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SECRETARIO 
 

(B-428) No faltará maíz pozolero en festejos patrios: Agricultura 
El abasto nacional de maíz cacahuazintle, ingrediente primordial para la preparación del 
tradicional pozole, está garantizado para acompañar la celebración de los festejos del mes 
patrio, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 15 / Heraldo de México, 

20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000612nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000893nc.pdf 
https://mexico.quadratin.com.mx/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/  
https://diariocambio22.mx/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/  
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantiza-Agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-
festejos-patrios-202313916  
https://queretaro.quadratin.com.mx/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-
agricultura/  
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-
agricultura/  
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-
festejos-patrios/  
https://meridiano.mx/2023/09/13/no-faltara-maiz-pozolero-en-festejos-patrios-agricultura/ 
https://diariocambio22.mx/nominacion-del-ecoparque-de-la-laguna-de-bacalar-a-los-dezeen-awards-
incrementa-el-valor-de-este-destino/  
https://twitter.com/jrz3061/status/1702047889973723291  
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1702070320599900578  

 
Inauguran Foro Agroalimentario Internacional Aguascalientes 2023 
El Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula, 
inauguró, junto con el presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 
(CNOG), Homero García de la Llata y de la gobernadora de Aguascalientes, María Teresa 
Jiménez Esquivel el Foro Agroalimentario Internacional Aguascalientes 2023. 
https://ndlnoticias.com/2023/09/14/inauguran-foro-agroalimentario-internacional-aguascalientes-2023/ 
http://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023102521cd.pdf 
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https://mexico.quadratin.com.mx/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/
https://diariocambio22.mx/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantiza-Agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios-202313916
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantiza-Agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios-202313916
https://queretaro.quadratin.com.mx/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/
https://queretaro.quadratin.com.mx/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/hay-maiz-pozolero-para-todos-en-fiestas-patrias-garantiza-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/
https://meridiano.mx/2023/09/13/no-faltara-maiz-pozolero-en-festejos-patrios-agricultura/
https://diariocambio22.mx/nominacion-del-ecoparque-de-la-laguna-de-bacalar-a-los-dezeen-awards-incrementa-el-valor-de-este-destino/
https://diariocambio22.mx/nominacion-del-ecoparque-de-la-laguna-de-bacalar-a-los-dezeen-awards-incrementa-el-valor-de-este-destino/
https://twitter.com/jrz3061/status/1702047889973723291
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1702070320599900578
https://ndlnoticias.com/2023/09/14/inauguran-foro-agroalimentario-internacional-aguascalientes-2023/
http://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023102521cd.pdf
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SECRETARÍA 
 
(B-427) Inicia temporada de captura de camarón en el océano Pacífico: Agricultura 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que la temporada de captura de 
camarón inició este miércoles en aguas marinas de jurisdicción del océano Pacífico -que 
incluye el Golfo de California- y en los sistemas lagunarios, estuarinos, marismas y bahías de 
Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora. 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/publican-fechas-para-el-levantamiento-de-veda-del-camaron-
en-el-pacifico-mexicano-10689122.html  
https://www.colimanoticias.com/levantan-la-veda-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico/  
https://punto.mx/2023/09/13/habra-camaron-a-partir-de-hoy-se-levanta-la-veda-de-manera-escalonada/  
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/oficializan-las-fechas-para-iniciar-capturas-de-camaron-en-el-
pacifico-BG4800416 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/levantan-veda-camaron-oceano-pacifico/1608671  
https://www.dossierpolitico.com/vercolumnas.php?artid=287436&relacion=dossierpolitico&categoria=29
2  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/pescadores-de-sinaloa-preparense-oficializan-el-fin-de-la-veda-del-
camaron-2023-09-13__931923  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-
de-california/?from=homeonline&block=ultimasnoticias  
https://imagenagropecuaria.com/2023/levantan-veda-en-todas-las-especies-de-camaron-en-litorales-del-
oceano-pacifico-y-golfo-de-california/ 
https://diariocambio22.mx/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-sader/  
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-
festejos-patrios/ 
https://noti.mx/2023/09/13/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-
agricultura/?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/540422/Inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-
Pacifico.html  
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=72897 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-
de-california/  
https://jornadabc.com.mx/region/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/  
https://sinaloaenlinea.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-
agricultura/?fbclid=IwAR0tH6mmBPNI_ji6O1ThW0MCWWocbteJGcJx1tWbfIzFfX9K6eSFbaBtTPg  
https://reporte32mx.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-alicia-
valverde/?fbclid=IwAR0ZDYGjHnuosLve8Pr8LQESfPC4qO7Og0CnfOFsLccbA6B0cN4FaPsrlLc 
https://twitter.com/PuntoMedioNews/status/1702051744484675688  
https://twitter.com/FollowFinanzas/status/1702091984742015413  
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1702068969606144295  
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1702041623729947041  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=643191854460224&set=pcb.643191947793548 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=728002326038199&set=a.647188657452900  
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https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/publican-fechas-para-el-levantamiento-de-veda-del-camaron-en-el-pacifico-mexicano-10689122.html
https://www.colimanoticias.com/levantan-la-veda-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico/
https://punto.mx/2023/09/13/habra-camaron-a-partir-de-hoy-se-levanta-la-veda-de-manera-escalonada/
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/oficializan-las-fechas-para-iniciar-capturas-de-camaron-en-el-pacifico-BG4800416
https://www.noroeste.com.mx/mazatlan/oficializan-las-fechas-para-iniciar-capturas-de-camaron-en-el-pacifico-BG4800416
https://www.excelsior.com.mx/nacional/levantan-veda-camaron-oceano-pacifico/1608671
https://www.dossierpolitico.com/vercolumnas.php?artid=287436&relacion=dossierpolitico&categoria=292
https://www.dossierpolitico.com/vercolumnas.php?artid=287436&relacion=dossierpolitico&categoria=292
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/pescadores-de-sinaloa-preparense-oficializan-el-fin-de-la-veda-del-camaron-2023-09-13__931923
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/pescadores-de-sinaloa-preparense-oficializan-el-fin-de-la-veda-del-camaron-2023-09-13__931923
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://imagenagropecuaria.com/2023/levantan-veda-en-todas-las-especies-de-camaron-en-litorales-del-oceano-pacifico-y-golfo-de-california/
https://imagenagropecuaria.com/2023/levantan-veda-en-todas-las-especies-de-camaron-en-litorales-del-oceano-pacifico-y-golfo-de-california/
https://diariocambio22.mx/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-sader/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/13/garantiza-agricultura-abasto-de-maiz-cacahuacintle-para-los-festejos-patrios/
https://noti.mx/2023/09/13/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-agricultura/?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://noti.mx/2023/09/13/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-agricultura/?utm_source=dlvr.it&utm_medium=twitter
https://www.hoytamaulipas.net/notas/540422/Inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-Pacifico.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/540422/Inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-Pacifico.html
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=72897
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/13/estados/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/
https://jornadabc.com.mx/region/levantan-veda-de-camaron-en-el-pacifico-y-golfo-de-california/
https://sinaloaenlinea.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-agricultura/?fbclid=IwAR0tH6mmBPNI_ji6O1ThW0MCWWocbteJGcJx1tWbfIzFfX9K6eSFbaBtTPg
https://sinaloaenlinea.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-agricultura/?fbclid=IwAR0tH6mmBPNI_ji6O1ThW0MCWWocbteJGcJx1tWbfIzFfX9K6eSFbaBtTPg
https://reporte32mx.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-alicia-valverde/?fbclid=IwAR0ZDYGjHnuosLve8Pr8LQESfPC4qO7Og0CnfOFsLccbA6B0cN4FaPsrlLc
https://reporte32mx.com/inicia-temporada-de-captura-de-camaron-en-el-oceano-pacifico-alicia-valverde/?fbclid=IwAR0ZDYGjHnuosLve8Pr8LQESfPC4qO7Og0CnfOFsLccbA6B0cN4FaPsrlLc
https://twitter.com/PuntoMedioNews/status/1702051744484675688
https://twitter.com/FollowFinanzas/status/1702091984742015413
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1702068969606144295
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1702041623729947041
https://www.facebook.com/photo/?fbid=643191854460224&set=pcb.643191947793548
https://www.facebook.com/photo/?fbid=728002326038199&set=a.647188657452900
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Mosaico Rural / Listos el chile, la cebolla y el jitomate para dar el color patrio a las fiestas 
de independencia / Luis Cuanalo Araujo 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural garantizó el abasto de chile, cebolla y 
jitomate para la preparación de los platillos tradicionales para el próximo Grito de 
Independencia. Cabe destacar que en 2022 se registró una producción de chile verde de tres 
millones 112 mil toneladas, la de cebolla sumó un millón 528 mil toneladas y la de jitomate fue 
de tres millones 462 mil  toneladas. En el caso del jalapeño, es considerado el más popular 
debido a su picor moderado y versatilidad para, consumirlo fresco, encurtido, seco, asado, 
relleno o en escabeche. Así, el campo da el sabor y color a nuestras tradiciones. Contra Réplica, 

12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001465nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Superávit alimentario recupera dinamismo 

De enero a julio el superávit comercial agroalimentario de México creció 13.1% a 5,793 
millones de dólares, con lo que registró su mejor dinámica desde el 2020, de acuerdo con cifras 
del Banco de México. Considerando el mismo lapso de meses, la variable creció apenas 0.7% 
en el 2022, se contrajo 35.2% en el 2021 y creció 17.6% en el 2020. A pesar de la mejora 
dinámica de los primeros siete meses del 2023, el superávit está 26.2% por debajo de su último 
pico de 7,844 millones de dólares, registrado en el mismo período del 2020. La mejora del 
balance se debió al mejor comportamiento de las exportaciones. Estas crecieron 5.2% a 
31,487 millones de dólares, mientras que las importaciones subieron 3.5% a 25,694 millones 
de dólares. Sin embargo, también se observa una desaceleración del comercio alimentario en 
general, pues en el mismo corte temporal, pero del 2022, las exportaciones habían crecido 
14.7% y las importaciones, 18.1%. El Economista,  30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001077nc.pdf 
 
El futuro del campo se llama Agrotec 

Agrotech se remonta a la adopción de tecnologías en la agricultura, como la maquinaria 
agrícola y la automatización de procesos. Sin embargo, en la última década, la digitalización, 
la inteligencia artificial y el Internet de las cosas han transformado por completo este sector. 
Hoy, los agricultores pueden tomar decisiones más informadas, optimizar recursos y aumentar 
la productividad gracias a datos en tiempo real y análisis avanzados. El Financiero, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001744nc.pdf 
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Comercios, restaurantes, taquerías y fondas de la CdMx esperan un alza de 30% en sus 
ventas 

Arturo Vega Martínez, presidente de la Cámara de Comercio en Pequeño de la Ciudad de 
México (Canacope CDMX), informó que los antojitos mexicanos que se preparan en las fiestas 
patrias beneficiarán a más de 94 mil negocios formales en la capital, especialmente, de los 
giros de abarrotes, artículos decorativos, alimentos. La derrama económica esperada por los 
comercios capitalinos es de 7 mil 797 millones de pesos, señaló, al precisar que los negocios 
pequeños estiman un incremento de 30% en sus ventas, principalmente, restaurantes, 
cantinas, bares, cafeterías, taquerías y torterías. Estas celebraciones también beneficiarán a 
las fondas y negocios de venta de birria, pancita y pozole durante el 15 al 17 de septiembre. 
La Prensa, 1/ El Universal, 18/ El Heraldo de México, 20/ Diario Imagen, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001475nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001356nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000887nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001781nc.pdf 
 
Calpan guardián del chile en nogada 

En los campos de la región Izta-Popo se cortan los últimos chiles poblanos para cerrar con 
broche de oro la temporada de uno de los platillos más emblemáticos de la noche mexicana 
del 15 de septiembre: los chiles en nogada. Los productores de la región están orgullosos de 
conservar las semillas de sus bisabuelos y tatarabuelos, un ingrediente autóctono que se 
cosecha con una técnica llamada "a cielo abierto" en la que solamente crece con agua y la luz 
directa del sol, sin ningún tipo de químicos. Calpan es una comunidad ubicada en las faldas 
de los volcanes Popocatépetl e Iztaccíhuatl, en la Sierra Nevada de Puebla, un lugar bendecido 
según sus habitantes, porque el sol llega primero y porque la ceniza enriquece la tierra donde 
nacen los ingredientes tradicionales de este manjar. El Universal,  1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001141nc.pdf 
 
Destaca la exportación de trabajadores agrícolas 
Durante los últimos seis años casi 19 mil mexiquenses estuvieron viajando a Canadá para 
trabajar de manera legal en los campos de cultivo de distintas provincias. En el último año más 
de 3 mil personas tuvieron la oportunidad y hay al menos otras 2 mil personas en lista de 
espera. De acuerdo con el director de Empleo y Productividad de la Secretaría del Trabajo, 
José Antonio Corona Yurrieta, desde hace 20 años el Estado de México se ha consolidado 
como la principal entidad en enviar mano de obra calificada a través del Programa de 
Trabajadores Agrícolas Temporales México- Canadá (PTAT), seguido de los estados de 
Veracruz y Jalisco. Milenio Estado de México, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001517nc.pdf 
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El campo, un reto para la nueva administración 
A pesar de que el Estado de México destaca en la producción agroalimentaria, pues se ubica 
como líder en la producción de haba, tuna y flor, los trabajadores del campo requieren de un 
mayor apoyo, pues deben enfrentarse a situaciones adversas como el propio clima, hasta la 
inseguridad, que afecta la comercialización de sus productos. Para mantener el liderazgo de 
la entidad, coinciden los líderes campesinos, se requiere de un plan específico para el sector, 
en el que se incluya la visión de los propios productores, impulsando temas como la producción 
de maíz, el mezcal y la promoción de nuevos cultivos. Milenio Estado de México, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001508nc.pdf 
 
Dejará la nueva sequía del hambre pérdidas extraordinarias en Zacatecas 
Al respecto, el subsecretario de Agricultura de la Secretaría del Campo de Zacatecas 
(Secampo), Juan Manuel Martínez García, dijo que este año habrá pérdidas "extraordinarias", 
incluso en la producción de forrajes, ante el muy prolongado estiaje. En Zacatecas se estima 
que alrededor de 150 mil familias dependen del sector agropecuario. Saúl Acuña afirmó que la 
sequía afecta la producción de chiles secos y verdes; "nunca habíamos tenido una situación 
tan dura como en esta ocasión, porque ahora ha sido realmente extrema". Por la falta de 
lluvias, señaló, su familia y hermanos, así como muchos hombres de campo, abandonaron 
milpas enteras que ya estaban sembradas porque sabían que se iban a malograr. La Jornada, 

29 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001143nc.pdf 

 
El nearshoring empieza y termina en México 
El hombre más rico de Honduras y dueño de la multinacional GK Global invertirá de 15 a 20 
mdd cada año en Campeche, donde tiene su división agrícola, y analiza su expansión hacia 
Durango, Aguascalientes o Tabasco Mohammad Yusuf Amdani Bai "El nearshoring empieza y 
termina en México"  A Amdani Bai le llevó 30 años volverse el empresario más adinerado de 
Honduras, un país al que llegó desde su natal Pakistán, para sumar al tradicional negocio textil 
de su familia. Después creció en bienes raíces a través de parques industriales, agricultura, 
tecnología y hotelería. Milenio Diario, 20 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001022nc.pdf 

 
Mosaico Rural / ¿Qué proponen las aspirantes presidenciales para el sector 
agroalimentario? / Luis Cuanalo Araujo 
Poco se ha escuchado a la fecha por parle de las dos aspirantes sobre el sector 
agroalimentario y es natural, ya que en este periodo no están en posibilidad de lanzar 
propuestas, pues aún no arranca el proceso electoral de manera oficial. No obstante, 
conocemos sus antecedentes y, en el caso de la Ciudad de México, se ha trabajarlo y operado 
bien los programas y apoyos al sector rural, a pesar de no tener una superficie amplia y 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001508nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001143nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001022nc.pdf
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producción, pero hay logros en esta materia, de los cuales la doctora Sheinbaum se encargó 
de exponer notoriamente, durante el proceso interno de su partido. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001465nc.pdf 
 
Visión Económica / Paquete Económico 2024 / Salvador Kalifa 
La semana pasada, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó al Congreso 
de la Unión su Paquete Económico para 2024 (Paquete) que incluye los Criterios Generales 
de Política Económica (CGPE), la iniciativa de Ley de Ingresos y el Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación. Me parece que un intervalo realista debe considerar que un gasto 
público expansivo no es suficiente para contrarrestar los efectos negativos de un entorno 
externo adverso (que perjudicará nuestro sector exportador), una política monetaria que 
seguirá siendo restrictiva, y los efectos del desenlace de las controversias en el T- MEC por 
las políticas energéticas y del maíz en nuestro país. Reforma, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001610nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
Alcanza SEMAR niveles históricos en decomisos 
El personal naval en coordinación con la Aduana del puerto de Veracruz, Veracruz, durante la 
inspección a un contenedor que transportaba alimento para ganado bovino, en un buque con 
destino a Rotterdam, Países Bajos, fueron localizadas en su interior 500 costalillas de 40 
kilogramos cada una, siendo asegurados aproximadamente 20 mil kilogramos de presunta 
metanfetamina. La Prensa 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001482nc.pdf 
 
Superpeso apoya importaciones de carne para embutidos 

La industria de embutidos en México experimenta un período de beneficios notables gracias a 
la reciente apreciación del peso mexicano en los mercados internacionales. Esta tendencia ha 
permitido a las empresas reducir costos en la importación de materias primas, lo que se traduce 
en descuentos y mejoras de precio para el consumidor final. Sigma es una industria que tiene 
un componente importante de materia prima importada, y el tipo de cambio ha ayudado a bajar 
costos, lo cual a su vez ha ayudado también a reflejar esos beneficios en algunos productos al 
consumidor a través de descuentos y a través de mejoras de precio", explicó García Perera en 
entrevista. El Financiero, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001363nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
El nearshoring le da a México una oportunidad de oro 
La nueva Guerra Fría es una oportunidad comercial y México parece estar mejor posicionado 
para aprovecharla que cualquier otro país. Además del repunte de las exportaciones, México 
tiene este año una de las monedas más fuertes del mundo y uno de los mejores mercados 
bursátiles. Con el TLCAN, las exportaciones recibieron un impulso adicional, acelerando el 
crecimiento de ciudades como Monterrey. Pero al mismo tiempo, las importaciones de maíz y 
otros alimentos cultivados en EU en el marco del acuerdo estaban impactando la viabilidad de 
la agricultura a pequeña escala, vaciando el campo mexicano y consolidando la brecha de 
riqueza entre el norte y el sur. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001342nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Establece balanza agroalimentaria su mejor marca en los primeros 7 meses 

De enero a julio el superávit comercial agroalimentario de México creció 13.1% a 5,793 
millones de dólares, con lo que registró su mejor dinámica desde el 2020, de acuerdo con cifras 
del Banco de México. Sin embargo, también se observa una desaceleración del comercio 
alimentario en general, pues en el mismo corte temporal, pero del 2022, las exportaciones 
habían crecido 14.7% y las importaciones, 18.1 por ciento.  El Economista P.p 1 / El economista, 

30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000809nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001077nc.pdf 
 
Desbalance / Redacción 

Sin limonada ni nieve de limón; Dado que el precio del cítrico se encuentra por las nubes, nos 
cuentan que los consumidores están padeciendo en carne propia la expresión popular: "¿no 
quieres tu nieve de limón?" Muchas loncherías optaron por ya no ofrecer agua de esta fruta en 
el menú para la comida corrida, ni cobrándola fuera del menú. Por su parte, los restaurantes y 
bares están sustituyendo el limón por jarabe de ese sabor para evitar perder clientela que 
acostumbra tomarse su limonada a la hora de la comida. Las heladerías y vendedores de nieve 
no se quedan atrás, ya que están esperando a que baje el precio del limón y que haya producto 
de mejor calidad para volver a vender productos de ese sabor. El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001399nc.pdf 
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ALIMENTACIÓN  
 
Destaca gastronomía mexiquense en las fiestas patrias 

La gastronomía mexiquense se destaca por su diversidad y trascendencia que ofrece sabores 
únicos e ingredientes endé- Por ello, la Secretaría de Cultura y Turismo, invita a que, en las 
fiestas patrias, no falten en los hogares, los sabores y aromas mexiquenses. Tal es el caso del 
tradicional pepeto, un caldo elaborado con diversas legumbres como chile manzano, cebollas, 
habas, calabazas, ajo, granos de elote, chilacayotes y epazote, acompañados con carne de 
cerdo o pollo.  Este platillo destaca en los municipios de Coatepec Harinas, Villa Guerrero, 
Tenancingo, Tonatico e Ixtapan de la Sal. Heraldo Estado de México, 17/ La Tribuna, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000543nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000176nc.pdf 
 
Vigilan negocios de alimentos 

Con motivo de las fiestas patrias, la Secretaría de Salud estatal, a través de la Comisión para 
la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México (Coprisem), vigilará las 
condiciones higiénico-sanitarias en la venta de antojitos mexicanos en establecimientos de 
bebidas alcohólicas con la finalidad de proteger la salud de la población. El comisionado 
Santiago Ramos Millán instruyó al personal verificador de las 18 Jurisdicciones de Regulación 
Sanitaria, privilegiar las acciones de fomento sanitario y brindar orientación a los vendedores 
de alimentos en plazas públicas y concentraciones masivas. Milenio Estado de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001627nc.pdf 
 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Jalisco se consolida como líder agroalimentario de México 

Guadalajara, Jal. Pese a enfrentar retos como la sequía e inundaciones provocadas por el 
cambio climático, y la escasez de mano de obra, Jalisco es el principal productor 
agroalimentario del país con un valor de producción que asciende a 228,000 millones de pesos, 
afirmó el presidente del Consejo de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco 
(CDAAJ), Andrés Canales. Anticipó que el CNA y los consejos estatales elaboran una 
propuesta con la visión a futuro de cómo mantener productivo y rentable al sector 
agroalimentario. El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023000997nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Da Marina megaobra a directivo de Pemex 
La Secretaría de Marina adjudicó un contrato de 223 millones de pesos, en contra de lo que 
establece la ley, a la constructora Idisa Ingeniería, propiedad de un directivo de Pemex. El 
contrato, entregado en 2022, es para edificar la unidad habitacional donde vivirán familias de 
los elementos de la Marina que queden asignados al Sector Naval de Dos Bocas, para dar 
seguridad a la refinería y a la aduana marítima del lugar. El dueño de Idisa es José Fernando 
Montes de Oca Siliceo, quien desde 2010 se desempeña en la subdirección de Capital 
Humano de Pemex, donde recibe un sueldo mensual bruto de 150 mil pesos y donde encabeza 
las labores de reclutamiento de nuevos funcionarios. Reforma, P.p  1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001551nc.pdf 
 
Frente y 4T suman quejas ante INE, sin consecuencias 
En los primeros nueve meses del año la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del 
Instituto Nacional Electoral (INE) ha recibido mil 803 quejas o denuncias contra quienes fueron 
y son aspirantes a la Presidencia de la República de Morena y sus aliados PT y Verde, así 
como del Frente Amplio por México, integrado por PAN, PRI y PRD. A pesar del alto número 
de quejas contra los aspirantes presidenciales, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE 
sólo ha aprobado 25 medidas cautelares contra las corcholatas de la 4T, mientras que en el 
caso de la oposición se han interpuesto 13. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001116nc.pdf 
 
AMLO, firme en comprar y no rentar 9 hospitales a empresarios  
El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la intentona de los empresarios que, bajo 
un esquema de asociación público-privada, rentan en sumas millonarias nueve hospitales a 
instituciones públicas de salud y han planteado negociar a la baja los contratos para mantener 
las concesiones. Por el contrario, el mandatario federal reafirmó su propuesta-que presentó en 
julio pasado- para comprar esas instalaciones y evitar más gastos al erario, pues con las 
actuales reglas el monto total para su operación superaría 93 mil millones de pesos. La Jornada, 

P.p 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001014nc.pdf 

 
Candidatos a 2024, con encuestas y tómbolas 
La coordinadora de la Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, se reunió con 
diputados federales de Morena, PT y Verde Ecologista para llamarlos a la unidad y avisarles 
que, aun si la apoyaron para ganar la encuesta de Morena, no habrá premios y continuará el 
método de la encuesta y tómbola para definir las candidaturas. "Para que ustedes sepan, yo 
ya dejé mi espacio hacia la encuesta. Hoy, soy la coordinadora nacional y no es así de que 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001551nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001116nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001014nc.pdf
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'como me apoyaste, hoy tienes mano'. No, aquí todos somos los mismo, venimos de un 
proceso y son las encuestas", anunció. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_14092023/14092023001146nc.pdf 
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Capitanes ARTURO
BAÑUELOS...

Es el nuevo director

regional de Proyec
tos y Desarrollos pa
ra América Latina de

JLL, empresa de bie
nes raices e inversio

nes inmobiliarias que
opera en más de 80
países. El papel de es
te capitán, que cuenta
con más de 30 años de

experiencia en la in
dustria, será impulsar
el crecimiento de la

estrategia de negocio
a nivel regional.

Promesa en combustibles

Durante su Quinto Informe de Gobierno, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró que ese día

arrancó la operación de la refinería de Dos Bocas, Tabasca
El anuncio se hizo un año y dos meses después de

que el mandatario inauguró la refinería, cuya supervi
sión estuvo a cargo de la titular de la Secretaría de Ener
gía, Rocío Naide.

La primera producción de ia refinería fue celebrada
por las autoridades, aunque omitieron mencionar que se
trataba de un destilado primario de la producción, que
no sirve como combustible para vehículos.

Ayer, Nahle reconoció que la producción es de ga
solina y diesel primario que aún no puede ser utiliza
do, pues requiere de un mayor tratamiento que eliminar
azufre, un mayor nivel de octanaje y aditivos que le per
mitan tener un uso comercial

Para dar una idea, este primer combustible pasó por
el primero de seis procesos de destilación, lo que de nin
guna manera lo hace viable

No obstante, la funcionaría desbordó optimismo y
dijo que en dos o tres semanas se producirán 170 mil ba
rriles diarios de gasolinas y 120 mil de diesel

Incluso, prometió que las otras seis refinerías alcanza
rán una capacidad de refinación de 80 por ciento, cuando
actualmente están alrededor de 50 por ciento tras recibir
inversiones superiores a los 60 mil millones de pesos.

Se nota que ya se acerca el tiempo de hacer campa
ña para la gubernatura de Veracruz.
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Conflicto
automotriz

Hoy es la fecha en la que el
sindicato United Auto Wor
kers (UAW), liderado por
Shawn Pain, decidirá si los
trabajadores de tres arma
doras en Detroit, Estados
Unidos, se van a huelga.

Los empleados de Ge
neral Motors, Ford y Ste
llantis pidieron un aumento
salarial de 46 por ciento y
una semana de 32 horas de
trabajo con 40 horas
de salario.

La semana pasada Ford
aumentó el salario de los tra
bajadores en 433 dólares la
hora, con lo que el promedio
ronda los 32 dólares. En el
caso de General Motors hu
bo un alza salarial de 10 por
ciento, aunque los empleados
nuevos tendrían un incre
mento hasta de 56 por ciento.

Al mantener una estre
cha relación México y Esta

dos Unidos en la industria
automotriz, la huelga podría
traer un freno a la produc
ción de autopartes y compo
nentes que exporta el País a
esas tres armadoras, por lo
que se calcula un impacto
de 2 mil millones de dólares
mensuales para México.

En consecuencia y se
gún el tiempo que dure la
huelga, se esperan paros en
algunas líneas de produc
ción en territorio mexicano
debido a la reducción
de la demanda

Más ataques

Los ataques cibernéticos
son cada vez más costosos
para las empresas y se espe
ra que para 2027 las pérdi
das económicas a nivel glo
bal alcancen hasta 24 trillo
nes de dólares.

De acuerdo con la fir
ma especializada en estrate

gias de seguridad informá
tica WTW, encabezada por
Marcela Visbal en Améri
ca Latina, hoy las amenazas
por parte de hackers son
más agresivas y latentes en
comparación con los últi
mos dos años.

La empresa resaltó
que hoy se están analizando
las inversiones en ciberse
guridad debido a toda la in
formación de las compañías
que queda expuesta tras
ser víctimas de un ataque
cibernético.

Adicionalmente, están
las implicaciones de or
den penal, acusaciones por
fraude, litigios civiles o ac
ciones colectivas, donde el
precio de las acciones de
las empresas podría bajar
significativamente.

Entre las amenazas que
hoy las compañías temen re
cibir destacan el secuestro de
datos, accesos a los servido
res, correos electrónicos com
prometedores, recolección de
credenciales, entre otros.

Con lo anterior, la em
presa lanzó una alerta a di
rectivos y administradores
para que depuren y mejoren
sus programas de adminis
tración de riesgos, así como
las políticas de seguro ciber
nético y herramientas
de defensa

Secretario
ausente

Desde que se dio el cambio
de titular en la Secretaría
del Trabajo y Previsión So
cial (STPS), parece que el
tiempo se detuvo.

El nuevo titular, Marath
Baruch Bolaños, trata de
pasar desapercibido, ya que
acude a pocos eventos pú
blicos, no es afecto a las en
trevistas y tampoco atiende
solicitudes de reuniones con
representantes de diversos
sectores, como el de las em
presas de capital humano.

Tampoco hay novedades
con respecto a la esperada re
forma para los trabajadores de
plataformas, que se había pro
metido desde el año pasado y
que dejó avanzada Luisa Al
calde, antes de asumir como
Secretaria de Gobernación

Pareciera que el encar
go de Bolaños es terminar el
sexenio sin sobresaltos.

Incluso la STPS ha per
dido protagonismo en la
atención de las quejas la
borales en el marco del T
MEC, ya que es más fácil
que fluya información des
de la Oficina de la Repre
sentante Comercial de Es
tados Unidos, que de parte
del Gobierno de México.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Vane Fraser, la directora
KM ejecutiva de Citigroup,
está reestructurando los
niveles superiores de ges
tión del banco, eliminando
superpuestos en su último
intento por simplificar la
organización. Citigroup es
el más global de los grandes
bancos estadounidenses,
pero ha conservado por mu
cho tiempo una estructura
muy compleja y eso ahora
es motivo de preocupación
entre los inversionistas,
que quieren ver costos más
bajos y mejores rendimien
tos. Los reguladores, por su
parte, exigen que el banco
mejore algunos indicadores
y programas de datos.

? La división de internet
satelital de SpaceXha
superado a sus competido
res, ha generado crecientes
ingresos y ha desempeñado
un papel fundamental
en Ucrania. Starlink, que
depende de una flota de
satélites para proporcionar
conexiones de internet de

alta velocidad, reportó mil
400millones de dólares
en ingresos para el2022,
según documentos recientes
vistos por el Journal, frente
alos 222 millones del año
anterior, pero la compañía
se quedó corta respecto ales
ingresos proyectados de 12
mil millones en el 2015.

? El Salón Internacional
del Automóvil de Detroit,
que ha sufrido reveses en
los últimos años, desde
interrupciones pandémicas
hasta la deserción de marcas
de automóviles, se enfrenta
auna nueva distracción: una
inminente huelga en General
Motors, FordMotory Ste

llantis. La fecha estableada
para estallar elparo laboral
es hoy jueves a las 1159 PM.
El sindicato Auto Workers
demanda nuevos contratos
laborales de cuatro años
para aproximadamente
146 mil trabajadores que
laboran en las plantas
armadoras.

?La consultora EYcom

pletó una inversión de mil
400millones de dólares en
Inteligencia Artificial (IA).
La empresa de servicios
profesionales añadió que ha
creado su propio modelo de
lenguaje que capacitará a su
fuerza laboral de unos 400
mil empleados en IA Otras
firmas similares también

han hecho grandes anuncios
sobre IA KPMG señaló en
julio que planeaba gastar 2
mil millones de dólares en IA
yserviáosenlanubeanivel
mundial durante los próximos
cinco años. También Accentu
re adelantó una inversión de 3
mil millones para ello.

? American Airlines

recortó sus proyecciones de
ganancias para el trimestre
actual, citando su nuevo
contrato laboral con su sin

dicato depilotosymayores
precios del combustible.
La compañía dijo que su
acuerdo con los pilotos
representados por la Allied
Pilots Association resultó en
un gasto de pago retroactivo
de unos 230millones de
dólares. American Airlines

espera pagar un promedio
de 2.90 a 3.00 dólares por
galón de combustible en el
tercer trimestre, contra una
estimación anterior de entre
2.55 y 2.65 dólares.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Paquete
Económico 2024
La semana pasada, la

Secretaría de Hacien
da y Crédito Público

(SHCP) entregó al Congre
so de la Unión su Paquete
Económico para 2024 (Pa
quete) que incluye los Cri
terios Generales de Política
Económica (CGPE), la ini
ciativa de Ley de Ingresos y
el Proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación.

Los resultados econó
micos que se prevén para el
cierre de 2023 se acercan al
nivel optimista del Paquete
que la SHCP envió a estas
alturas el año pasado, en
mucho porque la tan temi
da recesión en Estados Uni
dos (EU) no se materializó,
lo que impulsó considera
blemente a nuestro sector
exportador.

Las perspectivas para
2024 que presenta CGPE
son similares a las de este
año. En ambos casos con
templa un intervalo de cre
cimiento entre 2.5 y 3.5 por
ciento. Esos números para
2024 se antojan optimistas
ya que, si bien contarán con
el impulso de un año electo
ral y el déficit público más
alto desde fines de los años
80 del siglo pasado, con
sidero que no correremos
con la misma suerte de este

año respecto a la evolución
de la economía estadouni
dense, como se reconoce en
los CGPE. '

Me parece que un inter
valo realista debe considerar
que un gasto público expan
sivo no es suficiente para
contrarrestar los efectos ne

gativos de un entorno exter
no adverso (que perjudicará
nuestro sector exportador),
una política monetaria qüe
seguirá siendo restrictiva,
y los efectos del desenlace
de las controversias en el T
MEC por las políticas ener
géticas y del maíz en nues
tro país. Espero, por tanto,
un crecimiento del PIB real
entre 1.5 y 2.5 por ciento el
año próximo.

En relación con la in
flación, los CGPE prevén
que se ubique en 4.5 por
ciento al cierre de este año,
y pienso que bien pudiera
ser algo menor a ese nú
mero. Cualquiera que sea el
caso, se mantendrá todavía
por encima del 4 por ciento.
Nuestras autoridades esti
man que la inflación termi
ne 2024 en 3.8 por ciento.
Ese es un escenario muy
probable, más si se man
tiene la política monetaria
restrictiva

Los CGPE estiman que

el rendimiento de los Ce
tes a 28 días cerrará en 11.3
por ciento este año y en 9.5
por ciento en 2024. Ambas
previsiones son realistas. Lo
que es importante en este
contexto es la estimación
de la tasa real acumulada
de interés (la tasa nominal
de interés menos la infla
ción) que se ubica en 6.9 y
6.7 por ciento respectiva
mente, las tasas reales más
altas en este siglo. Eso be
neficia a los ahorradores, si
bien tendrán que pagar más
impuestos por sus ingresos
de intereses en 2023 y 2024,

pero perjudica a los deudo
res, entre los que se encuen
tra el gobierno.

La mayoría de los in
dicadores macroeconómi
cos que se plantean para
el 2024 son, en términos
generales, razonables. Mis
reservas importantes son
respecto a la estimación de
los precios del dólar (17.60
pesos) y del petróleo (56.7
dólares por barril). En lo
que toca al dólar, estimó que
se ubicará por encima de 18
pesos, mientras que el pe
tróleo pudiera acercarse o
superar los 70 dólares.

El problema verdade
ramente grave está en las
finanzas públicas. El go

bierno de López Obrador
(AMLO) heredó un equili
brio presupuestal que co
menzó al cierre del siglo
pasado y continuó hasta el
2018, pero lo ha ido minan
do cada año. El documento
de pre criterios estimó en
marzo que el déficit públi
co de 2024 sería de 2.7 por
ciento, pero la desespera
ción de AMLO por terminar
sus proyectos, las enormes
transferencias a Pemex y
las mayores dádivas guber
namentales en un año elec
toral, hacen que ahora CG
PE plantee un déficit de 4.9
por ciento. Esto, además de
comprometer la calificación
crediticia de México, lleva
ría a un enorme deterioro
en las finanzas públicas que
complicaría el desempeño
del próximo sexenio.

Esto es así porque
AMLO agotó para todo fin
práctico los diferentes fon
dos y fideicomisos guber
namentales, mientras que
por el otro se dedicó a sub
sidiar múltiples actividades
improductivas y financiar
proyectos faraónicos (AI
FA, Dos Bocas, Tren Maya,
etc..) que, además de elevar
cada año el déficit público,
provocarán pérdidas futu
ras significativas.
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La Fed rio
subirá, pero...

El evento estelar en los
mercados financieros
para la semana que en

tra, es el Comité de Tasas de
la Reserva Federal (FOMC,
por sus siglas en inglés), del
miércoles 20 de septiembre.

La expectativa es que por
segunda ocasión haga una
pausa en la escalada de los
fondos federales, para dejar
las en un rango de 5.25 a 5.50
por ciento.

El ciclo alcista de la Fed
ha sido el más violento y cons
tante de los bancos centrales
de los países desarrollados.

En la etapa de la pande
mia, la Reserva bajó los fon
dos federales hasta un ni
vel de 0.00 a 0.25 por ciento,
además, inyectó liquidez a
manos llenas con el llamado
Quantitative Easing infinito.

A partir del 16 de mar
zo de 2022, el banco cen
tral estadounidense empezó
con los apretones monetarios,
que en esa primera vez fue de
25 puntos base (pb).

Después siguieron au
mentos de 25 pb, 50 pb y ¡75
pb! Hasta llegar al FOMC del
14 de junio de 2023, cuando
se dio una pausa fuertemente
telegrafiada.

Hoy estamos igual, el ri
tual para una pausa se ha
cumplido: la mayoría de los

miembros del FOMC se han
mostrado partidarios de ella

Hay que recordar que el
FOMC del 20 de septiem
bre es de los que llamamos
Premium, es decir, que ade
más de Comunicado y con
ferencia de prensa de Jero
me Powell, hay nuevas pro
yecciones macroeconómicas
y actualización del diagrama
de puntos.

Las proyecciones econó
micas oficiales que se actua
lizan son las de crecimiento
del PIB, inflación y tasa de
desempleo.

Aquí será muy importan
te revisar si en los nuevos nú
meros o en la conferencia de
prensa reconocen el origen
de la fuerza de la economía
y la estrechez del mercado
laboral.

Esto aún con el violen
to ciclo alcista de los fondos
federales y sus efectos sobre
los treasuires y las hipotecas.

No se ha roto nada, por
el contrario, la resiliencia
del mercado inmobiliario ha
asombrado a muchos, aunque
tiene una explicación lógica

De hecho, los precios de
las viviendas, sobre todo las
nuevas, han repuntado.

El mercado laboral se ha
mantenido casi intacto: sigue
el pleno empleo.

Hasta ayer 13 de septiem
bre, el modelo GDPNow de
la Reserva Federal de Atlanta
seguía estimando que el PIB
crecería 5.6 por ciento en el
tercer trimestre.

Quizá sea momento de
que en el Comunicado o en
la conferencia de prensa se
hable de mañera directa so
bre que la economía fuerte y
el mercado laboral estrecho
se deben a la reconversión
de modelo de crecimiento
en Estados Unidos, hacia lo
que llamo una reindustriali
zación mediante la sustitu
ción de importaciones.

Deben aclarar que la re
conversión está siendo diri
gida por el Gobierno y que
por eso el déficit fiscal es tan
abultado.

Digo, porque esto explica
la apuesta a fevor de las bol
sas y también hace entender
por qué los fondos federales
pueden seguir subiendo, ade
más de que no los va a bajar
en un largo tiempo (ver En
el dinero del 24 de* agosto
"Autoengaño del mercado" y
del 7 de septiembre "Incuba
economía de EU un boom").

Finalmente, en el FOMC
del miércoles habrá actuali
zación del diagrama de pun
tos, gráfico en donde cada
miembro del FOMC pone
sus estimaciones de los fon

dos federales para 2023,2024
y en el mediano plazo.

Todo mundo calcula la
mediana y con ello tiene la
agenda de alzas o bajas del
FOMC.

Es la biblia, la Fed la ha
impuesto por encima de todos,
incluidos los futuros de los
fondos federales, que se han
vuelto obsoletos como señal.

Los diagramas de puntos
se actualizan cada tres meses:
marzo, junio, septiembre y
diciembre.

El último diagrama fue
del FOMC del 14 de junio, lo
importante es que ahí aún se
reconocía un incremento más
de 25 pb en 2023, para alcan
zar un rango de 5.50 a 5.75 por
ciento, que sería el techo.

Esto hace muy importan
te lo que resulte del nuevo dia
grama, ya que en caso de man
tener el apretón monetario
faltante, se va a presionar todo.

Sólo quedarían los
FOMC del 9 de noviembre
y del 14 de diciembre.

Obvio, si el nuevo diagra
ma deja el incremento res
tante en 2023, casi seguro
sería en noviembre.

Yo creo que la Fed va a
ubicar el alza de los fondos
federales en noviembre, digo,
con los datos actuales, no en
cuentro un argumento sólido
de cómo pueda aflojar.
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BALANCE

Sin limonada ni nieve de limOn
::::: Dado que el precio del cítrico se encuentra por las nubes,
nos cuentan que los consumidores están padeciendo en carne
propia la expresión popular: "¿no quieres tu nieve de limón?"
Muchas loncherías optaron por ya no ofrecer agua de esta fru
ta en el menú para la comida corrida, ni cobrándola fuera del
menú. Por su parte, los restaurantes y bares están sustituyen
do el limón por jarabe de ese sabor para evitar perder clientela
que acostumbra tomarse su limonada a la hora de la comida.
Las heladerías y vendedores de nieve no se quedan atrás, ya
que están esperando a que baje el precio del limón y que haya
producto de mejor calidad para volver a vender productos de
ese sabor.
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Dan palmadita en la espalda a influencers
::::: Nos platican que la Guía de Publicidad para Influencers
que lanzó el mes pasado la Profeco, de Ricardo Sheffield,
le hace lo que el viento a Juárez a Kimberly Loaiza Luisi
to Comunica y otras celebridades de internet. Despachos
de abogados nos explican que la guía está lejos de ser un
instrumento de control o regulación, pues no se trata de una
ley, reglamento o una Norma Oficial Mexicana, sino que sólo
es una compilación de recomendaciones. Para ser verdade
ramente una herramienta de control, nos comentan, es ne
cesario que se plasme en una legislación. De lo contrario, las
campañas de publicidad en redes sociales continuarán bajo
"la ley de la selva".

Vigilan a 250 mil autos en el país
::::: Nos reportan que en México ya existen 250 mil vehículos
conectados a OnStar, la plataforma tecnológica integrada en
los vehículos de General Motors que dirige Francisco Garza.
Este servicio cumplió una década de operaciones en el merca
do nacional y antes de que concluya el año contará con asis
tencia médica de emergencias para brindar ayuda en lo que
llegan los primeros respondientes al lugar de un accidente con
heridos. También ofrece asistencia desde un smartphone, así
como la ubicación en tiempo real de flotillas para las peque
ñas empresas. Desde 2013, nos aseguran que OnStar ha aten
dido 41 mil casos de emergencia en el territorio mexicano.
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CFE, Manuel Bartlett
»y el"año de Hidalgo

En su último año como di
rector general de la Co
misión Federal de Elec

tricidad (CFE), el "eterno" Ma
nuel Bartlett aceleró las com
pras y adjudicaciones que se jus
tificarían únicamente por lo que
comúnmente se denomina "el
año de Hidalgo".
El pasado viemes8de septiem

bre, la empresa productiva del Es
tado formalizó un contrato por al
rededor de 430 millones de pesos
para la "Adquisición consolidada
le switehes, routers y red inalám
brica", como resultado de un pro
cedimiento de adjudicación di
recta a la empresa Cúbica Tecno
logía SAdeCV, que no cuenta con
registro como proveedor del sec
tor público o alguno que le acre
diten experiencia.
La firma tiene como repre

sentante legal a Patricia García
Tovar y en los documentos de la
adjudicación directa de CFE es
tablece como domicilio el de
partamento 401 del número 336
de la calle Francisco Petrarca, en
la colonia Polanco. Se trata de un
edificio color amarillo con plan
ta baja y tan sólo tres pisos de
departamentos; el 401 es un
cuarto de vigilancia que se ob
serva descuidado en la parte
más alta del inmueble.
El departamento 201 de ese do

micilio también es la dirección de

RT4 México SA de CV, una empre
sa que en 2021 participó en el de
sarrollo de la plataforma tecnoló
gica que la CFE de Manuel Bartlett
usa actualmente para la atención a
sus dientes; un contrato por 450
millones de pesos que se concursó
entre diversosofertantesyen el que
también tomaronparte compañas
como Reto Industrial y Telmex.
RT4 México es una empresa

más visible. Se presenta en su

En su último año como di
rector general de la Co
misión Federal de Elec

tricidad (CFE), el "eterno" Ma
nuel Bartlett aceleró las com
pras y adjudicaciones que se jus
tificarían únicamente por lo que
comúnmente se denomina "el
año de Hidalgo".
El pasado viemes8de septiem

bre, la empresa productiva del Es
tado formalizó un contrato por al
rededor de 430 millones de pesos
para la "Adquisición consolidada
le switehes, routers y red inalám
brica", como resultado de un pro
cedimiento de adjudicación di
recta a la empresa Cúbica Tecno
logía SAdeCV, que no cuenta con
registro como proveedor del sec
tor público o alguno que le acre
diten experiencia.
La firma tiene como repre

sentante legal a Patricia García
Tovar y en los documentos de la
adjudicación directa de CFE es
tablece como domicilio el de
partamento 401 del número 336
de la calle Francisco Petrarca, en
la colonia Polanco. Se trata de un
edificio color amarillo con plan
ta baja y tan sólo tres pisos de
departamentos; el 401 es un
cuarto de vigilancia que se ob
serva descuidado en la parte
más alta del inmueble.
El departamento 201 de ese do

micilio también es la dirección de

RT4 México SA de CV, una empre
sa que en 2021 participó en el de
sarrollo de la plataforma tecnoló
gica que la CFE de Manuel Bartlett
usa actualmente para la atención a
sus dientes; un contrato por 450
millones de pesos que se concursó
entre diversosofertantesyen el que
también tomaronparte compañas
como Reto Industrial y Telmex.
RT4 México es una empresa

más visible. Se presenta en su

página de internet como una fir
ma de integradores de tecnolo
gía, liderada por la itamita Dafne
Meymar, especializada en "mi
grar Centros de Contactos a un
esquema 'as a service' sin inver
siones de capital ni modifica
ción de los sistemas actuales".
Desde 2012 y hasta la fecha,

RT4 México ha obtenido diversos
contratos en el sector público por
más de 260 millones de pesos, el
30% de ellos durante el gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor, con instancias como el Ins
tituto Potosino de Investigadón
Científica y Tecnológica, por 63
millones de pesos, para brindar el
"Servido de Infraestructura Físi
ca y Lógica de Migradón de la
Nube y DRP 2020".
El Aeropuerto Internacional de

la CDMX tiene vigente con la em
presa un contrato por 35 millones
de pesos para la proveeduría del
"Servido de consolidadón de ser
vidores y SAN en un esquema de
alta disponibilidad a nivel centro
de datos entre las terminales 1 y
2"; mientras que la Procuraduría
Federal del Consumidor le adju
dicó al menos cuatro contratos, el
más oneroso por 21 millones de
pesos para el "Mantenimiento y
soporte técnico a la plataforma e
infraestructura tecnológica para
la atendón telefónica y de servi
dos al consumidor".
En tanto, Capufe le concedió

a dicha compañía un contrato

Sexenio redondo para Manuel Bar
tlett, quien muy probablemente se re
tirará de la administración pública y
de la política al terminar el sexenio.

que estarán vigentes hasta octu
bre del presente año por 15 mi
llones de pesos para el "servicio
de mantenimiento preventivo,
correctivo y soporte técnico a la
infraestructura del centro de
contacto 074 de Caminos y
Puentes Federales de Ingresos y
Servicios Conexos".
Además de la tendencia por el

"año de Hidalgo", en el Paquete
Económico 2024 la CFE tendrá
un techo dos veces mayor de en
deudamiento que el actual, es
decir que el próximo año la em
presa que lleva Manuel Bartlett
tendrá mil 200 millones de dó
lares como techo de endeuda
miento externo contra los 397
millones de dólares que se le au
torizaron para el 2023.
Sexenio redondo para Manuel

Bartlett, quien muy probable
mente se retirará de la administra
dón pública y de la política al ter
minar el sexenio. No entra en los
planes de ninguna de las candida
tas a la Presidencia. Por supuesto
que no en el plan de Xóchitl Gál
vez, que buscaría darle un giro
completo al sector hacia las ener
gías limpias, pero tampoco en el
de Claudia Sheinbaum, quien an
tidpó a los empresarios que está
abierta a modificar la política
energética. Con ese viraje, Bartlett
está fuera de toda posibilidad.

Posdata
Una serie de denuncias se han

interpuesto contra el titular del Ór
gano Interno de Control del SAT,
Fernando Gamas Gómez, y su ti
tular del Área de Responsabilida
des, Sandra Beatriz Sepúlveda. Los
cargos por los que se les acusa son
"Delitos Contra la Administradón
de la Justicia", puesto que, según
las empresas afectadas, desde su
despacho de contraloría protegen
la oontratadón de compañías que
dañan el patrimonio del órgano de
recaudadón Veremos si trasden
den dichas denuncias. •

@MarioMal

que estarán vigentes hasta octu
bre del presente año por 15 mi
llones de pesos para el "servicio
de mantenimiento preventivo,
correctivo y soporte técnico a la
infraestructura del centro de
contacto 074 de Caminos y
Puentes Federales de Ingresos y
Servicios Conexos".
Además de la tendencia por el

"año de Hidalgo", en el Paquete
Económico 2024 la CFE tendrá
un techo dos veces mayor de en
deudamiento que el actual, es
decir que el próximo año la em
presa que lleva Manuel Bartlett
tendrá mil 200 millones de dó
lares como techo de endeuda
miento externo contra los 397
millones de dólares que se le au
torizaron para el 2023.
Sexenio redondo para Manuel

Bartlett, quien muy probable
mente se retirará de la administra
dón pública y de la política al ter
minar el sexenio. No entra en los
planes de ninguna de las candida
tas a la Presidencia. Por supuesto
que no en el plan de Xóchitl Gál
vez, que buscaría darle un giro
completo al sector hacia las ener
gías limpias, pero tampoco en el
de Claudia Sheinbaum, quien an
tidpó a los empresarios que está
abierta a modificar la política
energética. Con ese viraje, Bartlett
está fuera de toda posibilidad.

Posdata
Una serie de denuncias se han

interpuesto contra el titular del Ór
gano Interno de Control del SAT,
Fernando Gamas Gómez, y su ti
tular del Área de Responsabilida
des, Sandra Beatriz Sepúlveda. Los
cargos por los que se les acusa son
"Delitos Contra la Administradón
de la Justicia", puesto que, según
las empresas afectadas, desde su
despacho de contraloría protegen
la oontratadón de compañías que
dañan el patrimonio del órgano de
recaudadón Veremos si trasden
den dichas denuncias. •

@MarioMal
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El martes, la Cofece ratificó su conclusión de
que no hay condiciones de competencia en
el mercado de sistemas de pagos de tarjetas
de débito y crédito y lo notificó a todos los in
teresados y autoridades involucradas en este
mercado que la conclusión del órgano de
competencia mexicano, después de tres pre
sidentas y casi cuatro años de investigación
y resolución interrumpida por la pandemia,
ordena a los bancos propietarios de EGlobal
(BBVA México y Banamex) y Prosa (propiedad
de Santander Banorte, HSBC y Scotiabank).

La resolución del pleno inicial incluía 10
recomendaciones muy fuertes al Banco de
México (en tanto regulador del sistema de pa
gos) y a la CNBV para que transparenten todos
los conceptos por los cuales cobran los ban
cos en las transacciones a tenedores de tarje
tas de crédito y débito, a emisores de tarjetas
y, a todos los participantes de la red de adqui
rencia (establecimientos y agregadores), todos
los conceptos por los cuales están cobrando,
impedir que las tarifas de intercambio en la
industria de pagos las fijen los bancos, super
visar que no haya impedimentos de entrada o
trato discriminatorio por volumen o apellido
a nuevos entrantes en el sistema de pagos a
los switches, impulsar la competencia entre
entidades financieras al facilitar la compara
bilidad de comisiones en los medios de pago.

El miércoles concluyó el proceso de notifi
caciones a los interesados de manera que hoy
conoceremos el detalle, pero en líneas gene
rales, al concluir que hay no condiciones de
competencia en el mercado (definido como
servicio de procesamiento de transacciones
domésticas que prestan cámaras de compen
sación para pagos con tarjeta), se abre la ne
cesidad de la venta de los dos procesadores.

El dictamen preliminar ordenaba la venta
por las barreras a la competencia y prácticas
anticompetitivas que propicia la integración
vertical y de copropiedad de los bancos, pero
la resolución de hoy no ordena explícitamen
te un método para la venta (IPO forzoso).

En las recomendaciones a las autoridades
recomienda que emitan reglas que permitan
que los participantes de red abierta puedan
establecer sus propias reglas para fijar cuota

El martes, la Cofece ratificó su conclusión de
que no hay condiciones de competencia en
el mercado de sistemas de pagos de tarjetas
de débito y crédito y lo notificó a todos los in
teresados y autoridades involucradas en este
mercado que la conclusión del órgano de
competencia mexicano, después de tres pre
sidentas y casi cuatro años de investigación
y resolución interrumpida por la pandemia,
ordena a los bancos propietarios de EGlobal
(BBVA México y Banamex) y Prosa (propiedad
de Santander Banorte, HSBC y Scotiabank).

La resolución del pleno inicial incluía 10
recomendaciones muy fuertes al Banco de
México (en tanto regulador del sistema de pa
gos) y a la CNBV para que transparenten todos
los conceptos por los cuales cobran los ban
cos en las transacciones a tenedores de tarje
tas de crédito y débito, a emisores de tarjetas
y, a todos los participantes de la red de adqui
rencia (establecimientos y agregadores), todos
los conceptos por los cuales están cobrando,
impedir que las tarifas de intercambio en la
industria de pagos las fijen los bancos, super
visar que no haya impedimentos de entrada o
trato discriminatorio por volumen o apellido
a nuevos entrantes en el sistema de pagos a
los switches, impulsar la competencia entre
entidades financieras al facilitar la compara
bilidad de comisiones en los medios de pago.

El miércoles concluyó el proceso de notifi
caciones a los interesados de manera que hoy
conoceremos el detalle, pero en líneas gene
rales, al concluir que hay no condiciones de
competencia en el mercado (definido como
servicio de procesamiento de transacciones
domésticas que prestan cámaras de compen
sación para pagos con tarjeta), se abre la ne
cesidad de la venta de los dos procesadores.

El dictamen preliminar ordenaba la venta
por las barreras a la competencia y prácticas
anticompetitivas que propicia la integración
vertical y de copropiedad de los bancos, pero
la resolución de hoy no ordena explícitamen
te un método para la venta (IPO forzoso).

En las recomendaciones a las autoridades
recomienda que emitan reglas que permitan
que los participantes de red abierta puedan
establecer sus propias reglas para fijar cuota

de intercambio y como autoridades establez
can una cuota máxima atendiendo costos, gi
ros comerciales, tipo de transacción, metas
de inclusión financiera al momento de esta
blecer la cuota de intercambio que no acabe
discriminando y sacando del mercado a los
de pequeños establecimientos, agregadores,
Fintech de pago, bancos más chicos.

En principio, esa cuota sale de la ABM y
tendría que realizarse con representantes de
todos los participantes del mercado y, tam
bién incluye una recomendación para que
no se permita la conclusión de acuerdos de
compartición de infraestructura o entre agen
tes económicos que termine por inhibir la en
trada de nuevos participantes al sistema de
pagos con tarjeta de crédito y débito.

La Cofece considera sin los participantes de
red abierta hacer las reglas para fijar la cuota
de intercambio y que sean ellos los que fijen
una cuota máxima. También ordenan a las cá
maras que se organicen (a los switches) a tener
un oficial de cumplimiento para evitar acuer
dos ilegales. Otro aspecto es que mantienen la
interoperabilidad entre switches y participan
tes, por lo que los switches globales, probable
mente pierdan interés en comprar a los que se
venden, porque al obligar a que se hablen en
tre sí, van a inhibir la posibilidad de que éstos
compitan por precio, servicio, contabilidad,
etcétera, además de que cada cámara con red
debe tener incentivos claros para invertir en
escalar la tecnología, fortalecer la seguridad y
garantizar el servicio continuo.
DE FONDOS A FONDO
#Banorte... La revista Time asociada con Sta
tista, la corporación privada de mayor alcance
en recopilación y análisis de datos estadísti
cos e integración de benchmarks globales o
nacionales, dio a conocer su ranking de las
mejores mil empresas del mundo. Un ejerci
cio interesante, considerando que su alcan
ce superó 136 países. Banorte fue integrada
detrás de Bimbo dentro del ranking global,
como las unodos empresas mexicanas con
mejor desempeño tanto por ESG, como sa
tisfacción de sus empleados con el trabajo y,
particularmente valuación de mercado. La
tres es Femsa. ¡Buen logro!
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de intercambio y como autoridades establez
can una cuota máxima atendiendo costos, gi
ros comerciales, tipo de transacción, metas
de inclusión financiera al momento de esta

blecer la cuota de intercambio que no acabe
discriminando y sacando del mercado a los
de pequeños establecimientos,
Fintech de pago, bancos

En principio, esa cuota
tendría que realizarse con
todos los participantes del
bién incluye una recomendación para que
no se permita la conclusión de acuerdos de
compartición de infraestructura o entre agen
tes económicos que termine por inhibir la en
trada de nuevos participantes al sistema de
pagos con tarjeta de crédito y débito.

La Cofece considera sin los participantes de
red abierta hacer las reglas para fijar la cuota
de intercambio y que sean ellos los que fijen
una cuota máxima. También ordenan a las cá
maras que se organicen (a los switches) a tener
un oficial de cumplimiento para evitar acuer
dos ilegales. Otro aspecto es que mantienen la
interoperabilidad entre switches y participan
tes, por lo que los switches globales, probable
mente pierdan interés en comprar a los que se
venden, porque al obligar a que se hablen en
tre sí, van a inhibir la posibilidad de que éstos
compitan por precio, servicio, contabilidad,
etcétera, además de que cada cámara con red
debe tener incentivos claros para invertir en
escalar la tecnología, fortalecer la seguridad y
garantizar el servicio continuo.
DE FONDOS A FONDO
#Banorte... La revista Time asociada con Sta
tista, la corporación privada de mayor alcance
en recopilación y análisis de datos estadísti
cos e integración de benchmarks globales o
nacionales, dio a conocer su ranking de las
mejores mil empresas del mundo. Un ejerci
cio interesante, considerando que su alcan
ce superó 136 países. Banorte fue integrada
detrás de Bimbo dentro del ranking global,
como las unodos empresas mexicanas con
mejor desempeño tanto por ESG, como sa
tisfacción de sus empleados con el trabajo y,
particularmente valuación de mercado. La
tres es Femsa. ¡Buen logro!

de intercambio y como autoridades establez
can una cuota máxima atendiendo costos, gi
ros comerciales, tipo de transacción, metas
de inclusión financiera al momento de esta

blecer la cuota de intercambio que no acabe
discriminando y sacando del mercado a los
de pequeños establecimientos, agregadores,
Fintech de pago, bancos más chicos.

En principio, esa cuota sale de la ABM y
tendría que realizarse con representantes de
todos los participantes del mercado y, tam
bién incluye una recomendación para que
no se permita la conclusión de acuerdos de
compartición de infraestructura o entre agen
tes económicos que termine por inhibir la en
trada de nuevos participantes al sistema de
pagos con tarjeta de crédito y débito.

La Cofece considera sin los participantes de
red abierta hacer las reglas para fijar la cuota
de intercambio y que sean ellos los que fijen
una cuota máxima. También ordenan a las cá

maras que se organicen (a los switches) a tener
un oficial de cumplimiento para evitar acuer
dos ilegales. Otro aspecto es que mantienen la
interoperabilidad entre switches y participan
tes, por lo que los switches globales, probable
mente pierdan interés en comprar a los que se
venden, porque al obligar a que se hablen en
tre sí, van a inhibir la posibilidad de que éstos
compitan por precio, servicio, contabilidad,
etcétera, además de que cada cámara con red
debe tener incentivos claros para invertir en
escalar la tecnología, fortalecer la seguridad y
garantizar el servicio continuo.
DE FONDOS A FONDO
#Banorte... La revista Time asociada con Sta
tista, la corporación privada de mayor alcance
en recopilación y análisis de datos estadísti
cos e integración de benchmarks globales o
nacionales, dio a conocer su ranking de las
mejores mil empresas del mundo. Un ejerci
cio interesante, considerando que su alcan
ce superó 136 países. Banorte fue integrada
detrás de Bimbo dentro del ranking global,
como las unodos empresas mexicanas con
mejor desempeño tanto por ESG, como sa
tisfacción de sus empleados con el trabajo y,
particularmente valuación de mercado. La
tres es Femsa. ¡Buen logro!
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M Quien sigue y seguirá especulando con
¦ «la concesión de Interjet, mientras la au
toridad se lo permita, es Carlos del Valle,
quien funge como director ejecutivo de esa
empresa que fue declarada en quiebra por
un juez de Concursos Mercantiles desde
abril. Ahora, el hijo de Alejandro del Valle,
dueño de Interjet, asegura que la empresa
regresará a volar, pero ya no desde el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
y ni desde el Aeropuerto Internacional Feli
peÁngeles, sino desde el aeropuerto de To
luca. La realidad es que la aerolínea no tiene
forma de salir del hoyo financiero y sólo se
está dilatando el proceso para no pagar a los
trabajadores lo que, por derecho, les corres
ponde, tras el remate de bienes.
2 No existe marca que quiera perderse

•el festejo del 15 de septiembre, así sea
extranjera. Ahí está Viña Concha y Toro, que
dirige Eduardo Guilisasti. La firma chile
na lanzó tres etiquetas de edición especial
que buscan honrar nuestra cultura y raíces,
ésto en colaboración con el ilustrador Mario
Flores, conocido como Mareoflores. Estos
vinos, dicen, quedan perfectos con unas en
moladas y hasta chiles en nogada. Sin em
bargo, el lanzamiento se da en un entorno
desafiante para el vino, aunque en México
hay interés por la bebida; la compañía ha
experimentado un descenso en ventas du
rante el primer semestre del año a nivel glo
bal, por lo que está realizando ajustes para
aprovechar colarse en más brindis.

3 México ingresó por primera vez al
•Top 20 del índice Global de Adopción

de Criptomonedas de Chainalysis, que tie
ne como directora de Investigación a Kim
Grauer. Esto fue posible porque, de acuer
do con los datos de la cuarta edición de este
reporte, el país avanzó 12 lugares y se posi
cionó en el lugar 16 en términos de adopción
de criptoactivos. Mientras que los tres pri
meros sitios son ocupados por India, Nigeria
y Vietnam. Estos resultados se deben a que
las naciones de ingreso mediobajo están
usando más estos activos virtuales, a pesar
de que la adopción de criptomonedas des
cendió de manera general durante 2023 y se
encuentra lejos de sus máximos después de
la quiebra de FTX.
4 Donde no hay avances para dar im

?pulso a la electromovilidad es en la
Comisión Reguladora de Energía, que pre
side Vicente Melchi, pues aún está pen
diente la normatividad para el cobro de las
recargas para los autos eléctricos. Uno de
los puntos medulares que deberán acordar
es definir al responsable de esas ventas, es
decir, si será directamente la CFE, dirigida
por Manuel Bartlett, o lo hará un tercero,
además de especificar la metodología para
calcular las tarifas. Ya hay algunos centros
de recarga, pero hace falta su masificación
para el crecimiento de la electromovilidad,
por ello urge una regulación que impulse
este nuevo negocio de una manera ordena
da y en beneficio de los clientes finales.
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Reconocimiento
profesional
Ayer, Citigroup, encabezado por Jane Fraser, anunció una re
estructuración corporativa, en la que lo más interesante para
México es el nombramiento de Ernesto Torres Cantú como
director general internacional, encargado de encabezar to
das las regiones de este banco global fuera de Norteamérica.

La de Torres Cantú sólo puede verse como una increíble
historia de superación personal. Comenzó su carrera dentro
del banco como ejecutivo de banca corporativa. Después fue
director regional de banca comercial en Coahuilay Durango.
De ahí pasó a ser director divisional de la zona centro.

La siguiente etapa en su exitosa carrera dentro de Banamex
fue como director corporativo de banca comercial y luego fue
nombrado CEO de México. Todavía siguió escalando posi
ciones y se convirtió en CEO del banco para América Latina.

Ernesto Torres Cantú, originario de Torreón, ha logrado
subir prácticamente toda la escalera dentro de la institución
de crédito y ahora tiene una de las posiciones más impor
tantes del banco global. Sin duda, su éxito personal ha ido de
la mano de los éxitos que ha tenido Banamex y Citi, tanto en
México como a escala global.

Con la nueva estructura corporativa de Citigroup se man
tendrá el proyecto que tienen para México, que, como debe
saber, incluye la creación de dos bancos en operación en el
país: Citi México, dedicado a la banca privada, y Banamex, que
seguirá sus procesos de venta bajo la dirección de Manuel
Romo hasta su venta, que ha sido pospuesta hasta 2025, por
lo menos.
REMATE EXPLICATIVO

Muchas más explicaciones tendrá que dar el gobierno sobre
el Paquete Económico —que sólo ha gustado a los analistas
en cuanto a sus estimaciones sobre la economía— si quiere
tener un tránsito más terso dentro del Congreso de la Unión.

Si bien les basta con los votos del partido en el gobierno y
sus rémoras, la realidad es que se tiene que dar un mensaje
mucho más sólido, especialmente con las calificadoras y los
mercados financieros.

Hasta el momento, Fitch emitió una opinión que no es una
calificación ni parte de ella, según la cual les gustó el apoyo
financiero a Pemex desde el gobierno federal. De hecho, esa
opinión ha caído muy bien entre los inversionistas, que llevan
mucho tiempo preocupados por las finanzas de la empresa
estatal que mal dirige Octavio Romero.

No olvide que las calificadoras no juzgan sobre los sesgos
del gobierno, sino por la posibilidad de pago oportuno de las
deudas emitidas por emisoras. Hay muchos cuestionamien
tos en torno a la capacidad de pago de Pemex, pero absolu
tamente ninguna en torno a la capacidad de pago oportuno
del gobierno federal.

Ojalá que cuando finalmente inicie el análisis del presu
puesto sean privilegiadas las posiciones racionales desde el
punto de vista económico y no desde el político.
REMATE QUEJOSO
Uno de los argumentos repetidos por el gobierno para defen
der su Paquete Económico es que sí aumenta el déficit, pero
que se explica —entre otras cosas— por el incremento en el
gasto social en sectores como el campo. Sin embargo, entre
los analistas del sector agrícola, no se cuestiona el monto que
se plantea dedicar a ese rubro, sino en qué se pretende gas
tar. La parte más delicada está concentrada en los programas
sociales, que no generan riqueza.
REMATE CUIDADOSO
Muy pronto, Iván Canales podría verse en problemas regula
torios por lo que han denominado la ampliación de productos
por parte de Nu México. Ser un operador de tarjetas, como
básicamente habían estado trabajando, no implica ningún
problema, sin embargo, parecería que, peligrosamente, esta
institución está bordeando el arbitraje regulatorio.

Parecería que cruzan la frontera de las operaciones re
servadas a la banca desde la figura de una sofipo. Preocupa
que una idea que ha tenido éxito como operadora de tarjetas
pueda terminar causando problemas al sistema financiero por
la ambición de sus operadores.

Sea como sea, también es una llamada de atención para
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, presidida por
Jesús de la Fuente, con el fin de que ponga mucha atención,
puesto que, como parece, si Nu está haciendo operaciones
indebidas, es mejor corregir ahora que esperar a que haya
un gran problema.
REMATE RECOMENDADO
Vale muchísimo la pena darle seguimiento al recién publi
cado reporte mensual que hace BBVA México, dirigido por
Eduardo Osuna. Ahí puede darse seguimiento a eso de lo
que muchos dudan: cómo se da la competencia bancaria en
beneficio de los consumidores. Póngale mucha atención.

Ayer, Citigroup, encabezado por Jane Fraser, anunció una re
estructuración corporativa, en la que lo más interesante para
México es el nombramiento de Ernesto Torres Cantú como
director general internacional, encargado de encabezar to
das las regiones de este banco global fuera de Norteamérica.

La de Torres Cantú sólo puede verse como una increíble
historia de superación personal. Comenzó su carrera dentro
del banco como ejecutivo de banca corporativa. Después fue
director regional de banca comercial en Coahuilay Durango.
De ahí pasó a ser director divisional de la zona centro.

La siguiente etapa en su exitosa carrera dentro de Banamex
fue como director corporativo de banca comercial y luego fue
nombrado CEO de México. Todavía siguió escalando posi
ciones y se convirtió en CEO del banco para América Latina.

Ernesto Torres Cantú, originario de Torreón, ha logrado
subir prácticamente toda la escalera dentro de la institución
de crédito y ahora tiene una de las posiciones más impor
tantes del banco global. Sin duda, su éxito personal ha ido de
la mano de los éxitos que ha tenido Banamex y Citi, tanto en
México como a escala global.

Con la nueva estructura corporativa de Citigroup se man
tendrá el proyecto que tienen para México, que, como debe
saber, incluye la creación de dos bancos en operación en el
país: Citi México, dedicado a la banca privada, y Banamex, que
seguirá sus procesos de venta bajo la dirección de Manuel
Romo hasta su venta, que ha sido pospuesta hasta 2025, por
lo menos.
REMATE EXPLICATIVO

Muchas más explicaciones tendrá que dar el gobierno sobre
el Paquete Económico —que sólo ha gustado a los analistas
en cuanto a sus estimaciones sobre la economía— si quiere
tener un tránsito más terso dentro del Congreso de la Unión.

Si bien les basta con los votos del partido en el gobierno y
sus rémoras, la realidad es que se tiene que dar un mensaje
mucho más sólido, especialmente con las calificadoras y los
mercados financieros.

Hasta el momento, Fitch emitió una opinión que no es una
calificación ni parte de ella, según la cual les gustó el apoyo
financiero a Pemex desde el gobierno federal. De hecho, esa
opinión ha caído muy bien entre los inversionistas, que llevan
mucho tiempo preocupados por las finanzas de la empresa
estatal que mal dirige Octavio Romero.

No olvide que las calificadoras no juzgan sobre los sesgos
del gobierno, sino por la posibilidad de pago oportuno de las
deudas emitidas por emisoras. Hay muchos cuestionamien
tos en torno a la capacidad de pago de Pemex, pero absolu
tamente ninguna en torno a la capacidad de pago oportuno
del gobierno federal.

Ojalá que cuando finalmente inicie el análisis del presu
puesto sean privilegiadas las posiciones racionales desde el
punto de vista económico y no desde el político.
REMATE QUEJOSO
Uno de los argumentos repetidos por el gobierno para defen
der su Paquete Económico es que sí aumenta el déficit, pero
que se explica —entre otras cosas— por el incremento en el
gasto social en sectores como el campo. Sin embargo, entre
los analistas del sector agrícola, no se cuestiona el monto que
se plantea dedicar a ese rubro, sino en qué se pretende gas
tar. La parte más delicada está concentrada en los programas
sociales, que no generan riqueza.
REMATE CUIDADOSO

Muy pronto, Iván Canales podría verse en problemas regula
torios por lo que han denominado la ampliación de productos
por parte de Nu México. Ser un operador de tarjetas, como
básicamente habían estado trabajando, no implica ningún
problema, sin embargo, parecería que, peligrosamente, esta
institución está bordeando el arbitraje regulatorio.

Parecería que cruzan la frontera de las operaciones re
servadas a la banca desde la figura de una sofipo. Preocupa
que una idea que ha tenido éxito como operadora de tarjetas
pueda terminar causando problemas al sistema financiero por
la ambición de sus operadores.

Sea como sea, también es una llamada de atención para
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, presidida por
Jesús de la Fuente, con el fin de que ponga mucha atención,
puesto que, como parece, si Nu está haciendo operaciones
indebidas, es mejor corregir ahora que esperar a que haya
un gran problema.
REMATE RECOMENDADO
Vale muchísimo la pena darle seguimiento al recién publi
cado reporte mensual que hace BBVA México, dirigido por
Eduardo Osuna. Ahí puede darse seguimiento a eso de lo
que muchos dudan: cómo se da la competencia bancaria en
beneficio de los consumidores. Póngale mucha atención.
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Ayer, Citigroup, encabezado por Jane Fraser, anunció una re
estructuración corporativa, en la que lo más interesante para
México es el nombramiento de Ernesto Torres Cantú como
director general internacional, encargado de encabezar to
das las regiones de este banco global fuera de Norteamérica.

La de Torres Cantú sólo puede verse como una increíble
historia de superación personal. Comenzó su carrera dentro
del banco como ejecutivo de banca corporativa. Después fue
director regional de banca comercial en Coahuilay Durango.
De ahí pasó a ser director divisional de la zona centro.

La siguiente etapa en su exitosa carrera dentro de Banamex
fue como director corporativo de banca comercial y luego fue
nombrado CEO de México. Todavía siguió escalando posi
ciones y se convirtió en CEO del banco para América Latina.

Ernesto Torres Cantú, originario de Torreón, ha logrado
subir prácticamente toda la escalera dentro de la institución
de crédito y ahora tiene una de las posiciones más impor
tantes del banco global. Sin duda, su éxito personal ha ido de
la mano de los éxitos que ha tenido Banamex y Citi, tanto en
México como a escala global.

Con la nueva estructura corporativa de Citigroup se man
tendrá el proyecto que tienen para México, que, como debe
saber, incluye la creación de dos bancos en operación en el
país: Citi México, dedicado a la banca privada, y Banamex, que
seguirá sus procesos de venta bajo la dirección de Manuel
Romo hasta su venta, que ha sido pospuesta hasta 2025, por
lo menos.

REMATE EXPLICATIVO
Muchas más explicaciones tendrá que dar el gobierno sobre
el Paquete Económico —que sólo ha gustado a los analistas
en cuanto a sus estimaciones sobre la economía— si quiere
tener un tránsito más terso dentro del Congreso de la Unión.

Si bien les basta con los votos del partido en el gobierno y
sus rémoras, la realidad es que se tiene que dar un mensaje
mucho más sólido, especialmente con las calificadoras y los
mercados financieros.

Hasta el momento, Fitch emitió una opinión que no es una
calificación ni parte de ella, según la cual les gustó el apoyo
financiero a Pemex desde el gobierno federal. De hecho, esa
opinión ha caído muy bien entre los inversionistas, que llevan
mucho tiempo preocupados por las finanzas de la empresa
estatal que mal dirige Octavio Romero.

No olvide que las calificadoras no juzgan sobre los sesgos
del gobierno, sino por la posibilidad de pago oportuno de las
deudas emitidas por emisoras. Hay muchos cuestionamien
tos en torno a la capacidad de pago de Pemex, pero absolu
tamente ninguna en torno a la capacidad de pago oportuno
del gobierno federal.

Ojalá que cuando finalmente inicie el análisis del presu
puesto sean privilegiadas las posiciones racionales desde el
punto de vista económico y no desde el político.
REMATE QUEJOSO
Uno de los argumentos repetidos por el gobierno para defen
der su Paquete Económico es que sí aumenta el déficit, pero
que se explica —entre otras cosas— por el incremento en el
gasto social en sectores como el campo. Sin embargo, entre
los analistas del sector agrícola, no se cuestiona el monto que
se plantea dedicar a ese rubro, sino en qué se pretende gas
tar. La parte más delicada está concentrada en los programas
sociales, que no generan riqueza.
REMATE CUIDADOSO

Muy pronto, Iván Canales podría verse en problemas regula
torios por lo que han denominado la ampliación de productos
por parte de Nu México. Ser un operador de tarjetas, como
básicamente habían estado trabajando, no implica ningún
problema, sin embargo, parecería que, peligrosamente, esta
institución está bordeando el arbitraje regulatorio.

Parecería que cruzan la frontera de las operaciones re
servadas a la banca desde la figura de una sofipo. Preocupa
que una idea que ha tenido éxito como operadora de tarjetas
pueda terminar causando problemas al sistema financiero por
la ambición de sus operadores.

Sea como sea, también es una llamada de atención para
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, presidida por
Jesús de la Fuente, con el fin de que ponga mucha atención,
puesto que, como parece, si Nu está haciendo operaciones
indebidas, es mejor corregir ahora que esperar a que haya
un gran problema.
REMATE RECOMENDADO
Vale muchísimo la pena darle seguimiento al recién publi
cado reporte mensual que hace BBVA México, dirigido por
Eduardo Osuna. Ahí puede darse seguimiento a eso de lo
que muchos dudan: cómo se da la competencia bancaria en
beneficio de los consumidores. Póngale mucha atención.
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Otra de Napoleón: PTU
en Peñasquito; Nahle a
Veracruz... ¿Y Dos Bocas?
El senador de Morena y dirigente minero Napoleón Gómez
Urrutia ha estado activo en temas laborales polémicos. Así
fue con la mina de Sombrerete, de Grupo México, donde el
sindicato minero ganó el laudo y salarios caídos, y aun con
esos triunfos, todavía se fue a Estados Unidos a solicitar el
Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida. Esto cayó mal a
Luisa María Alcalde, hoy secretarla de Gobernación y ante
rior titular del Trabajo, así como a Raquel Buenrostro, secre
taria de Economía, quienes se oponían a tener este diferendo
entre México y Estados Unidos. Pero Napoleón se las hizo.
PTU ALTO, DE 10% SIN TOPE
Y ahora el senador Gómez Urrutia va contra otra gran mina,
la de Peñasquito, perteneciente al grupo estadunidense New
mont Corporation. Todo comenzó en junio de 2022, cuando
la mina Peñasquito y el Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la Repú
blica Mexicana (sindicato minero) llegaron a un acuerdo.

Éste llevó a tener un Contrato Colectivo de Trabajo, donde
se acordó una Participación de los Trabajadores en las Utili
dades (PTU) de 10 por ciento.

Este tema es importante: Peñasquito le da a los trabajado
res mineros 10% de sus utilidades sin tope, es decir, si el año
es extraordinario en ingresos, Peñasquito les pagará 10% de
utilidades de todos los ingresos a los trabajadores mineros.

Así durante 2022 y, gracias a los ingresos extraordinarios
de 2021, Peñasquito pagó a los trabajadores una cifra grande,
de 32.3 veces el salario base por empleado. Fue un ingreso
extraordinario.
SINDICATO, SIEMPRE LO QUERÍA EXTRAORDINARIO
Sin embargo, llegó 2023 y 2022 no fue un año tan bueno.
Entonces la PTU o reparto de utilidades se redujo de 32.3
veces a 13.2 veces, pagados el 30 de mayo de 2023.

La baja en el reparto de utilidades es sencilla de compren
der: 2022 fue mucho peor año que 2021 y por eso el reparto
fue de 13.2 veces per empleado, y no de la estratosférica ci
fra de 32.3 veces pagados en 2021. Sin embargo, Napoleón
quiere más poi repaito de utilidades, cuando la negociación
fue clara: 10% de utilidades sin tope.

Incluso la empresa, Newmont Corporation le contestó
que el proceso legal para disputar el cálculo del PTU debe
darse en el SAT, la autoridad fiscal, ya que ahí se determina
el ingreso anual.

Al dirigente sindical no le pareció y, a pesar de tener un
contrato colectivo firmado, el 7 de junio el sindicato minero
se fue a huelga por presuntas violaciones al Contrato Colec
tivo de Trabajo.
CEO NEWMONT CON BUENROSTRO Y BOLAÑOS
Y ahora tenemos a Peñasquito detenida por más de 90 días,
con un impacto económico de un millón de dólares por día
en costos para mantener la suspensión de operaciones. Pero,
lo peor, trae detenidos a 30 mil trabajadores desde hace tres
meses. El 29 de agosto, el Tribunal Federal Laboral de Asun
tos Colectivos admitió la demanda del sindicato minero de
imputabilidad en contra de la empresa. Pero se podrían llevar
otros tres meses en una resolución de legalidad o ilegalidad

Tom Palmer, CEO de Newmont Corporation, vino a Méxi
co a reunirse con el secretario del Trabajo, Marath Bolaños.
y con la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. Por lo
pronto, tenemos otra huelga minera por sobreexigencias del
sindicato minero, donde Napoleón Gómez Urrutia parece
estar probando su fuerza, ahora a fines de sexenio. ¿Será que
quiere mantener su fuerza política de este sexenio? Por lo
pronto, van dos temas laborales complicados con exigencias,
Sombrerete y Peñasquito.
NAHLE POR VERACRUZ... Y DEJA DOS BOCAS
YLASENER

Rocío Nahle siempre lo dijo: quería ir por la gubernatura de
Veracruz. Ahora, la secretaria de Energía participará en la
encuesta de Morena del 18 de septiembre. Sí, lo hará antes
de que pueda operar gasolinas comerciales la refinería en
Dos Bocas, que ha sido, por mucho, su gran obra estratégica,
en la cual el presidente López Obrador no escatimó presu
puesto (de una inversión inicial de 8 mil millones de dólares
pasó a una de 16 mil millones de dólares). Nahle representa
el ala dura del sector energético junto con Manuel Bartlett,
director de la CFE.
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Maricarmen Cortés

Ernesto Torres,
por las nubes en Citi
Ernesto Torres Cantú, exdirector general de Citibanamex,
se consolida como el latinoamericano de mayor nivel en Ci
tigroup, que anunció su nuevo modelo organizacional con
una estructura que busca una mejor estrategia de negocios.

Jane Fraser se mantiene como la CEO de Citi y se crean
cinco aéreas de negocios: Servicios, Mercados, Banca, Pa
trimonio y Banca Personal en Estados Unidos.

Ernesto Torres Cantú, director general internacional, se
fortalece porque consolidará las operaciones de Citi fuera
de Norteamérica.

El tache es que, a pesar de ser mujer y del, supuesto, cada
vez mayor compromiso de los grupos financieros para impul
sar una mejor equidad de género, Fraser no nombró a ningu
na mujer al frente de estas nuevas direcciones de negocios.

En el nuevo Equipo de Dirección Ejecutiva, que preside
Fraser, hay 19 miembros, incluido Torres Cantú, y sólo hay
dos mujeres. Titi Colé, como directora de Franquicias, y
Sara Wechter, directora de Recursos Humanos.
Como se demuestra en los hechos, por más discursos

sobre equidad, queda un gran camino por recorrer para
romper techos de cristal y que más mujeres participen en
puestos directivos, incluso en organizaciones, como Citi,
encabezadas por mujeres.

Aunque no se mencionó en el comunicado, Citi continúa
con sus planes de, en 2025, escindir y vender Banamex, ya
sea a un postor que sí apruebe
el nuevo gobierno o a través de
la Bolsa.

Un acierto de Citi fue posponer
la venta, después de que López
Obrador no aprobó a Germán
Larrea y Grupo México como

postor y amenazo con comprar
Banamex para garantizar que se
queaaría en manos mexicanas.

•3»
IFT, ANIVERSARI010 SIN NUEVAS COMISIONADAS
El Instituto Federal de Telecomunicaciones, que preside
Javier Juárez Mojica, festejó su 10 aniversario con la can
celación de una estampilla postal. Un festejo opacado por
que ni Morena y sus partidos aliados ni, mucho menos, el
presidente López Obrador quieren cubrir la vacante de tres
comisionadas que, sin lugar a dudas, pone en jaque al pleno
del IFT y su operatividad.

Hay que reconocer que, desde febrero de 2022, Javier
Juárez asumió la "presidencia en ausencia" —así es el car
go— y desde entonces los cuatro comisionados del IFT han
hecho malabarismos para no afectar la regulación del sector
de telecomunicaciones.

Desde agosto de 2023, el IFT presentó una controversia
constitucional ante la SCJN para presionar al Ejecutivo a
enviar las ternas de las nuevas comisionadas al Senado,
pero está en el limbo, a diferencia de la controversia que
también presentó la Cofece, porque la SCjN sí instó al Eje
cutivo a enviar sus propuestas de comisionados y el pleno
ya opera con sus siete miembros.

El festejo del IFT también se vio opacado porque el se
cretario de Hacienda no tomó en cuenta en el PEF 2024 la
propuesta del pleno para reducir el costo del espectro ra
dioeléctrico en México, que se mantendrá muy elevado en
2024, con el riesgo de afectar más la competencia si AT&T
opta, como lo hizo Telefónica, por devolver su espectro.
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IMEF: ALERTA SOBRE ALZA EN DÉFICIT PÚBLICO
El IMEF criticó también la propuesta de la SHCP de elevar
el déficit público a 4.9% del PIB para 2024. Sostiene que se
deteriorarán las finanzas públicas, una posible degrada
ción de la calificación crediticia, impacto negativo en las
finanzas públicas en los próximos años con un crecimien
to económico más débil y envía una señal negativa a los
inversionistas.

El tache

es que Fraser
no nombró

a ninguna
mujer al frente
de las nuevas
direcciones.
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¿De qué color son sus gases?
• /"""l i fueran visibles, si sus
J amigos pudieran de

tectarlos a simple vista,
tendrían ustedes mayor recato?
Los gases van a abrir una oportu
nidad única.

Las máquinas ya los hacen
visibles. Igual los de las vacas que
los de cerdos, los de la gente y los
de una fábrica. Ya es posible saber
quién está calentando el planeta y
al menos un mexicano ya se subió
a este negocio con una empresa
que opera en México y en Estados
Unidos.

Es un mercado que podría
estallar, justamente como la com
bustión, tan rápido, como antes de
que llegue una nueva Presidencia.

Luego no digan que nadie les
avisó y que por eso no se subieron
a la ola. La oportunidad es pareja,
tanto para quien puede poner un
negocio, como para aquellos que
están eligiendo carrera.

Primero hay que contextuali
zar: la gente dice estar harta. El
juego es ridículo, pues todos van
al super y después se quejan de
que las empresas están calentan
do el planeta.

Luego vienen las culpas: Son
las vacas. ¡No! Son las petroleras.
No, son los camiones que trans
portan todo... o los coches en los

que vamos todos... o todos los
que van en el coche. El caso es que
este 2023 fue el más caliente de la
historia.

El calor político global sube
también y el rechazo de la gene
ración más joven (y más grande)
amenaza a las empresas que
más contaminan. Tienen menos

probabilidades de sobrevivir y eso
es un problema para quienes tie
nen una cuenta de Afore para su
retiro, por ejemplo, porque parte
de su dinero está invertido en esas

compañías.
Si las empresas no tienen

una buena perspectiva, tampo
co la tienen los ahorros.

En México ya hay reglas
para que las Afore inviertan en
empresas que cuidan el ambiente.
Pero ahora viene la de verdad:

Estados Unidos debe publicar este
otoño las reglas de emisiones para
las compañías que cotizan en el
mercado de valores.

Google, Microsoft. Walmart,
GM, Ford, Exxon... todas, más
sus proveedores, deberán revelar
cuántas emisiones producen, de
acuerdo con las Reglas Climáticas
propuestas por una autoridad
que, ojo, no es ambiental. Es la
Securities and Exchange Com
mission (SEC), que exigirá que
todas digan cuánto contaminan.
Pedirá que lo hagan público en
los reportes financieros, cada tres
meses. Las más importantes ya
empezaron, antes de la exigencia.

Eso contagia a toda la eco
nomía y pronto las empresas de
otros países tendrán que contar el
volumen de gases que emiten. Eso
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cuenta también a las oficinas que
consumen electricidad producida
quemando gas, carbón, diesel y
combustóleo como lo hace la CFE.
Eso irá a la cuenta de cada empre
sa que compra "la luz".

Hasta ahora, el mexicano
David Samadi utiliza los drones
de su compañía Geoearth para
hacer cosas disruptivas como re
visar la superficie real de terrenos
cubiertos por selvas, para detectar
si hay cenotes, por ejemplo, sin
necesidad de talar.

También los usa para crear
"gemelos digitales" de fábricas al
sobrevolarlas, y ya en la compu
tadora supervisar su operación y
detectar fallas como fugas... de
gases, digamos.

Esa misma tecnología permite
ver y medir emisiones por la vía de
lentes y computadoras especiales.
Entonces los gases cobran "color".
Hasta ahora, las emisiones

de empresas y países son mayo
ritariamente un cálculo.

Lo reconoce la ONU: ¿Cómo
calculan los países sus emisio
nes? "Las emisiones nacionales
se estiman combinando datos

sobre tipos de actividades con las
emisiones típicamente producidas
por esas actividades. Entonces, si

sabes cuánto dióxido de carbono

produce la fabricación de acero
y cuánto acero se produce en tu
país, puedes estimar la cantidad
total de emisiones del sector

siderúrgico".
Lo que hará la SEC es obligar

a las principales empresas del
mundo a medir realmente sus

contaminantes, con tecnología:
"Estamos actualizando

nuestras reglas para promover
la eficiencia, la integridad y la
resiliencia en el mercado", argu
mentó el martes el presidente del
organismo, Gary Gensler, ante el
Senado de Estados Unidos.

Desde Houston y la Ciudad
de México, Samadi ya compite
para tomar las medidas de cada
empresa. Prepara la apertura de
una ensambladora de drones y
una central de información.

¿Qué falta? Talento, en el país
es escasa la gente especializada
en ciencia de datos como los que
tomarán todos los dispositivos
que medirán emisiones. Ahí hay
dinero para los que aprendan, sin
discriminaciones.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Las emisiones de empresas y países son
mayoritariamente un cálculo"
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Parques industriales
y logísticos se transforman
Espacios logísticos y parques

industriales abren brecha a

una nueva arquitectura que
está transformando los entornos
donde se ubican.

Nos referimos a lo que ocurre
en Monterrey, Ciudad Juárez,
Tijuana, Saltillo y otros corredo
res en México que han detonado
cambios en los espacios, al dotar
de servicios a los colaboradores

de centros de manufactura, logís
tica y almacenamiento.

Esto implica una visión distin
ta de la arquitectura industrial,
que es detonada por el efecto del
nearshoring, de manufactura y el
ecommerce.

Son instalaciones que dejaron
de ser sólo eficientes, seguras y
productivas para dar cabida a es
pacios que apoyan la vida urbana
moderna, al permitir la entrega
de bienes y a las empresas atraer
talento.

Es una perspectiva comen
tada en este espacio, donde la
atracción se vincula con alentar

el bienestar, pero también con
generar entre los colaboradores
experiencias diferenciadoras y
acceso a servicios.

Un análisis de Gensler en Esta
dos Unidos va más allá. Asegura
que si bien han sido ignorados
en el pasado, estos inmuebles
hoy permiten a las ciudades y
organizaciones operar con mayor

"Espacios logísticos y
parques industríales
abren brecha a una

nueva arquitectura "

velocidad y eficiencia.
Diego Rodríguez y Héctor

Barceinas, a cargo de la oficina en
Monterrey de la firma de arquitec
tura, enfocan esta nueva perspec
tiva en algo real que va más allá
de encontrar tierra disponible.

El problema que enfrentan

las empresas y usuarios de estos
espacios, es la atracción de talento
local y el extranjero que trabajará
en industrias de manufactura

especializada y de alta tecnología.
Lo es porque la búsqueda de

talento rebasó los lineamientos

de los sectores de maquila básica
y logística, anteriormente ubica
dos en zonas periféricas de las
ciudades y desvinculados de la
vida urbana.

Un colaborador del extran
jero hoy busca servicios, acceso
a vivienda de distintos niveles,
conectividad y movilidad.

Por ello, la ubicación, ame
nidades y elementos diferencia
dores de la actividad productiva
son relevantes. Generan cambios
en las decisiones de búsqueda
de espacios en las empresas, que
buscan el regreso a las ciudades
y/o zonas que favorezcan la crea
ción de entornos urbanos.

Lo anterior es reflejo fiel de
cómo la arquitectura industrial
cambia el rostro de las plantas
de manufactura, los centros de
distribución (CEDIS) y la recon
versión de inmuebles de segunda
generación en usos como los
espacios de entrega de la última
milla, que además buscan ser
más ágiles y eficientes operar
cerca de los centros de consumo.
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Van porinversionis
tas a Nueva York
La Asociación Mexicana de Fibras
Inmobiliarias (AMEFIBRA)
celebró la quinta edición de su
FIBRADAY en Nueva York, donde
promovió las oportunidades
de inversión enMéxicoenel

contexto del nearshoring, con la
intención de atraer más capitales
a este mercado en crecimiento,
logrando reunir a más de 300 asis
tentes, el doble que en la edición
anterior. El tema principal fue
"Más allá del Nearshoring: Real
Estate Insights".
Simón Galante; presidente

de AMEFIBRA y CEO de Fibra
Hotel, resaltó la importancia
de este foro que contó con la par
ticipación de Shannon K O'Neil,
VP de Estudios y Miembro
Sénior para América Latina en el
Consejo de Relaciones Exterio
res en Macro Advisory Partners,
quien exploró el concepto de
globalizacióny los principales
"hubs" o sectores regionales
emergentes en el mundo actual.

El evento contó con la par
ticipación de José Oriol Bosch,
CEO de Grupo BMV, y Guillermo
Zamarripa, presidente de
AMAFORE, quienes discutieron
estrategias para optimizar la
inversión en bienes raíces en
México a través del mercado de

capitales. Se destacó que este
sector ha duplicado su capaci
dad de atracción de capital en
comparación con el resto del
mercado de capitales público.

Además, expertos en bienes
raíces y en relocalización com
partieron sus perspectivas sobre
los resultados que se esperan en
otros sectores derivados de la

práctica del nearshoring. AMEFI
BRA. representa aló FIBRAs de
diversos sectores, con un valor
de activos combinados de 880
mil millones de dólares y rentas
trimestrales de 747 millones de
dólares.
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Grupo Mastex 'se
pone la playera'y
contrata más
La textilera Grupo Martex, que
encabeza Santiago Martí,
anunció un incremento en la

plantilla laboral de su centro
de producción de Guanajuato,
con miras a aprovechar las
oportunidades que le brinda
ser el fabricante en el país de las
playeras que porta la selección
mexicana de fútbol y de otras
tantas selecciones que participa
rán en el mundial que se llevará a
cabo en México, Estados Unidos
y Canadá durante el 2026.

En específico, a menos de tres
años de la patada inicial de esa
justa deportiva, la firma aumen
tará su nómina de 3 mil 500 a
casi 4 mil plazas laborales, con
las que deberá cubrir la demanda
de jerseys de marcas como Adi
das y Puma, algunas de las más
solicitadas por los seleccionados
nacionales a nivel internacional.

En el pasado, Grupo Martex
ha sido galardonada en el pasado
por estas marcas deportivas con
distintivos como "Mejor Provee
dor a Nivel Mundial" y "Mejor

Empresa en Desarrollo e Inno
vación"; por lo que espera ser un
actor importante en un mercado
que se calcula en 2 mil millones
de dólares, por la venta, tan sólo
durante las semanas que dura
el mundial, de alrededor de 20
millones de playeras.

Viva México, los

restaurantes, bares
y hoteles
Se vienen las fiestas patrias y
los restaurantes y bares podrían
estar a reventar, luego que seis
de 10 mexicanos están listos para
celebrar el Día de la Independen
cia en sus locales, hay quienes
ya pusieron destino al puente,
de acuerdo con una encuesta de

Nielsen IQ, que en México dirige
Cecilia Partida.

De hecho, los restaurantes
serán los favoritos para esta ce
lebración con 70 por ciento de la
predilección, siendo la tendencia
de los consumidores asistir con

su pareja y amigos.
Inclusive no dejemos de lado

que las actividades pospandemía
están a tope y prácticamente la
mitad de los mexicanos, 47 por
ciento, ya planearon su puente y
harán un viaje durante el fin de
semana. Entre los que viajarán,
el 85 por ciento lo hará al interior
del país, mientras que el 15 por
ciento restante llevará su celebra

ción al extrajero.
Y si bien la mayoría en México

planea aprovechar el fin de se
mana para festejar fuera de casa,
el reporte de NielsenlQ, arrojó
que aquellos que se reúnan en
sus hogares para celebrar las fies
tas patrias gastarán en promedio
700 pesos incluyendo bebidas
alcohólicas, donde la cerveza y el
tequila no faltarán.

Este año debido a que la
celebración se realizará en fin de
semana, pinta para ser buen mes
para restauranteros y hoteleros.
Usted ¿ya planeó su grito?
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Se alinean los astros: ¿estás preparado para invertir?

Es interesante advertir

cómo, hacia el cierre
de 2023 y en 2024, la

"tormenta perfecta" a la que
solemos estar acostumbrados,
con malos presagios podría
transformarse en una "alineación

de astros" para emprendimien
tos financieros con perspectivas
alentadoras.

Antes de continuar con esta

visión optimista, conviene
no olvidar que la dinámica
económica incluye siempre un
factor imprevisto capaz de alterar
la tendencia. Sin embargo,
existen aspectos favorables que
merecen ser tomados en cuenta
en el escenario actual.

Para empezar, somos testigos
de tasas de interés reales positi
vas, derivado de las acciones para
frenar la inflación. Este pano
rama nos lleva a rendimientos
realmente atractivos. En otras

palabras, el simple depósito en
los bancos o la adquisición de

instrumentos de deuda guberna
mentales generan una ganancia
significativa.

Asimismo, hay estabilidad
en el tipo de cambio, además
de buenas expectativas en el
ámbito económico interno. Pese

a los "augurios" de una posible
recesión en Estados Unidos, estos
no se han materializado. Al con

trario, presenciamos incrementos
sólidos en los mercados bursátiles

y en el sector de bienes raíces.
En el entorno político, aun

cuando se trata de un gobierno
que siembra incertidumbre en el
terreno de la inversión privada,
los flujos de capital foráneo se
han mantenido. En tal escenario,
sería razonable anticipar que las
elecciones de 2024 no desencade
narán un trastorno en el ingreso
de divisas al sector productivo.

Desde un ángulo más per
sonal, también tenemos la
posibilidad de "alinear los astros"

para obtener mayores beneficios
financieros. La democratización
del acceso a la información nos

permite entender mejor los mer

cados y administrar los recursos
de forma más eficaz.

Por su parte, la diversificación
del portafolio facilitaría la gestión
de riesgos y la optimización del
rendimiento. De igual importan
cia es mantener la emocionalidad

bajo control y procurar asesoría
de expertos.

Nos encontramos en un

momento propicio para evaluar
rigurosamente las alternativas
de inversión. Aquella "tormenta
perfecta" se transforma en una fa
vorable "alineación de astros" que
merece ser aprovechada mientras
persista.

¿Estás list@ para invertir?
Coméntame en Instagram:
@atovar.castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad",
en Spotiíy, Apple Podcast, entre
otros.
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Más allá del presupuesto

n días pasados, la Secre
taría de Hacienda dio aE
¡conocer sus previsiones

económicas y su presupuesto
para el próximo año, lo cual ha
provocado reacciones negativas,
en general. El nuevo presu
puesto indica un elevado déficit
público, más deuda y más "di
nero bueno al malo" para con
cluir las obras emblemáticas del

sexenio. No es muy extraño que
ello ocurra en el último año de
una administración. De hecho,
este tipo de comportamientos
de expansión del gasto al final
del gobierno son comunes en el
mundo (William Nordhaus, uThe
Political Business Cycle", The Re
view ofEconomic Studies, 1975) y
tienden a irritar a muchos, sobre
todo cuando se tienen serias

dudas sobre el destino del gasto.
Más allá de la irritación,

las preguntas relevantes: ¿son
estables las finanzas públicas
en el mediano plazo, con estos
niveles de endeudamiento?

¿Qué implicaciones tiene para la
provisión de servicios y bienes
públicos indispensables para la
población? ¿Qué implicaciones
tiene en relación a la necesidad

de realizar una reforma imposi
tiva que eleve la recaudación fis
cal? ¿Qué significa que nuestra
deuda sea menor que en otros
países, pero es más preocupante

para los mercados debido a que
sus perspectivas de pago son
endebles?

Desde mi punto de vista, las
finanzas del gobierno mexicano
son débiles por varias razones.
Primero, porque el gobierno
tiene más compromisos de gasto
que no puede obviar, como
educación, salud, seguridad
y procuración de justicia, que
crecen con la población en edad
de recibirlos, como las pensio
nes, y que aumentarán aún más
en el futuro, como el pago del
servicio de la deuda, y no se ve
cómo cubrirlos. Segundo, por
que el gobierno está destinando
más dinero a programas que se
apartan de la provisión de bienes
públicos necesarios para la
población, como el casi billón de
pesos a CFE y Pemex, con el solo
interés de que los mexicanos
"consumamos" energía nacional
sin importar su calidad ni costo.
Tercero, por el enorme despil
farro en que ha incurrido este
gobierno y que asegura a futuro
la entrega de subsidios crecien
tes a las Fuerzas Armadas, por
la operación de aeropuertos con
pocos pasajeros, por un tren
incosteable, por una refinería
y una línea aérea que perderán
dinero desde el día uno de su

operación, etcétera. Por el lado
de los ingresos, la debilidad es

también enorme. La cantidad de

personas y empresas "legales"
fuera del radar del SAT, así como
las crecientes operaciones eco
nómicas ilegales realizadas por
el crimen organizado y el crimen
en general, imponen un límite
infranqueable a los ingresos fis
cales, a menos que se realice una
verdadera revolución. Por ejem
plo, que los subsidios y cualquier
programa social se realicen a
través de Hacienda (no a través
de la Secretaría del Bienestar)
a individuos y entidades que
tengan que estar inscritos en
el SAT para poder recibirlos,
paguen o no impuestos por ellos.
O bien que tengamos un registro
único de personas, de empre
sas, de vehículos para todo tipo
de trámites, incluidos el pago
de impuestos y la recepción de
subsidios, o la asistencia a la
escuela y un largo etcétera. Hay
muchas reformas posibles, por el
lado del gasto y de los ingresos,
que ayudarían mucho a evitar
despilfarros y asegurar que el
dinero público se use de manera
transparente, eficiente y sin
corrupción.

Las finanzas del gobierno
tienen la característica que nos
afectan a todos de muy diversas
maneras, tal como afectan las
finanzas de nuestros padres o
hijos, y por eso nos debe intere
sar su estabilidad. Por ejemplo,
al percatarse los mercados que
el gobierno está siguiendo el
camino hacia un mayor endeu
damiento sin contar con nuevas

maneras de cubrir su pago, lo

cual ya está ocurriendo y varios
analistas ya lo han advertido, la
tasa de interés que tendrá que
pagar por la deuda será más alta,
y por tanto el gasto en intereses.
Ello implica que tendremos me
nos recursos para medicinas, es
cuelas de tiempo completo, etc.
¿Cuánto es eso? Solo de 2023
a 2024 el monto aumentará en
casi 133 mil millones de pesos.

De hecho, el problema ya lo
tenemos encima. El pago del
servicio de la deuda pública ab
sorbe prácticamente el 100% de
la recaudación del IVA, nuestra
segunda fuente más importante
de recursos públicos. ¡Imagí
nese! Por eso no sorprende que,
a pesar de que el nivel de deuda
respecto del PIB sea menos del
50%, muy por debajo de otros
países, como ha presumido Ha
cienda, tengamos problemas con
las calificadoras, pues nuestra
capacidad de pago es raquítica y
se está volviendo cada vez peor.
De hecho, en 2024 estaremos
pidiendo prestado para pagar
intereses (Déficit primario de
1.2% del PIB). ¿Quién en su
sano juicio nos querrá seguir
prestando? La Secretaría de
Hacienda tiene que ofrecer muy
altos réditos para convencer a
la gente que compre sus bonos
y financie al gobierno. En otros
países, esa tasa de interés es me
nor al 3%, en México, alrededor
del 10%.

De modo que sí, es preocu
pante el estado actual y futuro
de las finanzas públicas, aunque
en el corto plazo se recurra a pe
dir prestado para que no se note
que falta dinero. Así como hacen
los papás después de haber
gastado de más en la fiesta de 15
años de la hija consentida.

El pago del servicio de la deuda pública
absorbe prácticamente el 100% de la
recaudación del IVA, nuestra segunda
fuente más importante de recursos..."
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¦ Bloomberg Opinión
¿Quién necesita un ETF
de Bitcoin? En realidad, la SEC
• Se debería aprovechar esta
oportunidad para ejercer un mayor
control sobre los intercambios de

cifrado. Por Bloomberg Opinión

¿La Comisión de Bolsa y Valores de Estados
Unidos (SEC, por sus siglas en inglés)
debería aprobar un fondo cotizado en bolsa
que esté centrado en el mercado al contado
de Bitcoin?

La cuestión ha vuelto a retomar rele

vancia gracias al Tribunal de Apelaciones
del Distrito de Columbia, que en semanas
pasadas revocó la decisión de la SEC
de rechazar un ETF (Exchange Traded
Fund) de Bitcoin propuesto por Grayscale
Investments, una administradora de activos
de moneda digital.

La respuesta es sí: con un enfoque revi
sado del tema, la SEC podría convertir su
pérdida en una victoria.

Dejemos de lado la ironía de utilizar
un ETF para apostar por Bitcoin, una tec
nología que fue supuestamente diseñada
para desplazar a esos intermediarios
tradicionales.

Tal vez los más entusiastas esperen que
los muchos defectos de Bitcoin (entre ellos
se puede mencionar la volatilidad extrema,
los altos costos de las transacciones que se
realizan, el rendimiento poco adecuado
y una gran huella de carbono), eventual
mente se solucionen, y que los beneficios
de alguna manera repercutan en los posee
dores de tokens.

No es trabajo de los reguladores impedir
que la gente tome malas decisiones.

Entonces, ¿por qué no dejar que suceda?
En cierto modo, la SEC ya lo está

haciendo: ha aprobado ETF que rastrean
los futuros de Bitcoin en la Bolsa Mercantil

de Chicago (CME, por sus siglas en inglés).
Es menos parcial con los ETF, como el

de Grayscale, porque rastrearían direc
tamente el precio en los intercambios de
cifrado como lo es Coinbase, que no enfren
tan los mismos requisitos establecidos de
seguridad, solidez y protección de los inver
sionistas que el CME.

Esta distinción tiene poco sentido: si,
por ejemplo, las operaciones de "lavado" en
las bolsas inflan artificialmente los precios
al contado, sin duda, también afectarán a
los futuros.

Pero dado que la SEC está demandando
a Coinbase por operar un intercambio de
valores ilegal, es comprensible que se
muestre reacia a aprobar un ETF con la
participación de la empresa.

Un enfoque diferente podría establecer
una mayor coherencia y otorgar a los regu
ladores la autoridad que tanto necesitan
sobre las criptomonedas.

La Comisión de Bolsa y Valores de
Estados Unidos podría aprobar ETF de
Bitcoin al contado, siempre que los inter
cambios involucrados cumplan con los
mismos estándares que sus competidores
regulados.

Tal condicionalidad racionalizaría las

reglas y al mismo tiempo motivaría a los
grandes patrocinadores de ETF (como lo
son BlackRock y Fidelity) a monitorear su
cumplimiento por completo.

También ayudaría a resolver otro desafío
persistente.

Debido a que Bitcoin se define como
una mercancía, no está bajo la jurisdicción
directa de la SEC.

En cambio, está supervisado por la
Comisión de Comercio de Futuros de

Materias Primas (CFTC, sus siglas en inglés),
pero solo cuando se trata de futuros, no de
comercio al contado.

Por lo tanto, la aprobación del ETF
podría convertirse en un paso importante
hacia el establecimiento de estándares

consistentes en todas las criptomonedas,
incluso para productos que no encajan en
las categorías tradicionales.

Y de ninguna manera socavaría la apli
cación de las leyes de valores por parte de
la Comisión de Bolsa y Valores de Estados
Unidos.

A falta de acción por parte del Congreso
de Estados Unidos, los reguladores deberían
hacer todo lo posible para alinear las crip
tomonedas sin acabar con ellas. Aquí hay
una clara oportunidad.

La gente seguirá con la libertad de inver
tir y perder su dinero en apuestas que son
mal pensadas.

Pero sería mucho menos probable que
a cada una de esas personas las estafaran
en el camino. ©
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Mexicanos , padecen estrés financiero?
or primera vez en la historia se
realizará en México un diagnós
tico de la salud financiera de losP mexicanos.

Con un presupuesto de 29 mi
llones de pesos, a partir de este primero
de septiembre, se realizará la primera en
cuesta nacional sobre salud financiera.

Los encuestadores del Instituto Nacio

nal de Estadística y Geografía (Inegi) visi
tarán 29 mil hogares en el país para apli
car los cuestionarios.

Desde el segundo semestre del año, el
Inegi comenzó a medir la "salud financie
ra" de los hogares en México.

El ejercicio se realiza como parte de la
Encuesta Nacional de Salud Pública y los
resultados se tendrán en el primer trimes
tre de 2024.

El presupuesto lo aporta la Comisión
Nacional de Defensa de los Usuarios de
los Servicios Financieros (Condusef) que
encabeza Oscar Rosado.

La intención es conocer qué grado de
estrés financiero padecen los mexicanos.

La ¡dea parte de una premisa: la salud
financiera podría tener cierta equivalen
cia a la salud física.

Tal y como ocurre con el sobrepeso,
con el que aumenta la vulnerabilidad a
una gran cantidad de padecimientos en
salud; cuando una persona incurre en el
sobreendeudamiento está más expuesta
a los riesgos derivados de la morosidad.

La afectación de los individuos con el
estrés financiero, al final se traduce en im
pactos negativos para las empresas y de
pendencias del sector público.
El estrés financiero se genera por des

empleo; ingresos insuficientes ó mal ma
nejo de las finanzas personales.
Y en algún momento impacto negati

vamente a las empresas o instituciones
públicas con la reducción de la produc
tividad, la disminución de la rentabilidad

y un estado crónico de angustia de los
empleados.

La ¡dea original es de Condusef y lue
go de varías reuniones con Inegi y la se
cretaría de Hacienda, en particular con el
subsecretario Gabriel Yorio, obtuvieron el
"banderazo" para comenzar a levantar
las encuestas que permitirán contar con el
primer diagnóstico de la salud financiera
de los mexicanos.

Pero ¿qué es el estrés financiero? En
el sector financiero oficial se cataloga
como tal, al estado emocional que se
produce a consecuencia de los proble
mas económicos, hecho que genera an
siedad y sensación de vulnerabilidad o
escasez.

¿En qué nivel está la salud financiera
de los mexicanos? ¿Cuál es el nivel de es
trés financiero que registran? Tales son las
incógnitas a despejar.

¿Por qué es importante? Es importante
porque la salud financiera de los indivi
duos afecta directamente a la productivi
dad de las empresas o las instituciones en
las que laboran.
Hasta ahora, se han hecho mediciones

sobre la salud financiera y el grado de es
trés financiero en el sector privado.
En algunos sectores de la iniciati

va privada se están realizando este ti
po de "check ups" financieros, y adicio
nalmente están ofreciendo asesoría a

sus empleados para recuperar su salud
financiera.

De acuerdo con el Reporte Bienestar Fi
nanciero 2023, realizado por Inves+ed,
Vanguard, AON y Amedirh, en México
57.33% de los encuestados afirma que
el estrés que le generan sus finanzas im
pacta en su vida diaria.

En Estados Unidos, de acuerdo con Fi
nancial Health Pulse 2022 informe de ten
dencias de EU, el 70% de los encuesta
dos refieren sufrir algún grado de estrés

financiero.

Otro indicador que a nivel internacio
nal sorprende es el que mide el porcen
taje de personas que llegan a fin de mes
con dinero de sobra.

Según Global State of the Consumer
Tracker publicado por Deloitte, China es
el que registra el mayor porcentaje de
personas que llegan a fin de mes con di
nero de sobra, con 71 por ciento. Ocupa
el primer lugar en la tabla.

Le siguen, en el segundo lugar, Emira
tos árabes Unidos e India con 55% y, en
tercer lugar, Canadá e Inglaterra con 49
por ciento.
Alemania y Francia ocupan el cuarto

lugar y Estados Unidos y México están en
el quinto lugar, con 4ó por ciento.
El nivel de salud financiera depende

no sólo de la suficiencias o insuficiencia

de los ingresos.
Con la mejoría de empleos y salarios,

se está registrando que en muchos casos
la salud financiera se deteriora, en la me
dida en que las personas no tienen la su
ficiente cultura financiera para adminis
trar el fruto en la mejoría de sus trabajos
y salarios.
Algunas de las preguntas que realiza

ran los encuestadores de Inegi son: 1 .
¿Necesitas pedir prestado para llegar a
fin de mes?; 2. ¿Reduces gastos innecesa
rios?; 3. ¿Te atrasas en el pago de servi
cios y créditos?; 4. ¿Utilizas la tarjeta de
crédito para gastos diarios, como la com
pra de alimento?; 5. ¿Gastas más de lo
que tu presupuesto te permite?; ó. ¿Bus
cas un trabajo e ingresos adicionales?; 7.
¿Pagas un crédito con otro?
La respuesta a estas preguntas dará

una idea de cómo está la salud financie
ra de los mexicanos.

Sin duda, se trata de un esfuerzo po
sitivo y, sobre todo, es una acción pre
ventiva para identificar y en su caso au
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xiliar a quienes tienen mala o están por
perder, su salud financiera. Beneficiará a
los usuarios de los servicios financieros y
a las empresas.
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Invertir en
tierras raras
| n su reciente viaje a China, la Secretaria

del Tesoro estadounidense, Janet YeUen,
expresó no sólo su preocupación por las

 ayudas estatales de China sino también
por los nuevos controles a la exporta
ción anunciados recientemente por el
gigante asiático sobre dos minerales

m críticos utilizados en los semiconduc 

tores, el galio y el germanio. Estos dos
metales forman parte de lo que se cono 
ce como metales críticos o estratégicos.
Se suele distinguir entre metales es

tratégicos y metales de tierras raras. Los
metales estratégicos, también conoci
dos como metales críticos, se refieren a
un grupo de metales que se consideran
importantes a efectos económicos y de
seguridad nacional debido a sus aplica
ciones cruciales en diversas industrias.

Los metales de tierras raras son un

grupo específico de elementos que per
tenecen a la serie de los lantánidos de la

tabla periódica, junto con dos elemen
tos adicionales, el escandio y el itrio. A
pesar de su nombre, los metales de tie
rras raras no son necesariamente esca

sos sino que suelen encontrarse en bajas
concentraciones y son difíciles de ex
traer y separar económicamente.
El predominio de China como prin

cipal productor de metales de tierras
raras plantea riesgos significativos en
múltiples frentes. En primer lugar, el
monopolio de China en la producción
de estos elementos cruciales creaun al

to nivel de dependencia para los países
de todo el mundo.

Los metales de tierras raras son esen

ciales para varias industrias estratégi
cas, como la electrónica, las tecnologías
de energías renovables y los sistemas
de defensa. En cuanto al número to

tal de materias primas críticas, Chi
na es el principal proveedor mundial
del 66% de las materias primas críticas
individuales.

Además, el control de China sobre los
metales de tierras raras le confiere una
considerable influencia en las relaciones

internacionales. El país ha demostrado

su voluntad de explotar esta ventaja en
el pasado imponiendo restricciones y
cuotas a la exportación, lo que ha pro
vocado fluctuaciones de precios e in
certidumbre en el mercado.

Una forma de exponerse a los meta
les de las tierras raras y los metales es
tratégicos es a través de futuros, pero es
una opción demasiado compleja para
los inversores particulares. Otra forma
de acceder a este segmento es a través
de una inversión en las empresas que se
dedican a la extracción y procesamiento
de estos metales. Pero tampoco en es
te caso sea la forma más fácil para el in
versor de a pie.
La forma más fácil de estar expuesto

a estas materias primas esa través de un
ETF. Uno de los pocos ETFs el VanEck
Rare Earth and Strategic Metals, pero
es importante mencionar que este ETF
no invierte directamente en las mate

rias primas, sino en acciones de empre
sas dedicadas a la producción, refinado
y reciclaje de tierras raras y metales y
minerales estratégicos.
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Project Syndicate
Azali Assoumani, Emmanuel Macron y Bola Tinubu

Lo que el G20
debe ofrecer

El objetivo de la cumbre en Nueva Dellii fue avanzar
hacia un mundo donde se elimine la pobreza, se
preserve la salud de nuestro planetav los países
Mil nc mi) les estén mejor equipados para enfrentar las
crisis que surgen del cambio climático y los conflictos.
Ci
PARIS  A finales de ¡urflflrci

cumbre histórica sobre solidari
dad internacional concluyó la
Agenda de París para las Per
senas y el Planeta. FHa¡§» unas

semanas, los líderes africanos se hicieron eco
y amplificaron esta dinámica a adBtar la
"Declaración de Nairobi" durante la primera
Cumbre Africana sobre el Clima SB Kenia. La
cumbre del G20, quese celebró en Nueva
Delhi las días 9 y 10 de: septiembre, fue el
siguiente hito importante para impulsar esta
agenda, antes de la cumbre de los Objeti
vos de Desarrollo Sqstenible 2023, que se
«¡alebrará los días 1 8 y 19 de SBtiemtfl
próximos, así coms en la Cumbre del Futurs,
en septiembre del 2024, y la cuarta Confe
renda sobre Financiación para el Desarrollo,
en 2025.

La cumbre de París demostró nuestro obje
tivo: un mundo donde se elimine la pobreza,
se preserve la salud de nuestro planeta y los
países vulnerables estén fftejor equipados pa
ra enfrentar las crisis que surgen del cambio
sSáflj y los confMos. PafflalcaHar estos
objetivos, debemos aprovechar todas las
Hentes de fiiHiciación, incluida «asistencia
oficial p>ara el deBrrollo, I i fig
y la inversión privada. Además,. debemos
permanecer unidos. Par&ÉSifar la fragmenta
ción, es necesario transformar la gobernanza

arSife^B fiHndsBnternacional^M
ra haiSSrlcBás eficient®ri® inclusiva, más
equitativa y adecuada para el mundo actual.

Nuestras expectativas para la Cumbre del
G20 en Delhi serán altas, y coincidieron en
particular con las aspi racionas: de nuestros
socios africanos que seígyffierori en Nairobi
del 4 al 6 de septiembre para unirse para
abordar el desafío climático global. El reco
nocimiento por parte del G20 de la Unión
Africana como miembro de pleno derecho
fue histórico. Estamos decididos a garantizar
que Igs cambios transformadores que pro

beneficien a todH los países en
desarrollo vulnerables eñ todas las regiones,

ra enfrentar las crisis que surgen del cambio
sSáflj y los confMos. PafflalcaHar estos
objetivos, debemos aprovechar todas las
Hentes de fiiHiciación, incluida «asistencia
oficial p>ara el deBrrollo, I i fig
y la inversión privada. Además,. debemos
permanecer unidos. Par&ÉSifar la fragmenta
ción, es necesario transformar la gobernanza

arSife^B fiHndsBnternacional^M
ra haiSSrlcBás eficient®ri® inclusiva, más
equitativa y adecuada para el mundo actual.

Nuestras expectativas para la Cumbre del
G20 en Delhi serán altas, y coincidieron en
particular con las aspi racionas: de nuestros
socios africanos que seígyffierori en Nairobi
del 4 al 6 de septiembre para unirse para
abordar el desafío climático global. El reco
nocimiento por parte del G20 de la Unión
Africana como miembro de pleno derecho
fue histórico. Estamos decididos a garantizar
que Igs cambios transformadores que pro

beneficien a todH los países en
desarrollo vulnerables eñ todas las regiones,
incluida América Latina y el Caribe.
Con este fin, hiSos identificado cuatrcB

principios que ayudarán .a guiar el camino
a seguir:

Ningún país debería tener que ¡elegir
entre luchar contra la pobreza y luchar para
proteger y preséfvárel planeta.
Al enfrentar drfefentes necesidades, es

posible que los países deban seguir diver
sos caminos de transición y al mismo tiempo
unirse para cumplir bsobjetivos del acuerdo
climático de París de 2015. (Es por eso que
estamos acelerando las asociaciones para
yna transición energética justa y Iqs paquetes
nacionales para los bosques, el clima y la
naturaleza).
Se necesitan más recursos lanceros

para apoyar a las economías vulnerables,,
sacar a sus poblaciones de la pobreza y prá
teger al mismo tiempo el planeta.

Hacer frente a los desafíos globales ac
tuales, desde lograr cero emisiones netas de^
gasesde efecto itwSfnadero hasta reducir la
desigualdad, dependerá de aumentar el uso
He flujo.Be fflpital p>riv<asSgicia lasMBnc*
mías emergentes y en desarrollo.

Para respaldar las medidas concretas
que se acordaron o avanzaron en Pa
rís en junio pasado y en Nairobi este
mes, el mundo necesitará un fuerte
$ftÍfriulo financiero. ^PBunaisf'
mente, ya hemos alcanzado el
objetivo de canalizar derechos
especiales de giro (DEG, la uni
dad de cuenta del Fondo Mone

tario Internacional) por valor de
100,000 millones de dólares
o contribuciones: equivalentes
a los países más vulnerables del
fffundo, especialmente en África.

Ahora pedimos promesas adiciona
les. Los gobiernos que puedan ofrecer

más mecanismos de recanalización de

DEG deberían hacerlo y cumplir sus prome
sas rápidamente.
Ahora hay muchas probabilidades d®

que picaneemos también este año nuestro
objetivo de 100,000 millones de dólares de
nanciacifl climática. Hguirernos de cerca

.este .sbjifts&y trataremos de garantizar que
los países más vulnerables obtengan el acce
so a su parte justa.
¦tero nwsitarnos BHis eficientes en el
uso de este capital. Cada dólar de préstamo
de los bancos multilaterales de desarrollo
(BMD) debería complementarse con al me
nip¡ un dól^jBs financiacjéJBriwJa. Sobre
Mi base, esperamos que apalanquen al
menos 1 00,000 millones de dólares adi
cionales de dinero privado cada año en las
economías :en desarrollo y emergentes.

También1 esperamos un aumento general
de 200,000 millones de dólares en la capa
cidad de préstamo de los BMD durante los
próximos 10 años al optimizar sus balc)rt<SSs¡
y permitirles asumir más riesgos. Si se imple
mentan las reformas a los BMD que se están
discutiendo ahora, estas instituciones pueden
¦ecesitcBnás capital. RBfirrnarnos la impor
tancia de: llevar a cabo grandes proyectos
de infraestructura en África y queremos con
tinuar nuestra colaboración en este ámbito.

Necesitamos mejorar la puntualidad y
previsibilidad del rrtfcinismó: de coordi

incluida América Latina y el Caribe.
Con este fin, hiSos identificado cuatrcB

principios que ayudarán .a guiar el camino
a seguir:

Ningún país debería tener que ¡elegir
entre luchar contra la pobreza y luchar para
proteger y preséfvárel planeta.
Al enfrentar drfefentes necesidades, es

posible que los países deban seguir diver
sos caminos de transición y al mismo tiempo
unirse para cumplir bsobjetivos del acuerdo
climático de París de 2015. (Es por eso que
estamos acelerando las asociaciones para
yna transición energética justa y Iqs paquetes
nacionales para los bosques, el clima y la
naturaleza).
Se necesitan más recursos lanceros

para apoyar a las economías vulnerables,,
a sus poblaciones de la pobreza y prá

teger al mismo tiempo el planeta.
frente a los desafíos globales ac

desde lograr cero emisiones netas de^
efecto itwSfnadero hasta reducir la

dependerá de aumentar el uso
.Be fflpital p>riv<asSgicia lasMBnc*

desarrollo.
Para respaldar las medidas concretas

acordaron o avanzaron en Pa
en junio pasado y en Nairobi este
mes, el mundo necesitará un fuerte
$ftÍfriulo financiero. ^PBunaisf'
mente, ya hemos alcanzado el
objetivo de canalizar derechos
especiales de giro (DEG, la uni
dad de cuenta del Fondo Mone
tario Internacional) por valor de
100,000 millones de dólares
o contribuciones: equivalentes
a los países más vulnerables del
fffundo, especialmente en África.

Ahora pedimos promesas adiciona
Los gobiernos que puedan ofrecer

mecanismos de recanalización de
deberían hacerlo y cumplir sus prome

rápidamente.
hay muchas probabilidades d®

picaneemos también este año nuestro
de 100,000 millones de dólares de

climática. Hguirernos de cerca
&y trataremos de garantizar que

más vulnerables obtengan el acce
parte justa.
nwsitarnos BHis eficientes en el
este capital. Cada dólar de préstamo
bancos multilaterales de desarrollo
debería complementarse con al me
dól^jBs financiacjéJBriwJa. Sobre

base, esperamos que apalanquen al
menos 1 00,000 millones de dólares adi
cionales de dinero privado cada año en las
economías :en desarrollo y emergentes.

También1 esperamos un aumento general
de 200,000 millones de dólares en la capa
cidad de préstamo de los BMD durante los
próximos 10 años al optimizar sus balc)rt<SSs¡
y permitirles asumir más riesgos. Si se imple
mentan las reformas a los BMD que se están
discutiendo ahora, estas instituciones pueden
¦ecesitcBnás capital. RBfirrnarnos la impor
tancia de: llevar a cabo grandes proyectos
de infraestructura en África y queremos con
tinuar nuestra colaboración en este ámbito.

Necesitamos mejorar la puntualidad y
previsibilidad del rrtfcinismó: de coordi
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incluida América Latina y el Caribe.
Con este fin, hiSos identificado cuatrcB

principios que ayudarán .a guiar el camino
a seguir:

Ningún país debería tener que ¡elegir
entre luchar contra la pobreza y luchar para
proteger y preséfvárel planeta.
Al enfrentar drfefentes necesidades, es

posible que los países deban seguir diver
sos caminos de transición y al mismo tiempo
unirse para cumplir bsobjetivos del acuerdo
climático de París de 2015. (Es por eso que
estamos acelerando las asociaciones para
yna transición energética justa y Iqs paquetes
nacionales para los bosques, el clima y la
naturaleza).
Se necesitan más recursos lanceros

para apoyar a las economías vulnerables,,
sacar a sus poblaciones de la pobreza y prá
teger al mismo tiempo el planeta.

Hacer frente a los desafíos globales ac
tuales, desde lograr cero emisiones netas de^
gasesde efecto itwSfnadero hasta reducir la
desigualdad, dependerá de aumentar el uso
He flujo.Be fflpital p>riv<asSgicia lasMBnc*
mías emergentes y en desarrollo.

Para respaldar las medidas concretas
que se acordaron o avanzaron en Pa
rís en junio pasado y en Nairobi este
mes, el mundo necesitará un fuerte
$ftÍfriulo financiero. ^PBunaisf'
mente, ya hemos alcanzado el
objetivo de canalizar derechos
especiales de giro (DEG, la uni
dad de cuenta del Fondo Mone
tario Internacional) por valor de
100,000 millones de dólares
o contribuciones: equivalentes
a los países más vulnerables del
fffundo, especialmente en África.

Ahora pedimos promesas adiciona
les. Los gobiernos que puedan ofrecer

más mecanismos de recanalización de
DEG deberían hacerlo y cumplir sus prome
sas rápidamente.
Ahora hay muchas probabilidades d®

que picaneemos también este año nuestro
objetivo de 100,000 millones de dólares de
nanciacifl climática. Hguirernos de cerca

.este .sbjifts&y trataremos de garantizar que
los países más vulnerables obtengan el acce
so a su parte justa.
¦tero nwsitarnos BHis eficientes en el
uso de este capital. Cada dólar de préstamo
de los bancos multilaterales de desarrollo
(BMD) debería complementarse con al me
nip¡ un dól^jBs financiacjéJBriwJa. Sobre
Mi base, esperamos que apalanquen al
menos 1 00,000 millones de dólares adi
cionales de dinero privado cada año en las
economías :en desarrollo y emergentes.

También1 esperamos un aumento general
de 200,000 millones de dólares en la capa
cidad de préstamo de los BMD durante los
próximos 10 años al optimizar sus balc)rt<SSs¡
y permitirles asumir más riesgos. Si se imple
mentan las reformas a los BMD que se están
discutiendo ahora, estas instituciones pueden
¦ecesitcBnás capital. RBfirrnarnos la impor
tancia de: llevar a cabo grandes proyectos
de infraestructura en África y queremos con
tinuar nuestra colaboración en este ámbito.

Necesitamos mejorar la puntualidad y
previsibilidad del rrtfcinismó: de coordi

nación de la reestructuración de la deuda

para los países de bajos ingresos (e Marco
Común para el Tratamiento de la Deuda del
G20) y discutir su extensión a los países de
ingresos medianos bajos. También debemos
acelerar la suspensión de la deuda cuando:
sea necesario, incluso para aumentar elsis»
pació fifclpara los países^«obreendBh
damiento.

El Marco Común ya ha dado resultados
en Chad ¡fZambiaj y puede y debe utili
zarse en otros lugares. La verdad es que los
países deben apoyarse mutuamente cuan
do uno se ve afectado por un desastre;. Eso
requiere h^Bnientas e.spe iti&ffgBBt ítefj*
lecersu tesiliéncia, incluida una cláusula dé;
Crisis climática en los contratos de deuda.

Sin duda se trata de una agenda ambi
Ciosalbda i íes y actoriHHan
cieros deberán trabajar juntos para cumplir
lo. Parte de este esfuerzo cooperativo debe
implicar la coordinación de los BMD y los
bancos públicas de desarrollo: ©ñ la red
global de bancos de desarrollo "Finanzas
én Común". La cooperación fen la transición
energética se puede lograr a través del Club
del Clima, que el G7 creó para cumplir el
acuerdo climático de París.

Aún así, será necesario encontrar nuer
vas vías para la tributación internacional,
corHl iderozgo del G2ü, a fin de üfiplir
:<§§.ñ nuestros caífrpr^misos climáticos. En
este caso, los gobiernos tendrán que tomar
Biedidos ®.st¡o98 conB los flujos financie
ros que escapan a los sistemas tributarios
legítimos.
Más allá de una mejor aplicación de los

impuestos, los países en desarrollo necesi
tarán asociaciones jygtas que les permitan
generar valor agregado: procesando mate
rias primas y minerales críticos a nivaf local,
y que refuercen nuestro dSínprómis© de
fortalecer la infraestructura alimentaria y de
atención médica.

Una ambiciosa reposición financiera
de la Asociación Internacional de Fomen
to, una profundización del Servicio para el
Ctegmiento y la Reducción de la Pobreza
«¡el FAAI y un mioycBiiiBiciarniento para el
BancóMundial y otros serviciósconcesiona
les del FMI también pueden desempeñar!»
papel importante para ayudar a los países,
más pobres del mundo. Aquí está claro que:
incluir la vulnerabilidad climática en la mi
sión del Banco Mundial y el FMI permitirá
ana mayor inversión en proyectos queayuc
defi a tos países pobres a combatir el carri:
bio climático. Además, debemos crear un
nuevo rKSinBio finanffiro IntérnactQnal
para que bs bosques paguen por los servi
cios eccsistémicos. También será necesario

mitigar o reducir los riesgos, en particular los
riesgos cambiaros, de dichas inversiones.
Para garantizar que los compromisos

se traduzcan en logras agpncretos, heme»;
creado un Comité de trabajo conjunto qu#
incluye organizaciones internacionales y
regionales, países y sociedades civiles para
seguir esta hoja de ruta.

La reunión del G20 debe demostrar que:
los líderes del mundo están preparados y
son serios en cuanto a cumplir la Agenda
de París para lograr "Una Tierra, Una Fami
lia, Un Futuro".

nación de la reestructuración de la deuda
para los países de bajos ingresos (e Marco
Común para el Tratamiento de la Deuda del
G20) y discutir su extensión a los países de
ingresos medianos bajos. También debemos
acelerar la suspensión de la deuda cuando:
sea necesario, incluso para aumentar elsis»
pació fifclpara los países^«obreendBh
damiento.

El Marco Común ya ha dado resultados
en Chad ¡fZambiaj y puede y debe utili
zarse en otros lugares. La verdad es que los
países deben apoyarse mutuamente cuan
do uno se ve afectado por un desastre;. Eso
requiere h^Bnientas e.spe iti&ffgBBt ítefj*
lecersu tesiliéncia, incluida una cláusula dé;
Crisis climática en los contratos de deuda.

Sin duda se trata de una agenda ambi
Ciosalbda i íes y actoriHHan
cieros deberán trabajar juntos para cumplir
lo. Parte de este esfuerzo cooperativo debe
implicar la coordinación de los BMD y los
bancos públicas de desarrollo: ©ñ la red
global de bancos de desarrollo "Finanzas
én Común". La cooperación fen la transición
energética se puede lograr a través del Club
del Clima, que el G7 creó para cumplir el
acuerdo climático de París.
Aún así, será necesario encontrar nuer

vas vías para la tributación internacional,
corHl iderozgo del G2ü, a fin de üfiplir
:<§§.ñ nuestros caífrpr^misos climáticos. En
este caso, los gobiernos tendrán que tomar
Biedidos ®.st¡o98 conB los flujos financie
ros que escapan a los sistemas tributarios
legítimos.
Más allá de una mejor aplicación de los

impuestos, los países en desarrollo necesi
tarán asociaciones jygtas que les permitan
generar valor agregado: procesando mate
rias primas y minerales críticos a nivaf local,
y que refuercen nuestro dSínprómis© de
fortalecer la infraestructura alimentaria y de
atención médica.

Una ambiciosa reposición financiera
de la Asociación Internacional de Fomen
to, una profundización del Servicio para el
Ctegmiento y la Reducción de la Pobreza
«¡el FAAI y un mioycBiiiBiciarniento para el
BancóMundial y otros serviciósconcesiona
les del FMI también pueden desempeñar!»
papel importante para ayudar a los países,
más pobres del mundo. Aquí está claro que:
incluir la vulnerabilidad climática en la mi
sión del Banco Mundial y el FMI permitirá
ana mayor inversión en proyectos queayuc
defi a tos países pobres a combatir el carri:
bio climático. Además, debemos crear un
nuevo rKSinBio finanffiro IntérnactQnal
para que bs bosques paguen por los servi
cios eccsistémicos. También será necesario
mitigar o reducir los riesgos, en particular los
riesgos cambiaros, de dichas inversiones.
Para garantizar que los compromisos

se traduzcan en logras agpncretos, heme»;
creado un Comité de trabajo conjunto qu#
incluye organizaciones internacionales y
regionales, países y sociedades civiles para
seguir esta hoja de ruta.
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los líderes del mundo están preparados y
son serios en cuanto a cumplir la Agenda
de París para lograr "Una Tierra, Una Fami
lia, Un Futuro".
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pació fifclpara los países^«obreendBh
damiento.

El Marco Común ya ha dado resultados
en Chad ¡fZambiaj y puede y debe utili
zarse en otros lugares. La verdad es que los
países deben apoyarse mutuamente cuan
do uno se ve afectado por un desastre;. Eso
requiere h^Bnientas e.spe iti&ffgBBt ítefj*
lecersu tesiliéncia, incluida una cláusula dé;
Crisis climática en los contratos de deuda.

Sin duda se trata de una agenda ambi
Ciosalbda i íes y actoriHHan
cieros deberán trabajar juntos para cumplir
lo. Parte de este esfuerzo cooperativo debe
implicar la coordinación de los BMD y los
bancos públicas de desarrollo: ©ñ la red
global de bancos de desarrollo "Finanzas
én Común". La cooperación fen la transición
energética se puede lograr a través del Club
del Clima, que el G7 creó para cumplir el
acuerdo climático de París.

Aún así, será necesario encontrar nuer
vas vías para la tributación internacional,
corHl iderozgo del G2ü, a fin de üfiplir
:<§§.ñ nuestros caífrpr^misos climáticos. En
este caso, los gobiernos tendrán que tomar
Biedidos ®.st¡o98 conB los flujos financie
ros que escapan a los sistemas tributarios
legítimos.
Más allá de una mejor aplicación de los

impuestos, los países en desarrollo necesi
tarán asociaciones jygtas que les permitan
generar valor agregado: procesando mate
rias primas y minerales críticos a nivaf local,
y que refuercen nuestro dSínprómis© de
fortalecer la infraestructura alimentaria y de
atención médica.

Una ambiciosa reposición financiera
de la Asociación Internacional de Fomen
to, una profundización del Servicio para el
Ctegmiento y la Reducción de la Pobreza
«¡el FAAI y un mioycBiiiBiciarniento para el
BancóMundial y otros serviciósconcesiona
les del FMI también pueden desempeñar!»
papel importante para ayudar a los países,
más pobres del mundo. Aquí está claro que:
incluir la vulnerabilidad climática en la mi
sión del Banco Mundial y el FMI permitirá
ana mayor inversión en proyectos queayuc
defi a tos países pobres a combatir el carri:
bio climático. Además, debemos crear un
nuevo rKSinBio finanffiro IntérnactQnal
para que bs bosques paguen por los servi
cios eccsistémicos. También será necesario
mitigar o reducir los riesgos, en particular los
riesgos cambiaros, de dichas inversiones.
Para garantizar que los compromisos

se traduzcan en logras agpncretos, heme»;
creado un Comité de trabajo conjunto qu#
incluye organizaciones internacionales y
regionales, países y sociedades civiles para
seguir esta hoja de ruta.

La reunión del G20 debe demostrar que:
los líderes del mundo están preparados y
son serios en cuanto a cumplir la Agenda
de París para lograr "Una Tierra, Una Fami
lia, Un Futuro".
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Airibnb y la Unión de Cooperativas de Turismo Comuni
tario CoóxAAayab, lanzaron el programa de "Mejora de Ca
pacidades para el TufíSmo Comunitario en Yucatán", para pro
iiBlr una cHribución m<lfei»ta de ta ber fld^Kl ti irisrno
mediante un esquema' rural comunitarioén eSa región. La Se
cretaría de Fomento Turístico del Estado de Yucatán ¡Serofur) y la
UNESCO enMéxico también formaron parte del acuerdo.

A diferencia del turismo convencional, con esta iniciativa se
busca que las personas de las localidades sean las quegestia
rHHidefl los Bneficios del turismo pan i IPlll laranti^H
lina retribución directa a los originarios de bs comunidades.

La empresa británica de :• 'V. pJHRi fljür el p>ri*j
de sus accionesa 52 dólares cada una, con lo que sentaría
las bases para la mayor Oferta Pública Inicial (OPI) de Estados
Unidos del año.

A ®S0 precio Arm estaría valorada en:55,500 millones de
dólares sobre una base totalmente diluida. Eso está por debajo
de bs 54,000 millones de dólares que §t propietario de Arm,
SoftBank Group, valoró recientemente a la compañía cuando
Compró una participación en poder de su Msion Fund.

Los precios y operaciones serán observados de eeraa en bus
ca de señales de la salud del mercado de: nueva'emisión, que
ha estado estancado desde el añó pasado, el más lento para
bs OPI tradicionates en Estados Unidos en dos décadas.

Los: inversionistas apuestan a que Arm podrá generar más
ventas de sus clientes actuales y aventurarse»! nuevosenarca
dos. Los circuitos de la compañía:están eri más de 99% de bs
teléfonos inteligentes, pero está tratando de hacer ¡neufSiOnes
en áreas donde es menos dominante, incluidas bs redes infor
máticas, la computación en la nubey la industria automotriz.

Viva Aerobús, una aerolínea de bajo costo origen mexi
cano, implementará bs plataformas de optimización en el uso

de combustible SkyBreathe 360° y SkyBreathe MyfuelGoacn
propiedad de OpenAirlines,.Ina empresa fraíieesá especiali
zada en desarrollo tecnológico íBn aerolíneas, para alcanzar
sus objetivos de sostenibilidad y emisiones.

La plataforma de SkyBreathe 306° itiliza algoritmos de Big
DataHteligencilsrtifictíy maclBe Hming ptManalizar au
tomáticamente millones de datos de fuentes diversas, tales como
el registrador de vuelo, planes de vuelo operativos, el sistemade
Bficacic»(®o;ionamRtod^Hiiii»J5' d*"!" 1 Bia
les, CC)|Hoi®sBnt^BleBráficc) < i^^^Rtre otros, as^^fl
nB Eentificcl bs áreas de oportunidad en cuanto a uHjso más
dStientdfesel ojiti^HoIí

Las acciones del gigante energético británico BP cayeron SS>
te miércoles, un día después de que su CEO, Bernard Looney,
dimitióse inesperadamente acusado de haber ocultado relacio
nes personales con colegas de la empresa.

Las acciónesele BP cayeron 2.8S>y cerraron a 508.20 pe
ñiques en §t índice FTSE 100 de la Bolsa de Londres, pesea la
subida de los precios del petróleo, que normalmente impulsa a
bs empresasertéfójÉícas.

BP anunció ©] martes que Looney, de 53 años, dimitió "<x>n
efecto inmediato" tras reconocer "no haber sido totalmente trans
parente".sobre: pasadas relaciones con colegas.

El irlandés deja el puesto tras cuatro años en el cargo, ha
biendo dirigido la empresa durante un agitado periodo gjuf: in
cluyó enormes oscilaciones de bs precios debido a la pande
mía deCwid19ya la invasión rusa de Ucrania.

Smart Fit, la cadena de gimnasios más grande de América
Latina, se encuentra en proceso de abrir locaciones*tras ha
ber superada bs meses más complejos por la pandemia de
Covid19,

Su estrategia está basada en México y en particubr en re
giones donde hay buenas razones para prosperar.

Para ello, la cadena de Origen brasilejro no busca ciuda
des can más deportistas O'físico culturistas, sino ciudades con
buenas perspeCtivase&SJÓmicas, como algunos destinos turís
ticos y aprovechando bs Circunstancias, entre ellas la relocali
zación a México de fábricas que están cambiando naciones
asiáticas, en particular China, para producir más qerca del
mercado de Estados Unidos.
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Más vulnerables
ener un mayor déficit fiscal no es malo si se cumplen los supuestos sobre los cualesTse plantea la estimación. Tampoco lo sería si el contexto en los siguientes años
posteriores a 2024 se gesta un escenario en donde se pueda resarcir

En este espacia, a lo largo de la actual ad
ministración, hemos resaltado la decepción
de: muchos relacionada eon el manejo de
«fir^wES pHRa.s. LoHje'ie esperaba
como un desastre, resultó no serlo debido a
la disciplinaagan qw® se manejó el balance
presupuestario... hasta ahora.

Sin tomar emcuenta la Jfjuy mala asigna
ción del gasto, el gobierno parece alejarse
de tal disciplina al proponer un aumento sig
nifiStivo en el^S;¡tSesup>uest®j parcBB
año próximo.

El principal Hgumento para ¡iBficarlo es
válido. El sorpresivo crecimiento del Produc
to Interno Bruto (PIB) por encima del espe
rado ®§íg aro Trace que el pivfl de efidel>
damiento como porcentaje del mismo haya
incluso disminuido.
No obstante, el gobierno propone al

Congreso que le sea aprobado un techo de
endeudamiento de 2 billones de pesos,, e ¡ir
cluyendo el endeudamiento externo de otros
1 8,000 millones de dólares. Es desesperar
se que la emijffih de deuda sef¡ ¡m®§f el
año queyfepfede lo que ha sido este año.

La clave es el crecimiento. La Secretaría
de Hacienda emitió un estimado de creci
miento para el PIB en el añoqueWene de
entre 2.5 y 3::.í®en términos reales. De
darse un número menor (el consenso de es
timaciones de los analistas en la encuesta

que pecaba Citibanamex es 1.7%j es posi
ble que el nivel de deuda como porcenta
je del PIB aumente por encima del 48.8%
proyectado.

No es necesario para esta breve!opinión
hablar de la fuerte orientación a gasto de
operación, servicios generales y subsidios
gubernamentales que contiene la propues
ta. La estructura del gasto sigue siendo la
mismq, en |a cual el total seespera qüecrez
ca 4.3%, 'mientras que los ¡ngresoserSeerían
0. 8 por ciento.

H iHmayor déficit fiscal nass malo
si se cumplen los supuestos sobre:los cuales
se plantea la estimación. Tampoco lo sería si

el contexto en los:slguientes años posteriores
a 2024 se gesta un escenario §¡n donde se

^^¦IcflroB, lafestruc^Hfiscal del 2ü24
KMq ue |Bsya ria ble.s|«nciera.s se vuH
van más vulnerables que en años anteriores.

Le doy un ejemplo no tan lejano. Entre el
201 1 y el 2014, el gobierno del presiden
te Peña Nieto solicitó la autorización;y gene
¡pjBn Bficit (Requerimientos Financieroffiel
SeCtísr Públic&j RFSP) creciente qué llegó a
ser de 4.4% del PIB, con la intención de cum
plir osn su promesa de "mover a México".

La idea era que se crecería con tal fuer
za al finaHel sexenfeí (tasas de 5% se lle
garon a manejar) que:se recuperarla en ma
yor magnitud el ingreso y se podría resarcir
el dScit.

La promesa no: pudo ser Cumplida por
que en el 2015el precio del petóles dismi
nuyó dé alrededor de 100 dólares por barril
a 30 dólares por barril. El faltante de irígB»
so distorsionó a las mercados. El niud de
endeudamiento subió en ese lapso de 37%
del PIB a 48.7 por ciento.

La necesidB de financiarrii®oHovo
cé ün ciclo de alza en la tasa de referencia
de Banxico de un Ptivel de 3.5% a uno de
8.25%, eltipodecambiosedevaluóde 1 3
pesos por dólar a 20.5 pesos, las tasas de
largo plazo (10 años) llegaron a niveles de:
9.5% ¡muy cerca de donde están ahora).

Las autoridades en aquel ente®és tuví&
ron que renunciar a su apuesta. A partir del
2<J1 6 se ejerció un fuerte ajuste fiscal, que
incluyó el "gasolinazo" del 2017, así como
una severa restricción de gasto. Las cifras se
enderezaron para cerrar el sexenio con un
léficiHbcoHHde 2.3É del PIB. 38
con un costo fuerte en l<3 estabilidad.

No estoy haciendo ningún augurio, pe
ro si nuestra economía se ®efee a enfrentar
aun choque como una recesión en Estados
Unidos o un momento de fuerte inestabili
dad en los mercados globales, estaremos,
digamos, gn upa posición menos sólida
para prevenir ajustes en nuestras propias
v&fiables.

C® tema adicional Ss el de la inflación.
Un aumento de gasto con la orientación que
Se «pone es inflaciSario tu raleza.
Aunque la inflador*! en descenso), los pro
pios miembros de la Junta de Gobierno del
Banco de México han reconocido que en
este momento las presiones provenientes del
cpgimento son elevadas.

En palabras del Subgobernador Heath,
"no solamenteténemos una brecha de pro
ducto positiva, consistente con presiones in
flacionarias por el ladBde la demanda, sino
otros indicadores de holgura señalan lo ufe
mo. Por ejemplo, la brecha de desempleo
(negativa) es la más amplia desde que exis
ten datos para su cálculo."

Una mayor dinámica degasto tanto ifí
él sector público cSmo privado no es un ele
mentó que colabore en la lucha cfintra la in
flBión. Más bieHtiene el efecto contr|^M
No sería mala idea que la Junta de Gobier
no de Barmreo, en su próximo comunicado
desempolve la aseveración que hacía en
otras épocas en el sentido de que, para lo
graBjobjetrviide ififjpción,
Hia6PfWS¡fta estructiBfiscal sana.

*£kxtolfo Cciwpuzano Méza es director ge
neral: de InvBx Operadora de Sociedades
de Inversión.

BILLONES

de pesos q ufere
el gobierno

que le otorgue
el Congreso

como techo de
endeudamiento
para el 2024.

4ii.il
POR CIENTO

podría crecer
la deuda como

porcentaje del
PIB para el are

quBfene.
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Energía en México. Dos visiones
uestro país se encuentra en un mo
mento crítico en lo que respecta a
su sector energético. Dos destaca
das figuras políticas que conten
derán muy probablemente por la
presidencia de la república el año
que viene, Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum, presentan propuestas
divergentes sobre cómo abordar los
desafíos en materia de energía en el
país. Es fundamental analizar sus
similitudes, diferencias y carencias,
dada la importancia de este tema y
su impacto en las finanzas públicas
y la calificación soberana de México.

Xóchitl Gálvez y su llamado
a la reforma radical de
Pemex

Xóchitl Gálvez, aspirante presiden
cial de la oposición en México, ha
propuesto una reforma radical para
Petróleos Mexicanos (Pemex). Su en
foque se centra en abrir el sector ener
gético ala inversión privaday promo
ver las energías renovables. Gálvez
enfatiza que no busca privatizar Pe
mex, sino seguir el modelo de Petro
bras, una empresa estatal brasileña
que cotiza en bolsay opera conla par
ticipación de empresas privadas.
La todavía senadora Gálvez ha ex

presado que las empresas estata
les, como Pemex, tienden a ser in
eficientes en la gestión de recursos
y la productividad. Su argumento

se basa en la necesidad de acelerar

el desarrollo energético en México
mediante la inversión privada, es
pecialmente en sectores como el hl
drógeno y la energía solar.
En un contexto donde la produc

ción de petróleo en Pemex ha dis
minuido de manera constante des

de 2004, y la deuda de la compañía
ha superado los 110 mil millones de
dólares, la propuesta de Gálvez bus
ca encontrar soluciones a los proble
mas financieros y operativos de la
empresa estatal. La apertura a la in
versión privada podría proporcionar
el apoyo técnico y financiero que Pe
mex necesita para desarrollar cam
pos más rentables y modernizar su
infraestructura, tal y como se terna
contemplado antes del inicio de es
ta administración.

Claudia Sheinbaum y su
enfoque en las energías
renovables
Por otro lado, Claudia Sheinbaum,
exjefa de gobierno de la Ciudad de
México y contrincante de Gálvez en
las elecciones del año que viene, ha
enfocado su atención en las energías
renovables y la electromovili
dad. Sheinbaum sostiene que
México debe alinearse con la

tendencia global hacia la tran
sición energética, priorizando

la generación de energía limpia
y la movilidad eléctrica.
Además, Sheinbaum ha de

fendido la participación de la
Comisión Federal de Electrici

dad (CFE) en el mercado eléc
trico y ha expresado su apoyo a
la soberanía energética a cargo
de Pemex. Su posición se ale
ja de la apertura a la inversión
privada que promueve Gálvez,
acercándose, de hecho, a la de
esta administración.

Aun así, en un encuen
tro con líderes empresariales,
Sheinbaum destacó la impor
tancia de las energías limpias y
la electromovilidad en la ma

triz energética de México. Su
enfoque se basa en la necesidad
de cumplir con los compromi
sos de reducción de emisiones

y promover un desarrollo sos
tenible en línea con las tenden

cias globales.

Similitudes y diferencias
Ambas defensoras de sus res

pectivos movimientos compar
ten la preocupación por el me
dio ambiente y la promoción
de energías renovables. Me
nos mal. Sin embargo, difieren
en la forma de abordar los de

safíos energéticos de México.

Gálvez aboga por abrir el sec
tor a la inversión privada y mo 
dernizar Pemex, mientras que
Sheinbaum defiende el papel
predominante de las empresas
estatales y la transición hacia
la energía limpia. Dos posturas
diametralmente opuestas.

Carencias en
las propuestas
A pesar de sus posturas cla
ras, ambas candidatas pre
sentan carencias en los deta

lles de sus propuestas. Gálvez,
por ejemplo, necesita puntua
lizar cómo equilibraría la in
versión privada con respon
sabilidad ambiental y una
regulación adecuada. Por su
parte, Sheinbaum debe abor
dar cómo garantizará la efi
cienciay la competitividad en
un mercado energético donde
las empresas estatales tienen
un peso significativo. Quizá sea
temprano para tener estos de
talles. Quizá los tiempos polí
ticos no permitan precisarlos.
Habrá que estar al pendiente.

La importancia de la
propuesta energética
Es crucial que los votantes com
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prendan las propuestas de Xó
chitl Gálvez y Claudia Shein
baum en vista del problema que
representa Pemexpara las finan
zas públicas y, eventualmente,
para la calificación soberana del
país. Las agencias de calificación
crediticia, como Fitch, advier
ten sobre el riesgo que represen
ta continuar el apoyo financiero
del gobierno a Pemex para la ca
lificación soberana de México. Si

este apoyo aumenta considera
blemente, afirma, podría tener
un impacto negativo en la califi
cación crediticia del país.

Conclusiones
El futuro del sector energético
en México es tm tema crucial en

la próxima elección presiden
cial. Las propuestas de Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum

reflejan enfoques diferentes
para abordar los desafíos ener
géticos del país. Los votantes
deben considerar cuidadosa

mente estas propuestas envis
ta del impacto que tienen en la
calificación soberana de Mé

xico. Además, la reducción de
32% en el presupuesto para Pe
mex en 2024 indica un cambio

en la asignación de recursos, lo

que destaca la importancia de
una discusión informada sobre

el futuro energético de México.

Donde hay una
empresa de éxito,
alguien tomó alguna
vez una decisión
valiente".

Peter Drucker.

JoséCFemat
ES ECONOMISTA CON POSTGRADO

EN HISTORIA Y DESARROliO

ECONOMICOS.
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Economía y sociedad

La geopolítica de China

Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

K1 mundo esta esperando que China
y I I iinpleinenten políticas que eli
minen o rcdu/.caii las tensiones y al
mismo tiempo (fue realicen una coo
peración sobre cuestiones globales
como el crecimiento económico, po
tilicas coordinadas de banca central,
el Cambio Climático, disputas co
inercia les, regulación de IA, inver
siones que preserven las cadenas de
suministro.

China es una potencia mun
dial emergente, en confron
tación con un poder hege
mónico, Estados Unidos.
El peligro es desatar fuer

zas que después podrían ser difíciles de
controlar.

Resulta positivo observar que hace
una semana el gobierno norteamerica
no inició una mejor relación comercial
con China, encabezada por los secreta
rios de comercio de ambos países. Con
trasta con la desafortunada declaración

del presidente Biden de hace unos me
ses de que el presidente Xi era un dic
tador. Expresiones como esta no favo
recen las relaciones diplomáticas, los
compromisos y la eliminación de los
conflictos.
También se valora la invitación re

ciente del gobierno chino a Henry Kis
singer, reconocido por su diálogo de

paz entre Estados Unidos y China en la
época de Nixon y que fue clave para
eliminar tensiones. Dijo Nixon en aque
llos años: "El progreso en la normali
zación de relaciones entre China y los
Estados Unidos beneficia a todos los
países". Por ello, la visita de Kissinger es
una buena señal para establecer com
promisos institucionales.
China tuvo décadas gloriosas con un

crecimiento económico del 10% anual.
Ahora, el crecimiento potencial se esti
ma que sea del 4% cada año.
China tiene altos niveles de deuda

tanto en el sector privado como en el pú
blico; una caída de la inversión privada;
la población envejece y hay un desem
pleo juvenil enorme. También una falta
de incentivos para elevar la productivi
dad de los factores de la producción,
así como la necesidad de usar el exceso

de capacidad instalada.
El consumo interno se ha debilitado

por la incertidumbre postpandémica y
la falta de una red suficiente de seguri
dad social.

China utiliza al grupo BRICS para su
influencia geopolítica. Se apoya en el
hecho de que su PIB representa el 70%
del conjunto de los BRICS. Canaliza re
cursos de crédito a los países asocia
dos, así como a los países en desarrollo
que simpatizan con su gobierno. Esto le

da una posición privilegiada.
La influencia de China en el mundo

no es ideológica sino económica. Dice
Ana Palacio, Consejera del Banco Mun
dial: "Mientras que Occidente ha igno
rado en gran medida a América Latina
o ha tratado de obligar a la región a
doblegarse a su voluntad, China ha es
tado ofreciendo a los actores regiona
les enormes beneficios sin ninguna con
dición. Si Estados Unidos y Europa no
cambian de estrategia podrían terminar
perdiendo una región crítica y la nueva
guerra fría".

El mundo está esperando que China
y Estados Unidos implementen políticas
que eliminen o reduzcan las tensiones y
al mismo tiempo que realicen una coo
peración sobre cuestiones globales co
mo el crecimiento económico, políticas
coordinadas de banca central, el Cam
bio Climático, disputas comerciales, re
gulación de IA, inversiones que preser
ven las cadenas de suministro.

El ser humano es aspiracional pero
también siente temor y frustración. Por
ello, es prioritario eliminar las tenden
cias destructivas que pueden conducir
a una confrontación bélica. "La mejor
guerra es la que se evita", dijo George
Marshall, uno de los responsables de la
reconstrucción europea después de la
Segunda Guerra Mundial.
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Por qué es tan complejo
pronosticar el comportamiento
de variables económicas

Según un antiguo dicho, los
economistas explicarán ma
ñana, por qué no ocurrió
hoy, lo que pronosticaron
ayer.

Es frecuente que el pronóstico del
comportamiento de variables econó
micas y financieras esté sujeta a una
gran variabilidad. Esto es posible ob
servarlo, por ejemplo, en la encuesta
que realiza Banco de México sobre
las previsiones de distintos agentes
económicos especializados, del com
portamiento de variables como la in
flación esperada.

La variabilidad de los pronósticos
casi siempre es elevada; cuando teó
ricamente se trata de grupos que tie
nen el conocimiento, las habilidades
y herramientas técnicas u sobre todo
la misma información, necesarias pa
ra aproximar pronósticos.

Lo mismo ocurre con variables co

mo el tipo de cambio. El último perio
do de estabilidad e incluso de apre
ciación del peso respecto del dólar, se
ha tratado de explicar o de pronos
ticar cuándo terminará por múltiples
economistas, sin que se tenga la fecha
, ni una versión completamente clara
de los fundamentos de dicha estabili
dad y apreciación, ni una visión más
o menos certera de cuánto puede du
rar este proceso.
Las razones de fondo son múlti

ples, pero una muy importante, ol
vidada por muchos modelos econó
micos clásicos y más recientemente
recuperadas por aproximaciones
conductuales de la economía, ra
dica en la dificultad de identificar

aquellos patrones de conducta hu
mana que inciden y frecuentemen
te determinan el comportamiento de
las variables.

Tendemos a pensar que la econo
mía es una ciencia exacta y numérica.
Sin embargo, desde su origen Adam
Smith en "La teoría de los sentimientos

morales", explica cómo las personas
tomamos decisiones moviéndonos en

tre dos sistemas: uno más racional y
uno mucho más emocional.

Keynes por su parte, atribuyó mu
chas de las distorsiones que frecuen
temente encontramos en el compor
tamiento de variables económicas, a
lo que llamó los "espíritus animales",
haciendo referencia a factores que
influyen las decisiones, que tienen
un trasfondo menos racional y más
emocional.

Incluso la ¡dea teórica más difundi
da de un ser humano racional en tér

minos económicos (HomoEconomi
cus) atribuida a John Stuart Mili, tiene
que mediatizarse cuando el mismo
Stuart Mili hablaba de la dificultad
para considerar todos los elementos
de la conducta, en el análisis de las

decisiones y comportamiento de los
fenómenos.
Más recientemente, autores como

Daniel Kahneman han explicado có
mo la percepción de las personas mo
difica factores como la aversión del

riesgo, en determinados contextos
y, varios de los últimos premios No
bel de Economía, dan una aproxima
ción conductual a la forma en la que
las personas y las organizaciones to
man decisiones y, consecuentemen
te, en cómo inciden en el comporta
miento de variables económicas y
financieras.

Por si ello no fuera suficiente, la
última década en particular ha si
do caracterizada por elementos de
volatilidad y de incertidumbre que
generan una afectación adicional
al comportamiento de las relacio
nes económicas, entre países y a ni
vel regional y de la percepción que
las personas tienen sobre la certe
za del futuro, por ejemplo, de las
inversiones; así como del efecto de
elementos disruptivos en el futuro
de la actividad económica de las
sociedades.

Es evidente que seguiremos pro
nosticando; pero más que nunca de
bemos ser cuidadosos sobre los ele

mentos que consideramos para
pronosticar y sobre el margen de cer
teza e incertidumbre que está implíci
to en los pronósticos.

"Los asuntos de
este mundo son
tan cambiantes

y dependientes
de tantos
accidentes,
que es difícil
formarse un

juicio sobre el
futuro; incluso
los pronósticos
de ¡os sabios

casi siempre
resultan falsos".
Francesco
Cuicciardini
historiador

y filósofo
florentino.
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10 consejos
financieros para
diseñar la vida que
quieres

Parte 4 de 6
En la tercera parte hablamos del fondo pa

ra emergencias y la importancia de salir
de deudas. El siguiente consejo es:
ó.Cuida tu reporte y tu score de crédito.
En México existe la creencia de que a la

gente que no paga "la mandan a Buró". Eso es
completamente falso: todos los que tenemos o he
mos tenido un crédito contamos con un historial

crediticio que se puede consultar.
La diferencia está en lo que dice nuestro histo

rial. Si somos personas que pagamos puntualmen
te y tenemos todo al corriente, entonces las insti
tuciones financieras nos van a querer prestar y
además muchas veces nos podrán dar condicio
nes preferenciales. Si nuestro historial es negativo,
nos retrasamos constantemente o de plano hemos
dejado de pagar, eso también queda reflejado y
nos será muy difícil conseguir un nuevo crédito (y si
nos lo dan, seguramente será más caro).
La buena noticia es que todos podemos con

sultar nuestro historial crediticio de forma gratuita
una vez al año, en cualquiera de estas sociedades.
También podemos consultar nuestro score, que es
una calificación que ellos asignan con base en un
algoritmo y que refleja no sólo nuestro comporta
miento de pago, sino también qué tan endeuda
dos estamos.

Hay personas que están al corriente y nunca
han fallado un pago, pero que no tienen un score
sobresaliente porque quizá deban mucho (en rela
ción a su límite de crédito). Hay muchas variables
que lo afectan (la fórmula es confidencial).

Pero además, en algunas empresas sobre todo
financieras, ciertas posiciones que requieren acre
ditar solvencia económica y moral, suelen solicitar
al empleado su reporte de crédito. En ocasiones,
para rentar una vivienda, se hace una evaluación
crediticia (con tu autorización).
Ciertos bancos aplican tasas de interés más ba

jas en créditos hipotecarios a personas con score
sobresaliente.

En resumen: tener un buen historial y un score
elevado te puede abrir muchas puertas. Lo contra
rio también es cierto.

7.lnvierte con visión de largo plazo.
Te lo voy a dejar muy claro: ahorrar es una condi
ción necesaria para construir patrimonio. Pero no
es suficiente: tienes que saber también invertir.

En otras palabras, si no inviertes, ahorrar te sir
ve de muy poco, porque ese dinero no sólo no va a
crecer, sino que va a perder su valor con el tiempo,

graciosa la inflación. Por eso apren
derá invertir es fundamental para lo
grar alcanzar la vida que quieres.
En este contexto, es muy impor

tante entender que el patrimonio no
se construye de un día para otro,
sino en un horizonte muy largo de
tiempo. Son muchos años en los que
en la vida, en la economía y en los
mercados financieros habrá momen

tos de vacas gordas y de vacas fla
cas, de expansión y de recesión, de
fuertes subidas y de caídas drásti
cas. Así es como funciona el mundo.

Mucha gente, demasiada, aún
cuando invierte a largo plazo, per
sigue resultados de corto plazo. To
man decisiones de inversión según
el "entorno" o los "pronósticos". Por
ejemplo; en México hoy el dólar se
cotiza a 17.31 pesos. Hay personas
que consideran que a este nivel es
tá muy barato y que subirá. Entonces
los compran con la ¡dea de venderlos
en el futuro y realizar una ganancia.
Eso más que invertir, es especu

lar, que es más parecido a apos
tar. Si le atinan, pueden ganar mu
cho, de lo contrario pueden también
perder y siempre hay un costo de
oportunidad.
Invertir con visión a largo plazo

es construir un portafolio de inver
sión, que esté de acuerdo con nues
tro horizonte de inversión y con nues
tra tolerancia al riesgo. Esto último
es importante, porque no todas las
personas se sienten cómodas en mo
mentos en los que hay fuerte volatili
dad en los mercados financieros.

Afortunadamente, el riesgo siem
pre se puede controlar (además de
que nuestra propia actitud hacia él
va evolucionando a medida que va
mos aprendiendo y adquiriendo ex
periencia). La ¡dea es construir un
portafolio de inversión de tal forma
que, dado el riesgo que queremos
asumir, pueda maximizar el rendi
miento potencial.

En otras palabras: primero se con
trola el riesgo, luego se busca maxi
mizar el rendimiento. No al revés.

Una vez que uno ha diseñado es
te portafolio, uno ahorra e invierte
cada mes sin importar lo que está su
cediendo en los mercados. La cons

tancia, la disciplina y la visión de lar
go plazo son fundamentales para el
logro de nuestros objetivos.
En la próxima entrega hablare

mos sobre cómo comprar los segu
ros que necesitas, no necesariamen
te los que te venden.
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Pebqte económico

Se triplica el costo del Tren Maya

Bruno Dorratello
bdonatello@e!econom ista.com, mx

Kl presidente López Obrador lia pro
clamado que la inauguración está
programada para diciembre del 2021.
¿Qué va a inaugurar: trazos de vía sin
rieles?

En esta parte final del gobierno
de la 4T se acumulan las malas
noticias en el frente de la eco

nomía. Un ejemplo se nos pre
sentó el pasado lunes con el re

porte aquí en el El Economista bajo la
cabeza: "Costo del Tren Maya apunta a
triplicarse".

En términos panorámicos, el caso del
Tren Maya se nos presenta como una su
ma secuencial de agravantes. Todo em
pezó con la forma en que se decidió el
proyecto, con apoyo en una decisión
meramente discrecional por parte del
Ejecutivo. A continuación, vino el estig
ma de una carencia total de fundamento

técnico en el proyecto. A ello se sumó el
carácter ecocida con el que ha quedado
marcada esa obra. Y la mata ha segui
do cultivando frutos amargos, en su cre
cimiento sin freno. Todo, financiado con
los impuestos de los ciudadanos.
Según noticias, en el 2020 el costo

del Tren Maya se estimaba en 156 mi
les de millones de pesos con una parti
da presupuestal para ese año de 7 509
millones de pesos. Pero los acelerados
rebases presupuestóles se vinieron acu

mulando sucesivamente en los años sub

siguientes. Con cifras en millones de pe
sos corrientes, 33.7 en 2021, 179.7 en
2022 y 138.9 en el actual 2023. Con
todo, el barril sin fondo sigue demandan
do recursos. Así, para el 2024 ya se eti
quetó un renglón presupuestal para ese
fin con la no despreciable cantidad de
120 mil millones de pesos. Y la cereza
de! pastel se conformará con la "peque
ña" partida que la entidad encargada
de la obra con el nombre de "Tren Ma
ya" requerirá para operar, por 5.9 miles
de millones de pesos.
Lo peor de toda esa largueza presu

puestal en apoyo de la entidad para
guas del proyecto [con el pomposo títu
lo de Grupo Aeroportuario, Ferroviario y
de Servicios Auxiliares y Conexos Olrne
ca  Maya  Mexica (GAFSACOMM)]
es que las obras del Tren Maya están
entrampadas en un retraso cronológi
co tremendo. En términos de la nota pe
riodística citada, las líneas 5, ó y 7 del
proyecto llevan al momento un grado de
avance menor al 30 por ciento. Y el pre
sidente López Obrador ha proclamado
que la inauguración está programada
para diciembre de 2023. ¿Qué va inau
gurar: trazos de vía sin rieles?
El colofón del asunto o más bien el

epitafio es que a futuro el Tren Maya co
rre el peligro de convertirse en un elefan
te blanco con cargo a los mexicanos.
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Detrás de las
cifras de inflación
de Estados Unidos
Esta semana se publicaron los da

tos de inflación de agosto en Esta
dos Unidos con resultados mixtos.

El índice de precios al consumi
dor (CPI, por su siglas en inglés)

registró un incremento de 0.6% con res
pecto a julio, en línea con el consenso de
mercado, pero por arriba de 0.2% regis
trado el mes anterior. Con este dato men

sual, la inflación general acumulada en
los últimos 12 meses pasó de 3.2% en ju
lio a 3.7% en agosto.
Después de registrar una trayectoria

descendente durante 12 meses consecu

tivos y alcanzar un mínimo de 3.0% en ju
nio, la inflación anual lleva dos meses con
secutivos al alza.

El repunte en agosto se explica princi
palmente por un incremento en los precios
de la gasolina que podría continuaren los
próximos meses ante el alza en los precios
del petróleo.
Por su parte, la inflación subyacente

(que excluye los componentes más voláti
les como alimentos y gasolinas y es la más
relevante para la Fed), registró un aumen
to de 0.3% en agosto, por arriba de 0.2%
observado el mes pasado y del consenso
de mercado también en 0.2 por ciento.
Con estas cifras, la inflación subyacen

te en términos anuales descendió de 4.7%

en julio a 4.3% en agosto, alcanzando su
nivel más bajo desde octubre del 2021 y
registrando cinco meses consecutivos en
descenso. Aunque la trayectoria de la in
flación subyacente es en el sentido correc
to, su descenso ha sido más lento de lo
esperado y aún se encuentra lejos de la
meta de 2.0% de la Fed.

Después de 5.25 puntos porcentuales de
incrementos en la tasa de interés de referen

cia, la inflación subyacente ha bajado de
un pico de 6.6% en septiembre del año pa
sado a 4.3% en agosto de este año. Sin em
bargo, bajar de 4 a 2% podría resultar más
complejo en el entorno actual.
Aunque los precios de la canasta de

bienes incluidos en la inflación subyacen
te mantienen una tendencia favorable, el
componente de precios de servicios se
mantiene presionado.
Esto se debe a que, a pesar de que el

ritmo de creación de empleo se ha des
acelerado, el mercado laboral se mantie
ne en pleno empleo y con un número de
puestos de trabajo vacantes muy superior
al número de personas buscando trabajo,
lo cual se traduce en presiones salariales.
Aunque la política monetaria está cla

ramente en territorio restrictivo, la política
fiscal sigue siendo muy expansiva. Aun
que el déficit fiscal ha bajado considera
blemente después de alcanzar un máximo
de 19.3% del PIBen marzo del 2021 de

bido a los estímulos implementados para
enfrentar la pandemia el déficit fiscal co
mo porcentaje del PIB al cierre de junio se

ubica en 8.6 por ciento.
Para poner en contexto esta cifra, exclu

yendo la era Covid19, estamos hablando
del déficit fiscal como porcentaje del PIB
más alto desde el 2009 cuando esta cifra

alcanzó 9.8 por ciento. Sin embargo, en
aquel entonces la economía estadouniden
se enfrentaba una gravísima recesión eco
nómica que amenazaba con convertirse
en una depresión.

Entre septiembre del 2008 y diciembre
del 2009 se perdieron 4.7 millones de em
pleos y la cifra total de desempleados llegó
a 15 millones de personas. La tasa de des
empleo había pasado de 5% en diciem
bre del 2007 a 10% en octubre del 2009.

Claramente, hoy estamos en una situa
ción muy diferente, con un mercado labo
ral en pleno empleo y con los salarios pro
medio creciendo por arriba de inflación.
A pesar de los esfuerzos de la Fed,

mientras la política fiscal mantenga este
nivel de estímulo, la inflación en servicios
presionada por los incrementos salaria
les podría seguir mostrando resistencia
a la baja.
Aunque el mercado espera que la Fed

mantenga la tasa de interés de referencia
sin cambios en la reunión que concluye el
próximo miércoles, no debemos descartar
un alza adicional por parte de la Fed an
tes de que concluya el año y una revisión
a los pronósticos de tasa de interés para el
2024 postergando posibles recortes.
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El presupuesto y
el fenómeno OVNI
Que algunos legisladores de More

na monten un espectáculo de pre
campaña en la máxima tribuna
del país, con todo y la exhibición
de supuestos extraterrestres, no es

ninguna novedad.
Está en el manual de propaganda como re

curso para desviar la mirada al espacio exterior
cuando en los asuntos terrenales estamos en la

antesala de temas tan importantes como la discu
sión de un Paquete Económico que le podría ge
nerar problemas financieros a este país nortea
mericano del planeta Tierra llamado México.
No está mal que se lleve a cabo una audien

cia pública sobre los Fenómenos Anómalos No
Identificados (FANIS), como ahora le llaman a
los OVNIS, sobre todo cuando tenemos globos
espías chinos sobrevolando el espacio aéreo
nacional.

Lo que no va muy bien es que lleven a E.T. a la
tribuna para discutir una ley para proteger el es
pacio aéreo mexicano de los extraterrestres.

Lo que está mejor es que ante un supuesto aval
de la Universidad Nacional Autónoma de Méxi
co sobre la autenticidad de los extraterrestres mo
mificados, la Máxima Casa de Estudios emita un
comunicado en el que puntualiza que, efectiva
mente, la UNAM colabora con otros centros de
investigación en la búsqueda de evidencias de vi
da extraterrestre, pero que hasta la fecha no hay
evidencia de vida fuera de la Tierra o de visitas
de civilizaciones de otros mundos.

Esto viene a cuento en los temas económicos

porque hace unos días vimos ahí en el Congreso
la exhibición de otra caja, esta no tenía los res
tos de un "marciano", pero sí los medios digitales

que contenían el Paquete Económico propuesto
para el 2024.
Un apunte al calce es el alivio que causa ver

que ya no hace falta imprimir miles de papeles
para la presentación de este documento y que un
dispositivo de almacenamiento digital es más que
suficiente para salvar un bosque.
El punto es que, así como en el Congreso nos

aseguran que hay vida en otros planetas y que la
momia es la prueba, así nos dicen que el Paquete
Económico del próximo año no va a generar pro
blemas financieros al país.
Sólo que ese objeto gastador sí identificado en

el presupuesto es el plan del presidente Andrés
Manuel López Obrador para ganar las eleccio
nes del próximo año al costo que sea y ese costo
propuesto es muy alto.
Claro, sus expertos y voceros nos aseguran

que no tenemos por qué preocuparnos por el ele
vadísimo déficit fiscal que se propone, que debe
mos confiaren las metas macroeconómicas híper
optimistas que se plantean y que el descomunal
aumento que ha tenido y que seguirá teniendo la
deuda pública es una simple ilusión óptica.

Lo bueno, como en el caso de los extraterres
tres exhibidos en San Lázaro, es que hay exper
tos que desmienten que se hayan encontrado in
dicios de vida inteligente... fuera del planeta.
Si podemos escuchar a la UNAM que dice

textual que "hasta la fecha no hay ningún repor
te observacional o experimental que ofrezca evi
dencias de vida fuera de la Tierra o de visitas de
civilizaciones de otros mundos", así debemos es
cuchar a los expertos en economía que advier
ten los peligros económicofinancieros del paque
te propuesto para el 2024 por el régimen actual.
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Política social basada
en la evidencia: acabar
con la pobreza extrema

Como en la construcción de

puentes, la producción
de nuevas medicinas, la
mitigación del calenta
miento global, o tu deci

sión de cruzar la calle esta mañana, la
política social debe basarse en la me
jor evidencia disponible. En todos es
tos casos, no contar con evidencia re
levante o no usarla en forma oportuna
y efectiva puede costar vidas humanas.
En el caso de la política social de un
país de las dimensiones de México es
tá en juego el bienestar de millones de
personas.

La política social en un sentido am
pliolos sistemas de seguridad social,
salud y educación, y programas contra
la pobreza, pero también políticas de
protección laboral y capacidades pro
ductivas es la principal herramienta dis
ponible en economías mixtas para re
ducir la desigualdad de oportunidades
y la pobreza en todas sus dimensiones.
El CONEVAL es, desde su creación en
el 2004, la institución de Estado mexi
cano responsable de producir eviden
cia relevante para la política social en
dos ámbitos principales: a) la medición
de la pobreza a nivel nacional, estatal
y municipal, y b) la evaluación y moni
toreo de los programas sociales del Go
bierno federal.

Resumir la evidencia que ha acu
mulado el Coneval en sus primeros 18
años de vida en esta misión resulta

ría imposible, pero puede consultarse
en su totalidad en su página de inter
net (www.coneval.org.mx). Destaco so
lo una de las prioridades más urgentes
que se desprenden de esta evidencia
para una reorientación fundamental de
la política social en el país.
Es posible y necesario acabar con la

pobreza extrema, que representa la par
te más profunda y persistente de la po
breza, al conjuntar tres o más carencias
sociales con ingresos insuficientes para
comprar la canasta alimentaria básica.
La reciente medición de 2022 muestra

un resultado inaceptable en un país de
ingresos mediosaltos: persisten 9.1 mi
llones de personas en esta condición, un
nivel que ha aumentado en lugar de re
ducirse desde 201 ó. Esta población se
concentra en los estados del sursureste

(2028% en Oaxaca, Guerrero y Chia
pas, contra 1 % a 2% en 12 estados del
centronorte); en zonas rurales ¡15% con
tra 4.5% en zonas urbanas); en comuni
dades indígenas (26% a 32% contra 5%
en comunidades no indígenas), y en la
etapa de vida más crítica para el desa
rrollo de las personas, la infancia (11.6%
para menores de 6 años, contra 4.8%
para adultos mayores).
La evidencia que arrojan los datos

de la medición de la pobreza muestra
claramente las dimensiones y poblacio
nes que la política social debe priori
zar. La evidencia de la evaluación de

la política social muestra los retos que
es necesario resolver para lograr una
política social efectiva, coordinada e
integral que debe incluir los siguientes
elementos:
1. Garantizar el acceso a la se

guridad social y a la salud, las dos ca
rencias sociales de mayor incidencia,
especialmente para la población más
pobre, mediante la creación de un sis
tema de seguridad social universal, que
incluya, además de acceso efectivo a
la salud y a una pensión, seguro de
desempleo y atención infantil tempra
na (guarderías), para toda la pobla
ción independientemente de su condi
ción laboral.

2. Asegurar que las transferencias
públicas beneficien prioritariamente a
esta población garantizando, ¡unto con
su ingreso labora!, un ingreso suficiente
para acceder a la canasta alimentaria.
Aunque los montos de las transferencias
sociales han crecido significativamente
en años recientes, estas no se han im
plementado mediante una estrategia
coordinada e integral dirigida priorita
riamente a este objetivo. La participa
ción del 10% más pobre en el conjunto
de transferencias públicas se ha reduci
do de 24% en 2018 a 14% en 2022.

3. Finalmente, se requiere fortale
cer el ingreso laboral y las capacida
des productivas de esta población, la
más aislada de las oportunidades que
ofrecen los centros de desarrollo más
dinámicos de la economía mexicana

y global. La recuperación del salario
mínimo, tras medio siglo de abando
no, ha sido probablemente la princi
pal política que explica la reducción de
la pobreza por ingresos más allá lo es
perado de la recuperación económica
poscovid. Sin embargo, será necesario
implementar políticas efectivas para au
mentar la productividad de los trabaja
dores más pobres. La universalización
de la seguridad social eliminaría la
fragmentación del mercado de traba
jo y de la productividad de las empre
sas entre formales e informales. Adicio
nalmente, se deben reducir las brechas
en la calidad educativa, invertir en in
fraestructura para integrar el sursures
te al resto de la economía nacional,
implementar apoyos efectivos para me
jorar la productividad de los producto
res agropecuarios pequeños y media
nos, entre otras políticas.
Es factible acabar con la pobreza

extrema en México. La evidencia dispo
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nible indica las poblaciones y dimen
siones a priorizar. Solo se requiere una
decisión clara y una estrategia multisec
torial, coordinada e integral dirigida a
este objetivo como la meta más urgente
de la política social.
*El autor es investigador académico
del Coneval
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Sinar t phones
en competencia de precios

n el mercado de smarfpho
nes hoy se encuentran con
diciones más competitivas
en términos de atributos, ca
pacidades, beneficios, e in

cluso precios. El consumidor de las
diferentes gamas de estos equipos
puede elegir entre una variedad cre
ciente de alternativas que se ajusten
a su bolsillo, preferencias, hábitos y
necesidades de conectividad.
Con el anuncio del iPhone 15 de

Apple, quedó de manifiesto el forta
lecimiento del peso mexicano y la
desaceleración de la inflación que
resultan una mayor asequibilidad
de este dispositivo y que se aproxi
ma a los niveles de equipos similares
de sus competidores.
La apreciación de la moneda

nacional fue de 15.6% al mes de

agosto de 2023, en su comparati
vo anual y la inflación descendió a
4.6% en el mismo periodo. Mien
tras que en el caso de la nueva gene
ración de iPhone se registra un des
censo de precios de hasta (} 9.4 por
ciento.

Esta circunstancia habilita una no

vedosa competencia de precios aho
ra con la presencia de esta marca
aspiracional.
Apple avanza en el ecosistema

competitivo. En México, se contabi
lizan 140.4 millones de líneas mó
viles, entre estas 95.2% o 133.6
millones corresponden a smarfpho

nes, con un ecosistema de fabrican
tes que incluye a una variedad de
marcas, modelos, gamas (baja, me
dia, alta y premium) y por supuesto,
precios.
En este mercado, en años recien

tes se registra un ligero avance en la
preferencia por equipos del fabri
cante Apple que se ostenta en el ter
cer lugar en este indicador.
En el último año, la participa

ción de mercado o tenencia de iPho

ne entre los usuarios llegó a 13.7%
del total del parque de smarfpho
nes, con cifras al segundo trimestre
de 2023 ¡2T2023). Esta proporción
resultó ser 0.7 puntos porcentua
les ¡ppj superior en su comparativo

anual (13.0% en el 2T2022).
Factores de nivelación competiti

va. A pesar de tratarse de un fabri
cante con un marcado enfoque de
equipos de gama alta, Apple ha
escalado ligeramente su huella de
mercado principalmente por dos
factores: la oferta de generaciones
previas a menores precios y su em
parejamiento de precios respecto a
equipos insignia de sus principales
competidores.
En lo que toca al primer factor,

la venta de generaciones pasadas
ya sea por su venta directa con des
cuentos a través de distribuidores ofi

ciales o vía el mercado de segunda
mano, ha impulsado su tenencia en

tre los usuarios mexicanos.

Mientras que la nivelación del
precio de lanzamiento de la nueva
generación de iPhone generaría ga
nancias en su participación de mer
cado en próximos periodos.
No obstante, amerita recordar

que se trata de un dispositivo con un
precio de entrada de 19,499 pesos
en su versión estándar, que acota las
posibilidades de su adquisición de
bido al bajo poder adquisitivo pro
medio de la población.
A pesar de contar con su mode

lo SE con un costo desde los 10,499
pesos, aún se ubica en un nivel que
más que duplica el gasto promedio
en la adquisición de smarfphones
¡4,438 pesos).
Si bien hoy se registra una mayor

competencia desde el plano del pre
cio de los smarfphones, ahora con la
presencia de Apple en un rango ase
quible para una diversidad de seg
mentos según su poder adquisitivo.
En otras palabras, se han aproxi

mado los precios del iPhone con res
pecto a equipos de características y
atributos capacidades similares, si
bien no idénticas. Sin embargo, só
lo aquellos que cuenten con el presu
puesto y elijan a este fabricante po
drán adquirir uno de estos equipos,
si bien faltará el resto del ecosistema

tecnológico de esa marca. Así, su
avance en preferencia se verá limi
tado por estos factores.
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Poder Judicial reprobado //Desconfianza
ciudadana // Corrupto, califica el 66 /o

CARLOS FERNANDEZVEGA

Anadie resulta novedoso
el enrarecimiento de las relaciones
entre los poderes Ejecutivo y el que
supuestamente se dedica a "impar
tir justicia", pero para aquellos que

todavía dudan o que ni siquiera se han enterado,
ayer el presidente López Obrador lo dejó más
claro que el agua: "no tenemos buenas relacio
nes es notorio y de dominio público con el
Poder Judicial, porque se han dedicado a actuar
en contra de la transformación; nosotros consi
deramos, aunque se opine distinto, que están en
contra del pueblo y que son representantes de
la oligarquía, de la minoría corrupta, rapaz, son
como representantes de la delincuencia de cue
llo blanco y en algunos casos también de la otra
delincuencia; no todos, pero sí predominan".

EL COMENTARIO PRESIDENCIAL se dio
luego de que en la mañanera de ayer un colega
le preguntara si a la ceremonia del Grito de
Independencia invitaría a los representantes
de los poderes Judicial y Legislativo, y el man
datario respondió: "no, no, no, nada más es una
representación del gobierno, del Ejecutivo, muy
limitada y austera, nada de la parafernalia de
antes". Sin embargo, se le recordó que ocasiones
anteriores sí se convocó al presidente del Poder
Judicial y a "algunos del Legislativo", a lo que
reviró que "ya han cambiado las cosas".

POR ELLO, INSISTIÓ en que "hace falta una
reforma en el Poder Judicial, son de las cuestio
nes que quedan pendientes, ya no me dio tiem
po, ya habría que hacerlo si el pueblo lo decide,
cuando entre el nuevo Congreso, para que sea el
pueblo el que rescate, recupere al Poder Judicial,
que se elijan los jueces por el pueblo, que el pue
blo elija a los magistrados, que el pueblo elija a
los ministros para que entonces sí sea Suprema
Corte de Justicia y haya un auténtico estado de
derecho, no un estado de chueco".

PERO NO QUEDÓ en anuncio ni en declara
ción, porque un par de horas después López
Obrador encabezó la ceremonia conmemorativa
del 176 aniversario de la gesta heroica de los
Niños Héroes de Chapultepec y entre los convo
cados no apareció un solo representante de los
poderes Judicial y Legislativo. Ni uno.

EN LA MAÑANERA, el presidente López

Obrador recordó la información del Inegi,
recientemente divulgada, la cual, entre otros
elementos, presenta una encuesta sobre el
"nivel de percepción sobre la corrupción en las
autoridades". El resultado, si bien no es novedo
so (porque poco más o menos es la calificación
obtenida en ejercicios previos), es clarísimo: 66
por ciento de los encuestados considera que los
jueces (que forman parte del aparato del Poder
Judicial) son corruptos (en el caso de las mujeres
la negativa sube a 67.6 por ciento) y con tal eva
luación ocupan el segundo lugar en este renglón,
sólo por debajo de los policías de tránsito (con
73.9 por ciento). Además, 60 por ciento descon
fían de los jueces.

A ESE DEPRIMENTE nivel han llegado los
"impartidores de justicia" del Poder Judicial, a
quienes los ciudadanos catalogan casi igual que
a los mordelones de esquina. Por cierto, nada
mal cantan las rancheras en los ministerios
públicos y fiscalías estatales, "los que procuran
justicia", pues se llevan el rechazo de 62.8 por
ciento de los encuestados. A la Fiscalía General
de la República le corresponde una opinión ne
gativa de 56.8 por ciento.

¿EXAGERA EL PRESIDENTE López Obrador
al denunciar la corrupción del Poder Judicial y
su servicio a la oligarquía, a la minoría rapaz y al
crimen organizado, incluido el de cuello blanco?
Si alguien tiene dudas, es cuestión de levantar
un inventario sobre el número de delincuentes
que cotidianamente son liberados o exonerados
por los "impartidores de justicia".

ADEMÁS, EN LA Suprema Corte de Justicia de
la Nación protegen a los evasores fiscales (como
en el caso de Ricardo Salinas Pliego, quien cuen
ta con el manto protector y la complicidad del
ministro Luis María Aguilar Morales), las causas
de la ultraderecha (la prohibición de los libros
de texto gratuitos en Chihuahua y Coahuila, por
ejemplo) y mucho más.

NO QUEDA DUDA de que el Poder Judicial se ha
ganado a pulso el rechazo ciudadano, pues es ob
vio de qué lado está la "justicia" en nuestro país.

Las rebanadas del pastel
TREMENDO ALACRÁN SE echó Claudia
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Sheinbaum a la espalda, porque con 5 por ciento
de votación en las encuestas más el tenebroso
historial que tiene, a Ricardo Monreal no debe
rían darle ni las gracias por participar... Y ahí va
la Xóchitl con sus paraguas y recogiéndose las
enaguas, enseñando a propios y extraños cómo
hace negocios sucios y gelatinosos aprovechan
do puestos públicos.
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DINERO
Para Ripleij: crece más la economía de México
que la de EU // Claudia sube a su equipo a Adán
Augusto, Monreal y F. Noroña // Tesla, Televisa
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA POLÍTICA ANDA un poco (muy)
revuelta pero los signos vitales de la
economía 110 se han dejado contami
nar hasta ahora. Un dato para Ripley:
la economía mexicana ha crecido más

que la de Estados Unidos en los pasados cuatro
años. Tras la derrapada de la pandemia, vino
una fuerte recuperación. La Secretaría de Ha
cienda prevé que el producto interno bruto cre
cerá entre 2.5 y 3.5 por ciento el año en curso,
y mantendrá ese ritmo el próximo año. En Es
tados Unidos sería entre 2 y 1.8 por ciento. Por
ahí andan aves de mal agüero prediciendo que
el déficit fiscal y la consecuente contratación de
deuda traerá un fin de sexenio en crisis. Claro,
lo ideal sería déficit cero y que no hubiera ne
cesidad de préstamos. Se equivocaron cuando
auguraron una megadevaluación, sólo hicieron
perder dinero a la gente que se lanzó a comprar
dólares y volverán a errar. La economía pinta
bien pero habrá quienes querrán desanudar
una crisis de fin de sexenio.

El bastón de mando

CLAUDIA SHEINBAUM COMENZÓ a usar
lo. Hizo dos movimientos importantes. Desig
nó a Adán Augusto López Hernández como
coordinador político y a Ricardo Monreal
como coordinador de organización y enlace
territorial. No son cargos honorarios. Ambos
tienen una enorme responsabilidad. El ex se
cretario de Gobernación conoce el tejemaneje
de la política nacional y tiene contactos donde
se necesita tenerlos. Habrá amarres a lo largo
de la campaña. Monreal es un caso especial.
Dos veces se ha enfrentado a Sheinbaum pri
mero por el Gobierno de la Ciudad de México,
luego por la Presidencia de la República y
perdió. Al parecer las superó, y eso habla bien
de su inteligencia emocional que a veces le fa
lla. Anótelo: Adán Augusto y Ricardo volverán
a estar en las encuestas dentro de seis años.
¿Y Gerardo Fernández Noroña? El bastón de
mando ya decidió: coordinará vocerías y al
vínculo con organizaciones sociales y civiles.
También volverá a estar en la encuesta de
2030.

No están invitados

ANUNCIÓ EL PRESIDENTE López Obrador
que no ha invitado a la ceremonia del Grito de
Independencia, mañana, 15 de septiembre, a
representantes del Poder Judicial ni del Poder
Legislativo. Esto ocurrió en la mañanera. Le
preguntaron los compañeros reporteros por
qué convidó a la ceremonia del año pasado al
entonces presidente de la Suprema Corte, Artu
ro Zaldívar. "Las cosas han cambiado", dijo.
"NO TENEMOS BUENAS relaciones con el
Poder Judicial, es notorio y de dominio público.
Se han dedicado a actuar en contra de la trans
formación y nosotros consideramos que están
en contra del pueblo, son representantes de la
oligarquía, de una minoría corrupta y rapaz".
Tiene razón. Uno de los ministros ya había
preparado una argumentación jurídica para
destituirlo y el Congreso no le ha dejado pasar la
reforma electoral, entre otras iniciativas. Pero
en el Congreso numerosos senadores y diputa
dos han votado a favor de sus iniciativas y tiene
al menos a dos ministras de su lado en la Corte.

Tesla

EL GOBERNADOR DE Nuevo León, Samuel
García, aclaró que tiene 35 años y cumple el re
quisito constitucional relativo a la edad mínima.
Eso lo convierte en el principal gallo de Movi
miento Ciudadano. Se ha colgado de Tesla para
promoverse. Acaba de anunciar que la firma
proyecta aumentar su inversión de 5 mil a 15
mil millones de dólares para levantar su gigafac
tory. La planta de Santa Catarina tendría el do
ble del tamaño en relación al proyecto original.

Twitterati

ACTUALIZACIÓN: CAE OTRO 3% la acción
de Televisa. ¿Hasta qué punto se vincula la cam
paña de Xóchitl Gálvez y la noticia de la casa roja
al comportamiento de la acción? Quienes están
en el sistema financiero sabrán mejor. OHL y
Televisa se inflaron en 20122013 por Peña.

@mario_campa

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A Durante La ceremonia por eL 176
aniversario de La gesta de Los Niños Héroes
de ChapuLtepec se entregaron espadines a
Los cadetes del Heroico Colegio Militar que
han tenido eL mejor desempeño en sus

estudios. Un grupo de artiLLería disparó una
saLva con humo carmesí, eL coLor deL pLanteL
militar, y aviones de La Fuerza Aérea
Mexicana sobrevolaron eL monumento. Foto
Luis Castillo
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POR ARTURO DAM M ARN AL

El Paquete Económico consta de
los Criterios Generales de Política

Económica, en el que se presentan las
expectativas del gobierno para 2023 y
2024; de la Iniciativa de Ley de Ingre
sos de la Federación, en la que encon
tramos cuáles y por cuánto serán las
fuentes de financiamiento del gasto
gubernamental, y del Proyecto de Pre
supuesto de Egresos de la Federación,
en el que encontramos en qué, y cuán
to, gastará el gobierno.
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En el anterior Pesos y Contrapesos analicé el tema
del gasto, hoy toca el de los ingresos. El año entrante
el sector público federal gastará $9,022,000,000,000
($8,653,200,000,000 en 2023). $4,942,030,300,000, el
54.78% (55.71% en 2023), se financiará con impuestos, y
$1,737,050,800,000, el 19.25% (14.17% en2023), con deuda.
El restante 25.97% (30.12% en 2023), con otros ingresos:
cuotas y aportaciones de seguridad social; contribuciones
de mejoras; derechos; productos; aprovechamientos; in
gresos por ventas de bienes, prestación de servicios y otros
ingresos; participaciones, aportaciones, convenios, incenti
vos derivados de la colaboración fiscal y fondos distintos de
aportaciones; transferencias, asignaciones, subsidios, sub
venciones, pensiones y jubilaciones.

Por el lado de los gravámenes, el Impuesto Sobre la
Renta aportará 54.83% de la recaudación, 3.0% más que en
2023; el Impuesto al Valor Agregado 26.92%, 2.6% más; los
Impuestos Especiales Sobre Producción y Servicios 13.92%,
32.0% más; el Impuesto a las Importaciones 2.06%, 2.6%
más; el Impuesto Sobre Autos Nuevos 0.39%, 2.6% más; el
Impuesto por la Actividad de Exploración y Extracción de
Hidrocarburos 0.16%, 2.5% más; los impuestos Accesorios
1.71%, 2.6% más que en 2023. Entre ISR, IVA y IEPS se recau
dará el 95.67% del total (95.52% en 2023).

Por el lado de la deuda, que el año entrante aumentará
en $1,737,050,800,000 ($1,232,519,600,000 en 2023), se
prevé déficit del 5.4% del PIB (3.9% en 2023), el más ele
vado desde 1988, lo que puede afectar la calificación de la
deuda soberana, algo preocupante, y un déficit primario de
1.2% del PIB (superávit de 0.1% en 2023), algo más preocu
pante. El balance primario es la diferencia entre los ingresos
y los gastos, excluyendo el pago de intereses, de tal manera
que, si hay déficit primario, tiene que pedirse prestado para
pagar intereses, como lo hará el gobierno en 2024.

Que el gobierno tenga déficit NO quiere decir que gaste
más de lo que tiene. Nadie (persona, familia, empresa, go
bierno), puede gastar más de lo que tiene. Que tenga déficit
quiere decir que con los impuestos no le alcanza para gas
tar todo lo que quiere gastar, por lo que, para que le alcance,
debe pedir prestado. Déficit es igual a deuda, y deuda hoy
es igual a más impuestos mañana (equivalencia ricardiana).

Malo que el año entrante se tenga déficit (parte del gasto
se financiará con deuda, déficit que será el más alto desde
1988); más malo que se tenga déficit primario (se pedirá
prestado para pagar intereses), y peor que buena parte de
esa nueva deuda vaya a ser inconstitucional.

En 2018, último año del anterior gobierno, el
saldo de la deuda total del sector público federal fue
$10,829,906,600,000. En 2024, último año del go
bierno actual, será $16,943,193,400,000, aumento de
$6,113,286,8000,000,56.44%. Continuará.

Fecha: 14/09/2023

Página: 19

Area cm2: 230

2 / 2

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 32,694

Página 4 de 6



La empresa fundada por Víctor González Torres, Farma
cias Similares, es uno de los casos más refinados en la

compra y distribución eficiente de medicamentos genéricos
en México y Chile, con más de 8 mil puntos de venta. Su mo
delo de negocio es reconocido por fabricantes de fármacos y
operadores logísticos como uno especialmente rudo al mo
mento de negociar precios, así como preciso y puntual en el
cumplimiento de contratos y sus correspondientes pagos.

Y su modelo no tiene nada que ver con
atascar una bodega de productos y luego
ver cómo distribuirlos, sino operar un re
cinto logístico con la inteligencia de mer
cado lo suficientemente afinada con los

puntos de venta y atención (la compañía
del Dr. Simi es la cadena que cuenta con el
mayor número de consultorios adyacentes
a farmacias en México) para mantener un
flujo constante de productos en la cantidad
y en los lugares que marca la demanda. Y
no es para menos, la jefa del centro logís
tico y de compras es Elsa Rodríguez, quien
se fogueó en las áreas operativas del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social antes de
sumarse a la compañía privada junto con
otros profesionales del instituto.

Otro de los colegas y ejecutivos clave
como Emilio Montaño y Ada Aburto, que
desarrollaron sistemas de cómputo con
inteligencia comercial, así como Antonio
Coalla, que encabezó la operación en al
macén. En otras palabras, talento y expe
riencia en la empresa que actualmente
dirige Víctor González Herrera.

Ahora que la pretensión de final de se
xenio de Andrés Manuel López Obrador es
acabar con el desbasto de medicamentos y
material hospitalario que provocó su pro

pio Gobierno, y que para ello quiere hacer
una Farmaciotota, la MegaPharma Store
del Bienestar, es buen momento para vol
tear a mirar el modelo del Dr. Simi para evi
tar tirar más dinero.

Y si se le analiza con cuidado, los ope
radores del IMSSBienestar, ahora a cargo
de Alejandro Calderón Alipi, el gobierno
del cuatroteísmo tal vez llegue a la sabia
conclusión de que no es necesario cons
truir otro elefante blanco. Pero, 110 nos ha
gamos muchas expectativas, pues Calde
rón Alipi fue director de compras del Insabi.

Romo, el demoledor. La preocupación
existencial de Ralph, el demoledor (el per
sonaje entrañable de la película animada
del mismo nombre elaborada por Pixar)
es que todo mundo lo considera un sujeto
torpe e incapaz de hacer algo diferente..., y
busca encajar con todos hasta que la riega

de manera horrible. Algo similar sucede
con el exalcalde de la Miguel Hidalgo, Víc
tor Hugo Romo, que para congraciarse con
la campaña presidencial de Morena ya se
metió en tremendo brete al demandar la

demolición de la casa de Xóchitl Gálvez,
la cual fue autorizada durante su periodo
como alcalde de la demarcación y también

(¡ups!) por los gobiernos morenistas de la
CDMX. Tan es así su afán de quedar bien
con la campaña oficialista que no se perca
tó que la construcción de Sierra Santa Rosa
62 es legal.

Y es que el predio y la construcción
se encuentran en regla, ya que tiene uso
de suelo correspondiente y la obra está
registrada ante el Registro Público de la
Propiedad. Además, el certificado de uso
y ocupación es responsabilidad total del
constructor y el Director Responsable de
Obra (DRO), quien tiene la obligación de in
formar del aviso de terminación de la obra

a la alcaldía respectiva para que sea autori
zada, cual marca el reglamento capitalino.

Ni hablar. Ralph la volvió a regar.
Banorte, de las mejores del mundo. Y
la prestigiosa revista Time y la firma de
estadísticas mundiales Statista reconocie

ron a Banorte, que encabeza Carlos Hank
González, como la segunda empresa más
importante en México y una de las mejo
res del mundo en este 2023. En la revisión

de 750 empresas globales, el banco fuerte
de México resultó altamente calificado en

satisfacción al empleado, potencial de cre
cimiento y sostenibilidad (ASG).

Todo un modelo mexicano a seguir.
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SECRETARÍA DE HACIENDA
MANTIENE ALTAS CUOTAS
POR USO DEL ESPECTRO

POR ROBERTO GARCÍA REQUENA
En este mismo espacio relataba

hace unas semanas el llama

do que el órgano regulador de las
telecomunicaciones en México, el
Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT), así como diversos
especialistas del sector, hacía a la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) para que ésta ba
jara las cuotas de derechos en su
proyecto de Ley de Ingresos para
el 2024.

La SHCP, con oídos sordos, hizo caso omiso y
dejó sin cambios las cuotas establecidas en la Ley
Federal de Derechos para el siguiente ejercicio fiscal.
Ahora, la última palabra la tendrá el Congreso, que es
quien eventualmente tiene que aprobar el paquete
económico para el año entrante.

Esperemos que haya legisladores sensibles a
esta problemática y se den cuenta que mantener los
pagos de derechos como una política recaudatoria
para el erario federal es en detrimento del sector de
telecomunicaciones móviles.

Es tan alta la carga fiscal que no alcanzan los flu
jos de estas compañías para la modernización de sus
redes para prestar mejores servicios a los usuarios,
afectando seriamente su calidad. Los dos operado

res del mercado, América Móvil y AT&T, pagan 4.1 y
11.6 por ciento de sus ingresos; respectivamente, por
concepto de derechos por uso del espectro.

El otro factor, igual o más importante, es que in
hibe la competencia. No solamente no entran nue
vos operadores al mercado, sino que los que había
se van retirando. Es el caso de Telefónica Móvil. Y

ahora, AT&T trae como estrategia devolver algunas
concesiones de espectro porque los números ya no
dan en sus planes de negocio.

Sin exagerar, una de las políticas públicas más im
portantes de cualquier país para mejorar la calidad
de vida de sus ciudadanos y equilibrar las condicio
nes de vida de éstos es, nada más y nada menos, la
inclusión digital.

Aquel individuo que se queda desconectado del
mundo digital tiene serias desventajas frente a los
que si gozan de este derecho. Tener acceso a una
red de telecomunicaciones incrementa la calidad de

vida en todos los aspectos. Mejores oportunidades
educativas, de desanollo personal, de bancarización,
de trámites de Gobierno, consultas médicas remotas
y un largo etcétera.

Si las redes de telecomunicaciones, fijas y móvi
les, no se desarrollan y mejoran a la par de la deman
da que tienen los usuarios, la posibilidad de lograr
mejores condiciones de bienestar para la población
en general se ve mermada.
En otro tema. La inflación en Estados Unidos vuel

ve a subir de 3.2% a 3.7% en agosto, medida anual
mente. No es una buena noticia, aunque en gran me
dida se debe a los altos precios de los hidrocarburos.
Veremos como reacciona la Fed a estos datos.
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No hay que
preocuparnos
por el presupuesto

De mantener una disciplina fis
cal en sus primeros cinco años
de gobierno, ahora López

Obrador quiere abrir las llaves del gasto públi
co. El presupuesto que presentó para 2024 au
menta 50% el déficit como porcentaje del PIB
en relación con el esperado en2023. Ni siquiera
en la pandemia el gobierno tuvo un déficit así.
Las críticas no sehanhecho esperar. Laacu

sación central es que el enorme incremento
en el gasto responde aque el año próximo son
las elecciones presidenciales. Es probable; sin
embargo, hay otros factores que ayudan a ex
plicarlo. También se dice que el presupuesto
representa un peligro para la estabilidad del
país y que nuestra calificación crediticia pue
de estar enjuego. Difiero.
El presupuesto que envió el Presidente al

Congreso para 2024 anticipa un déficit de
4.9% del PIB (comparado con uno esperado
en 2023 de 3.3%), el más alto desde 1990. Pero
más allá de los incentivos políticos para inflar
lo, existen razones legítimas que ayudan a ex
plicar elmayor gasto público. Una de las princi
pales es el mayor costo financiero de la deuda
el cual está fuera de las manos del gobierno.
Las tasas de interés se han disparado para

combatir la inflación (en México y el mundo),
lo que ha provocado un aumento en el costo
financiero de la deuda Más de una tercera
parte del incremento total del gasto público
programado para 2024proviene de este con
cepto. Otra partida que aumenta de manera

considerable es la pensión para adultos ma
yores. Los recursos destinados a este progra
ma se han triplicado en lo que va del sexenio
y López Obrador quiere elevarlos otro 25%
el próximo año. El rubro de pensiones en ge
neral explica más de una cuarta parte del au
mento del déficit público para2024.
El mayor déficit también se explica por un

fuerte aumento en recursos para el IMSS
Bienestar, que vino a reemplazar el Seguro
Popular. Veo difícil que alguien se oponga a
un mayor apoyo a la salud pública dado que 30
millones de mexicanos perdieron cobertura a
raíz del catastrófico error del gobierno.
Sobre las consecuencias del mayor déficit,

en efecto, el aumento conlleva más riesgos. De
saque, el gobierno tendrá que contratar más
deuda para cubrirlo. La mayor oferta de deu
da pública, a su vez, competirá por los recur
sos de los inversionistas. Esto podrá reducir
la demanda de deuda privada y, por tanto, en
carecer su costo. El mayor gasto público tam
bién puede detonar la inflación
Veo difícil que el mayor déficit afecte la califi

cación crediticia del país. Con todo y el alza tan
relevante, las finanzas públicas se mantendrán
sanas. La deuda del gobierno en relación con el
PIBesmenora50%,unporcentajemuyinferior
al de países como España Brasil y Argentina
Lo que preocupa es qué nos espera en el

mediano plazo. El gasto público solo irá en
aumento con el paso del tiempo. Si los gobier
nos futuros no logran aumentar sus ingresos,
entonces sí enfrentaremos una severa crisis
financiera.^™
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RAñikliXG DE TIME

Banorte, la segunda
firma más relevante

Carlos Hank González se dijo
emocionado porque la empre
sa que preside, Grupo Finan
ciero Banorte, entró al ran
kingde la revista Time como
la segunda firma más impor
tante de México. "En Banor

te estamos orgullosos de ser
una compañía mexicana que
le compite al tú por tú y le ga
na a las mejores del mundo",
escribió en la red social X.

Area internacional
Ernesto Torres Gantu
va a dirección de Citi

Citigroup anunció cambios
significativos en su modelo or
ganizacional que alinearán to
talmente su estructura geren
cial con la de negocios, lo que
permitirá simplificar el ban
co, esto incluye el nombra
miento del mexicano Ernesto
Torres Cantú como director
general internacional; ahora
estará a cargo de la compañía
fuera de Norteamérica

SEGUNDO TRIMESTRE

Consigue Smart Fit
ingresos históricos
La cadena de gimnasios Smart
Fit destacó que en el segundo
trimestre del año logró que

sus ingresos netos consolida
dos superaran por primera
vez mil millones de reales, da
to histórico para la marca En
su reporte financiero resalta
ron que esto representa un al
za de 51 por ciento respecto al
mismo lapso de 2022.

INICIATIVA

Aprueban reducción
de emisiones de Arca

Arca Continental logró que sus
metas de reducción de emisio

nes fueran validadas por la ini
ciativa "Objetivos Basados en
Ciencia". Con esto, la empresa
regia que preside Jorge Hum
berto Santos, se suma a las

más de 4 mil firmas e institu

ciones a escala mundial que se
han vinculado al proyecto.

HITO PARA LA FIRMA

Bof A recomienda las
acciones de Traxión

Buenas noticias para Traxión,
que encabeza Aby Lytszain,
pues Bank of America reco
mendó las acciones de la em
presa mexicana de movilidad
con un precio objetivo de 50
pesos por título, lo que repre
senta un potencial de revalo
rización de 62 por ciento. Esta
sugerencia marca un hito en
la trayectoria de la firma
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Pensiones

para pensar

L as pensiones sony debenser una
prioridad. Nos hacemos un país
más viejo y pobre por segundo:

8.2 por ciento de la población tiene 65 años o
más y serán 17 por ciento en 2050; además, 31
por ciento de los adultos mayores en México
viven en pobreza. Los esfuerzos actuales no
alcanzan para pensar en un retiro digno.
El siguiente año se propone un gasto en

pensiones contributivas y no contributivas de
1.99 billones de pesos, 11.8 por ciento más que

en 2023, según el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación 2024 (PPEF), lo que
equivale a 5.8 por ciento del PIB.
Dentro de esta bolsa están las pensiones

de IMSS, Issste, CFE y Pemex, así como la
pensión para el bienestar. Esta última, que re
ciben 11 millones de los 17 millones de adultos
mayores, incrementará 25 por ciento, a 6 mil
pesos bimestrales.
"Hoy el mayor gasto de cualquier país son

las pensiones", me dij o Daniela Verástegui,
directora de desarrollo de negocio de Citiba
namex Afore. "Todos deben hacer frente a las

pensiones, captar más fiscalmente para aten
der a las siguientes generaciones o ser más
restrictivos, por eso vemos a muchos países
incrementando la edad de jubilación". Y sí, ya
tenemos el ejemplo de Francia
Las pensiones, el siguiente año, se propone

que representen 22 de cada 100 pesos del gas
to neto total en nuestro país. Además de anali

zar a fondo si el gasto total y el endeudamien
to propuestos para 2024pondrán en riesgo la
salud de las finanzas públicas, necesitamos
asumir que no hay cómo hacer frente a las
pensiones sin, como dice el CIEP, "realizar
cambios profundos al sistema de pensiones
para hacerlo más igualitario y con perspec

tiva de género, así como encontrar fuentes de
financiamiento sostenibles".
Entre enero de 2021 y junio de este año 63

mil 233 mexicanos, según la Consar, se jubila
ron. De esos, 58 mil 712 obtuvieron una pen
sión garantizada, la que se otorga cuando se
tiene la edad de retiro, pero no se cumplen los
requisitos o no se tienen los recursos para una
renta vitalicia. La pensión garantizada es de
unos 5 mil400pesos al mes.
Ocuparnos y resolver a largo plazo las pen

siones es mandato para todos como país y co
mo individuos. Así quenoimportalaedad que se
tenga, el retiro es un pendiente por atacar en las
finanzas personales. Daniela me lo dijo con cla
ridad "No va a alcanzar, es necesario ahorrar mí
nimo cinco por ciento de tu sueldo al mes siem
pre —además de lo que se tiene en la Afore—, no
retirar nadade tu Afore paranoperder los requi
sitos par a ima renta vitalicia y buscar la forma
lidad en el empleo para tener seguridad social".
¿Podemos sumar las pensiones? Sí, se pue

de sumar la pensión garantizada con la del
bienestar, pero eso es solo un parche o el prin
cipio de la construcción de una estrategia de
jubilación personal y de país. Pensemos me
jor: ¿qué tenemos que hacer hoy para que en
el futuro nos alcance para estar bien? ¦¦
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ECONOMISTA

México avanza en la justicia social
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

La relación que hay entre la
Economía Social de Merca
do (ESM), la Democracia y
la Seguridad se debe dar co
mo condición para la conso

lidación de una sociedad igualitaria, el
concepto de Equidad Social, vinculado
históricamente con el de ESM debe de
mostrar que la ESM puede ser un gran
impulso para consolidar sociedades más
igualitarias en América Latina, en lo po
lítico con sistemas democráticos, y en lo
social, disminuyendo considerablemen
te las desigualdades y la violencia que
siguen caracterizando a la región, en
otras palabras, es muy importante el pa
pel que desempeña el crecimiento con
equidad en la consolidación del Círcu
lo Virtuoso de la ESM, contra el Círculo
Vicioso asociado a las sociedades donde
la desigualdad social impera.

Hay cuatro conceptos prioritarios so
bre la ESM, la Justicia Social en América
Latina es en realidad un breve acopio de
datos, que nos presenta un panorama ge
neral de la situación de desarrollo social

en 18 países de la región América Latina,

poniendo el énfasis en indicadores de de
sarrollo humano y equidad social, y con
trolando donde sea posible y así convenga,
con los datos que reporta la ONU y la OEA
en la variable analizada ya que refiere a
la seguridad vs. la inseguridad en amé
rica latina definitivamente aborda la po
sible relación entre crimen y la desigual
dad social, desde una perspectiva teórica,
y en la democracia sin equidad social co
mo pudiera ser el caso de algunos países
de América Latina.

La suma de todas las variantes tienen
como línea, la de conocer el concepto de
que la desigualdad social tiene efectos no
civos sobre la seguridad y el sistema de de
mocracia en nuestras sociedades, ya que
en el argumento implícito es que, toda vez
que una de las virtudes de la ESM es lo
grar la armonía entre crecimiento econó

mico y equidad, el modelo de Economía
Social es una oportunidad para América
Latina de consolidar ambientes seguros y
libres de violencia, en ambientes cada vez
más democráticos.

El panorama general de la situación de
desarrollo social en 18 países de la región
América Latina, poniendo el énfasis en in
dicadores de desarrollo humano y equi
dad social, y controlando donde sea posi
ble y así convenga, con los datos que re
porta la ONU en la variable analizada en
el tema referente a la SeguridadInsegu
rídad en América Latina y en su relación
entre el crimen, la desigualdad social, y la
democracia sin equidad social.

El caso de América Latina en torno de
la viabilidad de un verdadero sistema de
mocrático desafortunadamente tiene con
diciones de alta desigualdad social basa
da en la idea de que la desigualdad social
tiene efectos nocivos sobre la seguridad y
sobre el sistema de democracia en nues
tras sociedades.

El argumento de las virtudes de la ESM
es lograr la armonía entre crecimiento

económico y equidad, el modelo de Eco
nomía Social es una oportunidad para
América Latina de consolidar ambientes

seguros y libres de violencia, en ambien
tes cada vez más democráticos.

La agenda de participación del Estado
en los mercados debe corregir y proveer
las condiciones institucionales, éticas y so
ciales para su operatoria eficiente y equi
tativa.

La participación del Estado ocurre es
pecíficamente en dos dimensiones como
lo son la pobreza, las externalidades y los
bienes públicos así como la regulación e
intervención estratégica de competencia
en los mercados y en sectores estratégicos.

En favor de la claridad conceptual, no
es un hecho que el entendimiento del con
cepto de Pobreza debe ser ndependiente
mente de las múltiples definiciones que la
caracterizan, o de las metodologías que
la miden, la Pobreza es una situación de
necesidad, derivada de la desigualdad es
tructural y no coyuntural en la dotación
de patrimonio, capacidades o satisfacto
res básicos»
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Phishing, la nueva epidemia
que recorre América Latina
América Latina enfrenta una nueva pandemia: el phis
hing, que en el último año se sextuplicó en los países de
la región, impulsado por el reinício de la actividad eco
nómica post Covid y el uso de la Inteligencia Artificial
por parte de la ciberdelincuencia, pues esta herramienta
les facilita la creación de contenidos para estafas de for
ma automatizada.

Esa fue una de las conclusiones de la 13a Conferencia

Latinoamericana de Ciberseguridad de Kaspersky, cele
brada en días pasados y en la que el equipo de Investiga
ción y Análisis de la compañía presentó el Panorama de
Amenazas para la región, donde la actividad delictiva se
ha mantenido estable, pero con un considerable incre
mento anual de 50% en los ataques de phishing y troya
nos bancarios.

El incremento en los casos de phishing es tal, que, en
los últimos 12 meses, Kaspersky bloqueó 286 millones de
intentos de ataque, lo que representa un aumento de
617% en comparación con los 12 meses anteriores, es de
cir, un promedio de 544 ataques por minuto.

Y como era de esperarse, México se encuentra en el
Top 3 de los países más afectados, tan solo después de
Brasil que ocupa el primer sitio con 134 millones de inten
tos de ataque.

En el caso de nuestro país, se registraron 43 millones
de intentos de ataque, es decir, 4 mil ataques por minuto.
El tercer sitio lo ocupa Perú con 31.5 millones de casos.

Los expertos de Kaspersky expusieron que, entre los
temas más utilizados por los ciberdelincuentes, se en
contró que 4 de cada 10 intentos de phishing se dirigen a
datos financieros (28.40% a temas bancarios, 9.40% a

medios de pago, 2.70% a servicios financieros y 2.30% a
criptomonedas). Hoy por hoy, el phishing sobresale como
el vector más importante para el robo de datos personales
y es el primer paso de los ciber incidentes.

Si bien el phishing es un problema que surgió en la
década de los noventa, el desconocimiento de este pro
blema por parte de los usuarios y la costumbre casi auto
mática de hacer clic en todos los enlaces que recibimos,
fomentan la explotación de esta estafa basada en inge
niería social.

Seguiremos hablando del phishing como una epide
mia en la medida en que los usuarios de internet no sea
mos capaces de reconocer y descartar los enlaces mali
ciosos que a diario recibimos por distintas plataformas.
Estamos lejos de lograrlo si consideramos que, de acuer
do con un estudio de la compañía, 93% de los mexicanos
no sabemos reconocer un sitio web falso o malicioso.

La autenticidad de un link puede verificarse sencilla
mente comprobando la dirección del sitio web, así como
buscando errores gramaticales o el uso de términos ge
néricos. Los sitios web oficiales siempre empiezan con el
nombre de la institución. También es recomendable des

confiar de los mensajes que ofrecen ventajas exageradas,
grandes descuentos u ofertas "gratuitas". Estas son las
promesas más habituales en las estafas online.

Esta epidemia hace indispensable que las empresas
cuenten con un servicio de Inteligencia de Amenazas
que ofrezca alertas de nuevos sitios web maliciosos y
bloquee el acceso a estos sitios para evitar que los em
pleados caigan en estafas mientras están conectados a
la red corporativa.
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AICM menos pasajeros y TUA a la baja,
quizá líos con aerolíneas y AIFA sin incentivos
Aunque la SICT de Jorge Ñuño accedió a pos
poner a enero el segundo recorte de slots en el
AICM a 44 operaciones, casi 40% menos res
pecto al 2021, la problemática para la aviación
se mantiene cuesta arriba.

Cierto se salvará el fin de año, pero la co
nectividad aérea seguirá afectada, máxime
que la disposición atañe a vuelos nacionales e
internacionales.

Desde que se canceló el NAIM en 2019,
otros aeropuertos como Monterrey, Guada
lajara y Cancón han aumentado los vuelos
de conexión. Si el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador echó por la borda el
proyecto más importante para esa indus
tria. hubo que hacer ajustes que claramente
continuarán. En Cancün 60% de los vuelos

son internacionales.

Pero además al llegar menos pasajeros al
AICM de Carlos Velázquez se contraerán los
ingresos por TUA para mejorar la rebasada
terminal. Será un balazo en el pie, dice el ex
perto Carlos Torres

De facto no descarte un alza al TUA, máxi
me que las tarifas de los vuelos subirán por las
limitaciones. De por sí, el AICM está entre los
5 aeropuertos más caros del mundo.

Además sólo 70% es para mantenimiento,
ya que el otro 30% está amarrado a los bonos
para el NAIM. De ahí que en el presupuesto
2024, SHCP de Rogelio Ramírez de la O asig
nara 1,500 mdp para completar, curiosamente
misma cifra que recibirá el AIFA de Isidoro
Pastor con menos operaciones.
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La apuesta del gobierno es empujar a que
el AIFA tenga más actividad. Se ve cuesta
arriba por la falta de infraestructura para su
acceso y el costo. Ni siquiera está listo el
Tren Suburbano.

Ahí, faltan incentivos a aviación y pasa
jeros. Los responsables se han olvidado de
la promoción.

Por si fuera poco, el nuevo ajuste de los
slots podría ser motivo de diferencias con las
aerolíneas si no se respetan los derechos de
antigüedad. Torres advierte que el recorte
tendrá que hacerse en las posiciones tempo
rales, estas que se mueven diario, por semana
o al mes.

Difícil también que ayuden más las opera
ciones nocturnas. El consumidor se resistirá

por lo incómodo, y los costos de hospedaje.
Así que aviación "dando tumbos".

PEMEX NO PAGA A PROVEEDORES

EN JULIO Y AGOSTO Y 15,000 MDD
Difícil la problemática de Pemex de Octa
vio Romero. Le platico que cantidad de pro
veedores no recibieron ningün pago duran
te julio y agosto. El asunto inquieta, ya que
una vez que la petrolera recibe una factura
tarda 60 días y ya se habla de atrasos de 4 y
hasta 6 meses. Algunas compañías de pla
no se niegan a seguir adelante. Según esto
el pasivo con proveedores ya significa
15,000 mdd.

CBB SIN AVAL DE ASAMBLEAS POR

CNBV, DADO ESTATUS DE GUZMÁN
Es público el estatus de la Casa de Bolsa Bur
samétrica, hoy CBB que preside Antonio Jun
co. Fue capitalizada y se incorporaron varios
socios junto con Roberto Guzmán. Este último
enfrenta una situación jurídica complicada
por diversas ofertas de papel que incumplie
ron y mermaron a varias entidades públicas.
Estaba en Canadá y ahora se le ubica en Espa
ña. La intermediaria ya pudo salvar la licencia
con la CNBV de Jesús de la Fuente, pero no ha
logrado la autorización de asambleas por la
situación de Guzmán. Habría instrucciones

expresas de SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

MOODY'S CAUTELA A ESCISIÓN
Y OFERTA DE FIBRA UNO

Se conoce que Fibra Uno de André ElManm
planea escindir sus activos industriales y reali
zar un IPO en bolsa. Serán 6 millones de m2 de

180 propiedades. La medida deberá ser aproba
da por su asamblea el 9 de octubre. Ayer
Moody's que dirige Carlos Díaz de la Garza se
reservó su opinión porque faltan detalles clave
de la transacción. La calificadora evaluará en

su momento dado el uso de los ingresos por la
Fibra, la participación restante del portafolio
industrial y el perfil futuro de ganancias.
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n agosta pasado,500 mil personas se re
unieron en Cuadalajara con motivo de la
"Santa Cena", la máxima celebración de la
iglesia de la Luz del Mundo, la cual sigue
congregando multitudes pese a que su líder
está en prisión, en California, Estados Uni
dor, por el delito de abuso sexual a menores.

En este contexto, fíjese que ViX estrena este jueves 14 de
septiembre una serie documental sobre Naasón Joaquín
García, a través de diversos testimonios de sobrevivientes,
acercará a la audiencia la historia de este culto religioso que,
en manosde una sola familia, ha sido señalado porcometer
abusos contra sus propios feligreses durante décadas.

Si bien se han producido diversos contenidos sobre ese
caso, la investigación realizada por N+ Docs y Univision No
ticias tiene un alcance único, tanto geográfico, al contar con
testimonias de sobrevivientes de México como de Estadas

Unidas, como histórico, al documentarlos sucesos más repre
sentativos del caso desde la fundación de esta iglesia en1926.

No cabe duda de que exponer este tipo de casos es fun
damenta) para evitar que vuelvan a repetirse, y para que las
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  autoridades competentes tomen
cartas en el asunto, pues si bien ha
sidojuzgado en Estados Unidos, no
así en México, de donde esa organi
zación es originaria.

LA RUTA DEL DINERO

?e manteles largos en Banorte, que
preside Carlas Hank González, luego
quela influyente revista Timeacaba

de nombrara ese grupo financiera como la segunda empresa
más Importante en México, y una de las mejores firmas del
mundo en 2023. En su análisis, la publicación estadounidense
analizóa un total de 750 compañías de toda el mundo de las
cuales se incluyeron 11 firmas mexicanasy donde se calificó
la satisfacción del empleado, el potencial de crecimiento y
las parámetros de sostenibilidad. Con esta, Banorte logró
posicionarse entre las empresas con mejor desempeño en
un entorno desafiante na sóla para los mercados, también
por las nuevas condiciones que traja en la pandemia en la
parte social y con el medio ambiente.. Va que hablamos de
bancos, el que acaba de incorporarse a Grupo Coppel, que
tiene coma di rectarcorporativo de Relaciones Institucionales
a Gastón Luken, es Francisco Rodríguez, quien es ahora el
responsable de la dirección de Comunicación Corporativa...
Las calificadoras comienzan a ver can ciertas dudas el Pa

quete Económico para 2024, que presentó el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la 0, la semana pasada. Para
HR Ratings, el déficit fiscal previsto en casi 5 puntos del PIB
ocasionará que el próximo gobierno que emane de las elec
ciones federales de 2024 tendrá importantes limitaciones
fiscales... En los mercados existe expectación por la oferta
pública de acciones de la empresa de ch/ps ARM Holdings, que
se apunta aseria mayor salida a bolsa de todos los tiempos
con un valor de capitalización porarñba de 50 mil millones de
dólares,y que revela el enorme interés de los inversionistas
portado lo relacionado con la Inteligencia Artificial.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Sempra Infraestructura concretó la
venta de Port Arthur LNG Fase 1, a KKR.
Se trata de una participación indirecta no
controladora del 42 por ciento. El asunto
es que con esto Sempra Infraestructura
retenga una participación indirecta de
control del 28 por ciento en la Fase 1 a
nivel de proyecto, y a que ConocoPhillips
posea la participación restante del 30 por
ciento. Justin Bird, CEO de Sempra, va
por consolidar el desarrollo de proyectos
de infraestructura energética con socios
fuertes para aumentar nuestro portafolio,
al tiempo que impulsamos la descarboni
zación mundial y la seguridad energética.

Incluso la inversión en este proyecto,
ya lo consideran un fuerte impulso por
que está en vías de cumplir sus objetivos
de contribuir a la seguridad energética, el
crecimiento económico y un suministro
a corto plazo de energía más limpia y
confiable.

La decisión final de inversión positi
va para la Fase 1 de Port Arthur LNG se
dio en marzo de 2023 y se contrató a la
empresa global de ingeniería, adquisición
y construcción Bechtel Energy Inc. para
construir el proyecto. Desde el inicio de
las obras esta primavera, se han ejecutado
más de 2.8 millones de horas de trabajo,
sin que se hayan registrado incidentes con
baja laboral. Las fechas previstas para el
inicio de operación comercial de los trenes
1 y 2 son 2027 y 2028, respectivamente.

Hutchison Ports y Conafor

En una muestra palpable de responsabili

dad ambiental, TIMSA, terminal en Man
zanillo de la operadora Hutchison Ports,
que lidera en Latinoamérica y el Caribe
Jorge Magno Lecona, acaba se concretar
una alianza con la Comisión Nacional

Forestal (CONAFOR), de Luis Meneses,
con el objetivo de embellecer y refrescar al
puerto colímense. Se trata de una campa
ña de reforestación que pretende sembrar
un total de dos mil árboles en un espacio
de dos hectáreas, como una acción que
busca ser una puerta hacia un mañana
más verde y sostenible. Enmarcado en
el programa Go Green', esta campaña no
es un hecho aislado, ya que responde a
un llamado global que ha combinado los
esfuerzos de diversos actores de la comu

nidad portuaria y grupos interesados lo
cales desde hace años. Como muestra de

esta dedicación, anualmente empleados
de todas las terminales de HPH México se

sumergen en actividades de concientiza
ción medioambiental, que van desde la
plantación de árboles hasta proyectos de
conservación debiodiversidad.

Reforestar México

La empresa Corporación Rica, que dirige
Miguel Ángel Guizado, reforestó el cerro
de El Tecolote, en el ejido de Santiago
Tlapacoya, una comunidad ubicada en la
periferia de Pachuca, Hidalgo; al plantar
más de 3 mil 400 especies de pinos,
mezquites, huizaches, capulines, fresnos
y magueyes. Participaron tr abajadores de
la compañía, así como Semarnat Hidalgo,
Ecopil, que es una agencia consultora

de medio ambiente para la generación
de impacto social y ambiental; así como
alumnos del Tec de Monterrey, vecinos y
ejidatarios de la comunidad. Corporación
RICA es uno de los ocho embotelladores y
comercializadores del sistema CocaCola,
así como de Jugos Del Valle  Santa Clara,
y forma parte de la Industria Mexicana de
Coca  Cola en Hidalgo, Morelos y parte de
Puebla. Tiene dos plantas de producción y
16 centros de distribución, generando más
de 2 mil600 empleos directos y 20 mil
indirectos.

Cofece Electrónica
de Licitaciones

El Pleno de la Comisión Federal de Com

petencia Económica acordó el inicio del
uso del Sistema de Solicitud Electrónica

de Licitaciones y Opiniones (SISELO),
cuyo sistema permitirá a los usuarios
presentar documentos, recibir notifica
ciones, tener acceso a expedientes vía
remota las 24 horas del día y, en general,
tramitar la totalidad del procedimiento
de manera electrónica; con ello, la Cofece
busca facilitar este trámite y ser una
autoridad de competencia de vanguar
dia. Así a partir del 12 de septiembre de
2023 todos los trámites de solicitudes de

opinión o resoluciones en el otorgamiento
de licencias, concesiones, permisos y
análogos deberán realizarse únicamente
a través del SISELO, que forma parte del
Sistema de Trámites Electrónicos (SITEC),
por lo que, a partir de la fecha señalada, ya
no serán recibidas en la Oficialía de Partes

de la Comisión.
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AICM menos pasajeros y TUA a la baja,
quizá líos con aerolíneas y A1FA sin incentivos
Aunque la SICT de Jorge Nufio accedió a pos
poner a enero el segundo recorte de slots en el
AICM a 44 operaciones, casi 40% menos res
pecto al 2021, la problemática para la aviación
se mantiene cuesta arriba.

Cierto se salvará el fin de año, pero la co
nectividad aérea seguirá afectada, máxime
que la disposición atañe a vuelos nacionales e
internacionales.

Desde que se canceló el NAIM en 2019,
otros aeropuertos como Monterrey, Guada
la jara y Cancúii han aumentado los vuelos
de conexión. Si el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador echó por la borda el
proyecto más importante para esa indus
tria, hubo que hacer ajustes que claramente
continuarán. En Cancún 60% de los vuelos

son internacionales.

Pero además al llegar menos pasajeros al
AICM de Carlos Velázquez se contraerán los
ingresos por TUA para mejorar la rebasada
terminal. Será un balazo en el pie, dice el ex
perto Carlos Torres.

De facto no descarte un alza al TUA, máxi
me que las tarifas de los vuelos subirán por las
limitaciones. De por si, el AICM está entre los
5 aeropuertos más caros del mundo.

Además sólo 70% es para mantenimiento,
ya que el otro 30% está amarrado a los bonos
para el NAIM. De ahi que en el presupuesto
2024, SHCP de Rogelio Ramírez de la O asig
nara 1,500 mdp para completar, curiosamente
misma cifra que recibirá el AIFA de Isidoro
Pastor con menos operaciones.
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La apuesta del gobierno es empujar a que
el AÍFA tenga más actividad. Se ve cuesta
arriba por la falta de infraestructura para su
acceso y el costo. Ni siquiera está listo el
Tren Suburbano.

Ahí, faltan incentivos a aviación y pasa
jeros. Los responsables se han olvidado de
la promoción.

Por si fuera poco, el nuevo ajuste de los
slots podría ser motivo de diferencias con las
aerolíneas sí no se respetan los derechos de
antigüedad. Torres advierte que el recorte
tendrá que hacerse en las posiciones tempo
rales, estas que se mueven diario, por semana
o al mes.

Difícil también que ayuden más las opera
ciones nocturnas. El consumidor se resistirá

por lo incómodo, y los costos de hospedaje.
Así que aviación "dando tumbos".

PEMEX NO PAGA A PROVEEDORES

EN JULIO Y AGOSTO Y 15,000 MDD
Difícil la problemática de Pemex de Octa
vio Romero. Le platico que cantidad de pro
veedores no recibieron ningún pago duran
te julio y agosto. El asunto inquieta, ya que
lina vez que la petrolera recibe una factura
tarda 60 días y ya se habla de atrasos de 4 y
hasta 6 meses. Algunas compañías de pla
no se niegan a seguir adelante. Según esto
el pasivo con proveedores ya significa
15,000 mdd.

CBB SIN AVAL DE ASAMBLEAS POR

CNBV, DADO ESTATUS DE GUZMÁN
Es publico el estatus de la Casa de Bolsa Bur
samétrica, hoy CBB que preside Antonio Jun
co. Fue capitalizada y se incorporaron varios
socios junto con Roberto Guznrán. Este último
enfrenta una situación jurídica complicada
por diversas ofertas de papel que incumplie
ron y mermaron a varías entidades públicas.
Estaba en Canadá y ahora se le ubica en Espa
ña. La intermediaria ya pudo salvarla licencia
con la CNBV de lesús de la Fuente, pero no ha
logrado la autorización de asambleas por la
situación de Guzmán. Habría Instrucciones

expresas de SHCP de Rogelio Ramírez de la O.

MOODY'S CAUTELA A ESCISIÓN
Y OFERTA DE FIBRA UNO

Se conoce que Fibra Uno de André ElMann
planea escindir sus activos industríales y reali
zar un IPO en bolsa. Serán 6 millones de m2 de

180 propiedades. La medida deberá ser aproba
da por su asamblea el 9 de octubre. Ayer
Moody's que dirige Carlos Díaz de la Garza se
reservó su opinión porque faltan detalles clave
de la transacción. La calificadora evaluará en

su momento dado el uso de los ingresos por la
Fibra, la participación restante del portafolio
industrial v el perfil futuro de ganancias.

(3>agullar..dd
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS
Y FINANCIERAS

MÉXICO NO ES POBRE,
GASTA MAL

CARLOS LOPEZ JONES

La Secretarla de Hacienda

Informó que el costo de la
Refinería Dos Bocas ron

dará los 18,000 millones de
dólares, el Tren Maya

550,000 millones de pesos y el AlFA
tuvo un costo de 120,000 millones de
pesos, mientras que cancelar el
NAIM representó un gasto de
330,000 millones de pesos

La suma de los 3 proyectos em
blemáticos de la presente adminis
tración, suma más de L5 billones de
pesos, L5 millones de millones de pe
sos. Es claro, que México no es un
pais pobre

1.5 billones de pesos es una cifra
impresionante, por decir lo menos,
invertida en proyectos que no tienen
estudios de facübilidad y en conse
cuencia no hay certeza sobre la ren
tabilidad de los mismos, es decir muy
probablemente serán elefantes blan

cos que nos costarán a los contribu
yentes dinero de nuestros impuestos
que podrían haberse usado en medi
cinas, educación, seguridad, entre
otros rubros

Tan solo en el Presupuesto 2024,
el Gobierno pide 22,728 millones de
pesos para el mantenimiento de es
tos proyectos, ya que a un año de es
tar en operaciones el AIFA y a pesar
de todas las medidas coercitivas que
ha tomado el gobierno para obligar a
las aerolíneas de carga y comerciales
para llevar vuelos a esa terminal aé
rea, a la fecha el AIFA es usado por
menos de 300,000 usuarios al mes,
cuando los aeropuertos de Tijuana,
Guadalajara y Monterrey, además
del AICM en Ciudad de México, dan
servicio a más de un millón de pasa
jeros al mes

Por lo que toca a Dos Bocas, si
bien ya inició la fase de pruebas de
algunos equipos de la refinería, fal
tan entre 12 a 24 meses para que la
Refinería realmente puede retinar
los 300,000 barriles diarios de crudo

En el caso del Tren Maya, el Presi
dente López Obrador hizo las prime
ras pruebas en uno de los siete tra
mos de la obra, pero es apenas una
primera prueba, por lo que no hay
fecha cierta para la conclusión del
tren turístico, que pasa por pueblos y

localidades por donde ya hay auto
pistas que a la fecha no son rentables
precisamente por falta de tráfico.
Hay tramos donde la construcción
del Tren Maya no ha concluido y po
dría no terminarse en el presente
sexenio

Con L5 billones de pesos, en Mé
xico se pudieron haber instalado to
dos los paneles solares y parques eó
licos necesarios para que todos los
mexicanos en su casa y negocio no
pagaran energía eléctrica durante los
próximos 25 años. Esa cantidad de
dinero también hubiera permitido
que en lugar de tener 5 millones de
recetas no surtidas en los hospitales
públicos del país, todas las recetas se
surtieran y hubiera medicina gratis
para todos los mexicanos durante los
próximos 10 años. En cuestión de ca
rreteras, se hubieran podido cons
truir 85,000 kms de autopistas, sufi
cientes para construir autopistas
costeras que tanta falta hacen, así
como desarrollar dos puertos, uno en
Baja California y otro en Chiapas.

México no es pobre, gasta muy
mal.

Director de Consultarla

en Tendencias.com.mx

Twltten (aCarloslopez|one
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Después del carisma, a recomponer las cosas

En un año y una quincena, dice la Cons
titución, Andrés Manuel López Obra
dor ya no será Presidente de México y
lo que sí quedará es una larga lista de

consecuencias de este régimen que ha trasto
cado todo.
Cuando esté ausente el deslumbrante caris

ma presidencial, muchos podrán volver a abrir
los ojos y pedirán cuentas, ya sea a quien llegue
a recomponer las cosas o a quien pretenda dar
continuidad a las políticas actuales.
Serán evidentes las revisiones de las obras fa

raónicas y de las promesas incumplidas, como
los servicios de salud estilo Dinamarca, pero
también van a aparecer las revisiones del esta
do de la economía ante el letargo lopezobrado
rista y su mundo de los otros datos.
Va a ser hasta entonces que podría un grupo

más extenso de ciudadanos entender que no
solo perdimos un sexenio de crecimiento, sino
que la forma de ejercer los recursos públicos
van a dejar una herencia de deuda y desequi
librio fiscal.

El resultado electoral será importante para la
rendición de cuentas y la garantía de reencau

zar o no el rumbo económico del país.
Es unhecho que si se quieren sanearlas cuen

tas públicas del país, quien quiera que sea la
presidenta de México a partir del 1 de octubre
del 2024 va a tener que tomar decisiones eco
nómicofinancieras importantes, no populares
para evitar una crisis.
Siempre habrá la posibilidad de que, en un

escenario de más de lo mismo, la siguiente
administración sea solo oficialía de partes del
dictado del líder de la autollamada 4T y se com
pliquen más los problemas financieros.
La primera Presidenta de México tendrá que

recomponer los programas sociales y decidir
cuáles de los elefantes blancos de la infraestruc

tura lopezobradorista deberán seguir bajo su
estatus actual de negocios del ejército.
Pero también, sea quien sea que vaya a portar

la banda presidencial, tendrá que recomponer
la salud de las finanzas públicas si no quiere que
le estalle una crisis de dimensiones importan
tes antes de la primera mitad de su mandato.
Una de las decisiones más trascendentales a

tomar por parte de la siguiente administración
será el futuro de las empresas del sector ener

gético. Especialmente la ruta que deberá seguir
Petróleos Mexicanos y su descomunal deuda.
También, entre los que tendrán que rendir

cuentas están aquellos que renunciaron a su
vocación profesional de informar para dar
cuenta de la propaganda oficial. Aquellos, por
ejemplo, que desde una supuesta especializa
ción informativa dicen que México tiene más
crecimiento que Estados Unidos.
Sin el más mínimo rigor reproducen gráficas

que no son comparables simplemente para
hacerle el juego a los otros datos del régimen.
Lo que sea que hoy ganen del poder será poco
con lo que pierden ante sus lectores.
Es un hecho, la siguiente administración no

derrochará el carisma actual, pero sí tendrá
problemas acumulados y deberá planear bien
sus estrategias, porque si bien habrá una luna
de miel con quien resulte la primera Presidenta
de México, ésta será breve.
Primero, por el tamaño de los problemas que

va a heredar este gobierno y segundo, porque
la clientela política del régimen rápidamente
va a extrañar a ese líder al que habían elevado a
niveles mesiánicos.
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¿Qué proponen las aspirantes presidenciales
para el sector agroalimentario?
Tras finalizar los procesos

fijarlos por las dos coali
ciones: Morena l'l l'anido

Verde y PR1PANPRD, ya
tenemos a la fecha a ríos

aspirantes a la oanríiríat ti
ra para la presidencia ríe la

República en 2024: la éxjefa ríe Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y la senadora Xóchitl
Gálvez.

Solo falta conocer a quién nominará
Movimiento Ciudadano, que esel otro par
lirío con registro, y s! alguno fie quienes
se han lanzado por la candidaiura inríe
pendiente. cumple con los requisitos pa
ra participaren los comicios del próximo
año, por esa vía.

Poco se ha escuchado a la lecha por
parle ríe las ríos aspirantes sobre el sector
agroalimentario y es natural, ya que en
este periodo no están en posibilidad de
lanzar propueslas,pues aún no arranca el
proceso electoral ríe manera oficial.
No obstante, conocemos sus ame

ceden les. y, en el caso fie la Ciudad de
México, se ha trabajarlo y operado bien
los programas y apoyos al Héctor rural, a
pesar ríe no tener una superficie amplia
y producción, pero hay logros en est a ma

teria, fie los cuales la doctora Sheinbaum
se encargó de exponer notoriamente, du
rante el proceso interno fie su partido.

Por ejemplo, la capital del país fue la
primera entidad en Contar con una Nor
ma Agroecológica que atiende el suelo de
conservación y se apoyó la proflucción de
maíz, con un banco ríe semillas nativas y
Criollas, aríemásfiel impulso al cultivo fie
nopal, entre otros.

Daremos puní ual seguimiento en esta
columna a la visión y propuestas fie las
ful liras candiría las presidenciales sobre
nuesiro campo mexicano.

LISTOS EL CHILE, LA CEBOLLA
Y EL JITOMATE PARA DAR
EL COLOR PATRIO A LAS
FIESTAS DE INDEPENDENCIA
La, Secretaría de Agriculi ura y Desarrollo
Rural garantizó el abasJ o de chile, cebolla
y jilomale para la preparación de los pla
lillos tradicionales para el próximo Celta
de Independencia.

Cabe destacar (pieen 2022Sé regisiró
una producción ríe chile verde ríe ires
millones 112 mil lonelariás, la ríe cebolla
sumó un millón 528 mil lonelarías y la
ríe jilomale fue ríe Ires millones 462 mil

lonelarías.

En el caso ríel jalapeño, es considerado
el más popular debido a su picor modera
río y versatilidad para, consumirlo fresco,
encuriido, seco, asado, relleno o en esca

beche. Así, él campo fia él sa bor y color a
nuestras tradiciones.

SEDARPA Y SEDEÑA» POR
UN TRABAJO COORDINADO
EN VERACRUZ
La Subsecretaría fie Ganadería y Pesca ríe
Véracruz realizó una entrega imporlanteríe
plañías para l eloresiar ranchos ganaderos,
a través ríe las #TandasSilvopastorileSv

Es de reconocer que los #Exlensionis
tasPecuarios ríe la Secretaría ríe Desarrollo
Agropecuario, Rural y Pesca (SEDARPA),
que ira bajan a lo largo y ancho riel est arfo,
Sé encargan de recolectar semillas ende
micas, exóticas, medicinales,entre oíros,
para crear un banco muy amplio desti
narlo á la Secretaría ríe Medio Ambiente

(SEDEMA), que tiene la función ríe cuidar
la germinación en los viveros.
¦Especialistas del Sector Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros.

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outlook.com
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Menos ingresos, más gasto y filas en el BanBien
Las vueltas que fia la vida y

las que flan las lilas de adul
tos mayores, (en el frío o en
el rayo del sol) en ionio a las
2 mil 73 sucursales, con las

que hasl a hoy cuenl a,el Ban
co del Bienestar (BanBien),

solo suman más dudas sobre lo que. nos
depara el futuro.
H gobierno federal fie la 41 promete

un total ríe 3 mil sucursales para el año
electoral fie 2024, pero nada dice de la mo
dernización o ríigitalización ríel servicio
para que su pueblo nuevo (los 11 millones
239 adultos mayores) eviteel pariecimien
to ríe ii'iH'i que ir a formarsepa'm cobrar
bimest raímente sus 4 mil 800 pesos.

Los "virjiios" como les dicen los em
pleados o "cajeros" que los atienden (en
promedio ríos por sucursal)apenas pue
den caminar y entender las indicaciones
que con nervios al ¡enríen para cobrar su
pensión. I .n algunos casos son auxiliarlos
por familiares o amigos que "los llevan a
cobrar su pensión" ¿Por qué no hay planes

ríe digitalizar esa atención y facilitarles su
i iempo y esfuerzo?
Pero también por qué una vez más

vemos en la propuesta ríe Paquete Eco
nómico entregada por el secretario ríe
Hacienda, Rogelio Ramírez fie la O, nula
idea ríe cómo los recursos crecient es para
estas pensiónesele la 4T sean asegurarías
y no una bomba ríe tiempo. En la propues
ta que analizará y votará el Congreso, sí
hay un aumento al gasto social, pero hay
menos recursos para producir, invertir y
realizar obras de infraest ruct ura para for
talecer al país.

Y no lo fligo yo, lo dice un grupo co
legiado, analistas, economistas, y espe
cialistas qué Concluyen que "él Paquete
Económico 2024 no es austero"! El Centro

ríe Esludios Económicos ríel Sector Pri
vado (Ceesp), ríel Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), lo detalla a tal grado
que subraya que según las previsiones
ríel paquete, los ingresos públicos caerán
(0.4 punios porcenl nales riel 1*115. punios

porcentuales pp) frente a un gasto lotal
que aumentará (+1.2 pp).
Se incurre en un dél¡<¡i primario,

(1.2%)  que es el resultarlo que excluye
servicio fie la deuda e implica necesaria
mente la neeesiríarí de endeudamiento.

El primario fue superávil de 2017 a 2020,
ligeramente negativo en 2021 y 2022, y
ahora sepresupuesta un clélicit, explican
con firmeza.

El déficit total en su versión más am

plia «requerimientos financieros del sec?
tor público (RESP) aumenta (+1.5 pp%)
y llega a 5.4% del P1B, el más alto desde
que se calcula esta cifra. La deuda públi
ca en su expresión más completa saldo
histórico de RESP aumenta (+2.3 pp%), y
el endeuftaniienio fiel año se proyecta en
1.9 billones ríe pesos.
El Paquete Económico 2024 presenta

un pronóstico ríe crecimiento ríe la econo
mía optimista, 3%puní ual. La expectativa
fie la mayoría fie los pronósticos es 1.7%.
Eso causa preocupación sobre la sosten i
biliflarí ríe las finanzaspúblicas, ya que la
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estimación oficial ríelos ingresos tributa
rios ríel erario se basa en ese pronóstico.
Para 2024 se prevén ingresos lótales

por 7.3 billones ríe pesos, una disminu
ción de 18% en términos realesrespecta a
la cili a aprobaría para 2023, y un aumenlo
ríe solo 0.8% en comparación con la cifra
estimaría de cierre.

Destaca la caída ríe los ingresos petro
leros fié 11.3% reSpecloa la cifra eslimaría
para 2023, principalmente por un menor
precio fiel crudo. Y se pronostica que la
recaudación iribuiaria aumenlará 2.1%

y 6.1% al compararse con las cifras apro
barías y estimarías para el 2023. Y esto
lo fligo yo: el ingreso, la 41 lo basa en la
recaudación, en los impuestos, y no en la
productividad ríel país.

El riesgo es que los ingresos resulten
menores a los previstos y que por ello
haya un ajuste fiel gasto o un mayor défi
cit.. El gasto público estimado para el año
próximo asciende a !) billones ríe pesos.
4.3% mayor al gasto aprobarlo para 2023,
y 7.8% respecto al esi imarío de cierre para
ese año.

Si los ingresos; resultan menores y se
evila un mayor déficit público,se podrían
recortar algunos gastos. La preferencia dé
orientación del gasto público es clara. Pri
vilegia el gasto social.

Y los apoyos a Pemex y a CEE. El gas
to en Bienestar crece 25.2% y en Energía
273.2%. Daría la voluntad revelaría fiel go
bierno, espwo pro bable que estos rubros
se ajusten. Otros rubros que ríeberían ser
los más importantes ya se comprimen
mucho en el presupuesto.
Para la 'Secretaría ríe Salud hay una

disminución ríe 558% respecto a loapro
barío para 2023. Al sumar Salud e 1MSS
(deacuerdo con lo que pareceser la tran

sición del sector) de todas maneras, el
aumenlo es bajo, 0.1%. Para Educación,
Seguridad y Protección Ciudadana el in
cremento esrlesolo 1.0%. Y para inversión
física se presupuesta una disminución fie
23%.

La SHCP prevé que en 2024 la deuda
pública se ubique en 48.8% del P1B, lo
que significaría un aumenlo ríe 5.2 pun
ios ríel P1B respecto a 2018. Pero la rela
ción rleufla/PlB esconde un incremente
muy elevado del endeuríamienlo. Hasta
la mitad ríe este año la deuda pública se
lia elevarlo en 33.5% respecto a 2018. Y,
fie acuerdo con las estimaciones del pre
supuesto presentado, al final del sexenio
será 59% mayor.

El crecimiento fie la economía que Sé
prevé es relativamente sano, pero se basa,
principalmente en el consumo y el efec
to de los proyectos fie inversión insignia,
del gobierno. Al tren maya ¡je asignan 120
mil millones de pesos, monto superior al
total ríe Seguriríarí Pública y Protección
Ciudadana, y casi un 30%:del presupuesto
fie Educación

"No hay prueba alguna fie que los
principales proyectos ríe inversión
ríel gobierno generen crecimiento en
el tiempo. Los proyectos ríe inversión
generan crecimiento perdurable solo
cuando tienen una relación fie bono
I icio, cosí o sociales positiva \¡ el tren
Maya, ni la refinería ríe Dos Bocas, ni el
proyecto iransístmieo cuentan con ese
estudio que la ley exige", lo dicen los
del Ceesp.

Y yo fligo que "los viejiloS" Sé segui
rán formando a la vuelta y vuelta, hasta
para votar.

Contra RéplicaFecha: 14/09/2023
Página: 12

Area cm2: 465

2 / 2

Columnas Económicas

Guadalupe Romero

Costo: 88,061

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



VAYA COINCIDENCIA: esta semana en Nicaragua,
el dictador Daniel Ortega decidió despojar de su casa
a la escritora Gioconda Belli. El sandinista considera
que cualquier opositor a su gobierno es un traidor a la
patria al que le puede quitar su patrimonio y hasta su
nacionalidad.

Y EN México, un asesor de Claudia Sheinbaum
al parecer se inspiró en el autócrata nicaragüense y
exigió demoler la casa particular ¡de Xóchitl Gálvez!
Se trata del morenista Víctor Hugo Romo, quien fue
su sucesor en la alcaldía Miguel Hidalgo, donde por
tres años (2018 a 2021) tuvo acceso a todos los archivos
de licencias y permisos que se emitieron en el trienio
de Xóchitl.

DURANTE su propia gestión, Romo no pudo encon
trar nada para acusar a su antecesora. Pero nada más
empezó el ruido de la carrera presidencial y ahora salió
con la barbaridad de exigir la demolición de la casa de
la aspirante presidencial. La estridente acusación se
ha desinflado, pues empezaron a circular documentos
que demuestran que tanto el proyecto como la obra
cumplen con el reglamento de construcción y la nor
matividad de desarrollo urbano.

AHORA la pregunta importante es si Víctor Hugo
Romo se fue sólito como "El Borras" en un afán
de ser rey por un día en las redes sociales de la 4T...
o si Claudia Sheinbaum sabía de los sueños sandi
nistas de su colaborador.

MÁS GRIS que un día nublado y con contingencia at
mosférica resultó el esperadísimo gabinete de Delfina
Gómez en el Estado de México. De entrada, lo prime
ro que llama la atención es que a Horacio Duarte le
dieron poder... pero no todo el que esperaba.
SI BIEN será el secretario de Gobierno, le pusieron
a Higinio Martínez como jefe de gabinete, cargo que
no existía. Además, .fue nombrado en Movilidad un
crítico constante de Duarte: Daniel Andrés Sibaja,
claramente identificado como parte del equipo de
Marcelo Ebrard.

QUIENES lo conocen dicen que lo que más podría
dolerle a Horacio Duarte es que le quiten el control
de los recursos, pues todavía no se sabe quién quedará
a cargo de la Secretaría de Finanzas

LA NUEVA aerolínea militar que se llamará Mexicana
todavía no tiene aviones. Tampoco cuenta con pilotos,
copilotos ni sobrecargos, a menos que se pretenda
habilitar a soldados para atender vuelos comerciales.
Por supuesto dentro del gobierno federal ni siquiera
hay idea de qué rutas podría cubrir esta línea aérea.
¿Cuál es el plan de negocios? Pos' quién sabe. ¿Cuáles
son sus objetivos para los próximos 5 años? Esos son
detalles sin importancia. Ah, pero eso sí, ya dijo el se
cretario de Turismo, Miguel Torruco, que ya van
a empezar a vender los boletos para volar... ¡en diciem
bre! Con esta planeación, "a la Mexicana", ¿qué podría
salir mal?
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Al reconocer al doctor Reyes Tamez,
la Academia Nacional de Ciencias
Políticas se honró a sí misma.

Honor
u T T e caminado leguas y le

l™J guas, todas las leguas que
A Dios ha querido, y me

siento cansado y un poco triste...".
Con esas dolidas, dolientes palabras
empezó don Artemio de Valle Arizpe,
ilustre saltillense, el relato de su vida
Escribió la "Historia de una vocación"
con motivo de una serie de conferen
cias llamada "Trato con escritores",
la cual tenía lugar en la Sala Manuel
M. Ponce del Palacio de Bellas Artes.
Su avanzada edad y los quebrantos
de salud que lo agobiaban le impi
dieron hacer él mismo la lectura de
su texto, pero la hizo en su lugar un
magnífico lector: Salvador Novo. Yo
asistí a la ocasión, que debe haber si
do a finales de los cincuenta del pasa
do siglo. Conocía al célebre Cronista
de la Ciudad de México. De vez en
cuando lo visitaba en su casa Que
ría yo que me hablara de sus obras,
escuchar algo de su rico anecdotario,
pero en vez de eso él me preguntaba
acerca de las cosas de Saltillo: quién
se murió; quién se había casado "y
contra quién", decía; cómo iba el li
tigio por cuestión de tierras, que du
raba ya años, entre Fulano y Menga
no. Pasó el tiempo. Con él pasó don
Artemio y voy pasando yo. También
he caminado leguas y leguas, pero a

diferencia del autor de "Ejemplo" no
me siento cansado. Sigo en mis anda
res de juglar viajero, y los 365 días del
año 366, cuando es bisiesto cumplo
mi tarea de escribidor y entrego a mis
periódicos los cuatro artículos diarios
que pergeño. ¿Tristezas? Las propias
de la vida, que lo mismo acaricia que
golpea. Pero esa tornadiza dama es
benévola conmigo, y así como me qui
ta me da luego, y me hace regalos que
le agradezco mucho, por inmerecidos.
Uno de ellos, entre los más valiosos, es
el de los amigos. Todos los que tengo
son mejores que yo. Su amistad, en
tonces, me enriquece Hace unos días
volví en Bellas Artes a la Sala Ponce.
Ahí, en solemne ceremonia, el doc
tor Reyes Tamez Guerra, uno de esos
amigos generosos, fue objeto de reco
nocimiento por parte de la Academia
Nacional de Ciencias Políticas. Larga y
fecunda ha sido la trayectoria del ho
menajeado. Rector de la Universidad
Autónoma de Nuevo León, dio a esa
querida casa de estudios prestigio no
sólo nacional, sino internacional. Se
cretario de Educación, desempeñó
brillantemente el cargo. Ha alterna
do sus labores de funcionario públi
co con sus actividades de investiga
dor científico, campo en el cual ha
destacado más allá de las fronteras

de nuestro país. Sus principales mé
ritos, sin embargo, son su elevada ca
lidad humana, su bondad y sencillez.
Calladamente hace el bien a muchos:
su amistad ennoblece a quien tiene la
fortuna de poder llamarse amigo suyo.
Con él estuvo en aquella lucida cere
monia la compañera de su vida, Cristi
na, también notable maestra e investi
gadora, y estuvieron con él sus hijos y
sus nietos, lo mismo que una nutrida
pléyade de amigos y antiguos compa
ñeros procedentes de todas partes del
País. Honrar trae consigo honra. Al
reconocer los méritos del doctor Re
yes Tamez, la Academia Nacional de
Ciencias Políticas se honró a sí misma
Asistieron al acto, como invitados es
peciales, el licenciado Enrique Mar
tínez y Martínez, ex gobernador de
Coahuila, bien recordado por todos, y
el ingeniero José María Fraustro Siller,
alcalde de Saltillo, quien en poco tiem
po ha llevado a cabo una labor de gran
beneficio para la ciudad. Solía decir la
madre de mi amada eterna "Llórate
pobre, pero no te llores solo". Quería
significar que la soledad es mayor mal
que la pobreza No sufre soledad, y es
rico, quien tiene amigos como el doc
tor Reyes Tamez Guerra, funcionario
ejemplar, científico notable, y, por en
cima de todo, hombre bueno... FIN.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

.

No ha llovido en el Potrero de Ábrego.
Se diría que el buen Dios está viendo hacia
otro lado.

I
Aun así se anima la sobremesa después
de la cena en la casa morada, la misma en
que habitaron los abuelos, los bisabuelos
y los tatarabuelos. La plática es sabrosa;
sabroso es el recio mezcal de la montaña,
y sabrosos los tés de menta, canela o
yerbanís.

Doña Rosa cuenta uno más de los hechos
y los dichos de don Abundio, su marido:

Le pidió prestados 100 pesos al
compadre Merejo (Hermenegildo, el
prestamista del rancho). Le dijo él: "Puedo
prestarle más, compadre. 200 pesos, si
quiere; hasta 300". Le contestó Abundio:
"No, compadre. Présteme nada más 100.
Así perderá menos".

Reímos todos, y el viejón se atufa.
Masculla con enojo:

¦

Vieja habladora.

Doña Rosa figura con los dedos índice
y pulgar el signo de la cruz, se lo lleva
a los labios, lo besa y jura:
Por ésta.

I
i

• 1.

¡Hasta mañana!...
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Abdala o Sputnik
"Hay que alzar la voz y no quedamos

con lo que nos den".

Doctor Francisco Moreno Sánchez

Ahora resulta que los mexicanos
solo podremos vacunarnos con
Abdala o Sputnik Ninguna de

estas vacunas, una cubana, la otra rusa,
cuentan con el aval de la Organización
Mundial de la Salud Como opción fu
tura el secretario de Salud, Jorge Alco
cer, nos ofrece que en algún momento
quizá esté disponible la vacuna Patria
del Conahcyt

pagaremos o a cambio de qué nos las
enviarán

Si bien el secretario Alcocer no ha
descartado que pudiera haber acuer
dos con farmacéuticas como Pfizer,
AstraZeneca o Moderna, con vacu
nas avaladas internacionalmente, de
momento solo la Abdala y la Sputnik
estarán disponibles en el país. Lo peor
de todo es que, a pesar de las afirma 
ciones del presidente López Obrador,
la importación de vacunas para el Co
vid sigue prohibida en México... aun
que formalmente no lo esté.

Apenas el pasado lo. de agosto el
Presidente declaró que los mexicanos
podremos comprar vacunas en estable
cimientos privados. "Sí, que vendan va
cunas, no hay ningún problema, nada
más que no hay necesidad porque la
gente tiene acceso a la vacuna gratuita...
Eso nunca lo hemos impedido, nunca".
No es la primera vez que el Presidente
dice que hay libertad para que los pri
vados importen y apliquen vacunas sin
que en realidad se haya permitido. El
29 de diciembre de 2020, por ejemplo,
afirmó que, si los gobiernos estatales
"quieren comprar vacunas, no hay nin
gún obstáculo". El 22 de enero de 2021,
sin embargo, la Cofepris informó que
"no hay empresas privadas autorizadas
para la compra de la vacuna contra
COVID19 en el extranjero con fines
de importación y comercialización en
territorio nacional".

La Cofepris, efectivamente, nunca
ha otorgado los registros de salud nece
sarios para la importación y comerciali

zación de las vacunas avaladas interna
cionalmente para el Covid. Lo absurdo
es que el gobierno importa, distribuye
y aplica vacunas como la Abdala y la
Sputnik sin aval internacional, pero se
niega a dar la autorización a vacunas
aprobadas por las autoridades sanita
rias de Estados Unidos y Europa y re
gistradas por la Organización Mundial
de la Salud.

Miles de mexicanos han tenido que
vacunarse en Estados Unidos y otros
países debido a decisiones absurdas de
las autoridades sanitarias mexicanas.
Hoy el doctor Alcocer está condenan
do a los mexicanos a recibir vacunas
que no se han elaborado conforme a
los protocolos aceptados internacional
mente, como publicar la información
de las pruebas clínicas para su revisión
por pares. Es uno más de los múltiples
errores que acumula el gobierno en
una fallida estrategia para enfrentar la
pandemia que generó en México uno
de los excesos de "mortalidad más im
portantes del mundo en 2020 y 2021.

• IMÁGENES
El Senado ha aprobado una ley que
castiga con seis a 12 años de cárcel a
quienes difundan imágenes, audios o
videos en una investigación o proce
so penal. Como no pueden detener el
crimen, se lanzan ahora contra quienes
den a conocer imágenes. Los videos
han resultado la mejor defensa de los
ciudadanos contra abusos y crímenes,
pero los senadores quieren que el cri
men prospere en la oscuridad

No solo serán las únicas vacunas
que distribuirá y aplicará el gobierno,
sino que se mantendrá la virtual pro
hibición que ha impedido que los pri
vados puedan importar o aplicar otras
vacunas. Solo quienes tengan los re
cursos para viajar a Estados Unidos o
a otros países podrán obtener vacunas
certificadas a nivel internacional

Al gobierno claramente no le in
teresa la salud de los mexicanos, sino
la política La vacuna Abdala se la es
tamos comprando a Cuba, no porque
sea buena, sino porque es una forma
de ayudar económicamente al régi
men de Miguel DíazCanel, como la
contratación de médicos cubanos. Lo
peor es que ni siquiera sabemos cuán
to estamos pagando .por esas vacunas,
porque el gobierno ha reservado la in
formación. Nos dicen, por otra parte,
que entre octubre y noviembre reci
biremos 4 millones de dosis de Sput
nik, pero tampoco sabemos cuánto
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¿Otro partido?
Se equivoca Marcelo Ebrard
al insinuar la creación de un

nuevo partido. La sociedad
está cansada de ellos.

Han medrado bajo la
sombra de la democracia; se
han convertido en franquicias
vitalicias para utilizar el poder
en beneficio propio y de
camarilla.

La sociedad quiere
candidatos y candidatas
independientes que impulsen
la participación ciudadana,
figuras con independencia
de la partidocracia.

Gerardo Antonio
López Hernández

Coyoacán, Ciudad de México
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¿SERA que en la CDMX
habrán empezado a
aceptar que la buena
voluntad no cambia
. conductas viales
de riesgo?

RESULTA que
Metrobús consiguió
que Tránsito colocara
dispositivos móviles
para infraccionar a
invasores del carril
confinado.

EN POCAS palabras,
una medida de la época
de las fotomultas —
disuasivas y efectivas—,
las mismas que esta
Administración
desapareció para
implementarlas
fotocívicas —
apapachadoras
y sin eficiencia—,
INEVITABLEMENTE, el
anuncio de la estrategia
sonó como cuando

alguien se enorgullece
de haber descubierto
el agua tibia.

SÓLO que, en este caso,
la tibieza ha costado
muchas vidas.

• • •

¿QUE la tercera
es la vencida?
No en Donceles.

SI LOS DOS primeros
periodos ordinarios
en el Congreso fueron
lentos, el tercero
todavía más despacio,
tanto, que hasta el Tren
Maya en su recorrido
de prueba lo rebasaría
sin problema.

Y TODO porque
la única agenda
prioritaria para muchos
es la electoral.

AYER Silvia Sánchez
Barrios confirmó que
buscará la Alcaldía
de Cuauhtémoc,
mientras que Ernesto
Alarcón hizo lo mismo
asegurando que le
competirá Magdalena
Contreras a

Gerardo Quijano.
EN BUSCA de votos,
a botar el trabajo,
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"No se hagan bolas",
la buena es Claudia
::::: Nos hacen ver que cada vez más diputados
marcelistas empiezan a dejar el barco que no lle
gó a buen puerto. Hasta el mes pasado, el equipo
de Marcelo Ebnurd presumía que contaba con el
apoyo de más de 100 legisladores de las bancadas

de Morena, el PVEM y el PT.
I Nos dicen que ese número se
1 ha reducido de manera muy
¿ considerable, por varias razones,
i Una de ellas, que, si se cambian
| de bancada o forman una, no

podrán reelegirse. Y otra, muy
importante, es que los goberna
dores morenistas les han llama

Claudia do para decirle que el proceso
Sheinbaum interno acabó y que de esa

competencia en la que todos
acordaron participar y respetar surgió como ven
cedora Claudia Sheinbaum, algo así como dijo
un clásico, innombrable en Morena, "no se hagan
bolas" la buena es Claudia.

"Kld Noroña" vs "El Finito Martínez"
::::: En esta esquina, de calzoncillo guinda con
franjas rojas, amarillas y verdes: Kid Noroña. En
esta otra, de calzoncillo multicolor, Germán "El
Finito" Martínez. Ayer, la aspirante presidencial
de Morena presentó a su pupilo, el diputado Ge
rardo Fernández Noroña, como su coordinador
de vocerías, mientras que, el senador del Grupo
Plural, Germán Martínez, se ha encargado, sin ser
nombrado vocero, de dar la batalla en medios de
comunicación a favor de la candidata del Frente
Amplio Por México. Tras el anuncio del nombra
miento de Fernández Noroña, en varias partes ya
se frotan las manos saboreando los encontrona
zos entre don Gerardo y don Germán, a quienes
les sobra ingenio y argumentos para el debate, y
difícilmente se podría encontrar a dos personajes
tan representativos de sus candidatas como el di
putado petista y el senador plural. Nos hacen ver,
que la buena noticia es que ambos son tan inten
sos, como respetuosos, así que se pueden esperar
fuertes y acalorados agarrones, pero cero golpes
debajo del cinturón. Suena la campana.

Piropos de amlo a Samuel García
::::: En un viaje relámpago, el presidente López
Obrador fue a China, Nuevo León, a inaugurar la
primera etapa del Acueducto Cuchillo I y, de pa
so, a reconocer al gobernador Samuel García.
"Termino nada más haciendo un reconocimiento
muy especial, el mayor reconocimiento al gober
nador de Nuevo León, Samuel García, porque, co
mo es sabido, pertenecemos a movimientos dis
tintos, pero él ha entendido que tenemos que tra
bajar juntos, más allá de politiquerías", expresó.
Pero previamente en su mañanera, AMLO ya le
había echado flores a García; "Muy bien el gober
nador Samuel García, muy bien". Vaya que don
Samuel tiene muy contento al Presidente rumbo
a 2024, cualquiera diría que al mandatario le cua
dra el joven Samuel como el candidato de Movi
miento Ciudadano.

¿Morena viola Ley de Presupuesto?
::::: Nos platican que, desde las bancadas de oposi
ción se acusa que el paquete económico que el
Ejecutivo Federal envió al Congreso viola la Ley de
Presupuesto. Por ejemplo, el exsecretario de Econo
mía, el priista Ildefonso Guajardo, advirtió que el
proyecto presupuestal raya en la ilegalidad poique
el gasto en inversión que se propone es menor al
déficit Guajardo señaló que, además, el paquete es
irresponsable porque el techo de la deuda 2024 es
de 1.9 billones de pesos, 40% por encima del techo
de 2023. Lo anterior, detalló, representa una deuda
del orden de 2 mil 546 millones de pesos por día".
¿Será que Morena acepte revisar el PEF 2024, o pa
sará sin que se mueva una sola coma?
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Monreal desaira a su nfimesis,
¿habrá venganza?
::::: El que se coló otra vez en el radar político de
Zacatecas, nos cuentan, es el exalcalde de la capi
tal Ulises Mejía Haro (Morena), pues fue nom
brado uno de los representantes autorizados por
  Claudia Sheinbaum (Morena)

a para trabajar su proyecto en el
I estado, aunque ya recibió el pri
3 mer descalabro de su viejo né
9 mesis: el gobernador David
| Monreal Ávila (Morena). Nos
g relatan que ambos coincidieron
g en el informe del actual alcalde

capitalino, Jorge Miranda
Ulises Mejía Castro (PVEM), pero, al llegar,
Haro don David se dio cuenta de que

adelante se encontraba don Uli
ses y saludó a los que estaban del lado contrario
para esquivarlo. Sin embargo, nos dicen, varios le
recuerdan a don David que don Ulises se podría
cobrar facturas del pasado por las viejas rencillas
y ser "su piedrita en el zapato. ¡Tómala!

Nahle vs los morenlstas
::::: El destape de la secretaria de Energía, Rocío
Nahle García (Morena) como aspirante a la gu

bernatura de Veracruz, nos pla
tican, en realidad sorprendió a
pocos en la tierra que adoptó la
zacatecana, pues era "crónica
de un destape anunciado". Nos
explican que doña Rocío tendrá
que lidiar con una grave divi
sión de morenistas en la enti
dad, pues hay al menos dos

Rocío Nahle "tribus" que mantienen una lu
García cha encarnizada y ningún lide

razgo ha logrado ponerle un al
to, por lo que se prevé que su primera batalla sea
con los suyos. "¡En sus marcas...!".

"¿Con melún o con sandia?"
::::: Desde Jalisco, nos comentan que en el con
flicto entre Dante Delgado (MC) y Enrique Al
faro (MC), el que acabó pintando su raya fue
Rafael Valenzuela Cardona, estratega electoral

del partido naranja y quien es
taba más cercano a don Enri
que. Nos refieren que don Ra
fael no es cualquier militante,
pues ha prosperado con sus
empresas e incluso ha logrado
galardones en otros países, pe
ro en esta ocasión "sacó sus
cuentas" y decidió quedarse

Dante con don Dante... y para mos
Delgado trar su lealtad lo defendió en

redes sociales, donde afirmó
que "tíene claridad estratégica rumbo a 2024",
por lo que ahora don Enrique perdió a uno de
sus mejores soldados. ¡Ouch!
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Un Monreal divide en Cuauhtémoc
::::: Nos platican que dentro de los morenistas en
la alcaldía Cuauhtémoc no todo es miel sobre ho
juelas, pues hay varios a los que les preocupa que
se empiece a empujar a Catalina Monreal, hija

del senador con licencia Ricar
do Monreal, como aspirante a
la titularidad de la demarcación
por el partido guinda. Nos di
cen que no tuvo grandes logros
al coordinar las candidaturas en

  el anterior proceso por Fuerza
por México, además de que no
les gusta que lleve una buena

Catalina relación con la alcaldesa alian
Monreai cista de Cuauhtémoc, Sandra

Cuevas. Para muchos, nos di
cen, que se busque a la hija de don Ricardo,
quien ya se bajó de la contienda de la Ciudad de
México y se sumó al equipo de Claudia Shein
baum, no es un buen augurio para la causa mo
renista. ¿Qué dirán todos los actores?

Un reto para la primera mujer
gobernadora del Edomex
::::: El que hizo un resumen de los pendientes que
se quedarán para la gobernadora morenista Del
fina Gómez fue el todavía secretario de Seguri
dad, Rodrigo Celis. Nos dicen que apuntó que
uno de los temas trascendentes es la población
carcelaria, donde la actual infraestructura es insu
ficiente, pues las 21 prisiones estatales pueden al
bergar a 15 mil internos, pero en realidad tienen
30 mil. Y bajo esa línea, nos aseveran, quedan
pendientes reformas legislativas para construir
dos centros penitenciarios, mediante el esquema
de Asociación PúblicoPrivada. El rezago en la
materia pasará a otro gobierno y, nos dicen, hay
que ver cuál es la estrategia que tendrá la maestra
y los diputados locales del guinda para atender
este problema acumulado y heredado. Un reto
para la primera mujer gobernadora del Edomex.

Que va para largo la reparación
del socavón en GAM
::::: Le contamos que ayer la titular de la Secreta
ría de Gestión Integral de Riesgos y Protección
  Civil de la Ciudad de México,

Myriam Urzúa, aseguró que,
al menos, tardará un mes más
la reparación del socavón que
se abrió en un deportivo en la
alcaldía Gustavo A. Madero,
debido a la rotura de la tubería
de drenaje. La funcionaría ca
pitalina indicó que se llevan

Myriam trabajando tres semanas, pero
urzúa que para cambiar toda la in

fraestructura que se requiere
casi se duplicó el número de metros a sustituir
por parte de la empresa que contrató el Sacmex,
por lo que en 30 días la situación podría regre
sar a la normalidad.

Fecha: 14/09/2023

Página: 17

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 18,954

Página 8 de 183 Índice



¡Destruyan esa pinche casa!
Imagino la sesión del war

room: desbordados de
arrogancia, sintiéndose

grandes estrategas, fingiendo
indignación frente a la "corrup
ta" candidata de la oposición.
¿Cómo podría Xóchitl ser presi
denta así?, no, no, no, ¿con qué
calidad moral se atrevió a deve
lar el escándalo de la casa gris?,
¿con qué cara le hizo pasar esos
corajes al presidente?, ¡vamos a
devolver él golpe!, ¿cómo le po
nemos?, ¡la casa del moche!, sí,
sí, sí, y ahora vamos a decirle
¡Móchitl!, para que le duela, para
que aprenda la cabrona.
Y luego, la ensoñación, el or

gasmo de las chaquetas menta
les, ¡imagínate, wey!, pinche ma
nifestación del pueblo mientras
le demolemos la casa en Las Lo
mas, pinches fifís, que nos ten
gan pavor, el pueblo unido a grito
peladoyXóchiÜ arrinconada, sin
casa, por corrupta, por quererse
chingar al buen José Ramón, nos
lavaapagar, noslavamosachin
gar... (Tennina mi malsano ejer
cicio de imaginación).
Dicen que la soberbia no es só

lo un pecado capital, sino tam
bién el más peligroso de los erro
res políticos. El denunciante de
la "casa del moche", Víctor Hugo
Romo, es un claro ejemplo.
En 2012, Miguel Ángel Mance

ra arrasó en las elecciones capi
talinas, obtuvo más del 63% de la
votación, quince puntos más que
Sheinbaúm en 2018. Entonces la

Ciudad de México era amarilla,
perredista, de una izquierda mo
derada y de vanguardia que pre
miaba la gestión de Marcelo
Ebrard con millones de votos.
Víctor Hugo Romo fue uno de

los beneficiados por esos votos y
arrebató la Delegación Miguel
Hidalgo al PAN que la había go
bernado por más de una década
Romo fue un delegado estriden
te, siempre camaleónico, acomo
daticio a la corriente política que
se viviera y pronto pagó el precio:
3 años después, en 2015, su ges
tión era castigada y el PAN recu
peraba la Delegación con Xóchitl
Gálvez, que se convertiría en su
gran némesis.
En el 2018 se repitió el fenóme

no de la cargada por la izquierda
en las urnas, ahora con el mare
moto lopezobradorista en el país.
De nueva cuenta, Víctor Hugo
Romo llegó a la Alcaldía Miguel
Hidalgo, aunque no pudo reele
girse y terminó siendo expulsado
por el voto popular en 2021, con
más de 14 puntos de diferencia,
por Mauricio Tabe, del PAN.
Derrotado y sin un nombra

miento oficial, Romo terminó
encontrando refugio en el equi
po de Claudia Sheinbaúm para la
construcción de su candidatura

presidencial. Muy a su pesar se
mantuvo en bajo perfil por los úl
timos dos años, aunque hoy llegó
su oportunidad de reflector, de
nuevo contra Xóchitl Gálvez, pe
ro con una gran diferencia: él co
mo porrista y ella como candida
ta presidencial.
De acuerdo a un video pre

sentado por Romo, la casa de
Xóchitl Gálvez habría sido cons

truida bajo tráfico de influen
cias y sin autorización de los
usos de suelo correspondientes,
aunque fue durante las gestio
nes del mismo Romo que eso
pudo haberse denunciado y, en
dado caso, sancionado.
Gálvez, por su parte, ha seña

lado que todo el tema de su casa
está en regla pero que, al tratarse
de cuestiones privadas, se limita
ráaresponder únicamente frente
a la autoridad si es requerida.
Ayer, el partido Morena en la

capital del país, exigió la demo
lición de las casas de Xóchitl
Gálvez y sus vecinos, sí, tal cual,
¡la destrucción de las casas!
Para el equipo de choque de

Sheinbaúm la idea es genial,
pues le sumará negativos a la
candidata, aunque es probable
que el efecto boomerang les re
viente en la cara en unos días
más... En fin, la soberbia.
De Colofón. Víctor Hugo Romo
puede estar escupiendo para
arriba, si se trata de construccio
nes ilegales y negocios turbios.
No habrá que levantar demasia
do la alfombra en Miguel Hidal
go, a ver si pronto no terminan
cambiando de golpeador en el
equipo de la puntera.
Y todavía faltan ¡8 meses y 18

días! para la elección. •
@LuisCardenasMX

Víctor Hugo Romo puede estar escupien
do para arriba, si se trata de construc
ciones ilegales y negocios turbios.
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Harfuch y la narrativa de
García Luna

El presidente López
Obrador está por esco
ger como candidato a la

segunda posición más impor
tante que se juega en el 2024 a
uno de los más destacados
alumnos de Genaro García Lu
na: Ornar García Harfuch.

Para el presidente es una de
rrota moral. A lo largo del se
xenio ha mencionado más de
700 veces, según datos de la
consultora Spin, a Genaro Gar
cía Luna en las mañaneras. Es
el símbolo de la putrefacción
del viejo régimen. De cómo en
el pasado los altos funciona
rios se coludieron con los nar
cos y dejaron al país bañado en
sangre. Cuando García Luna,
secretario de Seguridad en el
gobierno de Felipe Calderón,
fue sentenciado en Estados
Unidos por colusión con el
narco, se cristalizó el gran
triunfo de ese discurso: el en
carcelamiento de quien fue zar
contra el crimen organizado
constituye sin duda una ver
güenza para México.
La condena a Genaro García

Luna es uno de los pilares de la
narrativa obradorista. Sirve
para sacudirse desde los recla
mos por la violencia desatada
hasta la caída en los avales in
ternacionales de aeronáutica.

La perfilada candidatura de
García Harfuch a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico desarma esa narrativa.
Harfuch aprendió a ser policía
con García Luna y sus opera
tivos en la Ciudad de México
están mucho más cerca del

método García Luna que del
"abrazos no balazos" de López
Obrador. Encima, Harfuch
aparece en el expediente de
Ayotzinapa y activistas y fami
liares de los estudiantes desa
parecidos lo tienen en la lista
de responsables de la tragedia,
que también ha sido amplia
mente explotada electoral
mente por el presidente de Mé
xico. Por eso López Obrador no
quería a Harfuch. Por eso lo
desdeñó, despreció, minimizó
y vetó hasta que las cosas se le
complicaron en la Ciudad de
México y Claudia Sheinbaum
lo convenció de que había que
darle una oportunidad al fun
cionario estrella de la capital
del país.

Dado que va a encumbrar a
un discípulo de García Luna co
mo candidato de Morena a la
jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México, si hubiera algo
de honestidad intelectual en
López Obrador, le daría pena
hablar sobre el exsecretario de
Seguridad de Calderón. Me jue
go doble contra sencillo a que
no lo va a hacer. El descaro es
el símbolo de este sexenio. El ci
nismo. Y así como dice que ya
se acabó la corrupción, que lo
de Pío son aportaciones, que "la
señora tiene dinero", que ya no
hay masacres, que no hay mi
litarización, que es el presiden
te más feminista de la historia,
que es el presidente más eco
logista de la historia, que no hay
récord de asesinatos, que no
hay récord de desaparecidos,
que no hay deuda, que ya se ter
minó el desabasto de medici
nas, que estamos a unos meses
de tener un sistema de salud
como el de Dinamarca, que el
aeropuerto Felipe Ángeles es el
mejor del mundo, que ya está
refinando Dos Bocas, que ya se
acabaron los privilegios, que él
no se metió en la elección de
candidato presidencial de Mo
rena, que no hay dedazo, que
no hay acarreo, que no hay
cargada, López Obrador se
guirá explotando política
mente el encarcelamiento de
García Luna mientras impulsa
a uno de sus alumnos más
aventajados para que sea el
próximo jefe de Gobierno. •

historiasreportero@gmail.com

La perfilada candidatura de García
Harfuch a la jefatura de Gobierno des
arma la narrativa sobre García Luna.
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Contracorriente
Ayotzinapa 9 años:
lo que no hay que
olvidar (I)
| MAITE AZUELA
En 12 días se cumplirán 9 años de la desapa

rición de los estudiantes normalistas duran
te la noche del 26 y madrugada del 27 de

septiembre de 2014. Si alguien me lo pregunta, nun
ca pasó por mi mente que un caso que causó tanta
inquietud en la sociedad siga sin resolverse 9 años
después, luego de la intervención de dos gobiernos
que se presumen distintos.
Recuerdo el asombro de la sociedad de aquel sábado

27 y domingo 28 de septiembre del 2014. La imagen de
uno de los estudiantes con el rostro desollado que re
coma las redes socialeseradesgarradora. Luego, por ahí
del lunes o martes se confirmó que eran 43 los estu
diantes desaparecidos y que otros dos más estaban gra
vemente heridos en el hospital. Aquello, rápidamente
se transformó en una indignación nacional e interna
cional como no se ha vuelto a ver en algún otro caso
posterior, pese a que los ha habido y en circunstancias
similares. Las calles se inundaban de ciudadanas y ciu
dadanos exigiendo la presentación con vida de los nor
malistas desaparecidos. ¿Qué cambió para la ciudada
nía?¿Laimpotenciaanteeldolornos hace cerrar los ojos
y seguir esperando que la tragedia que tocó la vida de
muchas familias no alcance la de otras? Un aconteci
miento tan importante nopuede quedar a la suerte, vale
la pena hablar del tema hasta en tanto no haya un re
sultado que satisfaga a los padres y madres de los 43
y, por qué no, a la sociedad en su conjunto.
Durante el resto de 2014,2015,2016,2017 y 2018 la

sociedad testificó un ir y venir en el gobierno de Peña
Nieto que se casó con una versión resistiéndose a in
vestigar lo que los organismos internacionales y las or
ganizaciones que acompañan legalmente a las familias

les exigían Nunca hay que olvidar esas palabras apre
suradas de Jesús Murillo Karam cuando habían pasado
solo cuatro meses de la desaparición en la conferencia
de prensa de enero 2015: "estos y muchos otros ele
mentos aportados durante la investigación permitie
ron realizar un análisis lógicocausal y sin lugar a dudas
los estudiantes normalistas fueron privados de la liber
tad privados de la vida, incinerados y arrojados al Río
San Juan en ese orden. Esta es la verdad histórica de
los hechos [...] no hay una sola evidencia de que haya
intervenido el ejército". Con este discurso el exprocu
rador pretendía dar por concluida la investigación.
Llegó Andrés Manuel López Obrador a la Presiden

cia e increíblemente en la primera mañanera anunció
lo siguiente: "Hoy, a las 10 de la mañana, voy a firmar
un acuerdo para iniciar el proceso de búsqueda y de
justicia en el caso de los jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa, como fue un compromiso que hicimos
durante la campaña. Están ustedes invitados a ese ac
to y van a conocer las características de esta Comisión
de Gobierno para dar todas las facilidades y que se
conozca la verdad". A pesar de que los especialistas
señalaron la complicidad y la opacidad de las fuerzas
armadas en la desaparición de los muchachos, cinco
años después de esas palabras no hay justicia ni verdad
para los padres y madres de los 43.
Hace un año, en agosto 2022, se presentó el úl

timo informe del gobierno federal. Desde entonces,
parece que las prioridades ya son otras. En mi si
guiente columna, escribiré un recuento sobre aque
llas preguntas del caso que el gobierno de López
Obrador ha decidido no responder. •

@MaiteAzuela
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La cuerda
del ciudadano
I EMILIO RABASA GAMBOA
La política en Chile
y México

hile hizo memoria (equívoco llamarle conmeC moración) del golpe militar que asestó Pino
chet al presidente constitucional, Salvador

Allende, un 11 de septiembre de 1973.
El significativo evento que contó con la presencia de

algunos mandatarios y el juez Baltazar Garzón, quien
logró arraigar a Pinochet en Londres, se llevó a cabo
frente al Palacio de la Moneda bajo fuego por cielo y
tierra por órdenes de Pinochet.
Lo mejor fue el "Compromiso de Santiago" propiciado

por el presidente Boric que suscribieron los exmandata
rios chilenos (Frei, Bachelet, Lagos y Piñeira) y manda
tarios asistentes, incluido AMLO. Consta de 4 puntos: 1)
Cuidar y defender la democracia respetando la Consti
tución, las leyes y el Estado de Derecho contra las ame
nazas autoritarias, de la intolerancia y del menosprecio
por la opinión del otro; 2) Enfrentar los desafíos de la de
mocracia con más democracia nunca con menos, con
denando violencia y fomentar el diálogo; 3) Defensa y pro 
moción de los derechos humanos un valor compartido
por toda la comunidad sin interponer ideología alguna a
su respeto incondicional; 4) Fortalecer la cooperación en
tre Estados con un multilateralismo maduro y respetuoso
de las diferencias con objetivos comunes para el desarrollo
sustentable de la sociedad.

¿Respetará AMLO el compromiso que suscribió, que
rechaza el menosprecio por la opinión de otro, frecuen
te ejercicio en las mañaneras?

La extrema derecha con la Unión Democrática In
dependiente (UDI) justificó el golpe como "algo ine
vitable" por "la situación extrema que vivía Chile y la
severa polarización provocada por un sector de la iz
quierda". En esa línea, Sergio Sarmiento en su artículo
"Allende y Pinochet" presenta a Allende como un so
cialista/marxista cercano al nazismo, que incumplió
sus promesas, y "fue un autócrata que destruyó la eco
nomía y la democracia de Chile" (Reforma 11/sept p.
10). Allende fue electo con un programa económico so
cialista, y ni en su acceso al poder (contendió 4 veces
en ejercicios democráticos) y durante su mandato, dio
viso alguno de querer llevar a Chile a una dictadura y

permanecer indefinidamente en el poder, como Castro
en Cuba. Cordialmente difiero de mi amigo Sergio. El
agente destructor de la democracia chilena fue Pino
chet, no Allende.
En México concluyó la elección primaria/no primaria

de Morena con la crónica de una victoria anunciada tiem
po atrás, de Claudia Sheinbaum como coordinadora de
la 4T. El único sorprendido fue Marcelo Ebrard. Estima
irregular por múltiples "incidencias" el procedimiento de
la encuesta y exige su reposición. Su actitud posterior lo
ha llevado a un impresionante mimetismo con su mentor
Manuel Camacho, en la sucesión de Salinas.
Marcelo parece olvidar 3 experiencias de entonces

que vivió intensamente: 1) Los reiterados focos ámbar
y rojos que él mismo prendía a su jefe antes del destape
de Colosio, como señales que apuntaban en otra di
rección y que Camacho nunca aceptó convencido de
que su "hermano" Salinas le dejaría la silla presiden
cial. ¿Ahora Marcelo no pudo o no quiso entender se
ñales equivalentes que todos vimos?; 2) El resultado
final fue adverso a Camacho quien luego opacó desde
Chiapas la campaña de Colosio. ¿Busca hacer lo mismo
Marcelo con Claudia a partir del próximo lunes?; 3) La
reiterada presencia mediática y la ambigüedad discur
siva que sólo prolongaron la agom'a de la crónica de
una muerte política anunciada de Manuel.
Marcelo agotará la instancia interior de su partido,

para luego acudir al Tribunal Electoral (puede hacer
lo desde ahora con un per saltum) y no tener que es
perar lo que es evidente: Morena desestimará sus in
cidencias y confirmará a Claudia. Si el tribunal ra
tifica la resolución de su partido, acaso se irá a la CIDH
en Washington DC y así ad eternam cada vez más
alejado de la realpolitik.
Marcelo, un hombre honesto y político afortunado que

ha sabido sortear la adversidad, debiera releer El Príncipe,
de Maquiavelo, que enseñó que quienes desconocen las
nuevas circunstancias existentes por seguir creyendo en
su fortuna están condenados a la ruina •

Docente/investigador de la UNAM

¿Marcelo í bi ai d iK , do o no
quiso enfeude Jas «> i/esrui

deutes que todos vimo >>
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hile hizo memoria (equívoco llamarle conmeC moración) del golpe militar que asestó Pino
chet al presidente constitucional, Salvador

Allende, un 11 de septiembre de 1973.
El significativo evento que contó con la presencia de

algunos mandatarios y el juez Baltazar Garzón, quien
logró arraigar a Pinochet en Londres, se llevó a cabo
frente al Palacio de la Moneda bajo fuego por cielo y
tierra por órdenes de Pinochet.
Lo mejor fue el "Compromiso de Santiago" propiciado

por el presidente Boric que suscribieron los exmandata
rios chilenos (Frei, Bachelet, Lagos y Piñeira) y manda
tarios asistentes, incluido AMLO. Consta de 4 puntos: 1)
Cuidar y defender la democracia respetando la Consti
tución, las leyes y el Estado de Derecho contra las ame
nazas autoritarias, de la intolerancia y del menosprecio
por la opinión del otro; 2) Enfrentar los desafíos de la de
mocracia con más democracia nunca con menos, con
denando violencia y fomentar el diálogo; 3) Defensa y pro 
moción de los derechos humanos un valor compartido
por toda la comunidad sin interponer ideología alguna a
su respeto incondicional; 4) Fortalecer la cooperación en
tre Estados con un multilateralismo maduro y respetuoso
de las diferencias con objetivos comunes para el desarrollo
sustentable de la sociedad.

¿Respetará AMLO el compromiso que suscribió, que
rechaza el menosprecio por la opinión de otro, frecuen
te ejercicio en las mañaneras?

La extrema derecha con la Unión Democrática In
dependiente (UDI) justificó el golpe como "algo ine
vitable" por "la situación extrema que vivía Chile y la
severa polarización provocada por un sector de la iz
quierda". En esa línea, Sergio Sarmiento en su artículo
"Allende y Pinochet" presenta a Allende como un so
cialista/marxista cercano al nazismo, que incumplió
sus promesas, y "fue un autócrata que destruyó la eco
nomía y la democracia de Chile" (Reforma 11/sept p.
10). Allende fue electo con un programa económico so
cialista, y ni en su acceso al poder (contendió 4 veces
en ejercicios democráticos) y durante su mandato, dio
viso alguno de querer llevar a Chile a una dictadura y
permanecer indefinidamente en el poder, como Castro
en Cuba. Cordialmente difiero de mi amigo Sergio. El
agente destructor de la democracia chilena fue Pino
chet, no Allende.
En México concluyó la elección primaria/no primaria

de Morena con la crónica de una victoria anunciada tiem
po atrás, de Claudia Sheinbaum como coordinadora de
la 4T. El único sorprendido fue Marcelo Ebrard. Estima
irregular por múltiples "incidencias" el procedimiento de
la encuesta y exige su reposición. Su actitud posterior lo
ha llevado a un impresionante mimetismo con su mentor
Manuel Camacho, en la sucesión de Salinas.
Marcelo parece olvidar 3 experiencias de entonces

que vivió intensamente: 1) Los reiterados focos ámbar
y rojos que él mismo prendía a su jefe antes del destape
de Colosio, como señales que apuntaban en otra di
rección y que Camacho nunca aceptó convencido de
que su "hermano" Salinas le dejaría la silla presiden
cial. ¿Ahora Marcelo no pudo o no quiso entender se
ñales equivalentes que todos vimos?; 2) El resultado
final fue adverso a Camacho quien luego opacó desde
Chiapas la campaña de Colosio. ¿Busca hacer lo mismo
Marcelo con Claudia a partir del próximo lunes?; 3) La
reiterada presencia mediática y la ambigüedad discur
siva que sólo prolongaron la agom'a de la crónica de
una muerte política anunciada de Manuel.
Marcelo agotará la instancia interior de su partido,

para luego acudir al Tribunal Electoral (puede hacer
lo desde ahora con un per saltum) y no tener que es
perar lo que es evidente: Morena desestimará sus in
cidencias y confirmará a Claudia. Si el tribunal ra
tifica la resolución de su partido, acaso se irá a la CIDH
en Washington DC y así ad eternam cada vez más
alejado de la realpolitik.
Marcelo, un hombre honesto y político afortunado que

ha sabido sortear la adversidad, debiera releer El Príncipe,
de Maquiavelo, que enseñó que quienes desconocen las
nuevas circunstancias existentes por seguir creyendo en
su fortuna están condenados a la ruina •

Docente/investigador de la UNAM
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Rayuela
Que nadie en el Poder
Judicial se ofenda:

tampoco los diputados y
senadores han sido

invitados a los actos del

mes patrio.
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ASTILLERO
¿Son coordinables los coordinadores? //Adán:
vigilante transexenal // Monreah mirada hacia
afuera // Noroña: el"yo" y el temperamento
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UNA PRIMERA lectura, muy
ortodoxa, parecería que Claudia
Sheinbaum está haciendo lo acon
sejable: dar cargos (y esperanzas)
a sus recientes competidores para

mantenerlos en la cercanía política y conjurar
eventuales intrigas.

SIN EMBARGO, VALE preguntarse si los
factores a combinar tienen características idó
neas para ejercer las coordinaciones asignadas
y si, dado el peso de sus recientes aspiraciones
e intereses grupales, facilitarán el cumplimien
to de las encomiendas o pueden desembocar
en descoordinaciones, pugnas internas y so
bresaltos políticos.

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ Hernández no
tendría por qué estar tan feliz con ser un coor
dinador más, así sea en el área política (como si
todo lo demás no lo fuera). Fue gobernador de
Tabasco y secretario de Gobernación, y realizó
una precampaña muy intensa, caracterizada
por enorme uso de recursos, despliegue osten
toso de anuncios espectaculares por todo el
país y movilizaciones masivas que no se orga
nizan providencialmente. Aparte, acusaciones
en su contra de diversa índole, incluso perso
nales en contexto político que hade suponerse
procesará judicialmente para defenderse.
TAN INSATISFECHO PARECERÍA estar
Adán Augusto con ser uno más de los coordi
nadores, y no el poderoso presidente nacional
de Morena (aunque, más delante podría serlo,
arguyen algunos de sus cercanos) y coordi
nador general de la campaña claudista, que
no asistió a la sesión de Consejo Nacional de
Morena que protocolizó la virtual candidatura
de Sheinbaum y no ha dado explicación de tal
ausencia. ¿Inconforme, molesto, necesitado de
esperar a que regresara de viaje la fuente de
poder tabasqueño que lo impulsó a la precan
didatura y a la que pretende seguir sirviendo
como vigilante transexenal?

RICARDO MONREAL NO parece un ejemplo
de emoción morenistay claudista. En los actos

recientes se le ha visto con poca motivación,
profesionalmente cumplidor, pero no más. Ho
ras antes de que se anunciara su designación
como coordinador de organización y enlace
electoral del equipo claudista asestó una desca
lificación severa al proceso de designación de
la candidatura morenista a la Ciudad de Méxi
co pues, aseguró, Sheinbaum ya había tomado
la decisión correspondiente, a favor de alguien
"cercano, muy cercano". ¿Harfuch, eres tú?

EN OTRAS CIRCUNSTANCIAS, Monreal po
dría ser muy eficaz como recaudador de fondos
y estratega electoral. Durante largos años fue
proveedor de las campañas obradoristas sin
dejar huella algunay operador en las delicadas
tareas electorales. Es de suponerse que en cuan
to perciba indicativos maltratos en la campaña
de Claudia proceda cuando menos a retraerse,
pues sabe que ella y Andrés Manuel López
Obrador no le tienen en la lista de los afectos
políticos real es, y eventualmente podría mar
charse hacia proyectos contrarios a la 4T o tác
ticamente complementarios, como podría ser
la candidatura presidencial de Marcelo Ebrard,
que convendría por dividir el voto opositor, dis
tante del guinda por necesidades del servicio,
pero finalmente no realmente confrontacional,
nuevamente semiperdonable más adelante.

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA no pare
ce especializado en hablar de otros o de un pro
yecto que no sea el propio (aunque fue secre
tario de comunicación y vocero del PRD, bajo
la presidencia del sudbajacaliforniano Leonel
Cota). Es un político hecho a sí mismo, incluso
a contracorriente de poderes como el de López
Obrador, que ha hecho todo para relegarlo.

UNO DE LOS puntos difíciles de Noroña, co
mo es conocido, es su temperamento de fácil
explosión. Habrá de verse si ahora, como coor
dinador de voceros, logra mostrar resultados
positivos como los logrados en esta reciente
campaña corcholatera, en transición hacia otro
cargo legislativo (coordinador de diputados
federales) o de gobierno.
Y, MIENTRAS HOY el Grupo Texcoco toma po
sesión del gobierno del estado de México, en sus
titución del Grupo Atlacomulco, ¡hasta mañana!
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Que la presidenta de la Cá
mara de Diputados, Marcela
Guerra, aseguró que se quedó
"vestida y alborotada", luego
de que Andrés Manuel López
Obrador decidió no invitar a los
representantes de los poderes
Legislativo y Judicial al Grito de
Independencia el próximo 15 de
septiembre en el Zócalo capita
lino, mientras que la cabeza del
Senado, Ana Lilia Rivera, dijo
que sí asistirá, pero no a Palacio
Nacional, sino desde la Plaza de
la Constitución, "con el pueblo,
donde siempre he estado". Bue
no, bueno. Por lo pronto, ayer
tampoco estuvieron represen
tados ni los legisladores ni los
jueces en la ceremonia por los
Niños Héroes.

Que en consonancia con

el mensaje presidencial de que
descarta ruptura y de que Mar
celo Ebrard es su amigo, el coor
dinador de Morena en el Sena
do, Eduardo Ramírez, llamó a
los legisladores afines al ex can
ciller a ser intermediarios para
propiciar una reunión entre él y
Claudia Sheinbaum para limar
asperezas, luego del desencuen
tro que propició el método para
la elección de coordinador de
los comités de la 4T. Entre los 25
asistentes figuraron Malú Mí
cher, Gricelda Valencia, Ber
tha Caraveo, Rafael Espino y
Primo Dothé, entre otros.

Que la próxima semana re
gresará al Senado la canciller

Alicia Bárcena, quien iniciará
la ronda de comparecencias con
motivo de la glosa por el quin
to Informe presidencial. Hace
unos días, la titular de Relacio
nes Exteriores fue ratificada por
los legisladores e incluso la fun
cionaría asistió ala reunión ple
naria de Morena, antes de acom
pañar al mandatario a su gira por
Colombiay Chile.

Que a unos días del cambio
de gobierno en Estado de Méxi
co, el equipo de Higinio Martí
nez asegura que el senador con
trolará las secretarías de Movi
lidad, Finanzas, Agua y Obras, y
dice también que enojó a varios
en Palacio Nacional "el berrin
che" del diputado Daniel Siba

ja, quien descalificó la legitimi
dad de Claudia Sheinbaum co
mo ganadora de la encuesta y,
sin embargo, es empujado para
una dependencia mexiquense.
Lo cierto es que Delfina Gómez
tendrá que cargar y resolver
esos pataleos, mm
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En Guerrero,
los verdes
llegan tarde
T7
¦4 1 lunes llegaron a Tierra

i Caliente, Guerrero, más de
300 efectivos del Ejército y

la Guardia Nacional para "reforzar el
operativo de búsqueda" de los respon
sables del homicidio del fiscal regional
y mayor de justicia militar, Víctor Ma
nuel Salas Cuadras, la noche del sábado
en Coyuca de Catalán. Desde la madru
gada de ese día comenzaron a llegar di
ferentes patrullas del Ejército con los

refuerzos desde diferentes lugares.
Llegó un grupo de Chilpancingo, otro
desde Ciudad de México y uno más
desde Zihuatanejo para las acciones de
búsqueda de los responsables del ase
sinato. Los elementos del Ejército y de
la Guardia Nacional llegaron en más de
50 patrullas en diferentes momentos a
Tierra Caliente. Todos se alojaron de
manera momentánea en las instala
ciones del 34 Batallón de Infantería en
Altamirano.

Como se acostumbraen estos tiempos
de GuardiaNacionaly Ejército, llegaron
tarde. El fiscal yahabía sido asesinado.
Mientras los militares (vestidos de

Ejército o GN) buscaban asesinos en
Tierra Caliente, en Chilpancingo la
mañana del martes fue asesinado Fer
nando García Fernández, delegado en
Guerrero de la Fiscalía General de la
República, cuando salía de su domici
lio ubicado al sur de Chilpancingo.
Después del asesinato, sí, tarde otra

vez, elementos de la Guardia Nacio
nal, Ejército y policía estatal están en
las diligencias para resguardar la zona
El asesinato ocurrió a cinco cuadras de

las instalaciones de la fiscalía general
del estado.

Eso sí, un día después, como sue
len hacer, las autoridades "informa
ron" que ya tienen idea de quién ase
sinó al delegado de la FGR: el grupo de
LosArdillos (los delitos, por cierto, los
cometen personas, no apodos) por las
acciones que la misma Sedeña y la fis
calía habían emprendido contra tal or
ganización delictiva. Entonces, ¿por
qué no estaba protegido?
El martes, El Sur de Acapuico publi

có un mapa elaborado por la Secretaría
de Seguridad Pública de Guerrero que
da seguimiento a la expansión durante
este año de La Familia Michoacana en
la entidad, "y muestra que con sus alian
zas mantiene cercado al Grupo délos
Tlacos. El mapa realizado por la depen
dencia se titula "Presencia de La Familia
Michoacanaysu avance con aliados (La
Bandera, LosArdillos, cártel del Sur, Los
Maldonado)'". La Familia Michoacana
yacontrola30 municipios.
Duda razonable: ¿por qué si las au

toridades saben tanto, no solo apodos,
siempre llegan tarde? mmm
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¿Llegará
Sheinbaum a
ser ella misma?

Atribuirle a la ciudadana
Sheinbaum una colosal
astucia puede parecer un

tanto agraviante en tanto que esa des
treza personal entraña cálculo, maña
y artificio. El propio diccionario de la
Real Academia Española define al as
tuto de manera no demasiado enco

miosa "adj. Agudo, hábil para engañar
o evitar el engaño o para lograr artifi
ciosamente cualquier fin".
Mucho más aceptable, para ella y

sus seguidores, serían los calificativos
de inteligente y capaz, más allá de que
se le supongan tales virtudes.
El asunto es que la antigua jefa de

Gobierno de la capital de todos los
mexicanos se las arregló, haya sido co
mo haya sido, para pasarles por enci
ma a todos los demás aspirantes: fue la
única que logró conquistar la confian
za del primer elector de la nación. Con
la pena pero Ebrard no pudo con la ta
rea así sea que quiera reponer el proce
so de selección para que los resultados
terminen siendo...
¡un morrocotudo y
directísimo desafío a
la voluntad de quien
decide desde las al
turas las cosas! Vaya
empresa quijotesca,
por llamarla con elegancia
Ya en plenas funciones como la suce

sora designada podemos preguntarnos
sobre los verdaderos designios de Clau
dia Sheinbaum, es decir, plantearnos la
interrogante decómoesellaenelfondoy
dequéformapretenderíagobernar.
En lo que toca al proceso para ganar

se la madre de todos los apoyos, ten

dríamos tal vez que remontarnos lejos
en el tiempo y localizar los primeros
momentos de cercanía con quien ter
minó siendo su supremo benefactor.
Hubo ciertamente una identificación
común con los principios y causas de la
izquierda (ese factor, dicho sea de paso,
pudiere ser el más inquietante en tan
to que apuntalaría el sectarismo que
resulta de la adhesión temprana a una
doctrina, por encima del sentido co
mún que necesita la tarea de gobernar).
Lo que vino después, la absoluta fi

  delidad a su mentor,
mimetizándose hasta
el punto de imitar sus
gestos y su lenguaje,
pudo haber sido una
prolongación de esa
empatia temprana o,

por otro lado, una estrategia tan calcu
lada como... astuta No lo sabemos.
Para enterarnos, tendría que apar

tar de su camino a Xóchitl Gálvez, ya
sea para confirmarnos, gobernando,
que es una copia al carbón de su an
tecesor o para revelarse ante el mun
do como otra persona: ¿la verdadera
Sheinbaum? —m
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¿Y ahora qué hacemos
con Adán y Monreal?
La gobernabilidad
política exige no
solo ostentar
un cargo, sino
proyectar
liderazgo
y cierta
solidez

La designación de
Adán Augusto López
y de Ricardo Monreal
como coordinadores

de política y de enla
ce territorial, respectivamen
te, de la campaña de Claudia
Sheinbaum, revela la enorme
tensión que comienza a vivirse
en el seno del movimiento obra
dorista. Algunos lo ven como un
paso al reparto de posiciones
entre los grupos, de cara al deseo
del Presidente de entregar el po
der a un equipo. Lo veo distinto:
la nota no es tal nombramien
to, sino en el hecho de que Adán
Augusto no será el coordinador
general de la campaña, como
muchos daban por descontado.
Enormemente revelador de lo
que en el fondo está pasando.
Lo que está apunto de comen

zar es la dura batalla entre la co

rriente ganadora y las de los per
dedores respecto a lo que podría
ser el próximo gobierno de la 4T.
En la definición de las próximas
candidaturas está enjuego el fu
turo equilibrio entre corrientes
políticasylaprobable presidenta.
Podemos encarar el tema en tér
minos dé grilla pura: quién decide
qué en el reparto de posiciones de
las miles de candidaturas o pode
mos abordarlo desde las tensio
nes más profundas que están en
movimiento.

Empecemos por la grilla. Con
toda razón Claudia sostendrá
ante el Presidente la necesidad
de escoger o al menos vetar a los
candidatos a las nueve guberna
turas que estarán en disputa con
el argumento de asegurar con
ellos y ellas una relación tersa los
seis años de gestión. El Presiden
te, a su vez, no sería indiferente

a los casos de Tabasco y de Vera
cruz, y Sheinbaum no vería con
malos ojos a los candidatos apa
rentemente favoritos de Palacio

Nacional, Javier Mayy Rocío Na
hle, respectivamente. En el resto
de las entidades, las considera
ciones de Claudia tendrían enor
me peso, provisto que sean op
ciones capaces de ganar en las ur
nas. Lo anterior no significa que
la inclinación por uno u otro se
traduzca en dedazos categóricos
porque la designación será resul
tado de una encuesta. Pero tam
bién es cierto que puede inhibirse
una candidatura indeseaday, más
importante, poner a
correr lanociónde que
uno de ellos o ellas es fa
vorito de Claudiay del Pre
sidente. Por lo pronto, es evi
dente que los precandidatos de
corrientes asociadas a Adán Au

gusto López o Marcelo Ebrard,
súbitamente han perdido encan
to entre las filas morenistas.
En el Senado y la Cámara de

Diputados entran otros facto
res. Desde la necesidad de hon

rar acuerdos y proteger cuadros
de la actual administración,
hasta el reparto de escaños y
cúrales para asegurar el apoyo
de tribus y corrientes del mo
vimiento, o galvanizar alian
zas con otras organizaciones
y fuerzas políticas. Como en el
caso del presupuesto, hay una
porción de las cámaras que es
tá atada al reparto en aras de los
equilibrios. Así es aquí y en Chi
na, para decirlo rápido. Pero in
cluso en esto, Claudia y su equi
po tendrían que hacer las sumas
y restas pertinentes para asegu
rar un núcleo fuerte en número
y en calidad de operadores para
estar en condiciones de subor
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dinar los matices e intereses de
los distintos grupos a la agenda
presidencial. Pero como en esto
no hay algoritmos establecidos
ni cuotas fijas, lo que veremos
es un duro tira tira que pondrá a
prueba el bastón de mando de la
recién elegida.
Más alláde lagrillaylafeiiade

ambiciones personales, lo que
se disputará es mucho más que
la distribución de "huesos" polí
ticos. La batalla por las candida
turas será la primera de muchas
que habrán de tener lugar para el
reacomodo de una situación in
édita. Y esto es así por el choque
de impulsos contradictorios.
1. El deseo del Presidente de

dejar el relevo no a una persona
sino a un equipo, dicho literal
mente por él, entraña enormes
riesgos. Por un lado, porque con
tradice la noción misma de lide
razgo. Un equipo unido es más
fuerte, cierto, pero desunido es
desastroso. Los llamados del Pre
sidente a la unidad entre las cor
cAoiafasfueron desoídos abierta
mente. Si eso sucedió bajo un li
derazgo tan sólido como el suyo,
las perspectivas de gobernabili
dad de Sheinbaum deben enca
rarse de manerarealistay proce
der en consecuencia. La fórmula
designada por AMLO para evitar

perdedores, repartiendo la coor

dinación del Poder Legislativo a
dos rivales de Claudia, los hace
menos perdedores, en efecto, pe
ro a ella también la hace menos
ganadora. Una fórmula que ha.
bría que revisar.
La gobernabilidad política

exige no solo ostentar un cargo
sino proyectar liderazgo y cier
ta solidez. Los factores reales de
poder en México (generales de
las fuerzas armadas, líderes em
presariales y sindicales, dueños
de la prensa, hombres fuertes en
bastiones políticos, caciques uni
versitarios, gobernadores, etc.)
pondrán a prueba la firmeza de
quien se siente en la silla presi
dencial. O como decía el clásico,
"si toco y siento blandito, empu
jo". Si hay actores claves de la 4T
que operan con agendas propias
(gobernadores, coordinadores
de senadores, generales de Ejér
citoy Marina), los poderes reales
acudirán a ellos para negociar al
margen del Ejecutivo.
2. Eso en lo que respecta a la

relación entre Sheinbaum y el

resto de los actores políticos. Pe
ro hay también una tensión im
posible de evitar entre el que se
vay el que llega: ¿Es posible de
jar de mandar cuando se tiene

un poder real, quiérase o no? Si
gana las elecciones Claudia go
bernará en Palacio Nacional por
un mandato institucional, pe
ro gracias al apoyo de una fuer
za política cuyo líder histórico y
moral residirá en otro lado. Si el
carisma no es transmisible tam
poco lo es la parte más subjetiva
y a veces decisiva del liderazgo.
Habrá situaciones en las que
el peso moral de AMLO re
solverá entuertos en los
que se encuentre Clau
dia (una llamada, un
consejo a alguien),

i pero lo que sirve en
k lo inmediato dina

mita en lo media
to. Pasado cierto
punto, el poder
comienza a ser
compartido.
Me parece que

habrá tensiones
dentro del pecho
que no es bodega
en los próximos
meses. Se entiende

que el Presidente
quiera dejar arropa
da a Sheinbaum con
un equipo fuerte y sol

vente, o que la continui
dad de su movimiento no

solo resida en los designios

de una persona, sino también
en un corpus de actores políticos
y sociales imbuidos de susbande
ras. Pero López Obrador también
es consciente de lo señalado arri
ba. Alfiles fuertes en ocasiones
provocan una reina atrapada. Las
tácticas utilizadas por el equipo
de Adán Augusto, las actitudes
separatistas de Ebrard o el pasa
do de Monreal, permiten asumir
que el reparto de poder real a ex
rivales es una fórmula explosiva
de obvios pronósticos.
La entrega del bastón de man

do es una clara señal de la necesi

dad de personalizar el relevo en
Claudia Sheinbaum y no tanto
en un equipo, qüe en realidad no
es tal. Demasiado poco, aún, pa
ra saber cuál de las estrategias se
impondrán en el ánimo del Presi
dente. Lo sabremos mejor cuan
do se defina al coordinador de la
campaña y, sobre todo, cuando
conozcamos los precandidatos a
las posiciones más cotizadas en
los próximos comicios. La bata
lla está en curso. Por el momento,
la pregunta es qué hacemos con
Adán, Monrealy sus equipos; por
lo que toca a Ebrard, todo indica
que lo resolvió él mismo pintan
do su raya.
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Recuperando
la categoría
(solo la aérea)

Elpaso del tiempo, de los años, no se
lamenta, se celebra. ¡Se celebra la vida!

Florestán

125 de mayo de 2021, la Agencia Fe
¿ J deral de Aviación de Estados Unidos,

JM*m FAA,rebajólaseguridadaéreadelgo
bierno de México de categoría uno a dos tras una
auditoría que arrojó el incumplimiento de los es
tándares mínimos de seguridad establecidos por
esa organización.
De inmediato, el gobierno de la 4T salió a res

ponder que en cinco meses la recuperaría y el
Presidente a descalificar los intereses del gobier
no de Estados Unidos y, así, se metió enunalarga
y aveces locuaz perorata.
¿Porqué dijo que en cinco meses volveríaalaca

tegoríauno?Porqueenel cuarto año de gobierno de
Felipe Caderóntambiénhubounadegradaciónque
recuperó en menos de cinco meses.
Pero no, pasó el tiempo, semanas, meses, años

y nada.
En mayo se cumplieron dos años degradados

hasta que hace unos días el presidente López
Obrador anunció que esta semana ya; que Alicia
Bárcenale habíapasado el mensaje del secretario
de Transportes de Estados Unidos que ya. Esto lo
confirmó el embajador Ken Salazary así queda
mos a la espera de que de hoy a mañana Washing
ton haga el anuncio oficial.
Con esto comenzará la recuperación de la in

dustria aérea mexicana, que en estos dos años y
cuatro meses, por la degradación, no pudo crear

una solanuevarutaaEstados Unidos, lajoyade la
aviación comercial, pero las aerolíneas estaduni
denses sí, lo que les permitió duplicar su número
de vuelos EUMéxicoEU, tráfico en vuelos y en
pasajeros, en detrimento de las nacionales, que
ahora se podrán empezar a recuperar.
VamosaverquépasaestasemanayquédiceYSQ,

que no tiene idea de lo que es la industria aérea
RETALES

1. RECORTES. Aunque hoy termina el gobier
no de Alfredo del Mazo en Estado de México, le
recortaron un día, dará su último grito mañana
en el Palacio de Gobierno. Él cedió en recortar un
día y la maestra en dejarle la ceremonia de hoy.
López Obrador estará allá inaugurando la mitad
del tren MéxicoToluca y en la toma de protesta
de la gobernadora;
2. CRIMINAL. El comunicado de Morena exi
giendo la demolición del domicilio de Xóchitl Gál
vez hace pública su dirección privada, lo que es cri
minal en estos tiempos de violencia desenfrenada
El partido oficialy el mismo López Obrador siguen
montados en promoversu candidatura ¿Y sile lle
gara a suceder algo a Gálvez en su casa?; y
3. CELERRACIÓN. El Presidente se equivoca:
no son las Gestas de independencia, ni son suyas.
Son conmemoraciones históricas de todos los
mexicanos. Lo apunto porque ayer anunció que
no invitará a estas ceremonias a los ministros de

la Corte por neoliberales y no representar al pue
blo. Por lo pronto, ayer no los convocó a la cere
monia de los Niños Héroes. Y tampoco a la pre
sidenta del Congreso, Marcela Guerra, por ser
priista Las fiestas, como todo, ya son suyas.—»

Nos vemos mañana, pero en privado
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Maussan para
presidente

stá científicamente proba
 • i do que sufrimos unasobre

población de charlatanes.
En un país democrático, ¿no deberían
esos personajes contar con simétrica
representación en el Congreso de la
Unión, en el Poder Judicial o incluso
en el Ejecutivo?
Si la democracia es el gobierno de las

mayorías y dentro de la mayoría hay
tarabillas, ¿por qué excluirles de la de
liberación democrática?

El tema es serio. Los merolicos me

recen un lugar, también los fabricantes
de productos milagro y los que creen
que la tierra es plana, lo mismo que
quienes han visto fantasmas, aluxes,
ángeles o zombis. La máxima tribuna
de la nación debe darle voz a quienes
aseguran ser la reencarnación de Jesu
cristo, de Buda o de Zaratustra
No debe limitarse a nadie. Que la na

ción entregue poder a los hombres lo
bo y a las mujeres araña, a los vampi
ros, a los transespecie, a los satanistas y
a quienes les gustaría __
volver a la época en
que se practicaban sa
crificios humanos.

Que tenga permiso
el embuste, la false
dad, la impostura y la
parlanchinería. Que el mayor de todos
los charlatanes, el más cínico, presente
su candidatura al Senado o, mej or aún,
a la Presidencia de la República
¿Qué tal Jaime Maussan? ¿No sería

el representante más elocuente entre
todos esos que hablan y hablan y ha
blan sin tener que demostrar nada?
Ya puedo imaginarme su lema de

campaña pintarrajeado en todos los
muros y bardas del país: "E.T. phone
homeSÍ existe."
Esa campaña comenzó el martes,

cuando unos parientitos del entraña
ble E.T. subieron a la tribuna más al
ta. ¡Llevaban mil años esperando esa
oportunidad! Con su mejor retórica
Maussan habló por ellos. Ante legisla
dores atónitos y en estado completo de
admiración, aseguró que los expertos
de la UNAM respaldaban su decir.
Mala fue la hora en que el Instituto

de Física de esa uni
versidad echó a per
der la fiesta. Resul

ta que el parloteo del
profeta no tenía asi
deros. Los ETecitos
son un fraude cono

cido casi desde que se descubrieron en
las minas de Nazca en Perú.
Zoom: la escena de los parientitosde

E.T.demuestraladesaparicióndelafron
tera que debería existir entre un circo y
un parlamento. Esta tragedia empezó
cuando alos fanfarrones se les comenzó

a tratar como gente seria y a la gente se
ria como si fueran unos fanfarrones. ¦
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Abrazar lo tóxico

Amanera de preludio enfermizo, los últimos
meses han dado una muestra de nuestra ha
bitabilidad política ¿Qué tipo de campañas
tendremos a partir de lo visto hasta ahora?
El señalamiento del fenómeno de la pola

rización, aquí o en el resto del planeta, le ha extraído algu
nos de sus riesgos. Nos adecuamos a ella para dejar piso
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libre a uno de sus síntomas más preocupantes. El efecto
tóxico y discreto de lo que llamamos polarización, es la in
capacidad de llegar a un consenso mínimo sobre lo grave o
lo evidentemente nocivo. Chile esta semana, por ejemplo.
En México, no provoca mayores aspavientos una lide

resa de partido que valora opiniones po
líticas según su denominación. Ponderar
la voluntad popular desde las convenien
cias —eso de un ciudadano un voto será
alguna perversión burguesa—. Aquí se
expele democracia con la exigencia des
de el oficialismo a demoler la casa de su
opositora. Más allá de lo ridículo, no toda
idiotez permite ligerezas.
Hemos despreciado el que las nocio

nes políticas dependen de un proceso pedagógico. Con
cepciones republicanas como el Estado de derecho, la
ciudadanía, el valor del voto o el rechazo a las pulsiones
autoritarias, son elementos aprendidos con el uso y su es
tablecimiento como norma del espacio político. De igual
manera en ruta opuesta. Quizá, ahí la mayor deuda de la

transición. Frente a la tolerancia a la manipulación de
principios de convivencia política, es admisible pregun
tarse qué tanto estábamos dispuestos desde un inicio a re
girnos bajo reglas democráticas.
Entre los rechazos a las apreciaciones culturalistas de 5

las sociedades, pocos muestran peorJ
entendimiento que aquellos supo
niéndoles un dejo determinista. Es
justamente por entrar en los terre
nos de lo cultural, que cualquier con
dición observable en un conjunto es
susceptible al cambio. Esa es la natu
raleza de lo cultural.

Todo desprecio o idolatría pue
den arraigarse como eventualmen

te contenerse, gracias la mutabilidad de los comporta
mientos, su normalización o la modificación de códi
gos de lectura. Así, una sociedad puede hacer cultural
el abuso o su rechazo. Si existe una buena pedagogía,
tal vez se busque limitar las naturalezas más bárbaras.
A eso le llamamos civilidad. «caí
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El serrallo
de Canutillo, 2

demás de a Luz Corral, a
Soledad Seáñez y a Aus

  treberta Rentería, Villa
tuvo en Canutillo a María Arreóla,
una cuarta mujer.
La historia de María Arreóla no em

pieza en Canutillo pero termina ahí.
María tuvo un hijo con Villa, llamado
Miguel, y vivía con él, en un rancho lla
mado El Barranco del municipio de El
Oro, dentro de Canutillo.
Villa había insistido con María en

que quería llevarse a Miguel a vivir
conélalacasa grande de la hacienda,
como se había llevado a otros de sus
hijos y a tres de sus esposas.
Pero María Arrióla no quería en

tregárselo, de modo que un día Villa
fue a buscarlo. Junto con un su lu
garteniente, Ramón Contreras, Vi
lla subió a María Arreóla a un coche
y la llevó hacia los peñascos de unas
alturas llamadas Las Nieves, fuera de
Canutillo, pues no
quería más líos en
su fortaleza, la mató
a su no infrecuente
modo, quemándola
con petróleo, y dejó
su cadáver en una de
las cuevas de aquellas peñas, frente al
rancho El Cristo.

Al día siguiente, Villa se presentó
en Canutillo llevando a su hijo Mi
guel de la mano y se lo encargó en
crianza a Soledad Seáñez, quien re
firió todo esto en el año de 1924, du
rante el juicio que abrió contra Luz
Corral para disputarle la titularidad
de la viudez de Villa.

En ese mismo juicio, Soledad Seá
ñez dijo que Villa le había ordenado
cuidar a Miguel y le había prohibido
investigar quién era su madre. No fal
tó en la hacienda, sin embargo, quien
contara con lujo de señales quién era
la madre del niño y cómo le habían
quitado la vida.
Durante el mismo juicio, Sole

dad Seáñez describió las condicio
nes que imperaban en la fortaleza

de Canutillo, don
de su marido, ahora
muerto, "siguió im
P°™™áo su volun"
tad sobre personas y
haciendas",
No "se dedicó a

vivir dentro de la ley, sino que si
guió siendo el terror de los mora
dores de la región, disponiendo a su
capricho de vidas y haciendas".
"El terror que inspiraba", con

cluyó Soledad Seáñez, "no era cosa
ignorada".
(Reidezel Mendoza, Crímenes

de Francisco Villa: Testimonios,
p.428)._
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Ya todo es posible
Maussan, que más bien debería estar en una casa de salud mental, se presentó
en la Cámara de Diputados con unos muñecos de mil años; abre la caja y los

muestra como si el tiempo no pasara sobre los seres y las cosas

Repantigado en el mulli
do sillón del amplísimo
estudio, Gil meditaba so
bre el hecho definitivo de

que nadie es imposible: un
hombre apellidado Maussan, que más
bien debería estar en una casa de salud
mental, se presenta en la Cámara de Di
putados con unos muñecos de mil años,
abren la caja y los muestran como si el
tiempo no pasara sobre los seres y las
cosas, nada más faltó que los diputados
subieran a darle un pellizco en la mejilla
a estos seres inanimados, pero anima
dos por la esquizofrenia.
Dejemos de momento a Maussan y

reconozcamos que nadie es imposible.
Gil lo leyó en su periódico MILENIO
en una nota de José Antonio Belmont:
"Luego de reunirse en el Palacio Le
gislativo de San Lázaro con diputados
federales de Morena y los partidos del
Trabajo y Verde Ecologista, Sheinbaum
explicó que durante este nuevo recorri
do por el país que iniciará el domingo,
Fernández Noroña también apoyará a
otros voceros. Sheinbaum declaró: 'Él
me va a ayudar en la Vocería y a coor
dinar a otros voceros y voceras de la
Coordinación Nacional de Defensa de
la Transformación'. Vocero de voceros.
Fernández Noroña se dijo feliz con el
nombramiento y reveló que acompa
ñará en todo este nuevo recorrido por
el país a Claudia Sheinbaum".
Gil caminó sobre la duela de cedro

blanco con las manos entrelazadas en la
espalda mientras leía su periódico MI
LENIO. ¿No es esto posible? ¿Y si un em
pleado de jerarquía llevara el periódico
delante y a la altura de los ojos de Gil?

Coordinador y vocero
¿Así viene la mano? Se trata del acuer

do de manita de puerco en el restorán a
donde Liópezllevó a los posibles candi
datos de Morena a la Presidencia y les
leyó la cartilla. Claudia cumple y nom

bra a uno de los políticos más impre
sentables, grosero, machista, incluso
violento, como primer vocero. Madre
de Dios. Fernández Noroña tendrá la

voz de Sheinbaum. ¿No es un poco de
masiado? Entonces Adán Augusto Ló
pez como coordinador de la campaña
y Fernández Noroña, vocero. Sus con
tendientes la llevarán por los senderos
de la cuatroté. Mecachis, farfulló Gilga.
Buena suerte.

Vocero
Algo más: Gerardo Fernández Noroña ad
virtió que el INE y el TEPJF buscan inha
bilitar de por vida a quienes hayan sido se
ñalados por violencia política de género.
Fernández Noroña denunció que con es
to los "quieren dejar fuera de la actividad

política de por vida", en una decisión que,
dijo, es arbitraria por parte de los órganos
electorales.
"Si asesinas a alguien recuperas tus de

rechos, si cometes delito patrimonial como
Peñay Fox, podrías seguir participando de
la vida política al terminar tu sentencia, pe
ro si te inscriben en el padrón de violencia
de género, ya no tienes derechos políticos
de por vida".
El señor que piensa de este modo un tan

to cuanto pluscuamperfecto será el vocero
de Claudia Sheinbaum en su primera gira
como candidata de Morena a la Presiden

cia: el vocero de una mujer, repite Gil: el
vocero de una mujer. Si están muy locos y
locas. Me cae.

El regalo
Ahora mal sin bien, diputados de Morena
le hicieron a la coordinadora de la Defensa
de la cuatroté en su visita a San Lázaro un

regalo, que dice Gil un regalo, un regalazo:
un busto de Liópezque se veía tan pesado
como un matrimonio sin dicha. Ignacio
Mier, coordinador del grupo parlamen
tario de Morena invitó a Sheinbaum y ella
llegó a este encuentro acompañada de Ge
rardo Fernández Noroña.

Gilga piensa (ya empezaron las jac
tancias) que Sheinbaum ha empeza
do a pagar las facturas de aquella noche
en que Liópez los llevó al baile. Ahora
Sheinbaum trae un coordinador y un
vocero impuestos, un contendiente que
acompaña su gira con otra, el inconforme
Ebrard; un político que acecha, Monreal
y un niño que j uega a la plastilina, Velas
co, o como se llame.
Así empieza Claudia Sheinbaum su

candidatura; quiere ser presidenta, pero
tiene un presidente.
Todo es muy raro caracho, como diría

Marco Tulio Cicerón: "Errares cosa de
cualquier hombre, pero perseverar en el
error sólo privativo de los necios", mmm

Gils'énva
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Recuerdos de Allende
en México

ft
a visita de Estado a México del presidente de

i Chile, Salvador Allende, fue todo un aconteci
—miento político.
Había llegado a nuestro país el primer dirigente socialista

latinoamericano electo democráticamente, el protagonista
de la llamada "vía chilena al socialismo".
Fidel Castro había tomado el poder por las armas en con

tra de la dictadura de Fulgencio Batista, implantado el comu
nismo y colocado a su país en la órbita de Moscú, con logros
en educadóny salud pero carente de libertades.
En cambio, Salvador Allende instauraba de manera de

mocrática y pacífica un modelo social demócrata propio a
favor de los trabajadores, independiente de la URSS, respe
tuoso de las libertades.

La madurez de la mayoría del pueblo chileno había colo
cado a través de las urnas al fundador del Partido Socialista
enelPalaciodelaMoneda.
Tal hazaña democrática nos impulsó a un grupo de jóve

nes simpatizantes a vitorear al presidente Allende en el Zó
calo, mientras recibía las llaves de la Ciudad de México, el 1 de
diciembre de 1972.

Al concluir la ceremonia, ya en pleno Zócalo, Allende rom
pió elprotocoloy se nos acercó a saludar de mano cuando tu
ve la suerte de que el presidente chileno ru
bricara un libro que conservo con especial
aprecio.
Se trata de la obra Conversaciones con

Allende, de Régis Debray, editado por si
glo XXI en 1971, entrevistaque el ideólogo
marxista realizó al mandatario chileno tras
sulíberacióndeunacárceldeBoliviaJuego
delamuertedelChe.

En la introducción, Debray advirtió
sobre el ominoso destino del gobierno de Unidad Popu
lar de Allende: si no aguanta contra viento y marea los
ataques de la burguesía "se hundirá suavemente en las
arenas movedizas del reformismo o desaparecerá por un
golpe de fuerza".
En efecto, desapareció el sueño de la "vía chilena al so

cialismo" al imponerse por la fuerza poderes institucio
nales y fácticos, llamados en lenguaje marxista: imperia
lismo,burguesía, ejército represor, medios reaccionarios,
empresas explotadoras del proletariado... además de los
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errores propios del gobierno socialista Como dijo Allen
de en la entrevista sobre el caso entonces en Venezuela:
"tuvieron el gobierno pero no el poder, porque dejaron
que persistiera el capital foráneo controlando sus rique
zas esenciales. O sea, no buscaron la independencia eco
nómica del país".
Hace 50 años, el 11 de septiembre de 1973en la sala de re

dacción de Excélsior observé, cuando este columnistaera
ayudante, al director general, Julio Scherer García, planta

do frente al teletipo de las agencias no
ticiosas para leer en el instante las noti
cias que llegaban del golpe de Pinochet y
la muerte de Allende, pues los militares
habían cortado la comunicación con el
exterior.

Sin embargo, el veterano reporte
ro Manuel Mejido, enviado especial de
Excélsior, logró transmitir sus crónicas
del golpe militar desde la frontera con

Argentina con el apoyo de la agencia Télam, lo que ningún
otro diario del mundo pudo hacer de inmediato.
"ASalvadorAllendequeporotros medios tratadeobtener

tomismo. Afectuosamente,Che",así dedicó el guerrillero ar
gentino recién triunfó la revolución su ejemplar del libro La
guerra de guerrülasaí senador de Chile, futuro presidente so
cialista, según contó en la conversación con Debray.
La vía democrática al socialismo de Allende fracasó pero

sigue siendo válido en América Latina mientras que el mo
delo socialista cubano está agotado. ¦¦
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Caitos Reyes
Mismo sello. El

cierre presupues
ta! de la actual ad
ministración no se

rá muy distinto a lo
que se ha visto en los

últimos cinco años. Ajustes, limitaciones y
cancelación de asignaciones adicionales
que han mermado la operatividad y la ca
pacidad financiera de las instituciones de
educación superior del país. Ni siquiera se
asignaron este periodo los citados recursos
para el tan celebrado fondo de gratuidad que
se aprobó. Las universidades públicas saben

| que no hay mucho que negociar, ni tampo
co hay muchas alternativas para fondear

¦*"* ' sus principales necesidades. Así se van a ir
a 2024 y no se vislumbra que sean tiempos
halagüeños. La actual legislatura va de sali
da y tampoco va a complicarse demasiado. A
final de cuentas no hay ningún compromiso
por escrito. Un sexenio más que se perdió en
materia de recursos.

i

Movimiento fino. En la Universidad
Autónoma de Sinaloa CUAS), se dio un cam
bio fundamental en uno de los cargos más
relevantes dentro de la institución. Gerardo

Alapizco Castro dejó la Secretaría General,
por lo que él mismo dijo eran motivos perso
nales, y en su lugar quedó Robespierre Lizá
rraga Otero, quien era el director de Asuntos
Jurídicos de la UAS. Se trata de un hombre

que cuenta con toda la confianza del rector,
. Jesús Madueña Molina, a quien ha acompa
ñado durante estos meses de conflictos ju
rídicos que han puesto en predicamento la
autonomía de la institución. El rector le dio

su total respaldo en momentos en los que la
unidad de la casa de estudios de Sinaloa de

| be ser apuntalada.

Luto en la UANL. Hace unos días, se re
gistró otra pérdida en el ámbito de la educa
' ción superior del país. Ahora fue la partida
lamentable del ex rector de la Universidad

Autónoma de Nuevo León (UANL), Luis Eu
genio Todd, quien dirigió a esta institución
de 1973 a 1979. En el campo de la ciencia y la
academia, también dejó muchas aportacio

nes. En aquellos años en que se dio la derro
ta del Partido Revolucionario Institucional

(PRT) a manos del candidato panista Vicente
Fox Quesada, el ex rector de la UANL figu
ró en aquellos equipos que se conformaron
para la transición, y desde ahí, impulsó a la
educación en todos sus niveles.

' j* Inicio formal. La carrera por la suce
sión en la Universidad Autónoma de Mo

relos (UAEMor) arrancó de manera for
mal. La Junta de Gobierno de la institución

publicó la convocatoria para la elección del
nuevo titular de la rectoría para el periodo
20232029, en sustitución de Gustavo Ur

, >>. quiza Beltrán, actual rector de la UAEMor,
y quien concluye su gestión en unos meses.
En noviembre tendremos el cambio. No son

muchos los aspirantes al cargo, aunque co
mo el propio Urquiza Beltrán lo apuntó, la
baraja está abierta y lista para que sea una
mujer la designada por el máximo órgano
de gobierno de la UAEMor. Veremos cómo

se va perfilando la lista en los días por venir.
Buscan acercamientos. Como se lo adelan

tamos la semana pasada, las instituciones
de educación superior comienzan a sentir.
los estragos de las nuevas directrices en ma
teria de ciencia y tecnología, especialmente
en lo que se refiere al otorgamiento de be
cas de posgrado. Ahora es la Universidad
Autónoma de Querétaro (UAQ) la que se ha
acercado a las autoridades para encontrar
una salida a este entuerto. No quedan cla
ros, dice la rectora de la UAQ, Teresa García
Gasea, los criterios con que se clasificaron
los posgrados ni muchas de las líneas que
se han seguido en los últimos meses. Difí
cilmente, a estas alturas, lograrán los afec
tados algún cambio significativo. La suerte
está echada desde hace algunas semanas y,
al menos al interior del gobierno federal,
no hay muchas voces que hagan suyas las
demandas de los universitarios.

Otro CaSO. Y no es para menos, cuando
el cambio en las reglas establecidas por el
Consejo Nacional de Humanidades, Cien
cias y Tecnologías (Conahcyt), afectó al 50
por ciento de los posgrados que ofrece la
Universidad Autónoma de Guerrero (UA

Gro). Con ello, un número considerable de
alumnos se quedará sin recursos, advirtió el
rector José Alfredo Romero Olea. Aunque
se tenía toda la documentación en regla, Ro
mero Olea plantea que este cambio de cri
terios vino a derrumbar muchos proyectos
que ya se tenían en mente para apoyar a los
estudiantes. Otro golpe a las finanzas de las
instituciones públicas de educación superior.

De lujo y equidad. Por cierto, el Colegio
de México (Colmex) realizó esta semana el
Segundo Encuentro de Rectoras y Directo
ras de Instituciones de Educación Superior,
al que asistió Teresa García Gasea, rectora
de la UAQ. Por ahí estuvieron también Sil
via Elena Giorguli Saucedo, presidenta del
Colmex, y quien ha tenido una destacada
gestión en estos años al frente del colegio,
así como el secretario general ejecutivo
de la Asociación Nacional de Universida

des e Instituciones de Educación Superior
(Anuies), Luis Armando González Nacen
cia; la coordinadora nacional de la Red Na
cional de Instituciones de Educación Su

perior (ReniesIgualdad), Beatriz Eugenia
Rodríguez Pérez; y la titular de la Dirección
General de Educación Superior Universi
taria e Intercultural (Dgesui) de la Subse
cretaría de Educación Superior (SES) de
la Secretaría de Educación Pública (SEP),
Carmen Enedina Rodríguez Armenta, otra
mujer ejemplar que ha sido pieza clave en
esa dependencia. ©
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No a las cubana,
rusa y mexicana

La cuarta campaña de vacunación contra la
peste que azotó al mundo exhibirá una vez
más la criminal irresponsabilidad de las

autoridades sanitarias.
Aunque asegura que no es necesario autorizar su

venta en el mercado, porque su gobierno continuará
vacunando de manera gratuita contra covid19, hace
mes y medio el presidente López Obrador prometió
que los inmunizantes podrán ser adquiridos en esta
blecimientos privados.
La nueva campaña, anticipó, empezará en octubre,

y aseguró que estarán "disponibles vacunas de todas
las marcas".

Antier sinembargo, el secretario federal deSalud, Jor
ge Alcocer, sepultó el cumplimiento de lapalabrapresi
dencial anunciando que, bajo lafórmula monopólica de
aplicación de las tres primeras dosis, lo que se inyecta
rá a la población son la rusa Sputniky la cubana Abdala,
que no fueron avaladas por la Organización Mundial de
laSaludyse idearon para un virus queha transmutadoy
hoyes distintoal que provocó la pandemia
Dijo también que quizá pueda emplearse la inexis

tentevacuna mexicana Patria que la directora del Con
sejo Nacional de Cienciay Tecnología María ElenaAl
varezBuylla (quien se propone "acabar con la ciencia
neoliberal"), ofreció tener lista.. en diciembre de2021.
Al planteamiento de que en Estados Unidos acaba

de aprobarse la actualización de las de PGzery Moder
na para las nuevas variantes y la pregunta de cuándo y
cuántas adquiriráelgobiemo, Alcocer contestó:
"Contamos con disponibilidad de cinco millones

386 mil 200 dosis de vacuna Abdala, que están alma

cenadas en Birmex. En octubre y noviembre van a lle
gar cuatro millones de dosis, sí, cuatro millones de do
sis de la vacuna Sputnik que tenían en reservay nos la
van a dar (...). Y también será necesaria la adquisición
de 10 millones 212 mil693 dosis más, con lo cual pode
mos completar esto".
Se ufanó:

"Están aseguradas las llegadas de ambas...".
Capoteó así el brete de las mejores vacunas y su dis

ponibilidad en farmacias y hospitales:
"Y la pregunta, que no estoy haciendo a un lado, de

si van a participar otras firmas, otro tipo de vacunas,
sí, es posible (...). Hemos man tenido la relación con las
principales vacunas que probaron su eñcacia, y desde
luego Pfizer.
Miente:

En varias ocasiones Pfizer ha presentado sus estu
dios para que la Comisión Federal para la Protección
Contra Riesgos Sanitarios los apruebe, pero han sido
rechazados.
Lo cierto es que el gobierno está decidido a que se

apliquen las va cunas patitoe laboradas parala varian
te original de covid19.
Ante la virtual amenaza de que los mexicanos re

ciban las vacunas rusa y cubana, el doctor Francisco
Moreno, prestigiado infectólogo y microbiólogo, re
comienda no aceptar la inoculación de productos de
dudosa calidad, cuya eficacia inmunológica se ignora
Lo que se debe exigir, dice, es que, como lo prometió

AMLO, se comercialicen las actualizadas de las firmas
reconocidas y probada eficiencia
¿Se impondrá lo que bien puede constituir un

delito sanitario gubernamental de proporciones
colosales...?
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Alejandro Canales

Becas de posgrado y SNI:
es Hacienda... y Conahcyt!

1 error de Ana Elizabeth Gar
cía Vilchis, la conductora de
la sección "Quién es quién en
las mentiras de la semana",
es lo de menos. Dijo que eran
13 millones de pesos el presu

puesto para becas de posgrado y son 13 mil
millones (06.09.2023). Lo preocupante es
que ahora, rotunda y normativamente, las
decisiones sobre el sector científico y tec
nológico se trasladan a Hacienda. Al me
nos eso ocurrirá en lo que corresponde a
becas de posgrado y al Sistema Nacional
de Investigadores (SNT).
Sí es relevante saber si hoy se otorgan

más o menos becas, pero eso tampoco es
una novedad. La polémica sobre cuántas
becas de posgrado entrega esta adminis
tración comenzó desde el primer año y la
polémica sigue hasta hoy.

Pero ¿han disminuido o no las becas de

posgrado en este periodo? En números
gruesos sí. Según el informe de gobierno
más reciente, en el último año del gobier
no de Peña Nieto se otorgaron 55 mil 962
becas: 52 mil 649 nacionales y 3 mil 313
para el extranjero. Mientras que en este
año se entregaron 54 mil 928:53 mil 350
nacionales y 1 mil 578 para el extranjero.
O sea, en total, entre el 2018 y el 2023,

la disminución es de poco más de un mi
llar de becas, aunque se incrementaron li
geramente las becas nacionales y cayeron
a la mitad las becas al extranjero. En una
próxima entrega entraremos a los detalles,
para diferenciar montos, tipos de becas y
periodos. Por ahora tomemos nota de que
hoy se entregan menos becas y la deman
da potencial es mayor.
¿Qué hay dé nuevo en la problemática

de becas y SNI? La Secretaría de Hacienda
entregó el paquete económico para el año
próximo al Congreso el pasado 8 de sep
tiembre y ahí, en el segundo párrafo del

artículo 38 del Proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación (PPEF) para
el año próximo, viene la franca restricción
para el Conahcyt.
El párrafo advierte que si el Consejo

quiere cumplir con su programa de becas
de posgrado o incentivos a la calidad del
SNI: "previo a incrementar el número de
población objetivo elegible de los programas
antes referidos, el Consejo deberá obtener
el dictamen de suficiencia presupuestaria
que emita la Secretaría" (PPEF 2024, pág.
57). Esto, en pocas palabras, quiere decir
que antes de aumentar o prometer más
apoyos, primero tiene que consultar a Ha
cienda si contará con el presupuesto para
hacerlo. Nada más y nada menos.
Ninguno de los proyectos de presu

puesto anteriores había hecho tal adver
tencia, con todas sus letras, a dependen
cia alguna Los responsables de todas las
secretarías saben, desde siempre, que la
primera persona a la que deben dirigirse
para tener mayores recursos financieros
es al Presidente de la República. Pero
también saben que la otra persona im
prescindible es el titular de la Secretaría
de Hacienda. Incluso, este último puede
ser más importante y el único al que hay
que persuadir. Los rectores y directores
de los centros públicos de investigación
conocen bien ese camino.

Lo nuevo es que hoy, en el caso de las
becas de posgrado e incentivos para el
SNI, está por escrito y forma parte de
la ley del PPEF. Así que el techo para un
mayor volumen de becas no radica en la
directora del Conahcyt, en las comisiones
ditaminadoras, en la Junta de Gobierno
del organismo o en los méritos de los de
mandantes. La decisión es de Hacienda.
Los diputados son los que aprueban la

ley del PPEF, podrían cambiar esa norma
y a menudo modifican los números, los

responsables de las universidades también
se saben ese camino y siempre tocan a la
puerta Pero en esta legislatura hemos visto
su actuación y no cabría esperar mucho.
¿Tiene responsabilidad el Conahcyt en

estar supeditado a Hacienda? El programa
del sector se denomina especial y se supone
que lo es porque se trata de una prioridad
nacional. Sin embargo, no lo parece y nunca
se logró alcanzar el 1 por ciento respecto
al PIB en materia de financiamiento; ni en
esta gestión ni en las anteriores. Todavía
peor, en este periodo desaparecieron los
fideicomisos y aunque la directora del or
ganismo había dicho que se conservaría al
menos uno, todos se eliminaron y los re
cursos desaparecieron. Sí hay responsa
bilidad, por omisión o comisión.
Así que aquellos jóvenes preocupados

porque su programa de posgrado no reci
birá beca o esos otros que se pregunten por
qué no pudieron ingresar al SNI, podrían
comenzar por ver la distribución y con
centración del prespuesto público que se
propone para el año próximo. Y sí, enlistar
en primer lugar la responsabilidad de Ha
cienda, pero no es la única ni la principal.

Pie de página: El gobierno federal pro
pone para el año próximo Un presupuesto
para Conahcyt casi idéntico, en términos
reales, al de este año. La ley general de
ciencia vigente ya no plantea alcanzar el
1 por ciento respecto al PIB en materia de
financiamiento. Ahora solamente precisa
que proveerá los recursos "conforme al
principio constitucional de progresividad
y no regresividad". El problema, lo dijimos
aquí antes de que se aprobara la norma es
que: "ese principio en materia de finan
ciamiento no necesariamente garantiza
que habrá una mayor inversión, porque
sostener el mismo nivel de gasto resulta
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suficiente para cumplirlo" (Campus No.
992), ¡Qué conste! ©
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El Grito en el Zócalo

Al ser consumada la Independencia, el em
perador Agustín de Iturbide decretó ce
lebrar el 16 de septiembre "con salvas de

artillería y misa de gracias, a la cual deberá asistir la Re
gencia con las demás autoridades, vistiéndose la Corte
de gala". Así ocurrió en 1822. Hacia mediados del siglo
XIX, las salvas y las misas fueron sustituidas por un acto
pomposo y aburrido que la Junta Patriótica de la Ciudad
de México llevaba a cabo la víspera del 16 de septiembre,
por la noche, en el Teatro Nacional, para después asistir
a Catedral a dar gracias a Dios. La tradición de privile
giar el 15 de septiembre, así, no fue consagrada duran
te la dictadura del general Porfirio Díaz (quien daba la
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casualidad que celebraba su cumpleaños ese día): los
mexicanos festejaban el Grito el 15 de septiembre des
de mediados del siglo XIX. Lo que hizo Díaz fue sacar la
ceremonia del Teatro Nacional, para llevarla al Zócalo.
En el verano de 1896, el general Díaz hizo traer a la

Ciudad de México, por medio de una comisión enca
bezada por el general Sostenes Rocha, la campana que
Miguel Hidalgo había repicado en el pueblo de Dolo
res. Pesaba cerca de 2 toneladas, medía 1 metro de diá
metro en la boca, era llamada Saint
Joseph, había sido fundida en 1768.
Su llegada a la capital tenía una signi
ficación que no pasó inadvertida a la
opinión. Desde la mitad del siglo XIX
había en México una disputa respecto
al sentido de la Independencia: los li
berales celebraban su comienzo, el 16
de septiembre de 1810, mientras que
los conservadores conmemoraban su

consumación, el 27 de septiembre de 1821. Unos recor
daban al cura Miguel Hidalgo, otros distinguían al ge
neral Agustín de Iturbide. El triunfo de los liberales le
permitió a Hidalgo ser consagrado como el libertador
de México.
Aquel 15 de septiembre de 1896, por la mañana, la

campana de Dolores, rodeada por la muchedumbre, fue
colocada en un carro tirado por tres troncos de caba
llos, montados por cocheros á laDrumont Avanzó por

las calles de San Francisco y Plateros, y llegó a la Plaza
de Armas. Ahí permaneció todo el día. Ya en la noche,
Porfirio Díaz apareció con su comitiva para ocupar su
lugar en la plataforma provista para la ceremonia, fren
te al Palacio Nacional. Ahí respondió a las palabras con
las que el general Rocha le hizo entrega de la campana
de Dolores. Le dijo que el gobierno aceptaba el encargo
de cuidarla con respeto, para hacer después esta com
paración, inadecuada pero reveladora: "él mismo guar

dará esta sagrada reliquia, como fo
nógrafo que de año en año nos haga
oír la voz del cura de Dolores convo

cando al pueblo". Tras esas palabras,
una banda interpretó la marcha titu
lada La Campana de la Independen
cia, compuesta para la ocasión por el
maestro Ernesto Elorduy. La cam
paña fue entonces elevada hasta el
dintel del balcón del centro del Pa

lacio Nacional. Ahí, a las once de la noche, el presidente
la tocó por vez primera en el Zócalo.
Díaz era un político consciente de la importancia del

espectáculo. En 1896 dejó de dar el Grito en el Teatro
Nacional, como Juárez y Lerdo, y como él mismo hasta
esa noche, para empezar a celebrarlo en el Zócalo, don
de estaba ahora la campana de Dolores. Dio principio
así a una ceremonia que no era elitista, como antes, si
no de veras popular,

Fecha: 14/09/2023

Página: 7

Area cm2: 244

2 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 32,615

Página 38 de 183 Índice



Adrián Acosta Silva

Un escándalo silencioso:
la evaluación de los posgrados
La información dada a conocer por

el Conahcyt hace unas semanas
respecto de la evaluación de los
programas de posgrado del país
tiene el perfil de un oximorón: es
un escándalo silencioso. De los 2

mil 933 programas evaluados (que incluyen
los niveles de especialidad, maestría y doc
torado), un 33.5 por ciento (983) resultaron
"no elegibles", es decir, no reconocidos por el
nuevo Sistema Nacional de Posgrados (SNP)
del Consejo. Esto significa, entre otras cosas,
que los estudiantes que eligieron cursar algún
programa de posgrado no serán apoyados con
la beca de manutención correspondiente, que
tradicionalmente les asignaba el Conahcyt
para cursar sus estudios durante 1,2 o 4 años.
El impacto de esta decisión es muy signi

ficativo, pues no sólo afecta a los programas
de las instituciones de educación superior
privadas sino también a las públicas. Aunque
la información que aparece en la página del
SNP es muy limitada, es posible identificar
que los impactos más importantes ocurrie
ron en el nivel de las especialidades (87.3 por
ciento fueron consideradas "no elegibles"), en
la maestría (36.8 por ciento) y, en menor me
dida, en el doctorado (13.1 por ciento). En la
página no es posible identificar cuántos de los
programas no elegibles son nuevos (es decir,
es la primera vez que solicitaban su registro
en el SNP), y cuántas son renovaciones depro
gramas que ya existían desde hace años en el
antiguo Padrón Nacional de Posgrados (PNP).
¿Qué se sabe? Que bajo la nueva Ley Ge

neral de Humanidades, Ciencia y Tecnología,
el Consejo determinó fijar los criterios gene
rales de evaluación de los programas en tres
grandes categorías. La primera fue su relación
con las prioridades nacionales, que fueron
determinadas por la Junta de Gobierno del
Consejo. La segunda fue la clasificación de
los programas de acuerdo a su orientación
(investigación/profesionalización, público/
privado), realizada por la SEP. La tercera, si

los programas cobraban o no matrículas a sus
estudiantes, y en qué monto.
En cualquier caso, el impacto nacional,

regional e institucional es relevante, como
lo han mostrado en las páginas de Campus
Sylvie Didou, Alej andró Canales y Miguel Ca
sillas. En la Universidad de Guadalajara, por
ejemplo, que durante muchos años lideró el
número de posgrados registrados en el PNP
entre las universidades públicas estatales, el
impacto significa que el 28 por ciento de sus
programas (60 de 215) no lograron ser ele
gidos bajo los nuevos criterios y lincamien
tos expedidos por la Junta de Gobierno del
Conahcyt, publicados apenas el 26 de julio
pasado, es decir, una semana antes de que
el Consejo diera a conocer los resultados de
las solicitudes de evaluación. Aquí también,
como a nivel nacional, resultaron no elegi
bles 8 de 11 especialidades (muchas de ellas
médicas), 46 de 142 en el nivel de maestría,
y 6 de 62 en el nivel del doctorado.

Tampoco hay información disponible res
pecto de las áreas de conocimiento y disci
plinas que más resultaron afectadas con la
evaluación no diagnóstica, ni formativa sino
punitiva realizada por el Consejo a través de
sus comisiones dictaminadoras. No obstante,
parece claro que los posgrados relacionados con
la gestión, los negocios, el emprendurismo o la
administración de organizaciones resultaron
los más afectados con las decisiones evalua

doras. Eso supone que fueron considerados
posgrados "no elegibles" por estar dirigidos a
fortalecer al mercado y no al estado. También
queda flotando en el aire la sensación de que
el tercio de las solicitudes rechazadas (aun
que el eufemismo sea "no elegidas") obede
ce a razones presupuéstales, algo que desde
hace tiempo se ha mencionado como una de
las razones que explican los resultados de las
evaluaciones del Conahcyt.

Como sea, el proceso evaluador significa un
duro golpe a miles de estudiantes que habían
decidido cursar una maestría o un doctorado

bajo el supuesto de que recibirían una beca.
Ante la eliminación de los programas, muchos
alumnos se dieron de baja inmediatamente.
Algunos se movilizaron y protestaron en las
delegaciones del Conahcyt, o en las instala
ciones de los campus universitarios. Pero el
golpe está dado, y a pesar de las solicitudes de
reconsideración realizadas por las autoridades,
el Consejo decidió, en una proporción signifi
cativa, reiterar la categoría de "no elegibles",
sin mayores explicaciones a los responsables
de los programas afectados.
En estas circunstancias, la política cientí

fica del gobierno obradorista es una hechura
de objetivos ambiguos, señales cruzadas e im
plementaciones defectuosas. La narrativa de
la gratuidad se enfrenta al hecho de recortes
brutales en los apoyos hacia los. jóvenes (y al
gunos no tanto) que deciden, por muy diversos
motivos y circunstancias, apostar al posgrado
como una forma de supervivencia en tiempos
donde los empleos son escasos, o para contri
buir a la solución de problemas del desarrollo
mexicano de hoy y del futuro. Es difícil enten
der como una política científica nacional su
puestamente antineoliberal le cierra la puerta
a poblaciones e instituciones públicas que han
logrado avances importantes en la diversifi
cación de las opciones profesionales y de in
vestigación del posgrado mexicano.

El problema central no es, por supuesto, el
de evaluar o no los programas. De hecho, esa
es una práctica regular desde los inicios del
padrón de posgrados reconocidos por el Con
sejo. El problema consiste en el tipo de eva
luación que se diseña y se ejecuta, sin consi
derar la historia de cada programa, el contexto
y los resultados de cada uno de ellos. Si antes
del 2019, la épica de los indicadores goberna
ba las evaluaciones de los programas, hoy la
épica de la austeridad y el compromiso con
las prioridades gubernamentales dominan la
evaluación federal. Son tiempos duros para el
posgrado nacional. 0
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1 Arbitro adormilado. La Comisión de quejas del
• INE ordenó a Morena, a Claudia Sheinbaum

y a Xóchitl Gálvez, diversas acciones para bajar
propaganda que podría constituirse en actos
anticipados de campaña. A Sheinbaum se le
ordenó retirar propaganda a su favor en el Acabús
de Acapulco, Guerrero, y a Morena, por considerar
que pudieran constituir actos anticipados de
campaña. A Xóchitl Gálvez le ordenaron bajar dos
mensajes en sus redes sociales donde se comparten
fragmentos de eventos en los que habla de crear
un Sistema Nacional de Salud. Si a ésas vamos,
tendríamos que desaparecer unos cientos más.

2 A nivel de piso. Durante tres años, los líderes
• partidistas se han dedicado a dilapidar tiempo

y recursos en nada. Mario Delgado, líder nacional de
Morena, no ha permitido que se debilite la estructura
y el engranaje que les ha dado fortaleza. Hoy,
ninguna maquinaria partidista es comparable con la
que ha diseñado Morena. Delgado logró posicionar al
instituto político, y los colores y proyectos se conocen
en todo el país. La gira de Claudia Sheinbaum, como
coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta
Transformación, es ejemplo de ello. Y en este rubro,
¿el Frente Amplio muestra músculo?

3 Operación pegamento. La coordinadora de
• la Defensa de la Transformación, Claudia

Sheinbaum, visitó la Cámara de Diputados, donde
se reunió con los legisladores de la coalición Juntos
Hacemos Historia, a quienes llamó a la unidad.
Fue recibida por el coordinador de los diputados
de Morena, Ignacio Mier, la vicecoordinadora de

Morena, Aleida Alavez, y el vicecoordinador del PT,
Gerardo Fernández Noroña. Claudia Sheinbaum

logró sumar a Ricardo Monreal y a Adán Augusto
López a su equipo, de cara a la gira por el país, ya
como virtual candidata presidencial de Morena.
Zurcido invisible. ¿Cicatrizará bien?

4 Examen de admisión. Los tiempos llegaron.
• Morena, anunció que el lunes se emitirá la

convocatoria para la jefatura de Gobierno de la
CDMX y a las gubernaturas de Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y
Yucatán. En Morelos, los morenistas perfilan a cinco
precandidatos: Margarita González, Rabindranath
Salazar, Jorge Argüelles, Lucy Meza y Juan Ángel
Flores. Necesitarán aplicar todo su talento político
en los recorridos por la entidad. Sacará ventaja
quien logre conectar con la gente y proponga
mejores escenarios. Y es que Morelos requiere
cirugía mayor. Tomen nota.

5 Lo que funciona. En política, los proyectos no
• están enemistados. Y prueba de ello es que, en

una franca imitación a Morena, el PAN recurrirá a
las encuestas para definir a su candidata a gobernar
Guanajuato. Esto, debido a lo cerrado de los apoyos
a la alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez
Campos, y a la secretaria de Desarrollo Social, Libia
Dennise García Muñoz Ledo, identificada con el
gobernador Diego Sinhue. Ambas son originarias
de León. Ante esto, el PAN acordó dirimir las
diferencias a través de encuestas. Lo peor que
puede suceder es que les digan: copiones.
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Monopolizar el Grito
La decisión de no invitar a los representantes de los poderes
Legislativo y Judicial a la celebración de las Fiestas Patrias es
un reflejo del desprecio que el presidente López Obrador
tiene por la división de Poderes.

No es una fiesta privada en casa del Presidente a la que
puede invitar a quien se le antoje. Monopolizar el Grito, el
desfile, la gesta de los Niños Héroes, es apropiarse de la ce
lebración de un acto histórico que nos hizo independientes.

El pretexto que esgrimió es que no hay buenas relaciones
con el Poder judicial. Dice que los ministros, magistrados y jue
ces se han dedicado a actuar en contra de la transformación.

López Obrador está confundido. La función de los otros
Poderes de la Unión no es ponerse al servicio del Ejecuti
vo. Su tarea primordial es mantener el equilibrio y la armonía
en el país, mediante una serie de pesos y contrapesos.

Lo que han hechoIos ministros es defender la Constitu
ción. Echar abajo leyes hechas sobre las rodillas que violan
los principios de la Carta Magna. Ejemplos sobran: El plan B
electoral, la militarización de la Guardia Nacional, la militari
zación del espacio aéreo... López Obrador ve en eso una em
bestida contra su transformación. Por eso descalifica al Poder
judicial. Dice que "son representantes de la oligarquía, de la
minoría corrupta, rapaz, de los delincuentes de cuello blanco.

Un desaire de ese tamaño no lo habíamos visto ni cuando
el bloque opositor tenía la mayoría en el Congreso. De ese
tamaño es la polarización.
* ¿Y el Poder Legislativo? Marcela Guerra, presidenta de la
Mesa Directiva, nos confirmó que ella tampoco ha sido in
vitada. ¿El motivo es su militancia en el PRI? Es pregunta.

"Yo sí quería ir. Me quedé vestida y alborotada", confesó,
después, en entrevista con Azucena Uresti.

Suponemos que tampoco invitó ala morenista Ana Lilia
Rivera, presidenta de la Mesa Directiva en el Senado. Por lo
pronto no apareció en la ceremonia de la gesta heroica de
los Niños Héroes. Curioso, son tres mujeres que presiden los
poderes Legislativo y judicial: Norma Piña, Marcela Guerra
y Ana Lilia Rivera. ¿Se sentirá más cómodo en compañía de
los jefes militares? Es otra pregunta.

Como bien lo dijo el exministro de la SC)N, José Ramón
Cossío a Joaquín LópezDóriga: "El Presidente de la Repú 
hlira nn p<: pl Hnpñn rip las Fipstas Patrias"
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* Claudia Sheinbaum ya tiene un coordinador de vocería que
dara mucho de qué hablar. La virtual candidata presidencial
de la coalición MorenaPTVerde dio a conocer que esa tarea
le corresponde a Gerardo Fernández Noroña. Lo anunció
durante la corta rueda de prensa que siguió al encuentro que
sostuvo con los diputados de MorenaPTVerde en el audi
torio Aurora liménez del Palacio Legislativo de San Lázaro.

Noroña coordinará las vocerías de los Comités de Defensa
de la 4T y será el vínculo con organizaciones sociales.

El nombramiento no fue del gusto de los 269 diputados,
de los 275 que integran la coalición Juntos Haremos Historia.
"A lo mejor es para que le conteste a Xóchitl Gálvez", nos dijo,
mordaz, la diputada morenista Guadalupe Chavira. No es di
fícil imaginar un intercambio verbal entre la senadora panista
y el diputado petista. Será un concurso de groserías. Ya lo verá.

Un detalle que nos llamó la atención: la mayoría de los di
putados marcelistas estuvieron presentes en el cónclave con
Claudia. Se contaban con los dedos de una mano los que no
pasaron lista. ¿Bandera blanca? ¿Se cuadraron o los cuadra
ron? Entre los ausentes fue notoria la ausencia de Emmanuel
Reyes Carmona, Daniel Gutiérrez, y Selene Ávila. Buscamos
a esta Ultima vía celular. Nos dijo que estaba en su casa inca
pacitada. Sufrió una caída en el comedor de Morena.

En su mensaje, la coordinadora de la Defensa de la 4T
priorizó la unidad, pidió a los legisladores defender el presu
puesto de López Obrador para 2024 y reiteró que las puertas
del movimiento están abiertas.

Entre gritos de ¡unidad!, ¡unidad!, añadió: "Aquí no sobra
nadie. Va a haber una convocatoria para que muchas otras
personas sean parte de este movimiento. Les pidió también
"ir a territorio".

* En San Lázaro charlamos con el diputado morenista Miguel
Torruco Garza. Nos habló de sus intenciones de buscar la
jefatura de Gobierno de la CDMX.

"Hay muchos tiradores, pero yo me considero una he
rramienta de transformación. No me obsesiona ningún car
go. Tengo 35 años. Estoy preparado y me sigo preparando
Estoy a punto de obtener mi grado académico de doctor
en administración pública. Soy un apasionado de la Cuarta
Transformación".

—¿La renuncia de García Harfuch no le dice que ia can
didatura ya está definida?, preguntamos.

—Hay varias encuestas donde él encabeza. La idea de
nuestro movimiento es mantener la Ciudad de México. Es
importantísimo, es el bastión de la izquierda. Estaremos don
de más se le pueda sumar a la 4T, respondió.

Torruco va a dar el Grito en Nueva York. Los migrantes
lo invitaron el domingo 17 a encabezar una marcha a la que
están convocadas más de 30 mil personas que apoyan la4T.
Después habrá un festival y allí dará un mensaje a los que se
fueron en busca de una vida digna.
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Marcelo Ebrard, al desconocer los resultados de las encues
tas internas de Morena por las irregularidades que, asegura,
se cometieron, se quedó con buena parte de la conversación
pública. Su impugnación tendrá que ser resuelta, a más tar
dar, este viernes por los órganos internos del partido, pero no
existe ni la más remota posibilidad de que esa elección pueda
ser anulada, mucho menos que haya marcha atrás en la de
cisión de que Claudia Sheinbaum sea la potencial candidata
presidencial por el oficialismo.
Marcelo tampoco puede alargar demasiado su decisión

porque esa idea de iniciar una gira nacional para tratar de
amarrar, aunque sea, parte de ese 25% de encuestados que
optaron por él en la encuesta de Morena, puede llevar a que,
literalmente, se desinflen las expectativas que generó. A fin de
septiembre, en MC deberían tener decidida su candidatura y
la única viable, más allá de los dichos de Samuel García, que
tienen para ser realmente competitivos sería la de Marcelo.
En otras palabras, si quieren figurar en el 2024, Ebrard

y MC se necesitan mutuamente y esa decisión no podrá de
morarse demasiado. Si hacemos un paralelismo con 1994,
Manuel Camacho teñía una plataforma desde donde crecer,
que era la negociación de la paz en Chiapas, que tenía todos
los reflectores, nacionales e internacionales. Ebrard no goza
de esos espacios y los que ha ganado se le podrían ir cerrando
en la misma medida en que Claudia y Xóchitl vayan hacien
do crecer sus campañas. Esperar demasiado puede llevar a
Marcelo a correr la misma suerte que Camacho, que, tras la
muerte de Colosio, se quedó prácticamente sin nada.

Mientras tanto, dicen que el lunes Morena lanzará su con
vocatoria para elegir ocho candidaturas a gobernador y la de
jefe de Gobierno de la Ciudad de México. El martes, el presi
dente López Obrador tuvo una larga reunión con Sheinbaum
en Palacio Nacional, donde se abordaron los nombres de los
posibles candidatos. Buena parte de esa decisión pasa por el
tema de género: cuántas y cuáles posiciones serán para mu
jeres y cuántas y cuáles para hombres.

Aparentemente, se ha decidido que Veracruz y Chiapas se
rían para mujeres, posiblemente también Puebla. En Veracruz
se asegura que la posición será para Rocío Nahle, a pesar de
que la refinería en Dos Bocas esté lejos de estar concluida y
que su costo haya sido tres veces mayor de lo presupuestado
originalmente: se pasó de los seis mil a casi 20 mil millones
de dólares.
En Chiapas, si se decide que la candidatura es para una

mujer, sería para la senadora Sasil de León, muy cercana a
Manuel Velasco. Sasil ha tenido una vida política muy movida
en los últimos diez años: fue funcionaría con Peña Nieto, es
tuvo afiliada al Verde, fue parte del gabinete de Velasco, luego

fue diputada federal y ganó la senaduría en 2018, luego de re
nunciar al Verde, al llegar al Senado, se sumó a la bancada del
PES, la cual encabezó hasta que renunció para sumarse a Mo
rena. Queda por ver si en Chiapas, el estado donde más votos
tiene el Verde, éste irá con Morena o solo, con Luis Armando
Melgar, a la elección estatal.

En Tabasco se asegura que la candidatura, luego de que
dejó el Fonatur y la responsabilidad de la construcción del Tren
Maya (en realidad, una responsabilidad formal, porque ha sido
el ejército el verdadero responsable de la construcción) será
para Javier May, que pertenece a un grupo político muy en
frentado localmente con el de Adán Augusto López, que esta
semana, después de muchas especulaciones, fue designado
coordinador político de la campaña de Sheinbaum.
En la Ciudad de México, la elección estará entre Ornar

García Harfuch y Clara Bragada, la alcaldesa de Iztapalapa.
Se supone que el exsecretario de Seguridad Ciudadana tie
ne el apoyo de Claudia, pero nuevamente será determinan
te la cuestión de género, establecer si esa posición será para
hombre o mujer. Ahora oficializó sus aspiraciones el futbolis
ta Cuauhtémoc Blanco, que quiere saltar de la gubernatura
de Morelos a la de la Ciudad de México. Blanco es el gober
nador peor evaluado del país y su paso por Morelos ha sido
desastroso, pero ahí está en algo que sólo puede entenderse
si se decide que Ornar se quedará en el equipo de Claudia y
que la posición tampoco será para una mujer, dejando fuera
a Bragada.

En Puebla, un estado en donde dicen en Morena que será
muy difícil conservar el gobierno estatal, la decisión se tomará,
nuevamente, con base a qué género le tocará a esa candida
tura. Entre los hombres, Alejandro Armenta e Ignacio Mier
se han cansado de golpearse mutuamente, lo que, al final,
parece haber desgastado a ambos. Si es una mujer, estaría en
tre la exalcaldesa de Puebla Claudia Rivera Vivanco y Olivia
Salomón, actual secretaria de Economía del gobierno estatal.

En el Frente Amplio, mientras tanto, se tiene la convicción de
que se debe definir primero la candidatura a la ciudad (lo que
han reclamado ya los alcaldes de la oposición) y luego concen
trarse en los estados. Hay muchos nombres, pero también hay
una negociación intensa en torno al tema de género. Xóchitl
ha dicho en alguna oportunidad que preferiría una mujer como
candidata en la ciudad y eso ha hecho subir los bonos de Lía
Limón. Pero ahí están Santiago Taboada, Adrián Rubalcava,
Santiago Creel y hasta Sandra Cuevas, que sería una candidata
más del monrealismo que de la alianza (ella mismo reconoció
que con el único que no se enfrentaría sería con el exlíder del
Senado, ya incorporado al equipo de Claudia). De aquí a fin de
mes se jugarán muchos destinos políticos.
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Ayer se hizo viral un video en la redes (aquí puede verse: https://
aristeguinoticias.com/1209/mexico/videomaestrabailadu
ranteconferenciasobrelibros'detextoenpalacionacio
nal/).

En la misma tribuna que utiliza el Presidente para dar sus
conferencias mañaneras, el 16 de agosto se llevó a cabo una
sesión para defender los nuevos libros de texto gratuitos. A la
maestra Ana María Prieto Hernández le correspondió pre
sentar el libro México, grandeza y diversidad.

Explicaba la docente el nuevo modelo educativo que trata
de desterrar el individualismo para sustituirlo por un enfoque
de transformación comunitaria. De pronto, en medio de su
perorata, la docente se puso a saltar y bailar (es un
decir), dizque imitando a un alumno presumido:
"Es el individualismo de 'yo aquí y yo sí sé, y yo me
saco diez y tú te sacaste cinco, lero, lero, marome
ro. Yo sí voy a ser exitoso y tú no'. No es eso. Ahora
el asunto es 'somos uno para todos y todos para
uno"', remató la maestra en plan de mosquetera.
Al margen de su pésimo performance que le

valió todo tipo de burlas en las redes (aquí el ge
nial video de Rictus por ejemplo: https://twitter.
com/monerorictus/status/1701700369775251525),
la profesora claramente no tiene idea de cómo se
comportan los niños y adolescentes en las escue
las. Yo no he conocido a ningún buen estudiante
que le haga bullying a uno malo. Al revés. Son los
vagos los que se burlan de los disciplinados a los
que molestan por "cerebritos", "nerds", "matados" o "tetos".

Y, ojo, sí digo que son buenos y disciplinados los estudiantes
con las mejores calificaciones.

¿Acaso hemos perdido la razón para decir lo contrario?
¿Los padres de familia ya no deben premiar a sus hijos por

haber sacado un diez en una materia?
Por el contrario, ¿tienen que tacharlos egoístas que sólo

persiguen el éxito en la vida? "Ay, mi hijito, ya no te esfuerces
para estudiar y sacar mejores calificaciones. Lo importante es
que contribuyas a tu comunidad, aunque seas un asno que no
sabe hacer nada".

Me van a perdonar, pero yo vengo de una generación donde
todavía se ve bien el mérito individual. Aplaudimos estudiar y
trabajar para sacar un diez.

Claro, hay quienes tienen un talento natural para obtener
buenas calificaciones. Pero otros sí tienen que quemarse las
pestañas. Y está comprobado empíricamente que las altas ca
lificaciones producen un mayor éxito en la vida (por lo menos
en lo laboral). No a todos, desde luego, pero sí es un indicador
que promueve la movilidad social.

Yo no he conocido a ninguna mamá que presuma que su
hijo reprobó una materia. En cambio, me he topado con mu
chas que cacarean con orgullo que su hijo terminó una carrera
gracias a las altas calificaciones que obtuvo en la primaria,
secundaria y preparatoria.

Si eso es individualismo, que ahí me anoten.
Además, el argumento de la maestra Prieto es a todas luces

falaz. Como si la Secretaría de Educación Pública estuviera en
una disyuntiva entre formar seres puramente individualistas o
meramente comunitaristas.

Al respecto, retomo un comentario que ayer me envió una
amiga de una maestra después de ver el video de Prieto:

"Qué posición tan ridicula, el aprendizaje
colaborativo nunca ha estado en contra de per
mitirle a cada estudiante desarrollar su máximo
potencial. Actuaciones Educativas de Éxito como
la de 'grupos interactivos' se sustenta en grupos
heterogéneos donde los más aventajados en un
tema ayudan a sus compañeros a resolver pro
blemas difíciles fortaleciendo el aprendizaje en
tre pares".

Efectivamente, existen modelos probados
que combinan lo mejor de los dos mundos: la
mejora individual y la comunitaria. Los alumnos
más aventajados ayudan a los demás para to
dos salir adelante. Esto no implica minimizar el
mérito de aquellos estudiantes que sacan buenas
calificaciones.

Entiendo la aversión de la Cuarta Transformación a la me
ritocracia. Tenemos un gobierno que está en contra de una
sociedad basada en el mérito. Lo consideran como una cho
cante característica del capitalismo salvaje. Del sálvese quien
pueda. De cada uno que se rasque con sus propias uñas. De la
competencia implacable donde sólo ganan los mejores.
Yo sí creo en la meritocracia, pero también en el derecho

de todos los individuos a comenzar con un piso mínimo de
bienestar social para que cualquiera pueda desarrollar sus ha
bilidades y, así, tener éxito en la vida.

Si no, ¿cuál es la alternativa?
¿Que idiotas y vagos tengan los mejores puestos en la so

ciedad para que la maestra Prieto haga un nuevo performance
gorjeando: "Yo aquí y yo no sé, y ya no hay calificaciones, pero
yo soy un ignorante y tú un sabio, lero, lero, maromero. ¡Yo sí
voy a ser exitoso y tú no!"?

0
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La seriedad y solidez técnica no son notas
que suelan describir a quienes, por ser popu
lares, alcanzan una diputación, pero es hasta
ahora cuando el cinismo se ha hecho más
que presente. El Poder Legislativo ha estado
sometido desde que empezó la administra
ción. Se han aprobado leyes contrarias a la
Carta Fundamental, incluso, se han reforma
do preceptos constitucionales violentando
tratados y convenios internacionales, a modo
de crear un estado de terror, como aquel que,
asido de la canalla, impuso Robespierre.

El plan se trazó perversamente, comen
zó con el recrudecimiento de
la prisión preventiva y la im
plantación de tipos penales no 
abiertos, sino claramente dis
crecionales, que dieron ocasión
a inefables cruzadas de acoso 
cuando el sexenio inició, sin
que la Corte hubiera hecho un
profundo estudio de las figuras 
planteadas por la presente ad
ministración, ella, tomó la fácil
ruta de hacer sólo observado 
nes de orden formal, con las
que le taparon el ojo al macho.

Eso sucedió hasta que el desmedido Po
der Ejecutivo decidió emprenderla en contra
de quienes integran el santo cenáculo cono
cido como "pleno". En ese momento, como
medida de elemental conservación, deci
dieron elegir una presidencia insumisa. Sin
embargo, para entonces, el daño ya estaba
hecho, la sobrerrepresentación cambió la faz
de México, poniendo a los factores reales del
poder a marchar derechitos, bajo las órde
nes de un superpoder imprevisto en nuestra
Constitución.

El orden constitucional está suspendido,
incluso, las instituciones previstas en la ley de
leyes se han visto amenazadas bajo el amago
dé ser condenadas a la inoperancia, bien por
falta de recursos o de miembros que integren
sus órganos de gobierno.
Personajes que carecen de la más ele

mental preparación en los ramos que des
pachan esas instituciones, son propuestos
ad nauseam, hasta que las presiones a los

legisladores surten el efecto deseado y se
arranca la anhelada aprobación. Incluso,
hemos decidido callar ante la designación
espuria de una presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos, los cuales son objeto de
diaria mofa en el país.
Qué fácil es sonreír y dar entrevistas,

cuando se pertenece a la Legislatura que
ha pisoteado y atropellado el pacto consti
tuyente, como ninguna otra en la historia,
desparpajadamente se han hecho nuga
torios los principios y límites ahí previstos.
En materia presupuestal se reasignan mon

tos en cantidades absurdas y se
pagan caprichos que, ni remo
tamente, fueron previstos en
el Presupuesto de gresos de la

 Federación.
Sí, desde planes y programas

que son producto de la matinal
ocurrencia, hasta innombrables

 rescates contrarios alaley, como
el de Petróleos Mexicanos, cuya
deuda se está respaldando por el
gobierno federal en contra de la

  letra y espíritu del ordenamiento
que le rige. La fiscalización del

presupuesto simple y sencillamente se ha
puesto en pausa, anulando vergonzosamente
a la Auditoría Superior de la Federación, que
ha sido convertida en desastrado escritorio
contable, de esos que arreglan libros en al
guna plazoleta del centro de la capital.

Sin embargo, tras la borrachera de la com
pra de voluntades, llegó la cruda financiera,
y se propone un monto de endeudamiento
público que comprende conceptos, obras y
servicios que son inaceptables e inadmisi
bles a la luz de las limitaciones y restriccio
nes previstas en el artículo 73, fracción VIH,
de la Constitución que nos rige.
Así es, se trata de operaciones de deu

da que no cuentan con una clara y precisa
fuente de pago, incluyendo el pago de pasi
vos que constituyen gasto corriente o pasivo
que proviene de obras y servicios que, ni re
motamente, constituyen fuente de repago del
pasivo asumido. La deuda pública que hoy se
propone es inconstitucional.

i
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El proceso electoral ha comenzado en la ca
pital de! país y los destapes para competir por
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, también.

Sin duda, en esos destapes hay personajes
que tienen un amplio reconocimiento social
por defender e impulsar importantes causas y
que cuentan con mucha práctica política, sin
embargo, creo que éstos siempre han estado
focalizados en zonas muy particulares.

Pero no he visto en esos destapes a Ornar
García Harfuch y creo que es uno de los que
debería estar contendiendo, porque, a dife
rencia de aquellos personajes, su experiencia
la adquirió al ser encargado de la seguridad
de todas y todos los capitalinos, no sólo de
algunas zonas, lo cual le permitió conocer
y entender el tejido social desde sus bases,
así como sus necesidades y su potencial,
y creo que eso es precisamente lo que lo
distinguiría.
Ornar García Harfuch dio resultados al

darle a la sociedad tranquilidad y paz. No
sólo se destacó por la gran labor al frente de
la policía capitalina al cambiar y mejorar ra
dicalmente la percepción que la ciudadanía
tenía de ella, sino principalmente por el gran
conocimiento de la ciudad, que demostró
tener al lograr disminuir los altos índices de
violencia asociada a la delincuencia que te
níamos hasta hace unos pocos afios.
Estos excelentes resultados de García

Harfuch se suman a sus orígenes políticos
desde muy temprana edad, a su preparación
en materia de orden y gobierno, pero, sobre
todo, a su gran experiencia en la cuestión
que, por mucho, es la que más le preocupa
a las y los capitalinos y en la que él ha sido
condecorado en varias ocasiones: nuestra se
guridad y la de nuestras familias.

No me cabe duda de que Morena cuen
ta con las cartas más fuertes para suceder
en su cargo a) actual jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres. pero
soy un convencido de que para ese cargo, a
partir del 2024, necesitamos a alguien que
conozca toda la ciudad y todos sus secto
res sociales y económicos y, en ese aspec
to, García Harfuch tendría una considerable

ventaja a cualquier otra u otro aspirante de
ese partido.
Por eso insisto en que el liderazgo y re

conocimiento social de las demás personas
aspirantes siempre se han encontrado locali
zados en zonas muy específicas de la capital
del país, mientras que la labor, resultados y
reconocimiento de García Harfuch se han
dado a todo lo ancho y largo de la ciudad,
incluso en otros estados de la República y a
nivel federal, lo cual podemos ver reflejado
en prácticamente todas las encuestas que se
han realizado durante los últimos meses y
que lo ponen a la cabeza —sin haber levan
tado la mano— en las preferencias de las y
los capitalinos.
Como todos ustedes saben, actualmente

me encuentro dirigiendo los destinos de! Par
tido Verde en la Ciudad de México, instituto
político que aún no ha tomado una decisión
en torno a la persona a la que apoyará en la
próxima elección para ia ¡efatura de Gobier
no, pero a nivel personal les puedo decir que,
aunque no se ha postulado. García Harfuch
sería la persona idea! para ese cargo.

Esto, desde luego, no es nada nuevo. Co
nozco personalmente al exsecretario de Se
guridad Ciudadana y sé de su gran valía como
ser humano, como amigo, como padre de fa 
milia y por eso lo vengo diciendo desde el
año pasado, cuando lo comparé con aquel
personaje de ficción dedicado a cuidar a los
habitantes de Ciudad Gótica.

Estoy consciente de que, por el momento,
García Harfuch dejó su encargo para cola
borar con la que seguramente será la próxi
ma presidenta de México, pero quisiera que
reconsiderara su decisión para convertirse
en ese contendiente principal a la Jefatura
de Gobierno de la capital del país.

No quiero influir en la decisión de rr.í pai t:do.
pero estaré muy atento para cuando se pro
yecte la batiseñal en el cielo de la Ciudad de
México para ayudar a ese proyecto político
que, sí se llega a dar, no me cabe duda de que
será el ganador el próximo año.
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Sheinbaum, Ebrard
y el fantasma de Dilma
La entrega de bastón de mando de López Obrador a Claudia
Sheinbaum es una forma de transmitir su poder, en lo in
mediato, como mensaje a su equipo y a Morena para que
acaten el mando de su probable sucesora. Un acto de inves
tidura simbólica que busca procurar obediencia a la elegida
para la continuidad de su proyecto y fortalecer su liderazgo
el próximo sexenio.

La carrera hacia la Presidencia comienza para ella con un
proceso impugnado por su mayor rival interno y su despren
dimiento de Morena, como una muestra de los desafíos que
encarará la primera mujer con oportunidad real de llegar al
poder. La declaración atribuida a Ebrard. "no nos vamos a
someter a esa señora", al desconocer su triunfo, es indicativo
de los problemas que enfrentará su liderazgo, primero, para
imponerse en las urnas en 2024 y, luego, para gobernar.

El ritual estaba previsto antes del resultado de la encuesta
con que Morena eligió a su candidata y tiene varias lectu
ras. Para unos, la prueba de la tentativa de López Obrador
de erigir un Maximato y gobernar a través de su sucesor; o
bien, un acto teatral de acento indigenista que comunidades
de México y Latinoamérica practican en la transmisión del
liderazgo como símbolo de un pacto de autoridad y compro
miso. Por lo pronto, sirve como señal clara del máximo líder
del movimiento a los grupos internos de obediencia hacia
Sheinbaum tras inconformidades que dejó el proceso, y para
los decepcionados o desencantados de Morena.

La ruptura de Ebrard es la más grave para la unidad mo
renista y se asemeja a esos divorcios apalancados porque na
die quiere asumir la responsabilidad. El no quiere enfrentarse
con el Presidente, al que dice "jamás le haría daño político",
no obstante, su estrategia de reventar el proceso, y sin me
noscabo de cargadas e irregularidades que beneficiaran a
Sheinbaum; tampoco reculó en manchar la interna y opacar
una victoria cantada tiempo atrás y ratificada por todas las
encuestas. El problema es que el desafío a la unidad, aun a
no quererlo, acaba por recaer en el Presidente y su prioridad
de un triunfo abrumador en 2024 que evite un Congreso
opositor como el que llevó a la destitución de la expresidenta

de Brasil, Dilma Rousseff, en 2016. La experiencia brasileña
abre temores que planean sobre un gobierno de Sheinbaum
iaspués de que López Obrador deje el cargo, como al tam
bién presidente Lula, del PT. El liderazgo fuerte y carismático
es intransferible y, por tanto, el mayor reto de Sheinbaum
es construir uno propio y distinto. Los peligros son eviden
tes, como desnudó el riesgo de que la interna descarrilara y
provocara el desprendimiento de Ebrard, que ahora reco
í "er^ :! uaís para formar un movimiento propio que perfila
la ere. iói i , < n nuevo partido oirá reforzar a la oposición.

A pesar de acepL¿r las reglas del juego. Ebrard se dedicó
a torpedear el proceso en medio de coqueteos de la opo
sición y, finalmente, trató de que se anulara, quizá con la
vieja estrategia de negociar con la desobediencia. La estra
tegia y los tiempos fallaron y no cambiará el resultado. Pero
el proceso, en efecto, pudo naufragar por boicots internos
e ineficiencias de la dirigencia de Mario Delgado, por las
que trataron de culpabilizar a la responsable de la encuesta,
Ivonne Cisneros, aduciendo cercanía con Sheinbaum. El
levantamiento de la encuesta, como se recuerda, tuvo que
prorrogarse dada la renuncia de unos 100 encuestadores por
no recibir recursos para viajar y provocar que los primeros
días saliera menos de un tercio de los equipos, pero Cisneros
logró resolverlo y cumplió con ayuda de Durazo.

Sheinbaum arranca hacia el 2024 bajo el lema unidad y
movilización. Pero, sobre todo, comienza a usar el bastón para
decidir cargos de su campaña con acuerdos con Monreal,
Adán Augusto y Fernández Noroña de integrarlos; en las
listas de las gubernaturas con la entrada de García Harfuch,
pese a la resistencia de López Obrador y el rezago de Delgado
en la CDMX. López Obrador estará detrás de su candidatura,
aunque tenga que bajar el perfil para dejar que crezca, pero
nadie duda de que tendrá un papel activo en la campaña.
Sobre todo porque la gran cuestión es la fortaleza con que
llegaría el próximo gobierno en caso de que Sheinbaum se
imponga como hoy auguran todas las encuestas, para asegu
rar la continuidad del proyecto de López Obrador.
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Fiesta para uno
El Grito de Independencia es una tradición popular, un fes
tejo cívico y una ceremonia del Estado mexicano. Es las
tres cosas.

La noche del 15 de septiembre, los mexicanos comemos
pozole con tostadas y acudimos a la plaza principal del lu
gar donde vivimos para homenajear a los Héroes que nos
dieron Patria y Libertad.

Pero el Grito es también una de las 38 ocasiones —de
acuerdo con la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno
Nacionales—que nuestro lábaro tricolor debe ondear en los
edificios públicos y una de las cuatro en que el Ejecutivo
debe ceñirse la banda presidencial. Es un acto oficial.

Hay países en los que la fiesta nacional más importante
es el cumpleaños del monarca o el aniversario en que éste
subió al trono.

Por ejemplo, en Países Bajos, es el Koningsdag, Día del
Rey. En esa fecha, a fines de abril, las calles del país se
pintan de naranja, el color del estandarte de Guillermo I
de Orange.

En México, no tenemos monarca. Quizá una de las razo
nes por las que el Grito adquirió preeminencia sobre el ani
versario de la Consumación de la Independencia es que éste
coincide con el natalicio dé Agustín de Iturbide, el libertador
vuelto emperador, personaje polémico de nuestra historia.

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador de
cidió que él sería el único protagonista de las Fiestas Patrias.
Igual que hizo el 1Q de septiembre, al trasladar el discurso
de su Quinto Informe de Gobierno a Campeche, para poder
inaugurar allí los recorridos de su Tren Maya, el tabasqueño
se tomó la atribución de no invitar a los poderes Judicial y
Legislativo a la ceremonia de los Niños Héroes y anunció
que lo mismo hará para el Grito. E igual será, supongo, para
el desfile militar del día siguiente.
Los actos conmemorativos del inicio de la Guerra de

Independencia son de Estado. O, al menos, así lo han sido
históricamente. No son la fiesta del Presidente, por más que
sea él quien dirija los vítores a los Insurgentes y quien dé la

autorización para que se ponga en marcha el desfile.
En su conferencia mañanera, López Obrador dijo que

sólo participarán en dichas ceremonias "una representa
ción del gobierno, del Ejecutivo, muy limitada y austera". Y
agregó: "Nada de la parafernalia de antes".

—Pero en otras ocasiones estuvo el ministro (Arturo)
Zaldívar (expresidente de la Suprema Corte de justicia) y
algunos representantes del Legislativo, le comentaron.

—Pero es que ya han cambiado las cosas. No tenemos
buenas relaciones —es público, es notorio, es de dominio
público— con el Poder Judicial, porque se han dedicado a
actuar en contra de la transformación, alegó el mandatario.
Así, sin mayor explicación, el Presidente cortó de los

festejos al Poder Judicial, pero también al Legislativo, justo
cuando éstos son encabezados, por primera vez en la his
toria, por tres mujeres: la ministra Norma Piña, la diputada
federal Marcela Guerra Castillo y la senadora Ana Lilia
Rivera. Ésta última es, además, militante de Morena.

El año pasado, estuvieron en el Altar a la Patria, en Cha
pultepec, el ministro presidente Arturo Zaldivar, el diputa
do Santiago Creel y el senador Alejandro Armenta. Ayer,
sólo estaba representado el Poder Ejecutivo.

Recordemos que en el aniversario de la Constitución,
el 5 de febrero pasado, los titulares de la Suprema Corte
y la Cámara de Diputados, Norma Piña y Santiago Creel,
fueron movidos a un extremo de la mesa de honor antes
de que llegara el presidente López Obrador al Teatro de
la República, en Querétaro. Ahora se ha dado un paso más
para hacer de las ceremonias de todos los mexicanos, las
fiestas de un solo hombre.

La división de Poderes tiene el objetivo, por diseño, de
que unos prevengan la arbitrariedad de otros. Limitar al
Ejecutivo es parte de la función del Poder Judicial. Al Pre
sidente le puede caer mal quien encabeza la Corte, pero
eso no lo autoriza a convertir una ceremonia de Estado en
un festejo privado.
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¿Pero qué necesidad?
La política es un campo de batalla donde las estrategias y
las tácticas se entrelazan en una lucha constante por el po
der. Por conservarlo, por conquistarlo, por arrebatarlo o por
ejercerlo salvajemente sin el cálculo correcto. En México,
este escenario se ha vuelto aún más complejo en los últimos
años, con la polarización y la confrontación política que han
alcanzado niveles alarmantes. El episodio más reciente y
notable de esta batalla política se vivió hoy, cuando Xóchitl
Gálvez, senadora y candidata electa del Frente Amplio por
México, fue objeto, nuevamente, de feroces ataques des
de distintos frentes de Morena y por el mismo presidente
López Obrador desde su mañanera.

Lo paradójico de estos ataques es que, en lugar de de
bilitar o destruir a Gálvez, parecen estar contribuyendo a
su crecimiento y consolidación como una figura política
relevantísima. ¿Por qué digo esto? Porque, en la política,
la victimización puede ser una poderosa herramienta. Lo
incomprensible es que, si hay alguien que lo sabe (los rédi
tos de la victimización) es, precisamente, AMLO. ¿Por qué
insiste en hacerla crecer? Cuando un político es atacado
de manera desproporcionada o injusta puede ganar la sim
patía y el apoyo de aquellos que perciben que está siendo
tratado de manera injusta. Otra vez, si alguien lo sabe es
Andrés Manuel. Y, aun sabiéndolo, lleva ya meses inten
sificando sus ataques, aunque éstos no hagan sino ponerle
a Xóchitl la mesa para devolver las boleas con cañonazos
declarativos.
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Claudia Sheinbaum, ya can
didata de Morena, al igual que
ocurrió en las elecciones inter
nas de su partido, ahora lidera
las encuestas nacionales rumbo
a la elección federal. Sin embar
go, parece que algunos no están
dispuestos a dejar espacio para
la competencia y el debate. ¿No
recuerda AMLO el trago amargo
que ha debido enfrentar Morena?
Pero Xóchitl no es Marcelo: ella
no le debe ningún tipo de leal
tad a López Obrador. Los ata
ques hacia Gálvez, quien ha sido
muy crítica de la administración
obradorista, reflejan una actitud
que no tolera voces disidentes y
ve moros con tranchete en cual
quier competencia democrática,
incluso si los números auguran
tu victoria.

López Obrador, en el característico tono de su mañane
ra, dedicó tiempo a criticar a Gálvez de manera personal,
acusándola de ser una corrupta por ser empresaria y estar
en contra de la transformación que él lidera. Este tipo de
ataques sólo sirven para darle a Gálvez una plataforma más
amplia y la oportunidad de presentarse como una víctima
de la intolerancia política de Palacio Nacional.

Es importante recordar que la política no se trata sólo de
ganar batallas momentáneas, sino de construir una imagen
y un respaldo sólidos a largo plazo. Atacar a una figura opo
sitora de manera desmedida puede tener el efecto contrario
al deseado y fortalecerla en lugar de debilitarla.

O
En un momento en que México enfrenta desafíos impor
tantes en materia de salud, seguridad y economía, sería
más productivo para todos los actores políticos centrarse
en propuestas y soluciones en lugar de desviar la atención
hacia ataques personales y confrontaciones estériles. La
política mexicana necesita un debate constructivo y respe
tuoso, donde se escuchen todas las voces, incluso las críti
cas. La victimización no es el camino hacia una democracia
fuerte y saludable. En todo caso, hacia las puertas que no
querías abrir, si no cesan los ataques de manera despiadada
(e ilegal) cada mañana.
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Ni un paso atrás
en la lucha contra
los feminicidios

México enfrenta una crisis de violencia de género que nos obli
ga a actuar de manera decisiva. Los feminicidios son manifes
taciones de esta crisis. Éstos afectan tanto a las víctimas como
a sus familias y comunidades.

En un mundo en el que una de cada tres mujeres sufre vio
lencia sexual o física por parte de su pareja, de acuerdo con
ONU Mujeres, es urgente que tomemos medidas para ayudar
a disminuir este grave problema, el cual ha aumentado desde
el inicio de la pandemia por covid19.

Aunque hemos avanzado en la lucha, cada feminicidio nos
recuerda que aún hace falta mucho por hacer para lograr la
igualdad de género y proteger los derechos humanos.

En el país, la legislación en materia penal sustantiva corres
ponde, en su mayoría, a los congresos locales. Cada estado
regula los delitos a su consideración. Sin embargo, esto ha ge
nerado vacíos legales en el combate a la violencia de género por
la falta de armonización legislativa en el tema de feminicidios.

Actualmente, hay diferencias en las hipótesis, mismas que
deben actualizarse para que los motivos por los que se priva
de la vida a una mujer se consideren "razones de género". De
igual forma, hay discrepancias entre las sanciones, tanto en las
penas privativas de libertad, como en las penas pecuniarias
y agravantes.

Para atender este tema, en el Senado de la República res
paldé la iniciativa para facultar al Congreso de la Unión a ex
pedir en todo el país una ley general en materia de feminicidio
que permita prevenir, sancionar, investigar y reparar este tipo
de violencia contra las mujeres. Además, se brindará certeza

jurídica a víctimas y familiares, poniendo fin a la impunidad y
previniendo cualquier error en la integración de las carpetas
de investigación.
Con esto se establecerá un tipo penal dentro de una ley

en un mismo parámetro para que quien cometa el delito de
feminicidio sea juzgado con los mismos criterios y la misma
rigurosidad en cada rincón del país.

De norte a sur, los feminicidios no pueden quedar impu
nes y se tiene que llegar hasta las últimas consecuencias para
castigar a los culpables.

Como presidenta de la Comisión Especial encargada de dar
seguimiento a los casos de feminicidio de niñas y adolescentes,
tengo un gran compromiso con el tema, por eso seguiré pro
moviendo iniciativas para fortalecer el combate a la violencia
de género y castigar los feminicidios, para lograr un Quintana
Roo más justo y seguro para todas las mujeres.

La situación que vivimos no es cosa menor, por eso, la apro
bación de la iniciativa requiere del compromiso y colaboración
de todos los actores involucrados para lograr un cambio real
en la prevención y erradicación de los feminicidios.

Desde el Senado de la República tenemos la obligación de
salvaguardar los derechos, seguridad e integridad de niñas,
adolescentes y mujeres, garantizándoles una vida libre de todo
tipo de violencia. Como senadora de Morena, mi compromiso
es seguir sumando al proyecto nacional de transformación del
presidente Andrés Manuel López Obrador para hacer reali
dad el cambio verdadero y asegurar condiciones de vida más
justas al pueblo de México y de Quintana Roo.
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Cuauhtémoc Blanco,
en la boleta
Confiado en que la elección del candidato de Morena a jefe
de Gobierno será mediante encuesta, y que según él tiene
"el cariño de los capitalinos", Cuauhtémoc Blanco alzó otra
vez la mano para gobernar la capital.

Basado en su popularidad como futbolista, al iluso 
que no tonto— gobernador de Morelos, no le importa de
jar botada su entidad, pues dice estará ahí mientras Mario
Delgado, líder nacional morenista, le da luz verde para ins
cribirse en la contienda capitalina.

¿En serio cree que Morena tiene el menor interés de que
sea su candidato en la CDMX, después de su pésimo trabajo
como alcalde de Cuernavaca, primero, y como gobernador
de Morelos, después?

Lo único que les interesa de él es explotar su populari
dad entre americanistas, para ver cuántos votos acercar a
las campañas de la 4T. A lo mejor le ofrecen una senaduría,
o una diputación, pero tendrá que hacer campaña para el
partido en la capital.
Su locura de que podría gobernar la ciudad viene del

agradecimiento del Presidente, por cobijar la afición ame
ricanista de su hijo menor, pero nada más. Qué triste que
su ignorancia le impida ver que lo quieren sólo de carnada
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para un sector de votantes.
Por esa razón es que

Ernestina Godoy metió a una
cárcel al fiscal de Morelos,
Uriel Carmona, justo el día que
Cuauhtémoc externó por prime
ra vez su interés de estar en las
boletas de 2024.

Si no hubieran aprehendido
a Carmona, seguro no andaría
pensando en licenciarse, pues
el fiscal se la tenía sentenciada.
Varias veces dijo que, apenas el
gobernador pidiera licencia, lo
metería a la cárcel, pues ya le tenía armadas al menos dos
carpetas judiciales.
Es por eso que Ernestina se lo quitó de encima, vio

lando incluso el pacto federal, al detenerlo en Morelos por
un delito que en ese estado no existe, y que en la CDMX ni
siquiera es grave.

A pesar de ello, un juez de consigna le dictó prisión pre
ventiva, que ya dos jueces distintos han echado abajo, pero
cada que ordenan su libertad, Godoy ejecuta una nueva
orden de aprehensión por el mismo delito, pero con otra
modalidad.

Incluso el funcionario fue enviado al Penal del Altiplano,
como si fuera el capo más peligroso. Y a lo mejor sí lo es,
pero no por las acusaciones que le imputan.

En tanto mantienen preso al fiscal, Blanco insistió de
nuevo en que solicitará licencia para separarse del cargo.
Los más felices serían los morelenses, que se desharían del
peor gobernador de que tengan memoria.

Tiene a la entidad en un atraso descomunal en la mayo
ría de los rubros, menos en tres: corrupción, delincuencia
e ineptitud, porque en ésos sí está muy arriba. Para qué
esperar que Delgado le dé la señal, si no tienen interés en
Morelos, que ya se vaya.

La verdad jamás ha estado en el radar morenista para la
CDMX, por la sencilla razón de que en la capital la sociedad
es más crítica y pensante, no basta que llegue un exídolo
del fútbol.
Pero si Carmona saliera libre, en una de ésas a

Cuauhtémoc se le hace aparecer en las boletas... pero del
penal de Atlacholoaya.

CENTAVITOS

Quien ayer se metió en camisa de once varas fue el exal
calde Víctor Hugo Romo, quien por señalar que Xóchitl
Gálvez habita en una propiedad ilegal, producto de un su
puesto moche, fue zarandeado en las redes, donde lo me
nos que le dijeron es que, para tener la lengua larga, hay
que tener la cola corta. Bueno, hasta el expresidente del
PRD, Raúl Flores, le recordó que cuando era perredista no
les pagó a sus consultores, y él tuvo que saldar sus deudas.
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CENA EN RESTAURANT POSH
Me acaban de invitara una cena de alta cocina en un restaurante
muy posh, dígame, por favor, cuáles son las copas, el orden en
que están en la mesa dónde está mi vaso para el aguaycuál es el
platito para el pan. Quiero llegar preparado y no estar esperando
a que alguien más comience y yo lo siga Porfa, ¿eh?
R. Curiosa su definición, que tiene tiempo que no escucho, del
tipo de restaurant al que va a ir, pero bien aplicado el término:
posh! Cuando se cena en un restaurante elegante (posh), la colo
cación de la cristalería generalmente se organiza de una manera
específica para mejorar la experiencia gastronómica. Así es como
se encuentra a menudo la cristalería: Vaso de agua: se coloca di
rectamente encima del cuchillo, ligeramente a la derecha del pla
to de la cena. Por lo general, es el vaso más grande de la mesa y
se utiliza para beber agua durante toda la comida. Copas de vino:
suelen estar dispuestas a la derecha y ligeramente por encima de
la copa de agua. La de vino tinto suele ser más grande y tiene un
tazón más ancho, mientras que la de vino blanco es ligeramente
más pequeña con un tazón más estrecho. Si hay una tercera copa,
suele ser para champán o vino espumoso y es más pequeña que
las de vino. Recuerde que la etiqueta adecuada sugiere soste
ner las copas por el tallo para evitar calentar el contenido con la
máno. Además, las copas de vino suelen ser específicas del tipo
de vino que se sirve, con la forma de la copa diseñada para me
jorar el aroma y el sabor del vino. No olvide de tratar de colocar
sus labios en el recipiente, vaso o copa, siempre en el mismo sitio.
LOSCHATS

Sin que me escriba un tratado, ¿me podría explicar cómo fun
cionan los famosos chats de LA?
R. Con gusto le voy a dar una explicación corta y no un "tratado".
Espero sea lo suficientemente clara: (Se) Crea una respuesta ba
sada en patrones de palabras y relaciones que aprendió previa

mente del texto extraído de internet. Servido.

LOS OÍDOS
Creo que, como a muchos, se me tapan los oídos cuando viajo
en avión, ¿cuál es una buena forma de destaparlos?
R. Hay varias y aquí le comparto algunas de las más comunes y
efectivas: una forma efectiva de destapar los oídos es la maniobra
de Valsalva, que ayuda a igualar la presión en los oídos: 1. Tragar:
tragar o bostezar puede abrir los tubos de Eustaquio, que conec
tan el oído medio con la parte posterior de la garganta. Masticar
chicle, beber agua o chupar caramelos durante el despegue y el
aterrizaje puede fomentar el acto de tragar y aliviar la presión en
los oídos. 2. Maniobra de Valsalva: cierre la boca y pellizque sus
orificios nasales con los dedos. Tome una respiración profunda
y exhale suavemente el aire a través de la nariz. Sentirá presión
en los oídos. Continúe exhalando suavemente hasta que escu
che o sienta un "pop" en los oídos. Esto indica que la presión se
ha igualado. 3. Maniobra de Toynbee: cierre la boca y pellizque
sus orificios nasales con los dedos. Trague suavemente mientras
mantiene los orificios nasales pellizcados. Esto combina el acto de
tragar con cambios suaves de presión. 4. Bostezar: también ayu
da a abrir los tubos de Eustaquio. 5. Descongestionantes nasales:
de venta libre o las tabletas descongestionantes pueden ayudar
a reducir la congestión y mejorar el flujo de aire en los tubos de
Eustaquio. Pero úselos con precaución y sigua las instrucciones,
el uso prolongado puede tener efectos secundarios. 6. Compresa
tibia: aplicar en los oídos durante unos minutos.
Es importante evitar métodos fuertes o agresivos, ya que pueden
causar daño a las estructuras delicadas del oído. Si la incomodi
dad o la obstrucción persisten después de intentar estos métodos,
se recomienda consultar a un profesional médico. En algunos
casos, un médico puede necesitar abordar problemas más serios,
como infecciones del oído o lesiones en el tímpano.
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La diputada presidenta,
"vestida y alborotada"
A la nueva presidenta de la Cámara de Diputados, la priista
Marcela Guerra, le hicieron pasar ayer su primer trago
amargo frente al gobierno morenista de la 4T". No fue invitada
al primer acto cívico nacional que le tocaba como titular de la
Mesa Directiva, la ceremonia por los Niños Héroes. Y vaya que lo
lamentó: "Yo, la verdad, me quedé vestida y alborotada, porque
yo sí quería ir a celebrar con el pueblo, con la gente este día tan
importante para la nación, pero es un estilo personal del señor
Presidente que no pretendo politizar; no pasa nada" y "vamos a
celebrar aquí en la Cámara con un pozole...".

Demandan memoria... y
congruencia a titular de Segob
Fuerte fue ayer la demanda de "congruencia" de diputados del
PRD a la nueva titular de Gobernación, Luisa María Alcalde.
Recordaron que cuando era diputada exigió al gobierno de Peña
Nieto instalar una mesa de diálogo con familiares de desapareci
dos y con los titulares de la Segob, la entonces PGR y la Comi
sión Nacional de Seguridad. La bancada amarilla reclamó que,
"ahora que está del otro lado de la mesa" y "ante el intento de la
4T' de hacer un nuevo registro de desaparecidas para maqui
llar cifras, es tiempo de que la secretaria haga memoria y haga
válida de propuesta de hace 10 años...".

Delgado no pierde
esperanzas en CDMX
Y a medida que se siguen encartando y descartando suspirantes
para la CDMX, nos comentan que el dirigente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, no se quiere bajar de la contienda. Estar
plenamente alineado con el Presidente y haber bien o mal lo
grado 17 gubernaturas, son sus cartas de presentación. Delgado

sabe que se requiere a un político experimentado para recuperar
el terreno perdido en 2021, por lo que apuesta también a su paso
como secretario de Finanzas y de Educación. Sólo que hay un
pequeño detalle que ya lo reiteró Ricardo Monreal, las decisio
nes ahora las toma quien tiene el bastón de mando, y ya sabemos
quién es el favorito de Claudia Sheinbaum.

Invitación a Sheinbaum
Igual que en San Lázaro, ya hicieron llegar la invitación a la
virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum,
para que acuda a la Cámara alta a un encuentro con las ban
cadas de guinda, del PT y Verde. No obstante, nos cuentan, a
diferencia de la Cámara de Diputados, la exjefa de Gobierno no
les ha dicho cuándo asistirá. De visitar el Senado, Sheinbaum
podría encontrarse nada menos que con la virtual candidata de
la oposición, Xóchitl Gálvez, quien, cuestionada al respecto,
soltó: "La saludo con todo gusto". ¿Será?

Alfil de Marcelo se va con Delfina
Daniel Sibaja González fue nombrado como titular de la
Secretaría de Movilidad por la gobernadora electa del Estado
de México, Delfina Gómez. El diputado local, quien hasta hace
poco era fiel aliado de Marcelo Ebrard, optó por acomodarse en
otro lado. Empiezan a dejar solo al excanciller, quien sigue con
su lucha, pero no parece que con la misma fuerza.

Interlocutor eficaz
Su trabajo y confianza generado entre sus compañeros del Se
nado y en el movimiento de transformación ponen a Eduardo
Ramírez como un interlocutor reconocido, por lo que además
de estar avanzando en las tareas legislativas, el titular de la
Junta de Coordinación Política ahora despliega toda una labor
de conciliación con el propósito de que se logre el acercamiento
entre Claudia Sheinbaum y el excanciller Marcelo Ebrard. Si lo
lograra se posicionaría fuertemente como aspirante a la candi
datura de Chiapas.
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¿Por qué lleva ventaja Claudia?
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El votante mexicano, así como el de casi todos los

lugares del mundo, sufraga sobre la base de las
historias que le cuentan los candidatos o las

instituciones políticas que los respaldan.
No es exagerado decir que, en buena medida,

al menos durante los últimos años, las contiendas
políticas se hayan convertido en una disputa de
narrativas.

Esto no es nuevo.

Si, por ejemplo, uno revisa la interpretación de la
historia de Yuval Harari, uno de los más connotados
historiadores en la actualidad, encuentra que uno
de los factores determinantes de la construcción de

civilizaciones, naciones o sistemas económicos es
precisamente una narrativa compartida, es la que
está implícita en asuntos como las religiones, el uso
del dinero o los imperios.

Tal vez, en el caso de México, el único político que
en el último cuarto de siglo ha entendido este hecho
haya sido Andrés Manuel López Obrador.

Su triunfo de 2018, estuvo construido precisa
mente sobre la base de una narrativa, una historia
en la cual gran parte de la sociedad que por años
estuvo marginada de la toma de decisiones y que sólo
contemplaba las ventajas y la corrupción de quienes
detentaban el poder, tuvo la oportunidad de decidir la
realización de un cambio.

Convenció a millones de que era su momento de
hacer historia y lo siguieron. Por eso obtuvo más del
50 por ciento de los sufragios.

Pero, no solo es López Obrador.
Lo que hemos visto en los últimos años en muchos

lugares del mundo, es que la gente está a la espera de
quien le cuente una historia convincente y emotiva
para cambiar de perspectivas.
Por esa razón, los partidos políticos tradiciona

les han naufragado casi en todo el mundo.
Han sido nuevas instituciones políticas o nuevos

personajes los que han logrado conquistar la simpatía
de los electores, convenciéndolos de la historia que
cuentan.

Un caso que nos atañe de manera muy directa, es
lo que sucede en Estados Unidos.

Donald Trump convenció a mucha gente de que la

gloria perdida de los Estados Unidos podría regresar,
y así ganó la presidencia.

No hubo tal cosa y perdió la reelección.
Sin embargo, las bases de Trump allí siguen y lo

mantienen como uno de los más serios prospectos
para volver a instalarse en la Casa Blanca en el año
2024.

Estas consideraciones vienen a cuento porque
pareciera que en la oposición, no se ha entendido
todavía el poder de la narrativa de López Obrador.

Tanto la coordinadora del frente opositor como
muchos otros políticos de los partidos que la respal
dan parecieran estar convencidos de que basta con
lograr que los descontentos con el actual gobierno
voten en contra.

El problema para ellos es que las cuentas no salen.
Si bien AMLO no estará explícitamente en la boleta

electoral, su narrativa, ahora a cargo de Claudia
Sheinbaum, sí va a estar presente.
Y por lo pronto, aún son muchos más los que

aprueban a AMLO que aquellos que lo cuestionan.
Si realmente se quiere motivar a la población a

votar por candidatos diferentes a los de Morena, la
oposición tendría que construir una narrativa que
contienda y gane a la de la cuarta transformación.

La propia denominación de "4T", refleja una visión
de la historia que se ha logrado instalar entre la pobla
ción mexicana. Mientras eso perdure, Morena tendrá
la mitad del triufo en la bolsa.

Mientras se piense que basta con denunciar las
insuficiencias de la gestión de López Obrador, llámese
falta de crecimiento económico, corrupción, y todo
lo que usted quiera agregar, se le estará dejando el
espacio a los candidatos de Morena y sus aliados.
La denuncia y el cuestionamiento no van a ser

suficientes.
La gran habilidad, casi genialidad política, de

López Obrador, es haber conseguido que la gente no
le exija los resultados que ofreció y que siga abrigando
esperanzas pese a malos resultados, años después de
haber llegado al poder.

Xóchitl, en lo personal, tiene una muy buena histo
ria, la de su propia trayectoria. Pero, como ya hemos
comentado, requiere otra para el país completo.
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¿Retrasado en pagos?
Seguramente no, ya que

todo indica que pese al
incremento de la tasa de

referencia, en general el 90 por
ciento de las tarjetas de crédito
esta al corriente de sus pagos,
mientras que sólo un 6.3 por
ciento tiene atraso hasta tres

meses y el 3.6 por ciento es
el que presenta cuatro o más
impagos, en números redondos
en este último rubro son más

de 700 mil plásticos que están
ya como incobrables en alguna
casa mexicana.

Si bien, no significa que hay
700 mil personas en esa situa
ción, ya que una persona puede
tener dos o más tarjetas de
crédito en impagos desde hace
cuatro meses, y hay bancos que
están colocando hasta cinco mil

plásticos al día, lo cierto que el
incremento de tarjetas vencidas
al cierre de junio de este año
creció en 60 por ciento, un nivel

que no se había visto, lo que para
algunos es señal de que el incre
mento de la tasa de referencia

pegó ya en algunos hogares que
hizo que ya no hicieran el pago
mínimo que venían arrastrando.

Aunque desde hace años el
pago mínimo se logró estabili
zar al establecerse reglas claras
sobre el mismo, tarea que en ese
momento realizó el presidente
de la Comisión Nacional Banca
da y de Valores (CNBV) Gui
llermo Babatz, y que sin duda
también ha servido los temas de

educación financiera, quizás es
momento a casi 15 años de que
se abrió este tema y concluyó
con cambios significativos en el
cálculo del pago mínimo en las
tarjetas de crédito, sea momento
de recalibrar y abrir la discusión,
pero no solo en la banca sino en
todos aquellos que emiten un
plástico en el país.

Los mexicanos han logrado
convertirse en los últimos diez

años en totaleros o en expertos
en adquirir meses sin intereses,
lo que puede no representar
un buen negocio para la banca,
pero las tarjetas de crédito son
la entrada a otros productos
crediticios que les dejan me
jores ganancias y les generan
clientes leales. Por eso, echar
un ojo al pago mínimo que hoy
cobran y reajustarlo con mejores
condiciones para los clientes
de la banca podría ser un tema
que no deberían dejar pasar ni
autoridades ni las instituciones

financieras, ¿no creen?.
En el otro lado de la moneda,

un gran reconocimiento se llevó
Banorte porque fue galardo
nado por la influyente revista
TIME como la segunda empresa
mexicana más importante y una
de las Mejores Empresas del
Mundo en 2023. La empresa
que preside Carlos Hank y que
está bajo la dirección de Marco
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Ramírez fue incluida en el

listado de las Mejores Empresas
del Mundo en 2023 presentada
por TIME y Statista, en la que
destacó dentro de la lista de la

ilustre publicación.
Sin duda, como bien dijo

Carlos Hank González, quien
es el presidente del Consejo
de Administración de Grupo
Financiero Banorte, es un logro
de todo el equipo que logró estar
al tú por tú y gana a las mejores
del mundo, una felicitación para
cada uno de los pilares del grupo
y sin duda los clientes, base im
portante para seguir creciendo.

Y una monedita a seguir por
lo interesante, la alianza que

mcieron entre aos nguras total
mente opuestas: una BitGo, que
es una empresa en custodios de
activos digitales, y Towerbank
International, que es una institu
ción tradicional con 52 años de
experiencia en el sector banca
rio, quienes ahora trabajan en
conjunto como aliadas con el ob
jetivo de permitir a los usuarios
gestionar sus criptomonedas y
activos tradicionales desde una
sola cuenta.

Ahora la colaboración entre

BitGo y Towerbank consiste
en que la comunidad cripto
en Latinoamérica puedan
tener la integración de sus
actividades financieras y los

cnptoactivos, esto con una
plataforma digital en la cual
los usuarios podrán llevar a
cabo sus actividades bancarias

regulares y de criptomonedas,
por lo que podría ser uno de los
primeros servicios de este tipo
con un banco. De entrada, los
servicios de criptomonedas que
se están incorporando en esta
plataforma incluyen la compra/
venta de cripto, custodia de
activos, operaciones peertopeer
(P2P), préstamos en dólares o
con garantías de criptomonedas,
y medios de pago, entre otros,
ya veremos como avanza este
tema. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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Las clases medias: el gran
desafío para Xóchitl Gálvez

El potencial de crecimiento de las simpatías de la senadora y del Frente Opositor se dará entre las
clases medias a quienes debe convencer que ella puede cambiar las cosas. Por I jirique Quintana

México es un país cuyas clases medias son cada
vez más amplias. La definición de ese término
ha sido siempre muy complicada.

El INEGI ha considerado como posible cri
terio para definirlas el nivel de ingreso. Pero
algunos también suponen que son muy rele
vantes los gastos, que perfilan un cierto nivel
de consumo. Otros más consideran que lo rele
vante es la autodefinición, lo que da identidad
a este segmento de la sociedad.

La realidad es que, tanto en términos econó
micos como en su relevancia política, la defini
ción de la clase media es muy elusiva. En el más
reciente estudio del INEGI se caracteriza como

de clase media al 42 por ciento de los hogares
y al 37 por ciento de las personas. 

En el ámbito urbano, esos porcentajes llegan
a 50 y 45 por ciento, respectivamente, mientras que en las zonas
rurales son de 28 y 24 por ciento. En algunas ciudades de hecho
puede estimarse que las clases medias representan la mayoría
de la población.

Hay otras aproximaciones para identificar a esta parte de la
sociedad. Por ejemplo, forma parte de ella una buena propor
ción de las personas que trabajan en la economía formal. Se trata
de 21.9 millones de personas cuyo salario mensual promedio

es de 16 mil pesos. Pero, también se suman a
este sector los propios empleadores del país
que suman 3 millones de personas. Aunque no
hay ninguna definición clara respecto al sentido
del voto que emitieron las clases medias en el
2018, evidencias diversas concuerdan en que
una parte muy importante de ellas votó por
Andrés Manuel López Obrador.

 AMLO había tenido un respaldo histórico
de alrededor del 30 por ciento o poco más, lo

 que corresponde al respaldo que había tenido

Para llegar al 53 por ciento obtenido en la
 elección presidencial del 2018, López Obrador
 tuvo que sumar a segmentos muy amplios de

las clases medias urbanas. Sus más recientes

mediciones señalan que su nivel de aceptación
se ubica en el 57 por ciento, lo que quiere decir que sigue con
tando con un respaldo amplio.

Sin embargo, las intenciones de voto por Claudia Sheinbaum
en los careos con Xóchitl Gálvez se quedan en el 46 por ciento
frente a 37 por ciento de la candidata opositora y un 8 por
ciento de un hipotético candidato de Movimiento Ciudadano
(Samuel García, por ejemplo), a lo que se suma un 9 por ciento
de indefinidos.
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Esta estructura de preferencias es muy prometedora para
la oposición, considerando que Gálvez lleva apenas 3 meses en
el escenario nacional.

El potencial de crecimiento de las intenciones de voto del
Frente es hoy mayor al de Morena, con una candidata que por
lo menos desde el 2021 (algunos piensan que desde el comienzo
de su mandato en la Ciudad de México) ha sido considerada
como la heredera natural de AMLO y ha tenido ya un prolon
gado posicionamiento.

La exposición de Xóchitl Gálvez a la opinión pública en
calidad de aspirante a la candidatura presidencial solo ha sido
en el lapso del proceso interno del Frente Opositor.

El que haya sido un grupo de organizaciones civiles y ciu
dadanos quienes hayan coordinado el proceso del Frente fue
determinante para el éxito del posicionamiento de Xóchitl. Si
los partidos opositores hubieran llevado el control del proceso,
y ella hubiera participado en calidad de senadora del PAN, el
resultado habría sido muy diferente. El potencial de crecimiento
de las simpatías de la senadora Gálvez y del Frente Opositor se
dará sobre todo en las ciudades y en particular entre las clases
medias del país. Una muestra de ello es lo que sucedió en las
elecciones del 2021, comicios en los cuales la oposición logró
triunfar en la mayoría de las grandes ciudades.

Por ejemplo, la suma de los votos por los candidatos a diputa
dos federales en la CDMX fue mayor para la Oposición que para
Morena. Guadalajara y Monterrey, las dos siguientes ciudades
en importancia poblacional a nivel del país, fueron ganadas por
candidatos de Movimiento Ciudadano. Los alcaldes y alcaldesas
de otras grandes ciudades como León, Puebla y Ciudad Juárez
provienen del PAN. Entre las principales ciudades, además de
la CDMX, desde luego, Morena solo gobierna Tijuana.

Los estimados de participación indican que, por ejemplo,
en el 2021, el 85 por ciento del voto fue urbano y solo el 15 por
ciento fue de carácter rural. Uno de los retos fundamentales de

la oposición es propiciar la participación electoral de las clases
medias. Las elecciones presidenciales en las cuales el nivel de
participación fue el más alto fueron las de 1994 pues acudió a

las urnas el 77 por ciento del padrón. Lo que motivo a los elec
tores a votar fue el miedo. Tuvimos un año muy violento enton
ces, que comenzó con el alzamiento de los zapatistas y luego
fue trágico por el asesinato del candidato presidencial del PRI,
Luis Donaldo Colosio en marzo.

La gente acudió a las urnas para asegurar la permanencia
de las instituciones y ante la aparición por primera vez de una
autoridad electoral independiente.

Al darse la primera alternancia en la presidencia, en el año
2000, con el triunfo de Vicente Fox, la tasa de participación bajó
al 64 por ciento. En las polémicas elecciones del 2006 bajó aún
más, al 58 por ciento. En el 2012 se recuperó un poco y subió al
63 por ciento. El triunfo de AMLO en el 2018 se consiguió con
un nivel de participación semejante, del 63 por ciento.

Para que Gálvez lograra contender seriamente por la presi
dencia, sería necesario que una parte importante del votante
urbano de clases medias acudiera a las urnas el próximo mes de
junio, elevando de manera importante la tasa de participación.

El votante rural, más beneficiado que el urbano por los pro
gramas sociales del gobierno de AMLO y más proclive a ser
movilizado por los aparatos partidistas, seguramente tenderá
a votar más por Morena que por la oposición.

Probablemente el respaldo de las clases medias a la candi
data del Frente Opositor pudiera crecer en la medida que per
ciban que Gálvez expresa realmente una alternativa ciudadana
que puede tener márgenes de libertad respecto a los aparatos
de los partidos políticos.

Las organizaciones tradicionales cargan con un descrédito
entre la ciudadanía por lo que la candidata de la oposición
deberá tratar de que esa mala imagen no la afecte, o que lo haga
en el menor grado posible. La capacidad de movilización de
Morena es mucho mayor entre la población de menores ingresos.

El reto de la senadora Gálvez será conseguir que las clases
medias se convenzan de que tienen el poder para cambiar las
cosas pero no para regresar al pasado sino para emprender
realmente un cambio importante en la política mexicana en
los siguientes años. O
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¿Trabajo en equipo? La política actual está marcada
por nuevas formas de ejercer la democracia, así como
el derecho a votar y ser votados. Particularmente, los
partidos políticos, que hasta antes de 1988 optaban
por ir solos en las boletas a nivel federal y mostrar
quién tenían más "músculo", han ido construyendo
coaliciones entre fuerzas políticas para alcanzar
puestos de elección popular, pero también para man
tener su registro.

Por ejemplo, en 2018, el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) logró salvar su registro como
organización nacional, gracias a su alianza con
el Partido Acción Nacional (PAN) y Movimiento
Ciudadano (MC), que le permitió tener más del 3
por ciento de votos en la elección de senadores y
diputados federales.

"El hablar de coaliciones en México es reciente

(...) hoy las alianzas se crean, en parte, por una super
vivencia de los partidos políticos, para que sigan
teniendo prerrogativas y recursos para competir",
dice al respecto el consultor político y catedrático
de la Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM), Gerson Hernández.
Pero esa no es la única razón para aliarse. La

misma Ley General de Partidos Políticos establece,
en su artículo 85, que "los partidos podrán consti
tuir frentes, para alcanzar objetivos políticos y socia
les compartidos".

De acuerdo con Nancy Castañeda, vocera de
Las Paritaristas, una agrupación multipartidista
que busca impulsar la participación política de las
mujeres, este tipo de uniones también es favorable
para la ciudadanía, pues evita confusión y desgaste
del electorado, reduciendo el número de candida
tos en una contienda.

"Hoy las alianzas electorales ayudan a que la ciu
dadanía la tenga más fácil a la hora de elegir, en vez
de dividir tanto el voto, podemos tener más claros
los perfiles propuestos y sus jugadas (...) ¿Qué es lo
preocupante? que hoy haya una marcada división
entre ideologías", señala.

Para Gerson Hernández, el origen de las alianzas
en México explica su otra razón de ser, que quizá, de
cara al 2024, es una de las más importantes: hacer
un contrapeso al gobierno en turno e intentar arre
batarle el poder.

"El primer antecedente de las alianzas electorales
ocurrió en 1988, con el Frente Democrático Nacional
y la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas, entonces
hubo una competencia importante con la candida
tura de Carlos Salinas de Gortari (PRI), y la primera
enseñanza de ahí es que cuando hay una elección de
dos, siempre hay competencia, pero cuando hay más
de dos competidores, al final termina beneficiado el

partido en el gobierno, hablando en términos de una
elección presidencial", explica.

Las alianzas de hoy
Las próximas elecciones federales del 2024, donde
además se renovarán ocho gubernaturas y una
jefatura de gobierno, el Senado y la Cámara de
Diputados, así como más de 16 mil cargos locales,
están marcadas desde ya por tener una preferen
cia de votos entre dos grandes alianzas partidistas.

Ambas alianzas existen, aunque con diferentes
nombres y reglas, desde las elecciones de 2021 y
tuvieron antecedentes desde el 2018. Por un lado,
está el bloque de izquierda, autoproclamado como el
de la Cuarta Transformación (4T), que actualmente
gobierna el país con Andrés Manuel López Obrador y
está respaldado por los partidos Morena, del Trabajo
(PT) y Verde Ecologista de México (PVEM).
Esta conformación existe desde 2021, bajo el

nombre de la coalición "Juntos Haremos Historia"
y, con excepción del PVEM, fue la misma que llevó al
Presidente Andrés Manuel López Obrador al poder.
Al otro extremo, está el "Frente Amplio por

México", que aglutina a varias organizaciones de
la sociedad civil y los tradicionales partidos Acción
Nacional, Revolucionario Institucional (PRI) y el PRD.

Dicho frente existe desde el 2021, cuando bajo el
nombre de la alianza "Va Por México" juntó a panis
tas y perredistas con el PRI, en una coalición que
hasta hoy los mantiene juntos, en medio de estiras
y aflojas. Además, hoy se han sumado algunas orga
nizaciones de la sociedad civil, que se oponen a las
reglas y políticas del actual gobierno.

Pero las coaliciones electorales no siempre fueron
algo tan común, por lo cual, partido por partido, te
contamos cómo ha sido su andar haciendo equipos.
El viejo PRD y la primera gran alianza electoral
Desde su nacimiento, apogeo y ahora, en lo que pare
ciera su declive, el PRD podría explicar con su histo
ria la existencia de las grandes alianzas electorales.

La primera vez que esta estrategia se utilizó en
una elección presidencial fue en 1988, con la crea
ción del Frente Democrático Nacional, que postuló
al expriista Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano como
candidato presidencial.

Con un importante apoyo ciudadano, el Frente
Democrático pretendía desterrar al PRI, que llevaba
años en el poder y se formó con la unión de los extin
tos partidos Auténtico de la Revolución Mexicana
(PARM), del Frente Cardenista de Reconstrucción
Nacional, el Social Demócrata y el Popular Socialista,
entre otras organizaciones políticas y civiles.

Por primera vez en la historia del país, el pano
rama político dejaba ver que era posible la alternan
cia y el día de las votaciones, el 6 de julio de 1988,
hasta las 8 de la noche, el sistema de cómputo y difu
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sión registraba una mayoría de votos en favor de
Cuauhtémoc Cárdenas; sin embargo, media hora
después, el sistema se apagó y quien resultó ganador
fue el priista Carlos Salinas de Gortari.

Tras la derrota, un año después de dichas eleccio
nes, varios miembros del Frente Democrático se jun
taron y conformaron al PRD, que en las elecciones de
1994, bajo el lema "Democracia, justicia y libertad",
postuló nuevamente a Cárdenas a la Presidencia,
pero no tuvo éxito.

El primer triunfo local del PRD fue en el Distrito
Federal, en 1997, cuando Cuauhtémoc Cárdenas se
convirtió en el primer jefe de gobierno de la Ciudad
de México, electo democráticamente.
No obstante el arrasador triunfo en la capital

del país, para las siguientes elecciones federales,
en el 2000, el PRD aprendió que para proyectarse
a nivel nacional necesitaba aliados y nuevamente
con Cárdenas como su abanderado, se alió en la
Coalición Alianza por México, con los partidos del
Trabajo, Alianza Social, de Sociedad Nacionalista ?
4 y Convergencia. Pese a los esfuerzos fracasaron
en las urnas.

Como si el PRD fuera el partido de las figuras,
para las elecciones de 2006, el Sol Azteca cambió de
rostro y eligió como su abanderado a Andrés Manuel
López Obrador, a quien acompañó sin éxito también
en los comicios de 2012.

En 2006, López Obrador fue abanderado de la
alianza "Por el Bien de Todos", que juntó al PRD
con el PT y Convergencia, predecesor del hoy MC.
Entonces la estrechísima diferencia de votos, de
sólo 0.58 por ciento entre él y el aspirante ganador,
Felipe Calderón (PAN), dejó entre los electores de
izquierda una sensación de fraude, que materializa
ron en marchas, plantones y la proclamación de un
"gobierno legítimo", el 20 de noviembre de 2006.

Para el 2012, la coalición "Movimiento Progresista"
(PRD, PT, MC), nuevamente perdió en las urnas
con Andrés Manuel López Obrador ante el priista
Enrique Peña Nieto. Esa fue la última elección pre
sidencial que el Sol Azteca hizo equipo con fuerzas
de izquierda.

En 2018 llegó la sorpresa, pues el aliado del perre
dismo, López Obrador, se convirtió en su rival y a
los del Sol Azteca no les quedó más que unirse a su
viejo conocido, Movimiento Ciudadano, y a sus anti
guos rivales, los del PAN, postulando a Ricardo Anaya
Cortés, quien perdió.
Al final, pese a sus picos de éxito, el PRD no

ha logrado desde su fundación una sola victoria
presidencial.

Panistas, los estira y afloja de trabajar
en equipo
En la historia moderna del país, el PAN, fundado ofi

cialmente en 1939, le abrió la puerta a la alternancia.
Sin embargo, a comparación de otras fuerzas políti
cas, el trabajo en coalición no es lo suyo.

Acción Nacional fue el primer partido político en
desterrar al PRI del poder. Primero lo logró a nivel
local, cuando en 1989 ganó la gubernatura de Baja
California, con Ernesto Ruffo Appel, quien obtuvo el
52.3 por ciento de los votos.

Sin embargo, el PAN se convirtió en un verda
dero hito en el año 2000, cuando con la llegada del
milenio, le dio a México su primer presidente de una

fuerza política distinta al priismo: Vicente Fox. No
obstante, no lo hizo solo.

Los comicios de ese año estuvieron marcados por
la alianza del blanquiazul con el Partido Verde. Juntos
llevaron a la victoria a Fox.

Tras este triunfo histórico, en las elecciones de
2006, el PAN fue solo y volvió a triunfar, con Felipe
Calderón Hinojosa.

En tanto sus aliados del Verde "saltaron" y se
convirtieron en parte del equipo priista. Una vez
más, en 2012, Acción Nacional evitó alianzas, pero
esta vez perdió, con Josefina Vázquez Mota como su
abanderada.

Para el 2018, los blanquiazules se unieron al PRD
y a MC, en la Alianza por México al Frente, donde el
candidato presidencial salió de sus filas y fue Ricardo
Anaya, quien perdió frente al hoy Presidente López
Obrador.

La derrota que enseñó a los priistas
a trabajar en equipo
El sabor a derrota fue algo que los fundadores del
PRI no habían conocido. En cambio, sus líderes y
militantes en la actualidad no han tenido de otra

que soportarlo.
En cuanto a alianzas electorales, el Revolucionario

Institucional comenzó a valorarlas hasta después del
proceso electoral federal del año 2000, cuando por
primera vez perdió la presidencia de la República,
algo que no había ocurrido desde 1929, cuando esta
fuerza electoral fundó sus orígenes con el Partido
Nacional Revolucionario (PNR).

En el 2000, Vicente Fox, de la alianza PANPVEM,
derrotó con el 42.52 por ciento de los votos al candi
dato priista Francisco Labastida, quien obtuvo 36.11
por ciento.

Para la siguiente elección presidencial, en 2006,
el Revolucionario intentó replicar la fórmula del
panismo y se alió con el Partido Verde, en la "Alianza
por México", para postular a Roberto Madrazo
Pintado, pero perdió, pues el hartazgo ciudadano
insistió en dejar fuera de Palacio al tricolor.

Sin embargo, el partido no se dio por vencido y en
2012, junto con el Verde Ecologista, puso como aban
derado al entonces gobernador del Estado de México,
Enrique Peña Nieto, un candidato que comenzó tra
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bajando desde tiempo atrás y que, con la frase "te
lo firmo y te lo cumplo", suponía un buen rival para
quien en ese entonces era el candidato presidencial
más fuerte: Andrés Manuel López Obrador.
Entonces, bajo la alianza "Compromiso por

México", y una cerrada competencia en las urnas,
el PRI regresó a Palacio con su aliado el PVEM.

Para 2018, ambos "partidos amigos" sumaron a
Nueva Alianza y postularon al varias veces secretario
de Estado, José Antonio Meade, quien alegó que no
militaba en ningún partido, pero al que ni su parti
cular sonrisa amplia le bastó para frenar, al "huracán
político" que entonces era López Obrador, ya bajo el
cobijo de Morena y sus aliados.

Morena: Los que nacieron siendo alianza
El 9 de julio de 2014, el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral (INE) aprobó por unanimidad el
registro de Morena como partido político nacional. Su
primera elección la jugó en 2015, entonces no pudo
aliarse con ninguna otra fuerza política, debido a las
restricciones de Ley, por ser su primera elección.

Las cosas cambiaron para 2018, cuando los more
nistas se unieron con los partidos del Trabajo (PT) y
Encuentro Social (PES). Entonces se coronaron con
la victoria de su candidato: López Obrador.

Sin embargo, no todo fue dulce, pues el PES
perdió su registro nacional al obtener menos del 3
por ciento de los votos.

Para 2021, los morenistas repitieron la fórmula,
pero con ayuda del PVEM, en reemplazo de
Encuentro Social.

Los verdes: satélite de derecha e izquierda
El Verde Ecologista de México se ha mantenido como
un partido satélite de varias fuerzas políticas desde
hace 32 años, pero ¿cómo lo ha logrado?

En la década de los 80 surgió una ONG en pro del

medio ambiente, que decidió iniciar su recorrido
como partido político: se trata del PVEM, que tras
recorrer varias partes del país, logró en 1991, por
primera vez, su registro, en las elecciones interme
dias del sexenio de Carlos Salinas de Gortari.

Durante esa elección perdió su registró, pero
lo recuperó en 1993, cuando ganó un lugar como
bloque opositor en la Cámara de Diputados en la
57 legislatura.

Pero ahí no paró su andar. Previo a las elecciones
del 2000, el partido logró aliarse con el PAN y juntos
lograron ganar la presidencia con Vicente Fox.

El amor duró poco y para las siguientes eleccio
nes presidenciales, el Partido Verde logró una alianza
con el PRI, donde apoyaron la candidatura fallida de
Roberto Madrazo.

El partido se mantuvo aliado al PRI hasta 2012,
cuando triunfó con Enrique Peña Nieto, quien acabó
con el breve ciclo panista de dos sexenios. Además,
ese año el PVEM conquistó en Chiapas su primera
gubernatura.

En el 2018, se decidió seguir con la alianza del tri
color; sin embargo, esta vez no le fue tan bien y el
candidato que ambos perfilaron, José Antonio Meade,
no logró el triunfo.

A sabiendas de que esa amistad ya no le convenía,
en septiembre de ese mismo año, el Verde rompió
con el PRI para hacer una alianza con Morena y con
ello transfirieron cinco diputados federales al barco
de la 4T, lo que le dio a los guindas la mayoría en el
Congreso.

Actualmente, el PVEM ya firmó un acuerdo con
Morena para mantenerse con ellos hasta las eleccio
nes presidenciales del 2024, siendo su último triunfo
juntos la gubernatura del Estado de México, que fue
el gran bastión político del PRI por años.
—Alicia Pereda /Nacwn32i.com
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Una luz para Lozoya
El gran caso de corrupción

madre del sistema político
mexicano que impulsó el

gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador se
encuentra en riesgo de colapsar,
y Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex, podría quitarse de encima
las acusaciones de corrupción
por haber recibido sobornos de la
constructora brasileña Odebrecht,
y decenas de políticos del PRI y
el PAN, involucrados, ver cómo,
sin hacer nada, se desvanecen las
acusaciones en su contra.

El principio de ese final poten
cial se dio la semana pasada en
Brasil, cuando el presidente de la
Corte Suprema, José Dias Toffoli,
anuló todas las pruebas que la
fiscalía brasileña obtuvo mediante
una serie de acuerdos con los

ejecutivos de Odebrecht, cuyos
actos de corrupción descubiertos
en la Operación Lava Jato (lavado
de coches) impactaron en una
decena de países y provocaron el

derrumbe de presidentes en Perú
y Panamá, y produjo consecuen
cias judiciales en varias naciones,
donde, como en México, se utilizó
confines políticos.

Dias Toffoli actuó por petición
del presidente Luis Inácio Lula da
Silva, quien durmió 580 días en
la cárcel tras ser condenado por
corrupción y lavado de dinero
en Petrobras, pero dentro del
marco de la Operación Lava Jato,
acusaciones que se basaban en las
pruebas ofrecidas por Odebrecht,
que finalmente fueron anuladas.
El fallo fue criticado por Sérgio
Moro, antecesor de Toffoli, que
encabezó la operación antico
rrupcion y llevo a Lula a la car cel,
argumentando que la corrupción
en el Partido de los Trabajadores,
del presidente, era real, y que se
habían embolsado poco más de
mil 200 millones de dólares.

Toffoli anuló la indulgencia
que le dio Moro a los ejecutivos
de Odebrecht a cambio de sus

declaraciones acusatorias, y se
ñaló que las pruebas eran inútiles
en cualquier ámbito o grado de
competencia, reportó este martes
la cadena de periódicos del diario
Folha de Sao Paulo.

El presidente de la Corte Su
prema respondió indirectamente
a Moro, que hoy goza de fuero por
que es senador, extendiendo oca
sionalmente a otros imputados,
que recibieron la invalidación de
las pruebas de Odebrecht, y hace
unos días, para fortalecer su deci
sión, prohibió el uso de cualquier
documentación presentada por la
empresa constructora a cambio de
un trato privilegiado, en todos los
procesos judiciales en Brasil.

Las pruebas e imputaciones de
los ejecutivos de Odebrecht invo
lucrados en la Operación Lava Jato
son ahora inválidas en Brasil, pero
el fallo de la Corte Suprema no se
ha extendido hacia otras naciones

que tienen procesos judiciales
abiertos contra exfuncionarios,

Fecha: 14/09/2023

Página: 32

Area cm2: 477

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio

Costo: 106,275

Página 66 de 183 Índice



como es el caso de Lozoya en
México. El exdirector de Pemex

fue imputado por Luis de Me
neses Weyll, que era el director
general de Odebrecht en México,
y que admitió, en un testimonio
confidencial ante la fiscalía brasi
leña y frente a funcionarios de la
entonces Procuraduría General

de la República de México, que él
había sido el responsable de pagar
los sobornos a Lozoya.

Meneses Wyell afirmó que en
2010 Odebrecht contribuyó con
500 mil dólares a la campaña del
gobernador de Veracruz, y señaló
que en 2012, Odebrecht pagó
6 millones de dólares a Lozoya
"en reconocimiento a lo que él
nos había contribuido (facilitar
que participaran en un proyecto
en Tula y en Veracruz), y con mi
intención y apuesta" de la impor
tancia que tendría en el gobierno
de Enrique Peña Nieto, que lo
nombró director de Pemex.

Lozoya fue denunciado por
irregularidades por el entonces
secretario de Hacienda, José
Antonio Meade, y el entonces
director de Pemex, José Antonio
González, pero no prosperó en la
Procuraduría General. Cuando

López Obrador asumió la Presi
dencia, se pensó en su equipo que
podían aprovechar a Lozoya como
el testigo de calidad, mediante
el criterio de oportunidad, para
acusar de corrupción a una buena
parte del gabinete económico de
Peña Nieto y al excandidato presi

dencial del PAN Ricardo Anaya.
El entonces consejero jurídico

de la Presidencia, Julio Scherer, y
el fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, antes de entrar en una
brutal confrontación, trabajaron
para ofrecerle a Lozoya el criterio
de oportunidad. Scherer hizo la
primera aproximación y Gertz
Mañero negoció directamente con
Lozoya, que se había ido a vivir a
España, con su padre. Le hicieron
llegar una lista de los funcionarios
peñistas que querían que impu
tara. La carga de la prueba no era
importante, porque en el fondo el
caso no era judicial, sino político,
y aunque se fueron cayendo los
casos, todavía hoy Anaya vive en
el autoexilio en Estados Unidos y
uno de sus lugartenientes, Jorge
Lavalle, está preso.

Lozoya nunca pudo entregarle
a Gertz Mañero pruebas sólidas
para documentar el principal
caso de corrupción que querían
construir contra gobiernos pasa
dos, y sigue en la cárcel. Los se
ñalamientos de que el dinero de
Odebrecht fue para la campaña
de Peña Nieto y comprar volunta
des del PAN para que caminara
sin problema el Pacto por México,
no pudieron sostenerse, y las
declaraciones de Meneses Wyell
lo contradecían.

De manera totalmente inespe
rada, las cosas están cambiando
con el fallo de Dias Toffil. Hubo
un preámbulo en 2021, cuando la

Corte Suprema empezó a conside
rar inválido el uso de datos de los

sistemas de pago y contabilidad
que presentara Odebrecht dentro
del acuerdo de colaboración, pero
la invalidación de una parte cru
cial de las pruebas que aportaron
los informantes de la empresa,
como Meneses Wyell, aumentó las
expectativas de que exfunciona
rios imputados sean exonerados.
Recientemente, como efecto
secundario, la justicia prohibió
el uso de testigos brasileños en el
proceso contra el expresidente
Ollanta Húmala.

Lo que está pasando en Amé
rica del Sur le permitirá a la de
fensa de Lozoya explorar si, como
en Perú, pueden ir a los tribunales
mexicanos y hacer valer el fallo de
Toffil, para que las declaraciones
de los testigos que lo imputaron,
todos ellos brasileños, sean inváli
das. En todo caso, será un camino
difícil de recorrer. Bastante daño

político le ha hecho al gobierno de
López Obrador que Odebrecht no
haya producido lo que ofrecieron
a los mexicanos, para que termine
todo con un sobreseimiento del

caso Lozoya. Sería un ridículo
que ni el Presidente ni el fiscal
aceptarán.

Bastante daño político te ha hecho
al gobierno de López Obrador que
Odebrecht no haya producido lo que
ofrecieron a los mexicanos
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Gobernadores
de Morena,
y el estilo Sheinbaum

Los gobernadores de Morena
están por experimentar
una etapa laboral que quizá

sea completamente nueva para
ellas y ellos: trabajarán con y para
Claudia Sheinbaum, una persona
exigente, dedicada y minuciosa
a un grado que logra resultados
pero que, también, puede exte
nuar a algunos.

Y ya lo empezaron a sentir.
Cosa de ver las fotografías que
se repartieron a la prensa el
domingo, fecha en la que los man
datarios del oficialismo tuvieron
en la capital un cónclave con ella,
previo a que la exjefa de Gobierno
recibiera su constancia de virtual
candidata a la Presidencia.

En una de las imágenes
tomadas de esa reunión se ve a

Sheinbaum de espaldas, y con el
gesto muy muy serio aparecen
Rutilio Escandón (Chiapas), Mara
Lezama (Quintana Roo), Julio
Menchaca (Hidalgo), Salomón
Jara (Oaxaca) y Miguel Ángel
Navarro (Nayarit).

Las y los gobernadores creían
que el domingo sería ocasión de
festejo. No conocen en el plano
laboral a la abanderada del

oficialismo. Es cosa segura que
desde ese mismo día, más que

celebrar, Sheinbaum comenzó a
repartir tareas, a explicar el nuevo
modo de trabajo, metas, reglas y
expectativas.

"Yo tengo una característica,
soy muy minuciosa", le dijola
también exalcaldesa de Tlalpan
a Arturo Cano, quien bajo el sello
de Grijalbo publicó hace un par

de meses Claudia Sheinbaum:
presidenta.

En ese volumen biográfico, ella
ejemplifica su manera de trabajar
con la logística diseñada para in
munizar a los capitalinos durante
la pandemia.

"El programa de vacunación
lo diseñé yo en mi computadora.
Y teníamos reuniones con todo el

equipo: a ver, a la Secretaría de
Finanzas le toca la sede tal, a la de
Medio Ambiente tal, ¿cuántas si
llas de ruedas vamos a necesitar?,
¿cuántos congeladores? Le toca
a la Secretaría de Educación con
seguir los congeladores. Y diario
era estar viendo si funcionó o no,
cuántos se vacunaron, cuántos
esperamos...".

Y si hace un par de años,
también durante la pande
mia, The New York Times hizo
un reportaje (https://www.
nytimes.com/es/2020/09/05/
espanol/americalatina/co
ronavirusamlosheinbaum.

html) donde destacaba que en
su monitoreo de esa crisis "la jefa
de Gobierno" enviaba "su primer
mensaje de texto del día poco
después de las 05:00 a. m., que a
menudo suele estar dirigido a uno
de los expertos de su equipo que
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mide el progreso de la contención
del brote en la Ciudad de México,
que es el peor a nivel nacional",
otros de sus excolaboradores

cuentan cómo, pasada la emer
gencia, no era raro recibir llama
das sobre todo tipo de temáticas a
esa misma hora de la madrugada.

Porque la vacunación fue
sólo un ejemplo. Su equipo en la
CDMX se terminaría de acostum
brar a ese formato. De atención
total a los detalles. Ya he contado

en otra ocasión cómo ejecutivos
de una empresa internacional de
transporte se sorprendieron de
cómo ella en persona participaba
semanalmente en el seguimiento
de una obra.

Eso mismo lo recoge Arturo
Cano en su libro cuando consigna
que una de las máximas de la
exgobernante de la capital es que
"orden dada no supervisada, no
sirve para nada".

En el libro de Cano, Luis Lina
res Zapata, hoy en la Comisión
Reguladora de Energía, destaca,
como ot ro ejemplo, que en las pro
testas por la reforma energética
de tiempos de Felipe Calderón
ella demostró su capacidad eje
cutiva: "Claudia es una extraor
dinaria organizadora. Ella estaba
a cargo de las manifestaciones,
juntaba 2 mil o 3 mil mujeres".

Esa forma de trabajar, que
puede desgastar a algunos, que
otros piensan que es de micro
mánager, lo comenzarán a sentir
personalmente las y los mandata
rios de Morena, que ahora harán
más que firmar desplegados.

Creían que el
domingo sería
ocasión de feste jo.
No conocen en el

plano laboral a la
abanderada del

oficialismo
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Marcelo frente al espejo
y el fantasma de Manuel

Diálogo imaginario entre
el hoy aspirante de Mo
rena y su otrora mentor y

padrino político, Manuel Cama
cho Solís.
Marcelo: Mira nada más

dónde me vino a colocar la his

toria, en la misma posición que
a ti. Muy cercano, consentido,
casi incondicional, pero al final,
no el favorito.

Manuel: Los presidentes son
veleidosos, volubles, cambian
tes. No cumplen su palabra ni
respetan los acuerdos. Eso me
pasó a mí.
Marcelo: ¿Te sirvió de algo

la ruptura final? ¿La escapada
al vacío? No conseguiste nada.
Nos fuimos en blanco.
Manuel: Bueno, no en lo

personal, pero contribuimos a
la construcción de un país más
democrático.

Marcelo: ¿Y eso de qué sirve?
Tú no gobernaste, no fuiste
presidente y te preparaste por
años, construiste alianzas, re
conciliaste grupos... ¡Como yo!
Manuel: Tal vez fue eso

justamente, o por lo menos eso
me dijo Carlos, lo que me hizo
perder su confianza. ¿A ti por
qué te desplazaron?
Marcelo: No lo sé. Le cumplí

en todo, lo dejé pasar en 2012,
lo apoyé incondicionalmente
en la locura del 2006, pensé
que teníamos un vínculo de
lealtad inquebrantable. Soy
el mejor,el más preparado, y
prefiere a una mujer con poca

preparación política.
Manuel: Lo mismo me pasó

a mí. Me hicieron a un lado por
un incondicional que, al final,
se le salió de control. Nunca sa

bremos quién lo mandó matar.
Marcelo: Pero, ¿qué hago?

¿Me voy o me quedo? Si no es
ahora ya no habrá otra oportu
nidad. No me interesa ser presi
dente a los 70 años, nunca más
estaré tan cerca.

Manuel: Yo me equivoqué.
Pensé que sí podía por fuera.
Que no necesitaba al partido.
No pude solo, sin maquinaria ni
operación en tierra.
Marcelo: Hay otros partidos

que podrían recibirme, aco
germe, me lo han propuesto.
Manuel: ¿Y tienen la fuerza?

¿El empuje? ¿La maquinaria
para combatir frente a un par
tido en el poder?
Marcelo: Difícilmente. Algu

nos simpatizantes del partido
del presidente me acompaña
rían, pero no un segmento
sig nificativo. Y por fuera,
construir una alianza opositora
conmigo al frente, hoy parece
imposible cuando ha surgido
otra candi data mujer de em
puje y arrastre popular.
Manuel: Entonces no tienes

muchas alternativas. Jugarla
por fuera, te meterá a las pági
nas de la historia como el im

pulsor de cambios, detonador
de partidos y procesos, pero no
llegarás al poder. Te lo digo yo.
Marcelo: Yo quiero jugar por

dentro, de acuerdo a las reglas,
pero mis contrincantes las vio
lan todos los días con la venia

del presidente.
Manuel: Has jugado al

institucional, tal vez tendrá sus
réditos si te disciplinas. Algún
premio o concesión. Pero no
veo cómo cambiar la ecuación.

¿Por qué no eres el favorito?
Marcelo: Él piensa que no ga

rantizo la continuidad, que mi
gobierno será distinto al suyo y
con otras estrategias.
Manuel: ¿Y tiene razón?
Marcelo: ¡Por supuesto que

sí! No voy a trabajar seis años
con la banda en el pecho para
levantar el monumento a su

gobierno y movimiento. Voy
a trabajar para mi lugar en la
historia. Cada quien tiene su
momento y su oportunidad.
Manuel: Carlos pensó lo

mismo conmigo, perdí su con
fianza, pensó que no lo cuidaría
a él y a su familia. Y ya ves lo
que pasó, con su hermano Raúl,
la huelga, los crímenes, la deba
ele nacional.
Marcelo: Pero Andrés sabe

que lo voy a cuidar, a él y a sus
hijos. ¡Ya lo hice cuando fui
jefe de Gobierno! Estuvo prote
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gido, financiado, con múltiples
recursos y apoyos. No sé por
qué desconfía.
Manuel: Porque te conoce y

sabe que gobernarás para ti y
no para él. Con la banda en el
pecho y en la Silla del Águila,
todo cambia. Lo sabe, prefiere a
alguien más maleable.
Marcelo: Entonces estoy per

dido... no tengo futuro.
Manuel: Sí tienes... yo tuve.

No el estelar, pero roles y
funciones trascendentes para el
país y la democracia. Tú puedes
jugar y apoyar ahí. Senado,
diputados, embajadas, renova
ción de partidos, organismos
internacionales.

Marcelo: No quiero. Me
cansé de ser una marioneta.

Este es mi momento y pienso ir
con todo.

Manuel: ¡Cuidado!
Luego te quedas solo, en el

vacío, te abuchean, te llaman
traidor y hasta asesino. Cali
bra bien las jugadas, a mí me
ganaron la soberbia y el amor
propio. Fueron lecciones dolo
rosas que pagué con creces. No
cometas mis errores.
Y el fantasma se desvanece

frente al espejo, dejando al
aspi rante reflexivo, conflic
tuado, en la angustia de la
indecisión.

(Texto publicado el 6 de julio
del 2023 en este mismo espacio.
Se reproduce a petición de los
lectores).
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Mentiras que explotarán
con la próxima presidenta
Las mentiras en las maña

neras han subido de tono,
no solo por la desfachatez,

sino por la peligrosidad de las
falacias que emite el principal
huésped de Palacio Nacional.

Como se ha venido documen

tando en este espacio, ante el
déficit público provocado por un
gasto irresponsable derivado de
las ocurrencias presidenciales,
verbigracia, la construcción
de las tres obras insignia de
esta administración, AIFA,
Dos Bocas y Tren Maya; y del
creciente costo de los progra
mas de política social con tintes
electorales de AMLO; al go
bierno no le alcanza para cubrir
el total del presupuesto para el
próximo año y por eso se tiene
que endeudar en 2.2 billones de
pesos.

El falaz argumento que con
AMLO no se ha aumentado la

deuda, no tiene respaldo en
ningún dato duro ni del go
bierno de la 4T ni de organismos
privados o internacionales.

El presidente necesita recur

sos monetarios extraordinarios

para enfrentar el gasto que
representa tener las elecciones
en 2024 más concurridas de la
historia, de tal suerte que para
evitar subir los impuestos y con
ello esperar de regreso un voto
de castigo de los ciudadanos, ha
decidido endeudar a las próxi
mas generaciones.

El triunfo en los comicios

cuesta y mucho. La compra del
voto es una realidad que pone
en jaque a la propia democracia
y a las autoridades electorales.

El tamaño de problema que
dejará el tabasqueño a su suce
sora, si es que Marcelo Ebrard
decide no participar bajo las si

glas de Movimiento Ciudadano,
es de los más complicados,
toda vez que el gasto corriente,
deuda, intereses correspondien
tes, rescate de Pemex, amén de
las pensiones, van en aumento a
tal nivel que una de las primeras
medidas que tendrá que tomar
la primera presidenta de México
es impulsar una reforma fiscal
que conlleva el alza en los im
puestos, además de la creación
de otros gravámenes.
Veamos unas cifras del Pa

quete Económico 2024: Gasto, 9
billones de pesos, ingresos pre
supuestarios, 7.3 bdp; endeuda
miento, 2.2 bdp.
Principales programas a

donde se destinan los recursos:

Pensión para Adultos Mayo
res, 465 mil mdp (crece 25%);
Programa de becas, 87 mil 675
mdp; Sembrando Vida, 38 mil
928 mdp; La Escuela es Nuestra,
28 mil 860 mdp; Pensión para
Personas con Discapacidad, 27
mil 860 mdp; Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, 24 mil 204
mdp.

Y así sigue la retahila del
oneroso costo que representa re
galar el dinero público y si solo
fuera eso, pues el daño no sería
tan severo, pero en todos estos
programas prevalece la opaci
dad y la corrupción, misma que
está documentada en las audito

rías que ha realizado la Audito
ría Superior de la Federación, en
donde cobra como titular David
Colmenares.
A todo esto, hay que sumar

los sobrecostos que representa
mantener los elefantes blancos

que se han construido en el se
xenio como el AIFA, Tren Maya,
que ha excedido en 300 por
ciento más del presupuesto ori
ginal, la refinería Dos Bocas, en
donde se lleva gastado más de
18 mil millones de dólares y que
no obstante que ya anunciaron
que pronto se verán los resul
tados de la inversión, lo cierto
es que en la administración de
AMLO, no estará operando al
cien por ciento de su capacidad.

La herencia que dejará el
presidente a su sucesora es, por
decirlo de manera elegante,
irresponsable, toda vez que ade
más de dejar más endeudado al
país de como lo recibió, here
dará serios problemas de nar
cotráfico, inseguridad pública y
violencia generalizada, amén de
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la crisis sanitaria, económica y
en educación, tan solo por citar
algunos rubros que de suyo, ha
blan de un fracaso del gobierno
del tabasqueño.

Si nos atenemos a los datos

duros, tan solo en las cifras que
presenta el PIB en el sexenio ac
tual serán el peor de la historia
contemporánea de México, ya
que con AMLO se decreció 3.9
por ciento.

Con Miguel de la Madrid
hubo un crecimiento del PIB de

0.6%, luego con Carlos Salinas
de Gortari fue de 4.0%; Ernesto
Zedillo, 3.3%; Vicente Fox,
1.9%; Felipe Calderón, 1.7%;
Enrique Peña Nieto, 2.4 y ahora
con el gobierno de la autolla
mada cuarta transformación, no
solo hubo cero crecimiento, sino
el decremento llegará a rangos
de menos 3.9%.

No son datos sacados de la
chistera o de la mente calentu

rienta de los opositores o de eso
que llaman la mafia del poder
o los conservadores, son datos
duros que provienen del Banco
de México y del INEGI.
Lo malo de las mentiras es

que, para los amlovers, son
realidades incuestionables y que
se convertirán en un boomerang
cuando la próxima presidenta se
enfrente a la cruda realidad.
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Destruir a Xóchitl, misoginia y fanatismo

Pablo
Hiriart

Si al "hermano" Marcelo

Ebrard lo atrepellaron sin
consideración alguna, ¿qué

le espera a Xóchitl Gálvez, que
está en posibilidad de ganarles la
elección del próximo año?

Entre los que rodean al Presi
dente hay fanáticos, algunos son
fascistas involuntarios y otros
comunistas de baja estofa, que no
se detienen en consideraciones

humanas ni legales.
Al fanatismo no se le pueden

hacer concesiones. Hay que aca
barlo con votos.

Y que como corriente política
sus integrantes no se vuelvan a
levantar mientras no acepten con
vivir en la legalidad con quienes
piensan diferente.

López Obrador rechazó com
partir el espacio físico de Palacio
Nacional con la presidenta de la
Suprema Corte y con la presidenta
del Congreso en la ceremonia del
Grito de Independencia.

Intolerancia y misoginia.
Dice que representan un

proyecto diferente al suyo, al que
señala de oligárquico y corrupto.

De ahí a no compartir el mismo
suelo con los que piensan distinto a
él, hay un paso muy pequeño.

Los cubanos, venezolanos y
nicaragüenses algo saben de eso.

Ya tienen el poder. No se les
paró a tiempo, cuando se podía.

Ahora, con la Presidencia en sus
manos, quieren destruir a la candi
data de oposición, con los mismos
métodos que acaba de emplear
Daniel Ortega en Nicaragua.

Ortega sacrificó hasta a sus más
cercanos compañeros de lucha,
como hizo, de manera más suave

pero no menos implacable, AMLO
con Ebrard.

Y que emplea Maduro para in
habilitar a María Corina Machado,
la opositora que le gana una
elección.

A Xóchitl le espera la persecu
ción judicial.

Ya empezó. El martes en la no
che el Comité Ejecutivo de Morena
en la Ciudad de México demandó

a la alcaldía Miguel Hidalgo que le
demuelan su casa.

No va a ocurrir, porque ahí
gobierna el PAN, pero si en manos
de Morena estuviera, por supuesto
que se la tiraban.

Claudia Sheinbaum se inau
guró como alcaldesa de Tlalpan
con un casco junto a una máquina
armada de una bola de cemento

con la que demolieron la casa de
un adversario político suyo en esa
demarcación capitalina.

¿Qué consideración van a tener
con Xóchitl? Ninguna.

Ya le pusieron un par de
demandas para encarcelarla con
delitos inventados.

No son progresistas ni huma
nistas. Mucho menos demócratas.
Son fanáticos.

Y como todos los fanáticos, en
cualquier parte del mundo, care
cen de sentido del humor. Por eso

arden en cólera al oír las respues
tas de la candidata de oposición.

"Trataron de destruir mis oríge
nes, mis empresas, a mis clientes, y
ahora ¡mi casa!", contestó Xóchitl
a la demanda de demoler su hogar.
Y les puso la puntilla con humor:

"¿No se quieren llevar mi bici
cleta al corralón?".

A Xóchitl le espera la interven
ción ilegal del Presidente para di
famarla y distorsionar sus dichos.

Ya comenzó. Ocurre ahora,
cuando Xóchitl está ocho o diez

puntos debajo de la candidata
oficial.

No hay que esforzar la imagina
ción para captar qué hará el Presi
dente cuando, en marzo, Gálvez le
pise los talones a Sheinbaum y en
abril la rebase.

A Xóchitl le espera una elección
de Estado.

Lo mismo que le hicieron
a Ebrard, pero en grande: los
funcionarios de la Secretaría del
Bienestar, 25 mil Servidores de la
Nación, harán el trabajo ilegal.

Recorren el país, casa por casa
de los beneficiados de programas
sociales, con la noticia de que hay
que votar por Sheinbaum para
seguir recibiendo los apoyos del
gobierno.

Treinta millones de mexicanos
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reciben recursos vía programas
sociales, lo que no está mal. Pero
decirles, como ha dicho AMLO,
que si votan por la oposición los
van a perder, es un delito penal.

El dinero público está al servicio
de la candidata del Presidente. Lo

estuvo en la "encuesta" de Morena,
expresado en cientos o miles de
millones de pesos para aplastar al
"hermano" Marcelo Ebrard.

Para la elección presidencial no
sólo estará el dinero público, ilegal,
sino la extorsión del jefe del Ejecu
tivo federal a los concesionarios y
dueños de medios.

A los propietarios de medios de
comunicación que no se alinean
con el gobierno y su candidata, se
les difama, injuria y amenaza.

A Xóchitl le espera un intento
de fraude a la manera de Morena.

La secretaria general de ese
partido, Citlalli Hernández, lo dijo:
En la encuesta que ganó Shein
baum "la boleta de una persona
joven de la sierra de Guerrero valía
distinta a la de una empresaria de
Las Lomas".

Eso es contrario a la Cons

titución, como lo recordó ayer
José Carreño en su artículo en El
Universal.

Ante esa maquinaria ¿qué le
queda, entonces, a Xóchitl y a los
mexicanos que valoran la libertad?

Vencer a los fanáticos con plena
participación electoral y un alud de
votos en junio.
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CONTORSIO
NISTA, El mar
tes en San Lázaro
fueron mostrados
un par de seres
como parte de la
evidencia que se
presentó para la
posible legislación
de Fenómenos
Aéreos Anómalos
No Identificado
en México. En la
explicación, se di
jo que la UNAM
realizó las prue
bas de carbono
14 que demues
tran antigüedad.
Sin embargo, en
el Laboratorio Na
cional de Espectro
metría de Masas
<~»n Aceleradores

creyeron conve
niente confirmar el

estudio hecho, pe
roen ningún ca
so realizan con
clusiones sobre el
origen de dichas
muestras.
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RuizHealy
Times

¡Cuidado! 32 países son
mejores que el nuestro

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El nuestro es el 33° mejor país del mundo de
acuerdo con el ranking de los Mejores Países
que cada año elabora la empresa de medios
digitales US News & World Report. Los 10 me
jores son Suiza, Canadá, Suecia, Australia, Es

tados Unidos, Japón, Alemania, Nueva Zelanda, Reino
Unido y Países Bajos.
Para elaborar el ranking 2023, difundido ayer, US

News, WPP, una empresa global de marketing y comu
nicaciones, y la Wharton School de la Universidad de
Pensilvania encuestaron a más de 17,000 personas en
todo el mundo.

US News describe los 10 factores que evalúa para
determinar la posición final de cada uno de los 87 paí
ses incluidos en el ranking (entre paréntesis se anota su
peso dentro de la calificación final):

1. Emprendimiento (14.13%): conectado con el res
to del mundo, población educada, emprendedora, in
novadora, ofrece fácil acceso al capital, fuerza laboral
calificada, experiencia tecnológica, prácticas comercia
les transparentes, infraestructura, infraestructura digital y
marco legal bien desarrollados.
2. Calidad de vida (14.12 %): un buen mercado la

boral, asequible, económicamente estable, familiar,
igualdad de ingresos, políticamente estable, seguro, sis
tema público de educación y sistema público de salud
bien desarrollados.

3. Agilidad (14.02 %): adaptable, dinámico, moder
no, progresista, receptivo.
4. Propósito social [12.83 %): se preocupa por los de

rechos humanos, el medio ambiente, la igualdad de gé
nero y libertad religiosa, respeta los derechos de propie
dad, confiable, poder político bien distribuido, equidad
racial, se preocupa por los derechos de los animales, se
compromete con los objetivos climáticos, se comprome
te con la justicia social.

5. Agente de cambio (11.54 %): diferente, distintivo,
dinámico, único.

6. Influencia cultural (10.44 %): culturalmente signifi
cativa en términos de entretenimiento, moda, feliz, tiene
una cultura influyente, tiene marcas de consumo fuertes,
moderna, prestigiosa, moderna.
7. Abierto para los negocios (9.43 %): bajos costos

de fabricación, entorno fiscal favorable, burocrático, co
rrupto, prácticas gubernamentales transparentes.
8. Aventura (5.37%): amigable, divertido, bueno pa

ra el turismo, clima agradable, pintoresco, sexy.
9. Poder (5.00 %): un líder, económicamente influyen

te, tiene fuertes exportaciones, políticamente influyente,
fuertes alianzas internacionales, fuerza militar.

10. Patrimonio cultural (3.13 %): culturalmente acce
sible, una rica historia, buena comida, muchas atraccio
nes culturales y geográficas.
El lugar que México ocupa dentro de cada una de las

categorías es el siguiente:
39 en emprendimiento, 41 en calidad de vida, 31 en

agilidad, 44 en propósito social, 20 en agente de cam
bio, 24 en influencia cultural, 63 en abierto para los nego
cios, 9 en aventura, 26 en poder y 5 en patrimonio cultural.

El ranking que hoy me ocupa es analizado por toma
dores de decisiones alrededor del mundo que analizan
si invertir o no en nuestro país sus capitales para crear
empresas, empleos y riqueza. Muchos de ellos la pensa
rán más de dos veces antes de decidir si México es un
buen destino para sus inversiones.
Lo peor que le podría pasar a nuestro país es que,

como siempre, la mano de obra barata sea la princi
pal razón para que aquí se establezcan esas empresas
globales.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Línea

directa

Marcelo

Ezra Shabot
@ezshabot

Marcelo Ebrard ha transi
tado en política por el
camino de la ruptura y
el reencuentro. Hombre

forjado en el equipo de
Manuel Camocho, fue priista en la épo
ca de Carlos Salinas para después bus
car la opción independiente en el frus
trado Partido de Centro Democrático y
luego caer en manos de López Obrador
como vía para mantenerse dentro del jue
go del poder.

Las diferencias entre Ebrard y AMLO
fueron siempre notorias. Subordinado
a su jefe, Marcelo intentó la ruptura en
2012 con la creación del movimiento de

nominado Demócratas de Izquierda, a
través del cual buscó la candidatura pre
sidencial doblegándose finalmente ante
el naciente caudillo. A partir de ese mo
mento su apuesta fue la de convertirse en
el sucesor del tabasqueño una vez que és
te concluyera su vida política.
Como canciller del gobierno de la 4T,

Ebrard hizo todo tipo de trabajos y enco
miendas una vez que quedaba claro que
era el único funcionario con las capaci
dades para trascender su espacio especí
ficamente diplomático. Sabedor de que
AMLO proyectaba a Claudia como su su
cesora, realizó hasta lo imposible para
demostrar mayor experiencia que ella, y
por supuesto una lealtad hacia el caudi
llo que finalmente no aterrizó en la deci
sión esperada.
Como su maestro Manuel Camocho,

amaga con la ruptura en un escenario
donde esta decisión cambiaría el ajedrez
político de la lucha por la silla grande. Su
dilema ahora es romper con Morena y
lanzarse con MC, partiendo la elección
a tercios con la expectativa de crecer lo
suficiente como para convertirse en una
alternativa real para el 2024, o servir de
golpeador para favorecer la voluntad del
presidente y abrirle el camino a Shein
baum, su enemiga declarada, al dividir
el voto opositor.

La decisión de formar un movimiento

político electoral y recorrer el país, es una
manera de calcular la fuerza real que po
see tanto en la sociedad misma como

dentro de Morena en el Congreso. Sus
apuestas son altamente riesgosas. En to
das y cada una de ellas Ebrard puede ter
minar perdiendo todo su capital político
al enfrentarse en una elección polarizada
donde los morenistas lo acusarán de trai

dor y los opositores de ser un candidato
escondido de AMLO.
Marcelo sabía que Claudia era la op

ción del presidente, y sin embargo, estu
vo dispuesto a competir en esas condicio
nes. Hoy llega a un camino sin retorno
donde sus alternativas son la sumisión

para mantenerse en el juego o apostar
su resto a una aventura incierta donde lo

único seguro es que, una vez que tome
su decisión, no hay marcha atrás. Ya no
se vislumbra en el futuro cercano un esce
nario donde Marcelo sobreviva sin tener
que renunciar a sus convicciones o al po
der mismo. Este es el verdadero dilema.
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El privilegio
de opinar

Primeras damas

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@eleaonomista.mx

De seguir así las cosas de la política, cabe suponer
que la contienda por la Presidencia quedará entre
dos mujeres: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.
Obvio que independientemente de cuál de las dos
gane la Presidencia por primera vez en nuestra his

toria no tendremos lo que por imitación de la vida social y po
lítica estadounidense llamamos Primera Dama.

Habrá que ver en que deviene esta situación inédita en
nuestra nación. Mientras tanto dedicaré esta columna a esa fi
gura por la que nadie vota y que sin embargo en automático
adquiere un poder irrenunciable: Primera Dama.

Recurriré a lo que leí hace tiempo, las dos bien documenta
das ediciones de La Suerte de la Consorte de la historiadora,
escritora, académica y periodista Sara Sefchovich, la primera
edición de 1999 y la segunda del 2002, ambas publicadas
por Editorial Océano de México; además, al best seller del pe
riodista Francisco Cruz, Las Damas del Poder, publicado por
Planeta, de reciente lectura.
Cito a este último: "Mientras que en la estrategia política,

las primeras damas parecían cumplir con un papel protocola
rio, sin atribuciones oficiales y que las ubicaba en diferentes
momentos como escoltas del presidente, en los hechos no fue
ron únicamente las mujeres que durmieron con el poder, sino,
muy al contrario, son —cada una en su momento— las princi
pales solapadoras, cómplices por omisión o silenciadoras de
la represión, el saqueo y la destrucción del país".
El libro del señor Cruz es una narración que va desde la

señora María de los Dolores Izaguirre de Ruiz Cortines  Iza
rrugas de Ruiz Cartones, dijo el ingenio popular (195258),
hasta Angélica Rivera, la Gaviota (20121 8). Aunque la pu
blicación es muy reciente no incluye a Beatriz Gutiérrez Mü
ller, sea porque el período presidencial de su marido aún no

concluye o, tal vez, porque desde que empezó el sexenio ella
se declaró no primera dama.

La publicación de don Francisco está dedicada a la crítica
de los presidentes a través de la narración paralela de la actua
ción de las primeras damas, algunas con soberbia rayana en
la locura que provoca el poder; otras temerosas, con sentimien
tos de culpa y con ganas de que la presencia de su marido en
la Silla del Águila terminara lo antes posible; hasta la que llegó
a sentirse sucesora de su consorte. Todas, eso sí, a querer o no,
empoderadas en un cargo informal "cuyos fines altruistas pa
saron altas facturas al erario, fomentando ansias de aventura,
amor, sed de venganza, dinero y afán de poder".
Más dedicados a la historia y al aspecto humano de las

esposas de los poderosos, pero sin eludir la crítica, resultan
las dos ediciones de La suerte de la Consorte; en la segunda
de ellas, la estudiosa señora Sefchovich se remonta hasta Az
calxochitzin, esposa de Nezahualcoyotlyotras mujeres prehis
pánicas como la viuda maya del EscudoJaguar, gobernante
deYaxchilán quien se mantuvo en el poder una década, mien
tras su hijo PájaroJaguar se preparaba para asumir el mando.

En su excelente y exhaustivo ensayo, doña Sara, se sigue
con las mujeres que acompañaron a Hernán Cortés, continúa
con las consortes de los virreyes quienes se hacían llamar vi
rreinas y luego con las de los presidentes, hasta los que tuvie
ron más de una mujer fuera por viudez o por libídine, para
culminar con Martha Sahagún. Sin dejar a un lado a la Empe
ratriz Carlota y ni siquiera a doña Emilia Águila, esposa del
usurpador Victoriano Huerta, "amable señora, ¿cómo fue que
casó con ese hombre bárbaro y grosero?".

En la coda de sus conclusiones la autora futuriza: "¿habrá
un Primer Caballero de la Nacional que veremos abandonar
profesión y trabajo propios para dedicarse a apoyar el de su
esposa? ¿y será también la suya una labor gratuita y conde
nada a la incertidumbrey a la crítica, al olvido y al fracaso?"

Punto final

¿A qué te dedicas?
Soy traficante de órganos.
No tienes corazón.

¿Es crítica o pedido?
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Signos
vitales

Líderes carismáticos

Alberto Aguirre
albert3.aguiire@eleconomista.mx

Una gira nacional, que deliberadamente mantu
vo en sigilo, y una amplia batería de estudios
demoscópicos llevaron finalmente a Eduardo
Verástegui a tomar la decisión más trascen
dental de su carrera: solicitar el registro de su

candidatura independiente a la Presidencia de México.
El estreno de la película Soundoffreedom permitió al in

térprete pulsar directamente el ánimo, aunque sus asesores
insisten en tenerlo aislado. Nada de entrevistas cara a ca

ra. Y menos, responder preguntas incómodas... por ahora.
Sobre su conversión cristiana y su fervor guadalupano,

nada. Sobre el financiamiento a su Movimiento Viva Mé
xico, tampoco. Y menos, sobre los requisitos establecidos
en el Artículo 82 Constitucional, particularmente, su esta
día en territorio nacional durante los últimos 24 meses.

Los perfiles sobre el personaje y sus aliados políticos —
Iván Peña Nadery Larry Rubin— seguirán incompletos...
por ahora. Recolectar las 960,000 firmas para obtener
su lugar en la boleta electoral, ¿es una misión imposible?
El tiempo de los liderazgos carismáticos. Algunos han

incursionado en la actividad políticoelectoral. Otros, co
mo Naasón Joaquín García, se han convertido en figuras
de talla mundial, aunque no por las causas de la fe.

Un retrato crudo de La Iglesia de la Luz del Mundo que
dó capturado en El Apóstol, un riguroso trabajo de inves
tigación periodística realizado por N+Docsy Univision
Noticias, que podrá ser vista a partir del 14 de septiem
bre en la plataforma de streaming líder en idioma espa
ñol, ViX, deTelevisaUnivision.
Derivado de la detención, en 2019, y posterior senten

cia a su principal líder, Joaquín García, condenado en tri
bunales de Los Ángeles, California, en 2022, a casi 17
años de prisión por abuso sexual de menores, el equipo
detrás de este documental obtuvo numerosos testimonios

que dan cuenta de la crueldad y la perversidad con la
que su líder actuaba, haciendo además un recorrido por
la historia de ese culto, fundado hace un siglo en Guada
lajara y que actualmente suma más de cinco millones de
seguidores en medio centenar de países.
Con sus testimonios, los sobrevivientes que aportaron

información a esta investigación —la serie El Apóstol es
tá conformada por cuatro capítulos— contribuyen a do
cumentar el modus operandi de esta organización, de
nunciada tanto en Estados Unidos como en México por
innumerables actos de abuso y de violencia sexual.

Efectos secundarios
PREOCUPACIÓN. En la Cámara de Diputados deberán
resolverse los planteamientos de distintos actores económi
cos y sociales sobre las tarifas establecidas en la Ley Fede
ral de Derechos por el uso del espectro radioeléctrico, por
sus efectos perniciosos en el desarrollo del sector teleco
municaciones. La Asociación Nacional de Abogados de
Empresa considera que el alto costo del espectro inhibe la
inclusión digital y constituye una barrera de entrada para
nuevos competidores, además de frenar el crecimiento de
los actuales operadores.

FISURAS. Con conocimientos de boxeo —su padre qui
so entrenarlo para el deporte profesional— el ministro Al
berto Pérez Dayán encaró a Arturo Zaldívar, mientras es
peraban al arranque del ante pleno de la Sala Superior, el
pasado lunes. "Ya sé que andas hablando de mí", se que
jó. "No te equivoques, ni bien ni mal. No me importas",
reviró al expresidente de la Suprema Corte quien fue reta
do a solventar a golpes las diferencias. "Estás loco", dijo.
Y mientras se dirigía al elevador, recibió una mentada de
madre como respuesta, mientras los demás ministros sa
lían de la sala. Del bochornoso incidente informó puntual
mente Joaquín LópezDóriga.

BICÉFALO. Delfina Gómez no supo resolver el dilema.
Y finalmente, Higinio Martínez decidió dejar las activida
des legislativas para hacerse cargo de la Oficina de la ti
tular del Ejecutivo mexiquense a partir del próximo sába
do 1 ó, mientras que Horacio Duarte asumirá la Secretaría
General del Gobierno y Daniel Sibaja, la Secretaría de
Movilidad. Sobre Pedro Centeno, pronto habrá noticias...
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PPEF 2024: urge
una reforma fiscal

Jorge A. Castañeda

El Paquete Económico presentado el viernes pasa
do y el Proyecto de Presupuesto para 2024 de
jan claro que el primer pendiente de la próxima
administración, sea del partido que sea, tendrá
que ser una reforma fiscal profunda que incre

mente de forma significativa y sostenible los ingresos del
Estado mexicano.

El presupuesto para el próximo año, posiblemente
aprobado por la mayoría de Morena en la Cámara de
Diputados sin mayores cambios, muestra el mayor défi
cit de las últimas décadas. Los Requerimientos Financieros
del Sector Público (RSPF) —el indicador más confiable pa
ra medir el déficit— será de 5.4% del PIB para 2024, la
cifra más alta en más de 30 años.

Pero el problema no es el déficit per se: los déficits pue
den ser beneficiosos si se utilizan para inversiones produc
tivas en infraestructura u otros servicios. El problema está
en la capacidad de pago del Estado mexicano.

Y aquí México presenta serios problemas hacia adelante.
Según los criterios presentados, el próximo año los in

gresos presupuestarios representarán solo 21.3% del PIB
(3% petroleros, 14.4% tributarios, 4% de entidades como
el IMSS, ISSSTE y CFE, así como ingresos no tributarios
como aprovechamientos y derechos). El problema no es
tá en el Saldo Histórico de los RFSP —que será 48.8% del
PIB— sino en nuestra capacidad para pagarlo con los in
gresos del gobierno.

El problema con este déficit es que, a diferencia de lo

que dicen algunos, no es sólo para el próximo año. Según
el CIEP, el gasto en pensiones contributivas y no contributi
vas ya representa 22% del presupuesto y seguirá aumentan
do. Además, seis de cada 10 pesos del presupuesto están
comprometidos en intereses de la deuda y transferencias a
estados y municipios. Sumado a que el próximo gobierno
tendrá que transferir enormes cantidades de dinero a Pemex
(estegobierno lleva 1.3 billones)yterminardepagarelTren
Maya y Dos Bocas, que costaron más del doble de lo pre
supuestado, no habrá espacio de maniobra con las finan
zas públicas. Ni hablemos del sistema universal de salud.
Sabemos, desde hace tiempo, que tenemos que subir

ese 14.4% del PIB de ingresos tributarios, la gran pregun
ta está en el cómo. No hay respuestas obvias y todas son
muy costosas políticamente.
Lo que ha hecho este gobierno de cobrar impuestos

rezagados está bien, pero no son ingresos sostenibles.
Otras propuestas, como el impuesto a las herencias o
grandes fortunas, tienen fundamentos de justicia social le
gítimos, aunque también argumentos sólidos en contra,
relacionados a la doble tributación. Además, no cambia
rían de forma significativa los ingresos, ya que las gran
des fortunas no se encuentran en territorio mexicano. Au

mentar las tasas marginales a los empleados de altos
ingresos tampoco incrementaría de forma significativa
los ingresos tributarios por el bajo número de empleados,
y las tasas marginales para personas físicas de altos in
gresos ya son altas (32%). Por último, existe la vieja pro
puesta de aplicar el IVA a alimentos y medicinas, que sí
aumentaría de forma importante los ingresos, pero es al
tamente impopulary regresiva en términos redistributivos.

La próxima presidenta de México necesitará dedicarle el
capital político que tenga a abordar el problema de finanzas
públicas que este gobierno no quiso arreglar con lodo el ca
pital político que tenía al inicio del sexenio. Ahora, la prime
ra presidenta empezará su gobierno con un gran reto, que
requerirá el consenso de todas las fuerzas políticas y que po
dría ser el más importante de las últimas décadas.
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En Palacio, atisbo
de tempus obscuras

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomista.mx

Las consignas que llevaban las centellas lan
zadas en la mañanera de ayer nos dieron
apenas un atisbo del ánimo pendenciero que
pronostica para tiempos oscuros y turbulentos
para los ocho meses y 1 8 días que faltan pa

ra las elecciones presidenciales.
Quizá, como dicen los que saben, es sólo estra

tegia, pero el timonel del régimen de la revolución
de las conciencias ha decidido a usar todas las he

rramientas que a su disposición pone el enorme po
der concentrado en casi cinco años de gobierno.
Tiempos oscuros cuando el timonel no invita a

los poderes Judicial y Legislativo al homenaje a los
Niños Héroes, pues delata pulsiones autoritarias,
tempus turbulentus que probarán la advertencia de
Obama: la política no es para corazones débiles.
Un deja vú el palomeo de las listas
Como en los años dorados del partido hegemónico
al cual, curiosamente, le escribió un himno el hoy
inquilino de Palacio Nacional, los políticos y funcio
narios acuden a la residencia presidencial a recibir
el visto bueno para nombramientos y candidaturas.
Así, la inminente gobernadora del Estado de

México, la maestra Delfina Gómez acudió a verifi
car que no había vetos a su lista de nombramientos
para su gabinete. El dilema es para los dirigentes
de Morena: ¿con quién consultan primero?
Más fácil para la doctora Sheinbaum, la vir

tual candidato presidencial de Morena, pues por
lo pronto de aquí a noviembre seguirá el antiguo
consejo de un viejo sabio: el que pregunta no se
equivoca. Después ya verá.
La irresistible arrogancia
del Altiplano

Quien esto escribe, pese a nacer y criarse en la
frontera, son tantos años de vivir en la querida Ciu
dad de México que, como la Güera Rodríguez
también cree que fuera de México todo es Cuautit
lán y, como los aztecas, seguro está de vivir en el
ombligo del universo.
Tal arrogancia exudan los análisis de la desven

taja del Frente Opositor al elegir las candidaturas
para los miles de posiciones estatales y locales que
se disputarán en la elección del 24, olvidan la rece
ta deTip O'Neill: toda la política es local.
Aunque el oficialismo lo dude, también ellos de

ben negociar con grupos locales. Recordar que
hace seis años las circunstancias y el carisma del
presidente López Obrador facilitaron las tómbolas
para candidaturas y que, digan lo que digan, ya
nada es igual.
Notas en remolino
Según los más prudentes economistas, la pregunta
no es si es muy alto el déficit en el Presupuesto Fe
deral de 2024, solamente si es manejable para las
finanzas públicas de la República... Adán Augus
to y Ricardo Monreal se incorporan al equipo de
campaña de la doctora Claudia Sheinbaum. Ah,
y también Fernández Noroña. En la carreta caben
todavía muchos otros, pues es la hora de sumar...
Difícil concebir que la intolerancia haga persistir
en el error del oficialismo, empeñado en hacer víc
tima de Xóchitl Gálvez. Subestiman las emociones
del México profundo... ¿Cuauhtémoc Blanco para
CDMX? ¿Qué le hicimos los habitantes de la capi
tal de la República al presidente? ¿Nos tiene en tan
baja estima?... Sabia recomendación deMichel de
Montaigne: "el que no esté seguro de su memoria
debe abstenerse de mentir"...
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ROZONES
Fin a mafias de gruyeros
Importante, nos comentan, el anuncio que hizo ayer la Secretaría de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Ñuño, de que se elimina el cobro por el uso de
rampas de emergencia en las carreteras federales. Sobre todo, porque esta decisión viene a
poner un alto a los abusos que cometen los operadores de grúas, los famosos gruyeros. Y
es que usuarios que los han padecido aseguran que actuaban como mafias. Surgidas con la
connivencia de la desaparecida Policía Federal de Caminos, provocaban que recuperar un
automóvil después de un accidente carretero, aunque éste fuera mínimo, implicara una ex
torsión estratosférica. El caso es que además de la decisión sobre el uso de las rampas se crea
el Sistema Informático de Registro de Servicios que dará transparencia y certeza en el rescate
de vehículos con grúas. En esta plataforma estarán las tarifas que todos deberán respetar.
Ahí el dato.

Sheinbaum con Cárdenas

Y es Claudia Sheinbaum quien sigue tejiendo fino y mandando señales, nos dicen, del pro
ceso de cierre de filas que está acometiendo en torno al movimiento del que recibió el bastón
de mando. Y es que, nos cuentan, en las redes compartió una foto con Lázaro Cárdenas Batel,
actual asesor de la Presidencia pro tempore de la Celac. "Me dio mucho gusto recibir y platicar
con Lázaro Cárdenas Batel", refirió la coordinadora de la Defensa de la Transformación. Lázaro,
hijo del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas este último parte de una expresión de izquierda
no forzosamente amalgamada a la 4T antes del actual encargo ocupó la coordinación de
asesores del Presidente Andrés Manuel López Obrador, posición en la que estuvo hasta el
pasado mes de marzo. Por cierto que en la imagen, a la exjefa de Gobierno y al también exgo
bernador de Michoacán se les ve con sonrisas relajadas, nos hacen ver.

Uso abusivo de materiales

Y a propósito de la intención de Morena en la Ciudad de demoler la casa de Xóchitl Gálvez,
fue el director general de Gobierno y Asuntos Jurídicos de Coyoacán, Obdulio Ávila, el que
reprobó que se usaran materiales de un proceso de rendición de cuentas como lo es la publi
citación vecinal, para armar el material con el que falsamente se acusa un incumplimiento
de la ley en la construcción del domicilio de quien será la candidata presidencial del Frente.
"Es absolutamente falsa la historia, típica de un gobierno que manipula datos y hechos", acu
só el funcionario. Reprobó a los "porros" que, dijo, fueron enviados a desviar la atención de
los graves problemas de seguridad, económicos y sociales del país y desaseo en el proceso
de elección de su candidatura presidencial. "Morena ataca porque quiere robarse la elección,
demoliendo o acuchillando instituciones", sentenció.

El equipo de Delfina
Nos cuentan que durante la presentación del gabinete de Delfina Gómez no hubo sorpresas,
pues se confirmó que Horacio Duarte será el segundo al mando como titular de la Secretaría
General de Gobierno. Higinio Martínez no estará en secretaría, sino como responsable de
proyectos especiales yjefe de gabinete. El equipo que dio a conocer ayer la gobernadora electa
del Estado de México está marcado por la equidad de género, pues está integrado por siete
mujeres y nueve hombres. La relación puede variar, pues está pendiente el nombramiento
del titular de la Secretaría de Finanzas. Un factor a destacar es que no se trata de un gabinete
netamente morenista, pues también hay varios académicos destacados sin filiación partidista
y una empresaria. Ahí el dato.
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AMLO con Samuel

Y el que ayer andaba no contento sino lo que le sigue era el gobernador de Nuevo León,
Samuel García. Y es que resulta que con el Presidente López Obradorinauguró el Acueducto
El Cuchillo II, obra de infraestructura con la que se atiende sin más demora el grave problema
hidráulico que ha enfrentado el estado en los últimos tiempos. Un proyecto que además se
construyó con la conjunción de recursos y esfuerzos federales y locales y en un tiempo récord.
"Como es sabido, pertenecemos a movimientos distintos", dijo el Presidente, "pero, él (Samuel)
ha entendido que tenemos que trabajar juntos, más allá de las banderías partidistas. Eso lo
ha entendido muy bien Samuel, y por eso hemos podido avanzar". Samuel, cuyo nombre
suena como posibilidad en las definiciones de MC rumbo al 2024, correspondió: "El día de
hoy es un día muy importante para Nuevo León y tenemos muchos agradecimientos que
dar, empezando por usted".

Quiere llamar la atención
Y fue el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien ayer anunció que solicitará li
cencia para buscar la candidatura de Morena a la CDMX. Eso sí, aclaró, será temporal, para
evitar que el Congreso nombre a un interino. Pero resulta que un encargado del despacho,
como el que pretende dejar, no puede terminar el mandato. Y hasta la pregunta es necia: ¿Para
qué pide licencia si de antemano sabe que va a regresar al cargo? El Cuau, nos recuerdan, era
bueno para las fintas en el fútbol, pero lo de gobernar no se le ha dado. Para muchos el com
portamiento de exfutbolista en los últimos días, más que finta parece una burda maniobra
para llamar la atención. Y la acomete so riesgo de dejar la impresión de que adelantó el 28 de
diciembre. Uf.
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EL LODO

Estamos viendo sólo el inicio. El descrédito va a

ser uno de los ejes en las campañas electorales.
Ya tenemos indicios de que se van a dar con todo.

Tantos ataques a Xóchitl Gálvez son sinónimo de que la hi
dalguense le abrió un boquete al Presidente y a Morena. Están
buscando a como dé lugar resquicios para evidenciarla, para
colocarla contra las cuerdas y desacreditarla.

Ahora resulta que quieren tirar su casa a partir de una de
nuncia de un exdelegado que mientras estuvo al frente de la
dependencia no hizo absolutamente nada. Se trata de atacar
siguiendo la estrategia del inquilino de Palacio Nacional para
quedar bien y en una de ésas hasta acomodarse.

Señalarla y fustigarla es contraproducente, porque Xóchitl
puede pasar de ser acusada a ser víctima y bien se sabe que la
ciudadanía acaba teniendo una cierta identidad con quienes
son atacados desde el poder.

En los excesos se les va pasando la mano. Hacer público
dónde vive alguien como Xóchitl en más de algún sentido
la expone y más en tiempos políticos, a pesar de que las cir
cunstancias por ahora le favorezcan a la candidata del partido
mayoritario.

En cierto sentido, se aplica aquello de que quien no quiera
ver fantasmas que no salga en la noche; sin embargo, se tiene
que buscar la manera de respetar la vida privada por lo que
puede afectar a familiares y amigos que no tengan nada que
ver en todo esto.

Esto no es nada nuevo. No es un fenómeno nacional es un

"elemento" de la política en que se trata de evidenciar al otro
para hacerlo a un lado, lo cual, aunque resulte extraño, tiene
su razón de ser.

No va a ser lo único que va a enfrentar Xóchitl Gálvez,
como seguramente vamos a ver muchos pasajes más en que
se trate de desacreditar a aquellos y a aquellas que busquen un
cargo público, de lo cual no va a estar exenta la misma Claudia
Sheinbaum, quien ya ha recibido varios intentos de descrédito
con la diferencia que a la hidalguense se le han ido encima con
la maquinaria que encabeza el Presidente.

No se alcanza a saber del todo cuáles son los efectos que
tiene entre el electorado este tipo de estrategias. Se trata de
desacreditar para evidenciar y colocar al adversario hasta en
el ridículo.

En una de las candidaturas de hace ya varios años de Cuau
htémoc Cárdenas en un muy conocido noticiario de televisión,
que, por cierto, al paso del tiempo han hecho ver como si hu
biera sido democrático, a través de asuntos de carácter perso
nal y familiar trataron a toda costa de desacreditar al ingeniero.
Poco o nada importó lo que pensó, dijo y explicó Cárdenas en
su momento.

Si el intento absurdo de descrédito de aquellos años tuvo
efectos en la ciudadanía no es fácil saberlo, lo cierto es que fue
una muestra más de que las elecciones son parte de una lucha
política en donde cada vez van importando menos las reglas, la
civilidad y el respeto al otro. Lo que se reveló fue una vez más
el contubernio entre el poder político, económico y mediático.
Nadie se sorprende, lo que no debe suceder es pasarlo por alto,
por lo que se nos viene y lo que hemos visto y vivido.

Los procesos electorales tienen ahora muchos más instru
mentos para desarrollar campañas negativas. No hay manera
en una gran cantidad de casos de frenarlas, a pesar de lo que
puedan decir las leyes, las cuales en una gran cantidad de casos
tienen a los propios partidos que se encargan de reinterpretar
las o darles la vuelta.

La forma en que el oficialismo y la oposición adelantaron

Fecha: 14/09/2023

Página: 2

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,365

Página 86 de 183 Índice



tiempos sin importar las leyes es prueba inequívoca de ello, no
dijeron que iban a elegir candidatas porque hubiera sido un
exceso más.

Más vale que nos hagamos a un lado con todo el lodo que se
andan tirando y se van a tirar.

RESQUICIOS.
Para explicar que no hubo agresión en contra de Ceci Flores
y las madres buscadoras se dijo que los disparos fueron hacia

arriba. Hayan sido hacia arriba o hacia donde fuere, lo que im
porta es lo que provoca y que lleva a la intimidación, el temor
y la impunidad.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR BERNARDO BOLAÑOS
No deberíamos acostumbrarnos

a ver en el Congreso eventos
con supuestos cadáveres de extrate
rrestres provenientes de Perú, cuan
do arqueólogos de varios países han
exhibido que son muñecos fabrica
dos con huesos y fibras, unidos con
pegamento.
Como ha señalado el Instituto de Astronomía de la UNAM:

"Hasta la fecha no hay ningún reporte observacional o expe
rimental que ofrezca evidencias de vida fuera de la Tierra o
de visitas de civilizaciones de otros mundos".

Quienes contribuyeron a ensuciar así la dignidad del re
cinto legislativo, ya están recibiendo la burla internacional,
atizada por el morbo de millones de espectadores que con
sumen historias fuera de lo normal aunque sean ridiculas. El
público francés y cartesiano que se entere del caso despre
ciará a los políticos mexicanos por ignorantes o manipula
dores, el inversionista americano se preguntará si en México
todo puede ser comprado (incluso la verdad), y el ciudadano
mexicano pasará de la sonrisa inicial a la indignación.

En realidad, deberíamos hacer una lista más larga de
todas las ocurrencias, montajes, vicios y mañas que nos in
dignaron recientemente y que no podemos permitir que se
queden en la vida pública, provengan del partido del que
provengan, sea cual sea el personaje que las idee.

Marcelo Ebrard rechazó recientemente, en conferencia
de prensa, que tomen carta de naturalización la utilización
de programas sociales, la intervención de gobernadores y
alcaldes, así como que se obligue a los miembros de sindica

tos a que asistan a eventos partidistas. ¿Cómo no coincidir?
Pero sin olvidar que la derrota no le da a ningún político
superioridad moral.

No somos tontos para creer patrañas sobre alienígenas
preservados en vitrinas, ni en la santidad de políticos en
desgracia, ni en la inocencia de aumentos al déficit: público
durante año electoral. Se trata de no permitir que nuestra
democracia se convierta en un circo y en una arena donde
nos pastoreen. Se trata, mínimo, de no perder la capacidad
de indignarnos.

No nos acostumbremos a que los órganos autónomos
los presidan militantes de partidos (de la ideología que sea)
y que, una vez funcionarios esas personas, se dediquen a
empujar sus agendas (otorgando contratos sin licitación,
tolerando propaganda electoral prohibida, modificando las
encuestas nacionales de ingresos para subestimar cifras de
pobreza, etcétera).

No podemos dejar que se consoliden sin crítica refor
mas educativas que pretenden que los niños apliquen ma
temáticas que nunca han estudiado e historia secuestrada
por la ideología. Pero sería todavía peor convertirnos en
salvajes que queman libros.

No hay que rendirse ante las chicanadas jurídicas que
impiden a los tribunales castigar a servidores públicos con
influencias, que han plagiado sus títulos o que han desvia
do recursos públicos.

Y, desde luego, tampoco hay que resignarse, por difícil que
sea, ante el crecimiento del crimen organizado. Decirlono basta,
pero indignamos es el primer paso para no doblar las manos y
aceptar vivir como súbditos de fuerzas oscuras y podridas. Los
demás pasos exigen de nosotros valentía e imaginación.

bernardo, bolanos@razon.com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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Mal empieza la anticipada cam
paña presidencial del año

próximo si, con autorización o sin
ella, a los ataques mañaneros contra
Xóchitl Gálvez, militantes de Morena
salieron a exigir la clausura y "demoli
ción" delfraccionarnientoylacasaen
la que ella vive en la alcaldía Miguel
Hidalgo, de la que fuera delegada, por
presuntas "irregularidades", lo que
obliga a preguntar: ¿Qué sigue y hasta
dónde se pretende llegar?
La demanda, por supuestamente realizar esa obra sin
contar con autorizaciones, fue presentada por el more
nista Víctor Hugo Romo, exdelegado de la misma, en
cuya gestión se realizó y no se dio cuenta de ello, según la
inmediata aclaración del actual alcalde panista Mauricio
Tabe, quien descartó que se trate de una obra ilegal, a la
que se sumó la irónica reacción de la senadora hidalguen
se de que "¿No quieren llevarse también mi bicicleta al
corralón?".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Si el proceso de Morena para elegir a Claudia
Sheinbaum como su próxima candidata presidencial

resultó complicado e impugnado por Marcelo Ebrard por
las "incidencias" registradas, difícil puede resultar el que
habrá para quien vaya a ser postulado al gobierno de la
CDMX, por el número de aspirantes.
Hasta el sábado pasada víspera del arranque oficial del
proceso electoral, después de que Clara Brugada anuncia
ra que solicitaría licencia para dejar la alcaldía de Iztapa
lapa, Ornar García Harfuch presentó su renuncia como
secretario de Seguridad, con lo que se dio por hecho que
él sucederá en el gobierno capitalino a su exjefa, dada la
cercanía y confianza de ella.
Sin embargo, a Brugada y Garda Harfuch, se sumó ayer
el gobernador perista de Morelos y exedil de Cuemava
ca, Cuauhtémoc Blanco, entre quienes aspiran a llegar al
Palacio del Ayuntamiento en el Zócalo capitalino, al tiem
po que se volvió a incluir al dirigente de Morena, Mario
Delgado.
Si García Harfuch es mano para gobernar la capital, no
se entiende que otros decidan buscar ese cargo, a menos
de que, como lo apuntamos aquí el lunes, al "sumarse" al
equipo de Sheinbaum, otro pueda ser su destino y no pre
cisamente la CDMX.

Tías anunciarla incorporación de Adán Augusto López
y Ricardo Monreal como coordinadores de su campaña
y a Gerardo Fernández Noroña, su vocero, la virtual can
didata presidencial de Morena se reunió ayer, en pos de
la unidad partidista, con diputados de los partidos del PT
yPVEM.
En víspera de tomar posesión como gobernadora del Es
tado de México, Delfina Gómez presentó a los integrantes
de su gabinete: Horario Duarte será secretario general.
RIP en el Senado al "doble" Congreso.
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Emma Coronel, la esposa y
madre de las dos hijas más

pequeñas de Joaquín El Chapo
Guzmán ha quedado en liber
tad condicional, después de casi
tres años que estuvo detenida.

Desde el día de ayer, Coronel pudo abando
nar el centro de Gestión de Reingreso Residen
cial en Long Beach, California, la residencia de
transición en la que permanecía.
"Podemos confirmar que Emma Coronel Ais

puro fue liberada de custodia del Buró Federal
de Prisiones hoy, 13 de septiembre de 2023. Por
cuestiones de privacidad y seguridad, el FBOP
no provee información adicional sobre las per
sonas que ya no están en su custodia", redactó
la vocera de la agencia, Randilee Giamusso.

Pero su libertad no es absoluta. Coronel aún

tiene cuatro años más de libertad bajo vigilan
cia que afrontar. Esto quiere decir que estará
bajo supervisión de la Oficina de Estadísticas
Laborales. No puede abandonar el distrito que
le sea asignado, y por ley tiene que cumplir
con un trabajo de por lo menos 30 horas a la
semana.

Recordemos que El Chapo había solicitado a
su defensa que tramitara los permisos para visi
tas para que Emma y sus hijas pudieran visitar
lo. No se sabe si se le autorice a él recibir visitas y
a ella salir del distrito que le asignen para poder
verse en la prisión donde el narcotraficante está
recluido. Es más, todavía no se conoce si Emma
podrá estar con sus niñas mientras dure su li
bertad condicional.

Al narcotraficante no se le han permitido
visitas desde que recibió sentencia, además
de que su madre y resto de la familia no tiene
visa para poder verlo en prisión y de sus hijos
mayores, Ovidio está detenido en México y los
demás están en la lista de los más buscados por
las autoridades estadounidenses, acusados de
ser los principales fabricantes y distribuidores
de fentanilo.

La esposa de Guzmán Loera está acusada de
asociación ilícita para traficar cocaína, metanfe
tamina, heroína y marihuana; de conspiración
para lavar dinero; y transacciones relaciona
das al tráfico de drogas en favor del Cártel de
Sinaloa.

Además, dicen las autoridades, Emma Coro
nel también habría sido clave para que El Chapo
se fugara del Penal de El Altiplano en julio de
2015, y que habría conseguido recursos para la
construcción del túnel por el que escapó Guz
mán Loera.

Coronel llegó a un acuerdo de colaboración
con las autoridades estadounidenses, por lo
cual obtuvo una condena reducida. Se dice

que en este acuerdo ella aceptó ser parte de la
estructura del Cártel de Sinaloa, pero que no
quiso hablar de otros personajes por temor a

que se tomaran represalias contra sus hijas.
Pero no se sabe qué se dijo en su testimonio.

Incluso se dice que ella estaba con miedo de
permanecer en Sinaloa y que la misma gente del
cártel que lideraba su esposo pudieran atentar
contra su vida o la de sus hijas. Hay quien cree
que su entrega a las autoridades estadouni
denses fue pactada y por eso viajó, en febrero
de 2021, al Aeropuerto de Dulle, Washington,
donde la detuvieron agentes de la DEA.

La vida de Coronel no ha sido sencilla. Si bien

nació en 1989 en California, Estados Unidos, su
adolescencia la vivió en la sierra del llamado

Triángulo Dorado, que comprende Durango,
Chihuahua y Sinaloa.

Su padre, Inés Coronel, y su tío, Ignacio Co
ronel, trabajaron en el negocio de las drogas, y
hacían negocios precisamente con El Chapo
Guzmán. El primero de los Coronel permanece
en prisión y saldrá hasta 2027; el segundo fue
abatido por el Ejército en 2010.

Emma fue coronada en un concurso de belle

za al cumplir 18, en la Feria del Café y la Guayaba
de 2007, el periodo en que El Chapo regresó por
ella para casarse cuando aún era una niña.

La joven Coronel se mudó a Culiacán con su
esposo y durante cuatro años mantuvo un perfil
bajo hasta que nacieron sus gemelas, también en

Estados Unidos.

En 2017 El Chapo fue detenido en Mazatlán,
Sinaloa. Estaba con Emma y sus dos gemelas.
Cuentan autoridades que lo detuvieron, que se
le permitió hacer una llamada y que le habló a
su esposa. Los presentes quedaron sorprendidos
que un criminal de esa magnitud, quien ha mata
do a decenas de personas, pudiera ser un esposo
amoroso, preocupado por su mujer e hijas.

Tras la captura del narcotraficante, Emma
utilizó las redes sociales para recordarle a tra
vés de un mensaje que le prometió amarlo toda
su vida.

Estuvo presente durante todo su juicio en
Nueva York, y también utilizó las redes socia
les para convertirse en influencer. Ahí se le
veía mostrar artículos de lujo. Enseñó prendas
de diseñadores como Gucci o Louis Vuitton y
autos de marcas como Ferrari, Lamborghini
o BMW. Incluso, promocionó productos he
chos en Sinaloa, como cosméticos y joyería
artesanal.

En ese entonces Emma incluso participó
en un programa de televisión. En su cuenta de
Instagram aún mantiene 742 mil seguidores,
pese a no haber posteado nada desde que está
detenida. La última foto que publicó en Insta
gram justo fue de una campaña para promover
vestidos de novia del diseñador mexicano Be

nito Santos.

En 2019 lanzó, en alianza con Alejandrina
Guzmán Salazar, hija de El Chapo, una línea
de ropa y accesorios de lujo: El Chapo 701, que
se promocionaba a través de una página de
Internet.

Pero la vida del narcotráfico, aunque seas
El Chapo Guzmán, no es glamurosa, como lo
muestran imágenes como el programa de te
levisión donde aparecía Emma. La realidad es
que se vive "a salto de mata", esperando que los
detengan o los maten los rivales.

Lejos de sus hijos y en celdas muy peque
ñas, con pocos minutos de sol al día, muchas
veces ni siquiera tienen papel de baño o agua.

Un mundo, en donde ni con todo el dinero y
poder, se vive en paz.
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Fiestas patrias exclusivas
En un hecho inédito, en los festejos patrios de este año no
habrá repre sentación del Poder Judicial ni del Legislativo.
Los argumentos del presidente López Obrador para negarla
invitación son que no habrá "la parafernalia de antes" y que
no hay una buena relación con el Poder Judicial, "porque se
han dedicado a actuaren contra de la transformación". Fue

el pasado 5 de febrero, en la ceremonia de aniversario de la
Constitución, la última ve z que estuvieron las representacio
nes de los tres poderes en una ceremoniay la ministra Norma
Piñano se levantó para aplaudirle a AMLO a su llegada al
evento. La decisión de AMLO dejó "vestidos y alborotados" a
más de uno... Oj alá y esa exclusión no vaya a ir más allá de los
festejos. ¿Será?

Reunión morenista
Nos cuentan en la bancada de Morena que la visita de su
virtual candidata a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, a los
diputados de la coalición Juntos Hacemos Historia, más que
una operación cicatriz con los simpatizantes de sus compañe
ros contrincante s en el proceso interno, fue un recordatorio de
dónde habrá espacios para sus aspiraciones. Claro que hubo
gritos de unidady hasta de "presidenta", pero sobre todo, el
mensaje es que les quede claro quién tendrá los lugares para
repartir en el 2024, por aquello de que haya alguien que quiera
seguir a un liderazgo en su salida de Morena. ¿Será?

Marcelista con Delfina
Para muchos fue sorpresa que el exvocero de Marcelo Ebrard,
el diputado Daniel Sibaja González, apareciera en el gabinete
de Delfina Gómez, gobernadora entrante del Estado de

México, o dejó el círculo marcelista, o la versión de que el
excanciller y Claudia Sheinbaua han comenzado a limar
asperezas es cierta... ¿Será?

VanporelCJF
La mayoría morenista en el Senado buscará que Celia Maya
se integre al Consejo de la Judicatura, el organismo encar
gado de vigilar al Poder Judicial. El problema de la llegada de
la queretana es que, entre los requisitos para ser designada en
esa vacante, está el de no tener una militanciacomo la que ella
mantiene en Morena, lo que le valió ser vetada de la Suprema
Corte de Justicia cuando intentó llegar a ese Pleno por allá de
2018. ¿Será?

Casta Dorada y familiar
La categoría de Casta Dorada no solo abarca al grupo de be
neficiarios de altísimos salarios en la LINAM, también alcanza
a las familias con integrantes que participan de la nómina
universitaria. Hay varias en esa condición, pero una que hoy
destaca, por obvias razones, y que además crece, nos comen
tan, e s la familia ÁlvarezIcaza. Hasta hace poco se hablaba de
siete integrantes, pero ahora ya serían ocho: Marisa Belaus
teguigoitia Rius, acaba de contratar a la sobrina de su esposo,
Luis Álvarez Icaza, en el Centro de Investigaciones y Estudios
de Género (CIEG) de laUNAM que ella dirige. La relaciones
simple y clara: Luis Álvarez Icaza, secretario administrativo de
la UNAM y aspirante a rector, es el esposo de Belausteguigotia,
directora del CIEG, y ahora ésta contrata a la sobrina para que
se integre al mismo Centro y también cobre en laUNAM... Así,
nos dicen, la Casta Dorada tiene conciencia de sangre y benefi
cia a la familia. ¿Será?
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No más carpetas
de investigación

Ser funcionario público es un trabajo
fácil, particularmente cuandote dedi
cas a asuntos de seguridad, policiacos
o como quieran llamarlos.

No importa si el escándalo es mayúsculo
porque el crimen organizado secuestróyasesi
nó a un grupo de chicos a los que luego obligó a
matarse en un ritual nauseabundo; si el escán
dalo es un tanto menos mayúsculo porque los
diez, 20 o 25 asesinados son inmigrantes ile
gales; si hubo un feminicidio más de esos que
le molestan al Presidente porque le rompen el
guión del discurso matinal, esa compilación de
los éxitos que lo llevan en volandas a la consa
gración histórica; si ametrallaron a los comen
sales de un bar porque tuvieron la mala suerte
de estar ahí, en ese momento; si asesinaron a
otro alcalde o jefe de la policía, o si la asesinada
fue una maestra cuyo marido, transportista, se
negó a pagarle a sus extorsionadores.
En serio, no importa. Lo único que tienes

que hacer es llamar a una rueda de prensa y/o
redactar un boletín, o sea convocar de alguna
manera a los medios, y decir que la institución
a tu cargo, ya saben, "activó los protocolos" co
rrespondientes y, sobre todo, hizo aquello para
lo que aparentemente les pagamos: "Abrió una
carpeta de investigación".
Me parece entendible que el funcionariado

repita una y otra vez, día tras día, a escala esta
tal o federal, lo de la carpeta. Vean los núme
ros. Vean elporcentaje de casos no resueltos. O
vean los casos que se resolvieron con una falta
de rigor verdaderamente de alucinar, incluso
con falsos culpables, sólo para, justamente,
darle carpetazo al asunto.
No hay buenas cuentas que rendir, no. Así

que avientas un término que 99.99% de los
mexicanos no entiende, rimbombante, es
truendoso, para dar la impresión de que te
estás aplicando con la chamba y te echas a
descansar mientras viene el siguiente crimen
escandaloso, tranquilo porque los medios van
a repetir, también una y otra vez, lo de "las
autoridades abrieron una carpeta de investi
gación".
Sí, es entendible que la burocracia repita lo

de la carpeta. Es una manera barata y eficaz,
hasta ahora al menos, de cobrar sin dar resul
tados mínimamente decorosos.

Lo que no es entendible es que los medios
les hagamos el caldo gordo y lo repitamos así,
acríticamente, sin molestarnos en comprobar
si es cierto, cada que nos avientan el anzuelo,
mientras las familias de los muertos bloquean
calles para que alguien les haga caso.
No más carpetas de investigación, por fa

vor. La petición, sobra decirlo, no es para los
burócratas.
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Lecciones valiosas

El pasado 11 de septiembre se cum
plieron 50 años del golpe de Estado
que derrocó al gobierno democrá
ticamente electo de Salvador Allen

de, en Chile. Amedio siglo de distanciay en el
contexto de los nuevos movimientos progre
sistas y de izquierda que siguen emergiendo
en la región, resulta pertinente reflexionar
sobre las lecciones que nos dejó aquel oscuro
episodio.
El golpe de Estado en Chile, liderado por

Augusto Pinochet, fue un punto de inflexión
en la historia latinoamericana: marcó el ini

cio de una era de represión, violaciones a los
derechos humanos y políticas económicas
neoliberales que tuvieron un impacto de
vastador.

No obstante, también trajo una serie de
aprendizajes que siguen vigentes, al ser un
recordatorio de que la democracia se debe
fortalecer día tras día. Además, mostró cómo
las élites económicas pueden estar dispues
tas a todo para preservar sus privilegios y
frenar los avances hacia una sociedad más

justa. Algo para no olvidar.
La izquierda en Chile no pudo evitar el

derrocamiento, debido a divisiones internas.
El aprendizaje que ello nos deja es que los
movimientos progresistas deben aprender a
unirse y superar las diferencias ideológicas,
para construir una fuerza política sólida y
resistente.

A pesar de la brutal represión, el pueblo
chileno nunca dejó de luchar por la justicia
y la democracia. La resistencia y valentía de
quienes se opusieron al régimen de Pinochet
son testimonio de la determinación de la

sociedad civil para defender sus derechos.

Asimismo, la tragedia humana de las miles
de personas muertas, desaparecidas y exilia
das nos recuerda la importancia de proteger
los derechos humanos, y la necesidad de
buscar justicia para las víctimas.
América Latina experimenta un resurgi

miento de movimientos progresistas y de
izquierda. Gobiernos como los de los presi
dentes Andrés Manuel López Obrador, en
México, y Alberto Fernández, en Argentina,
han despertado esperanzas de un cambio
político y económico en la región. Sin embar
go, estas nuevas fuerzas políticas también
enfrentan desafíosypueden tomar lecciones
valiosas del pasado.
Uno de los legados más importantes del

presidente Salvador Allende fue su intento
de llevar a cabo reformas económicas y so
ciales para abordar la desigualdad en Chile.
Los nuevos movimientos progresistas deben
mantener un enfoque enlas reformas estruc
turales que aborden las raíces de la desigual
dadyla injusticia.
Allende contó con un amplio apoyo popu

lar y su gobierno se basó en la movilización
de las masas. Los nuevos movimientos pro
gresistas tienen que mantener una conexión
sólida con la gente y fomentar la participa
ción activa de la ciudadanía en la toma de

decisiones. También deben estar preparados
para enfrentar la resistencia de las élites eco
nómicasypoKtícas.
A medida que el mundo continúa atrave

sando por cambios políticos y sociales, es
esencial que estos movimientos mantengan
un compromiso firme con la democracia,
los derechos humanos y la justicia social. La
historia nos enseña que el camino hacia un
futuro más justo puede ser difícil, pero que
la perseverancia y la unidad pueden abrir la
ruta hacia una América Latina más equitati
va y solidaria.

Las opiniones.expresadas por loscqtyQJDistassQH
iníJspefl|ientes"y:Coreflejartn'ecesar¡ariien.te el punto tíE:

vista de 24HORAS.
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Ebrard: objeto del deseo y sus legisladores sin pastor

Deambulan como ovejas sin pastor.
Los hay en las dos cámaras, en la

de Diputados y de Senadores, en
busca de una ilusión, de un asidero

político o al menos de una definición.
Son los partidarios de Marcelo Ebrard.
Más de 80 legisladores morenistas, verdesy

peristas en San Lázaro y una decena en la nue
va casona senatorial de Paseo de la Reforma.

Deben ser ciertas esas cifras y deben ser
leales porque ayer, durante la visita de Clau
dia Sheinbaum, faltaron alrededor de 70
diputados morenistas a la cita.
Jugaron con el exsecretario de Relaciones

Exteriores y todavía no asimilan la derrota en

Delgado y Alfonso Durazo.
¿Derrota?... ¡Sifuéimposición! dicen

mientras especulan sobre su futuro y, sí, ma
yoritariamente se inclinan por sumarse a Xó
chitl Gálvez en el Frente Amplio por México
(FAM).
Única manera de trascender la traición,

sostienen.

POSTORESALA VISTA

Pero pasa algo curioso.
De repente Marcelo Ebrard se ha conver

tido en el oscuro objeto del deseo de todos
lados: del gobierno para evitar fracturas y el

debilitamiento de Claudia Sheinbaum.

En Movimiento Ciudadano (MC) para ver
si consigue la unidad de los dos bandos, el de
Dante Delgado y el de Enrique Alfaro, para
asegurar el registro, la retención de Jalisco,
las bancadas parlamentarias y las prerroga
tivas.

Y en la oposición, donde analizan la oferta
para hoy mañana: encabezar la lista al Sena

do en alguno de los tres partidos aliancistas
PAN, PRI o PRD y espacio para algunos de
sus cuadros.

Inclusive leales como Emmanuel Reyes
Carmona, cuya mayoría en Guanajuato na
die le regatea y tendría garantizada la reelec 
ción en 2024.
Al ver ese ambiente de desamparo de ebrar

distas el diputado opositor Xavier González
Zirión les sembró amor propio a los ausentes
con Claudia Sheinbaum:

"Deberían estar analizando el presupuesto
y proponiendo adecuaciones", exhortó en
X antes Twitter para llamarlos a ser y hacer
gobierno con PAN, PRI, PRD y MC en año
electoral.

LALUZDEL MUNDO

¿Cómo operaba Naasón Joaquín García su
red de prostitución?
El llamado apóstol de Jesucristo, quien

se declaró culpable de tres cargos y purga
condena en California, es un fenómeno no
explorado periodísticamente.

Desde Guadalajara dirigía más de cinco
millones de seguidores de La Luz del Mundo
en 50 países y tanto la historia de esa secta
como su comportamiento se difundirán a
partir de hoy.
La serie de cuatro capítulos El Apóstol fue

producida por N+ Docs y será presentada en
la plataforma de streaming en español.
Univisiori Noticias promete "testimonios

muy reveladores acerca de la forma de actuar
de esta organización denunciada por sus sis
temáticos abusos a los derechos humanos y,
desde luego, por múltiples casos de violencia
sexual".

Como otras presentaciones de alto nivel
periodístico y calidad de ÍV+ Docs en su pre
sentación, conmoverá internacionalmente
"por su altonivelperiodísticoy de producción".

Pero sobre todo, asienta Televisa de Emilio
Azcárraga, se trata de exponer al mundo
un fenómeno religioso cuyas actuaciones al
margen de la ley no deben repetirse al amparo
o explotación de la fe.

Lasopin[®»S;SX0®S!ÍiS®rl®KolÜTOtta5SEft
i ndependlentes y no reflejan necesariamente

él pü[ÍJB Ü.vlISflfe 24 HORAS.
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El Estado no es él

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador volvió a demostrar
que las formalidades políticas no
son lo suyo, a pesar de que, con esa

actitud, refuerza las críticas que recibe por
autoritario.

López Obrador decidió no invitar a las
titulares de los Poderes Judicial, Norma
Piña, y Legislativo, Marcela Guerra, pre
sidenta de la Cámara de Diputados y Ana
Lilia Rivera, presidenta de la Cámara de
Senadores, a la conmemoración del 176
Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños

Héroes de Chapultepec.
Igualmente, ya anunció que el Poder Judi

cial no será invitado a la ceremonia del Grito

de Independencia "porque no nos llevamos
bien".

Puede ser' que se trate simplemente de actos
protocolarios, pero dichos actos tienen un
simbolismo especial.
Son eventos en los que se demuestr a la fuer

z a de la República, integrados por Tres Po
deres (Ejecutivo, Legislativo y Judicial), que
sirven para reafirmar precisamente nuestr a
constitución como país.
Conmemorar con los miembros de las Fuer

z as Armadas un hecho histórico (cuestionado
en años recientes) no es la mejor señal para los
mexicanos.

El Presidente olvida que es el jefe del Eje
cutivo y que sus fobias y sus filias personales
están muy por debajo de sus deberes con la
ciudadanía.

Es sano para el país que se ventilen las dife
rencias entre los tres Poderes de la Unión.

Pero lo que no puede permitirse un jefe
de Estado, es hacer de esas diferencias agra
vios personales y menos tratar de justificar
los con decisiones tomadas con el hígado.
Para muchos, quiz á el hecho de que el Presi

dente no haya invitado a los otros dos Poderes
de la Unión a una conmemoración sea irrele

vante, pero no es así.
El menosprecio por los organismos autóno

mos y ahora el desdén hacia los otros Poderes
de la Unión, que sirven de contrapeso al Ejecu
tivo, son una mala señal para el futuro cerca
no, cuando está por disputarse la continuidad
de su proyecto político.
En México, el Estado no es el Presidente,

aunque se empeñe en quer er serlo.
La andanada morenista en contra de Xóchitl

Gálvez es apenas el inicio de lo que será una
larga y costosa guerra en su contra.
Ya lo sabía la legisladora hidalguense, pero

quiz á no pensaba que fuera tan inmediata.
Comenz ó a ser cuestionada por los supues

tos negocios que hizo al amparo de sus pues
tos de gobierno, después por su forma de ha

blar y ahora por haber incurrido en probables
conflictos de interés con la constr uctora que
edificó la casa en donde reside.

Y, pese a todo lo que se diga en su contra, ha
tenido buenos r eflejos para r esponder cada
uno de los misiles.

Ayer, después de hacerse viral la petición
de los morenistas de que sea demolida la casa
en la que vive, se hizo tendencia el hashtag
"Micasaestucasa", en donde miles de ciuda
danos le ofrecían espacio en sus casas "si te
destroz an la tuya".
La candidata de la oposición deberá tener

la piel bastante gruesa porque faltan nueve
largos meses antes de la elección.

Nada mal les fue a las corcholatas perdedoras
de la "elección" en Morena:

Adán Augusto López, coordinador Políti
co; Ricardo Monreal, coor dinador de Enlace
con Organizaciones; Gerardo Fernández
Noroña, coordinador de Vocerías.
Solo falta conocer cuál será la oferta para

que Marcelo Ebrard se mantenga en el par
tido o si de plano ya no alcanzó premio de
consolación, aunque la convocatoria decía
que al segundo lugar le cor respondería la
coor dinación de la bancada guinda en el Se
nado la próxima legislatura.
LasoRfní(J1^®|3.¡sS8ÍKiS;Wr¡PS;c0tttBT6taS,'Srt;
independientes^ no reflejan necesariamente

el puRMéVistiBe 24 HORAS.
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Delfína y el fin
de gobiernos
príistas

Hoy regresa a Toluca el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
ahora para disfrutar de la joya
de la corona, una vez que su can

didata, el pasado 4 de junio ganó la elección
del Estado de México, entidad que solo había
gober nado el Partido Revolucionario Institu
cional (PRI).
AlñedodelMazoMaza, descendiente de una

generación de políticos mexiquenses, quienes
tambiénfuerongobernadoresde la entidad su
abuelo, Alfredo del Mazo Vélez (19451951)
y su padr e Alfredo del Mazo González (1981
1986)  será el encar gado de entregar el Go
bierno del estado a la maestr a Delfína Gómez,
de la Coalición Juntos Haremos Histor ia, que la
convierteenla primera gobemadoramujer; que
rompe con casi 100 años de priismo. Y el fin del
Grupo Atlacomulco.
La presencia de López Obrador hoy y ma

ñana, tiene motivos que lo hacen muy feliz,
den otó a la alianz a Va por México y funda
mentalmente a los priistas mexiquenses y
por otro lado, cumplir con la promesa que le
hizo al gobernador priista Del Mazo Maza
de inaugurar el tren interurbano todavía en
ejercicio de su encargo.

El Congreso Estatal, recibirá a las 4 de la
tarde de hoy a la maestr a Delfína Gómez Ál
varez que llegará acompañada del Jefe del
Ejecutivo y del actual gobernador para rendir
protesta de acuerdo a lo que marca la Consti
tución mexiquense, La Ley Orgánica y el Re
glamento del Poder Legislativo. Y más tarde,
la maestra atenderá a sus invitados, todos los
presidentes municipales de la entidad y go
bernadores de Morena entre otros muchos.
Mañana, 15 de septiembre, López Obrador

inaugurara las estaciones que se encuentran
en territorio mexiquense del tr en inter ur ba
no bautizado como El Insurgente en el tr amo
Zinacantepec Lerma.
Sin duda, las visitas de Andr és Manuel Ló

pez Obrador al Estado de México no sólo le
recuerdan que Morena ya tiene 22 estados
gobernados por su partido y que el territorio
mexiquense es la joya de la corona.
SUSURROS
1. La cementera mexicana Cemex inició su

trámite para establecer su propia mina de ex
plotación de material pétreo en un predio de
6 hectáreas en el municipio de Tulum. Todos
se preguntan: ¿Dónde está la protección de
Áreas Naturales? ¿Será que la Semarnat de

María Luisa Albores y la Profepa de Blanca
Alicia Mendoza han decidido autorizar los

permisos a Cemex en Quintana Roo? Mien
tras esto sucede la cantera de Calica, propie
dad de Vulcan Materials permanece cerrada
desde hace 16 meses.

2. En el presupuesto de egresos de 2024
la nueva Mexicana de Aviación estima ge
nerar ingresos por más de 8 mil millones de
pesos en el primer año de oper ación, pero lo
cierto es que ninguna aerolínea en el mundo
tiene un punto de equilibr io por lo menos
los primeros 36 meses. En el caso del AIFA el
subsidio solicitado para el próximo año, no es
rentable, será de mil 500 millones de pesos.
3. Crece la lista de navieras internaciona

les que son sancionadas por la Secretaría de
Marina, del almirante José Rafael Ojeda,
por prestar el servicio de cabotaje en el Golfo
de México que es exclusivo para empresas
nacionales. Tres empresas estadounidenses,
Hornbeck Offshore Services, Harvey Gulf
International y Harren & Partner Services
México han operado mediante esquemas de
simulación corporativa.
LaSop¡rii®EseX:pféiiai& pop foscoEMrtistas
¡ independientes y no reflejan necesariamente

el RUnlt)fe«stS;Íe24 HORAS.
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Pacto Verde, China,
Ucrania e IA:
Von der Leyen da
informe anual

En su discurso anual sobre el estado de

la Unión ante el Parlamento Europeo, en
Estrasburgo, Francia, la presidenta de la
Comisión Europea, Úrsula von der Leyen,
caracterizó los últimos cuatro años como

"una de las transformaciones más ambicio
sas quejamás haya emprendido"la\Jrúón
Europea (UE).
Von der Leyen destacó en varias oca

siones uno de los pilares de su adminis
tración (20192024), el Pacto Verde
Europeo: un plan integral para abordar
el cambio climático y promover el creci
miento económico sostenible.

Al respecto, enfatizó laimportancia de
mantenerse comprometidos con el Pac
to: "En los últimos cinco años, el número
de fábricas de acero limpio en la UE ha
aumentado de cero a38 (y) ahoraestamos
atrayendo más inversiones en hidrógeno
limpio queEstados Unidosy China juntos".
La presidenta también expresó su in

tención de iniciar un diálogo estratégico
sobre el futuro de la agricultura en la UE,
"ya que las consecuencias de la agresión de
Rusia conti~a Ucrania (y) el cambio climá
tico que trae consigo sequías, incendios
forestales e inundaciones (...), están te
niendo un impacto cada vez mayor en el
trabajo (,..)de los agricultores".
Sobre China, anunció una investiga

ción antisubsidios a los vehículos eléctri

cos chinos, citando preocupaciones de

una competencia desleal. Esto, debido a
que "suprecio se mantiene artificialmen
te bajo gracias a enormes subvenciones
estatales" de Pekín, lo que, a su juicio, les
da una ventaja ilegítima en el mercado
europeo.
Por otro lado, Von der Leyen prome

tió 50 mil millones de euros adiciona

les para Ucrania en los próximos cuatro
años para financiar su economía e in
fraestructura. Asimismo, dijo que "esta
remos aZZ adode Ucrania (...) por el tiempo
quesea necesario", reiterando que "desde
el comienzo de la guerra, cuatro millones
de ucranianos han encontrado refugio en
nuestra Unión. Y quiero decirles que son
tan bienvenidos ahora como lo fueron en
aquellas primeras semanas".
En relación a la inteligencia artificial

(IA), instó a la UE a liderar la creación
de un marco global para el desarrollo
responsable de la misma, proponiendo
la formación de un nuevo organismo
con científicos, empresas y expertos para
guiar su evolución.
La funcionaría no aclaró si tiene in

tención de presentarse a la reelección
en 2024. Cada presidente es designado
por el Consejo Europeo (compuesto por
los jefes de estado o de gobierno de los
estados miembros de la UE) y electo por
el Parlamento para un mandato de cinco
años, renovable una vez.
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MUCHO DESTAPE; POCOS CAMBIOS
Aunque esta semana de informes de
gobierno ha estado caracterizada
por los múltiples "destapes" que se
han dado de las y los alcaldes que
encabezan los ayuntamientos en la
metrópoli de Guadalajara, al final del
día la correlación de fuerzas entre los

principales aspirantes de Movimien
to Ciudadano por la gubernatura
quedó sin movimiento.

Los presidentes municipales de
Guadalajara y Tlajomulco de Zúñiga,
Pablo Lemus Navarro y Salvador
Zamora Zamora, respectivamente,
aprovecharon los reflectores de sus in
formes para confirmar sus aspiracio
nes por la gubernatura, igual a como
lo había hecho poco antes, el viernes 8
de septiembre, el senador por Jalisco,
Clemente Castañeda Hoeflich

Y aunque es cierto que los que mos
traron mayor músculo político en sus
respectivos eventos fueron el alcalde
tapatío, Lemus Navarro, y el senador
Castañeda Hoeflich, está claro que
la competencia por esa candidatu
ra, en lo que respecta a los varones,
sigue siendo un asunto que se dirime
entre cuatro aspirantes: ellos dos, más
Zamora Zamora, más Alberto Esquer
Gutiérrez, titular de la Secretaría del
Sistema de Asistencia Social.

Al final, el dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante Delga
do Rannauro, optó por la sensatez po
lítica al decidir no presentarse en nin
guno de los informes de gobierno que
se dieron en estos días; un gesto que,

de haberse dado; se habría interpre
tado como una manifestación de su

apoyo hacia uno de los aspirantes, lo
que entonces sí habría sacudido el ta
blero de juego, y ahondado el conflicto
que se tiene con el alfarismo.

En el futuro de ese partido hay dos
decisiones en puerta que le resultarán
definitorias: la que tome Marcelo
Ebrard Casaubón sobre quedarse en
Morena o competir desde el MC: y la
selección del candidato que competi
rá por la gubernatura de Jalisco

MORENA:

¿ÚLTIMA OPORTUNIDAD?

El presidente municipal de Tonalá,
Sergio Chávez Dávalos, del partido
Morena, quien expresó en el marco
de su informe de gobierno, en un
encuentro con los medios, que pon
dera la posibilidad de competir por
la gubernatura, dio una declaración
intrigante: "Espero que no le gane
la calentura a las y los compañeros,
porque si en esta (elección de 2024)
no sacamos el tema de la gubernatura
para Morena, difícilmente lo veo para
el 2030".

Morena hoy tiene posibilidades
reales de ganar la gubernatura de
Jalisco; sin embargo, lo que parece
advertir el alcalde es que, una vez que
su líder, López Obrador, esté retirado
de la vida política y los reflectores
mediáticos, el partido guinda podría
desfondarse en el estado,
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ERUVIEL, TAMBIEN AL VERDE

El senador mexiquense Eraviel
Ávila, se sumará al Partido Verde
tras haber abandonado al tricolor

en julio pasado, junto con sus enton
ces compañeros de bancada Mi
guel Angel Osorio Chong Claudia
Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga
De hecho, esta última hizo oficial

su llegada al grupo parlamentario
del PVEM hace dos semanas.

Además de integrarse a la bancada
del Verde en la Cámara alta, nos

dicen, el exgobemador mexiquen
se también estará en la lista de

diputaciones plurinominales para
la Cámara de Diputados en2024y
sería la carta fuerte de este partido
para encabezar la bancada. Atentos.

Ebraniistas se acomodan

A días de que Marcelo Ebrard haga
oficial lo que parece inevitable su
salida de Morena sus seguidores
comienzan a buscar salidas de

emergencia. Nos comentan que fue
el caso de Daniel Sibaja. quien al
cuarto para la hora llegó al gabinete
de De lima Gómez, parte del grupo
compacto de Claudia Sheinbaum,
como secretario de Movilidad del

Edomex La nueva mandamás de

la 4T estuvo también en la Cámara

de Diputados y aunque en público
los ebrardistas hicieron vacío a

su visita, habrá un par más que
escuchará el canto de las sirenas

antes del lunes.

El doble juego de Cuevas

Al interior clel Frente Amplio por
México, toman las cosas como
vienen de la alcaldesa de Cuau

htémoc, Sandia Cuevas, pues se
percibe que recibe línea y no se
destapó por iniciativa propia. Su
insistencia para que la tomen
en cuenta como aspirante de la
alianza, tan no ha sido vista con

seriedad al interior de las dirigen
cias de los citados partidos, que
ninguno de sus dirigentes ha opi
nado al respecto. Nos cuentan que
observan en la postura de Sandra
Cuevas una intención de preten
der dinamitar la Alianza, toda vez

que la alcaldesa estaría sirviendo
a otros interés como sucedió en los

mítines como aspirante presi
dencial de Morena de Ricardo

Monreal, que dicen, ella organizó.
Pareciera que Sandra juega en más
de dos pistas al mismo tiempo.
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EL APAPACHO DE AMLO Y

GUERRA SUCIA EN GUADALUPE
El presidente Andrés Manuel
López Obrador visitó el estado
de Nuevo León para poner en
marcha la primera etapa de El
Cuchillón y, aprovechando, no
perdió la oportunidad de apapa
char al gobernador Samuel
García.

El mandatario envió un

mensaje que llama mucho la
atención, pues reconoció que
ambos encabezan dos movi

mientos diferentes, pero tienen
que trabajar juntos, más allá de
las banderas partidistas y sin
politiquerías y que eso lo enten
dió muy bien Samuel.

¿Acaso será que están
preparando el terreno rumbo
a la elección presidencial del
2024? Sin duda, el presidente
sabe que lo que pueda ocurrir
en Nuevo León tendrá un

impacto significativo a nivel
nacional.

El mandatario federal tam

bién tuvo palabras de reconoci
miento a los empresarios regios,
de quienes dijo pusieron de su
parte para esta obra, sobre todo
Cemex.

Lo que sí llamó mucho la
atención, fue la presencia de
funcionarios estatales que
no tenían nada que ver con el
evento, tal es el caso de la secre
taria de Educación, Sofialeti
cia Morales.

LA GUERRA SUCIA

EN GUADALUPE

En el municipio Guadalupe, se
comienza a vislumbrar el escena

rio del próximo proceso electoral,
la que será sin duda una lucha
intensa en busca de los votos.

Resulta que Perfecto Reyes,
quien coordina la Casa Naranja de
Movimiento Ciudadano, comenzó
a vincular a funcionarios munici

pales en actos de campaña, como
si en su partido se mantuvieran al
margen.

Tal es el caso del Secretario de

Deportes, José Torres, de quien
se dice que supuestamente acude
a eventos del PRI y que hasta una
denuncia hay en su contra. Torres
quiere buscar una diputación
local, eso es toda una realidad,
pero como él también hay muchos
que andan ya en tiempos de
campaña.

Esto exhibe el interés de

Movimiento Ciudadano en llevar

a cabo una estrategia de guerra
sucia por ganar los distritos de
Guadalupe, ya que, como se sabe,
para el gobernador Samuel García
es prioridad obtener mayoría en el
Congreso del estado, y Guadalupe
tiene cuatro curules en el Poder

Legislativo, aunque para la
próxima elección sólo se tendrían
tres; es por ello que los golpes
bajos están a la orden del día.
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DEL TERREMOTO
A LA INUNDACIÓN

I terremoto ocurrida durante la noche del

viernes 8 de septiembre, en Marruecos, ha
dejadoalmenos2mil6QQmuertosy2 mil
500 heridos. Para recuperarse Marruecos
requiere de un entorno de cooperación con
sus vecinos. Las tentativas de rescate y re
cupe ración se suceden sobre un escenario

complicado, que podría costar a la economía hasta el ocho
por ciento del Producto Interno Bruto (PIB] del país.

En los últimos años, Marruecos ha llevada can sus vecinos
y aliados algunas relaciones complicadas. Uno de ellos fue
la noticia de que, junto con Qatar, había corrompido a dipu
tados europeos. Se sumó la crisis diplomática con España,
y las presiones marroquíes a Francia, en torno al tema del
Sahara Occidental.
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La crisis entre París y Rabat se remonta al verano de 2021
y el asunto del software Pegasus. España también tuvo su
cuota de teléfonos móviles pirateados con este software
espía utilizado en ese momento por los servicios marroquíes.

Asimismo, en septiembre de 2021, Argel rompió relaciones
diplomáticas con Rabat en medio de una grave crisis diplo

mática bilateral.

Unafuente importa ntedefricción
entrelosdoseselSáhara Occidental

[RASD], El territorio fue colonia espa
ñola hasta mediados de la década

de 1970, y gran parte lo ha ocupado
Marruecos; el resto está en manosde
los nacionalistas saharauis (Frente
Polisario] respaldados por Argel.

En 2020, Estados Unidos reco
noció el reclamo de Marruecos sobre la zona, como parte de
los Acuerdos de Abraham en los que Marruecos normalizó
las relaciones diplomáticas con Israel. Éste por su parte re
conoció la soberanía marroquísobre la RASO en julio pasado.
La línea diplomática oficial de Marruecos consiste tanto en
defender la causa palestina,popularentre la población,como
en normalizarrelacionescon Israel.

El rey Mohammad VI representa a la vez la presidencia
del comité Al Quds, responsable de "preservar el carácter
árabemusulmán"deJerusalén,e impone con mano de hierro
a su población la normalización con Israel. En junio pasado,
por ejemplo, Saíd Boukloud.un marroquí de 48 años, fue con
denado a cinco años de prisión por insultar a la monarquía
tras publicar en 2020 mensajes en Facebook críticos con la
normalización.

Durante muchotiempo, Europa y Estadas Unldoselogia
ban a Marruecos por su "estabilidad" (conseguida con dura
represión y autoritarismo] y su islam "tolerante", inclusa su
política exterior; ésta le ha permitido proyectarse cada vez
más en África subsahariana, ocupando así el vacío dejado
por Libia, tras el derrumbe del régimen de Muamar Qadafi en
2011. Sin embargo, el terremoto en Marruecos, así como las
gravísimas inundaciones recientes en Libia quehan provocado
más de 5 mil muertos, dejan duras instantáneas de Estados
que intentan equilibrarse, con más o menos pendientes, en
el sistema regional e internacional.

'Investigadora de El Cal me*

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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SHEINBAUM NO DIRA NADA,
PERO HABRÁ SEÑALES

edén fue ungida Claudia Sheiribaum cama
virtual candidata de la cuotrotéa la Presi

denciay ya enfrentasu primera encrucijada:
la elección del candidato a candidata a la
Jefatura de Gobierna.

Se trata de un tema estratégico para
la continuidad del proyecto personal del

presidente López Obrador, toda vez que, en los hechos, im
plica elegir en automática a un potencial sucesor de
ganar primero la nominación y luego la elección dejunio de
2024, tendría alfombro raja para convertirse en candidato
presidencial en 2030.

Por eso la prudencia de Ornar García Harfuch al hablar
sobre su futuro inmediato, aun y cuando la comentocracia
lo coloca ya como el delfín de Sheinbaum para buscar la
postulación de Morena y sus aliadas del PVEM y del PT.

Renunció el sábado pasada cama secretario de Seguridad
déla CDMX, sin hacer explícito su deseo de buscar la candida
tura. Se limitó a informar que va a colaborar con la candidata
oficialista. No dijo si como parte de su equipo o como aspi
rante, que en política es una de las másanheladasformas de
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colaborar un aspirante presidencial.
Es una suerte de autatapada

Porsu parte, Sheinbaum aplica el
mismajuegoque usó LapezOhi a
dar en la definición del candidato

presidencial. Públicamente no se
inclina por ninguno de los que han
expresada su aspiración en la ciudad
(la alcaldesa en Iztapalapa. Clara

ViX
Brugada.yelgobernadordeMorelos,

CuauhtémocBIanco]"Sheinbaum y Morena decidieron medir
a la alcaldesa y al exjefe de la Policía", escribió ayer Alfreda
González en su columna "A Fuego Lento".

Eso da tiempo a la candidata presidencial de medirtambién
el ánimo del presidente López Obrador hacia García Harfuch,
pues se dice que las rencores del tabasqueña alcanzan al
ex jefe de la Policía sólo por haberse formado (y de manera
profesionalmente extraordinaria) en los gobiernos de Felipe
Calderón y Enrique Peña

Y se sabe que el Presidente no quiere repetir una historia
similara la de Miguel Mancera, a quien Marcela Ebrard de
signó parasucederloen el gobierno capitalinoy el marenismo
terminó acusándolo de traidor. Tan lo saben Sheinbaum y
Harfuch que están optando por aplicar la vieja confiable del
obradorísimo: una encuesta levantada entre el "pueblobuena
y sabio" para definirá quien será candidato al Gobierno de la
CDMX...y embrión de aspirante presidencial en 2030.

Bombazo periodístico se difunde estejueves: la plataforma
N+ Daes lanza, a través de ViX, la serie El Apóstol, que docu
menta losabusosy violencia de un culto religioso nacidoen
México y con presencia en todo el mundo. Se trata del casa
de la iglesia La Luz del Mundo, cuya líder Naasán Joaquín
García, presa en California, EU, desde 2019.

La producción dará cuenta de la red de complicidades que
en México le han permitido continuarsus operaciones, pese
a infinidad de denuncias.
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> Nos hacen ver que el
traspaso de poderes en
el Estado de México, es
te jueves, será un oven
to totalmente morenista.
No sólo está confirmada la

asistencia del presidente
López Obrador a la rendi
ción de protesta de Delfina
Gómez como gobernado
ra, sino que ningún repre
sentante del CEN del PRI

acudirá al acto, pues están
muy enojados con el go
bernador saliente. Alfredo
del Mazo Muchos ven en

esa ceremonia el sepelio
del grupo Atlaeomulco.

> Nos dicen que en las próximas
horas se sabrá qué posición ocu
pará Manuel Velasco en el pro
yecto de Claudia Sheinbaum,
virtual candídata presidencial de la
4T. Como ex aspirante, el militante
del Partido Verde, también es con
siderado como parte de la estruc
tura con la que buscarán ganar la
elección de junio de 2024.

i Por la reelección va el alcalde de

Magdalena Contreras, Luis Ge
rardo Quijano En Heraldo TV
dijo contar con el apoyo del Frente
Amplio por México para repetir en
el cargo, pues considera que tres
años es un "periodo muy corto" y
para dar mejores resultados "nece
sitamos un poquito más de tiempo
para lograrlos".
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VIENTOS FAVORABLES
PARA GABRIEL GARCÍA

> Viento en popa va
el senador Gabriel

García con su pro
puesta de una nue
va ley general de
aguas, que busca
crear contralorías

de vecinos que vi
gilen el cuidado del
líquido. La iniciativa
está en la comisión
de Recursos Hi

dráulicos, presidi
da por el yucate
co Raúl Paz quien
debe mostrar su

capacidad negocia
dora para modificar
una ley intacta por
más de 10 años.

i Nos cuentan que
es prácticamente
un hecho el nom
bramiento de Celia

Maya como inte
grante del Consejo
de la Judicatura Fe

deral. La magistra
da, nos recuerdan,
es muy cercana a la
4T, y su designa
ción se realizará el

próximo 1*3 de sep
tiembre en el Sena

do de la República
donde, dicen, todo
está perfectamente
amarrado para que
se apruebe por con
senso.
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11 de septiembre el Conseja Estatal Electoral del Insti
tuto Morelense de Procesos Electora lesy Pa rticipación
Ciudadana [impepac], realizó la declaratoria de inicio del
Proceso Electoral Local 20232024, en cumplimiento
a la convocatoria emitida por el Congreso del estado
de Morelos y de conformidad con lo establecido en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
así como la del estado Libre y Soberano de Morelos.

Este proceso electoral será el más grande de la his
toria de esta entidad, también el más complejo y el de mayor
riesgo. Confío en que los participantes se conducirán con le
galidad, civilidad y respeto; hago un llamado a las autoridades
de los tres órdenes de gobierno, a los partidos políticos y a los
candidatos (que en su momento sean electas) pa ra que el pro
ceso electoral se desarrolle en paz y normalidad democrática.
Este proceso electoral será el más observada de la historia por
parte de la ciudadanía,can lo que se avalarán los principiosde
certeza y legalidad en la contienda.

Se elegirán un total de 240 cargos de elección popular: una
gubernatura; 12 diputaciones por mayoría relativa, ocho de
representación proporcional; 33 presidencias municipales y
33 sindicaturas, así como 153 regidurías. Participarán en esta
contienda 12 partidos políticos.además deaquellosciudadanos
que decidan inscribirse de manera independiente.

La representación política de las comunidades indígenas y
de los grupos vulnerables como: jóvenes, personas déla tercera
edad, condiscapacidad.afromexicanosydela comunidad LGB
TIQ+, está garantizada, par lo que contarán con espacios tanto en
el Congreso del estadocomo la mayoría de los ayuntamientos.
El Impepac estará atento para evitarsimulacionesygarantizar
que quienes participen como candidatos a los diferentes pues
tos de elección papular sean legítimos representantes de los
diversos grupos vulnerables.
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En esta elección se tendrá una lista nominal superior a un
millón 523 mil pasibles votantes, la que implica que deberán
instalarse más de dos mil 500 casillas en todo el estado e im

primirse, por parte del Impepac, más de cuatro millones 500
mil boletas electorales can todas las medidas de seguridad y
la calidad que se requiere para garantizar certeza y confianza.

Recientemente emitimos la convocatoria para integrar 36
Consejos Municipales y 12 Consejos Distritales, mismos que
serán conformadas por gente de la sociedad civil. Estamos
convencidosque la participación social en los procesos demo
cráticos es vital para que este ejercicio cuente con la fuerza y
legitimidad exigida portada la población.

Invito a la ciudadanía a que el próximo 2junio ejerza su dere
cho al vota de forma libree informada. El Impepac cumplirá con
sus responsabilidades en plena cumplimiento a los principios
de constitucionalidad, certeza, legalidad, independencia, im
parcialidad, equidad, objetividad, definitividad, profesionalismo,
máxima publicidady paridad degenero. La democracia jERESTU!
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SHEINBAUM VAPOR
LOS MARCELISTAS

ay asuntos que pueden esperar para des
pués como la sesióndeayeren la Cámara
de Diputados, donde cerca de 260 legis
ladores de la coalición Morena, PTy PVEM
acudieron en plenos trabajos legislativas
al Palacio Legislativo para reunirse con
su lideresa nacional: Claudia Sheinbaum.

La presencia de la exjefa de Gobierno evidenció que al me
nas hay tres grupas de marcelístas entre las casi 40 o 50 que
se inclinaron por él en sus aspiraciones presidenciales. Están
los radicales que están dispuestos a irse con él del partido, los
prudentes que esperan el resultada de las impugnacionesy
las institucionales que aceptaron la invitación de Sheinbaum.

Nadie sobra. Todos hacen falta, lo dijo Sheinbaum. "Fue una
reunión productiva, reiteró los puntosque expuso en el Conseja
Nacional, como la conformación de comités y la celebración
de eventos estatales. Anunció la expansión del periódico
Regeneración e invitó a las y los legisladores a fortalecer la
presencia en el territorio", nos dijo Hamlet García Almaguer,
del grupo de Marcela Ebrard. Otros han empezando a desmar
carse de Ebrard y ya tomaron nota del mensaje del presidente
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del Tribunal Electoral, pues saben
que la impugnación na tiene futura.
La misma acurre en el Senado. No

todos los que se lajugaron can el ex
canciller van a llegar hasta el final
can él, cuando dé a conocer su ruta
a tomar para 2024.

En el Senada se tenía todo para el
nombramiento de Celia Maya como

integrante del Conseja déla Judicatura, pero toda se le volvió
a venir abaja portercera vez, no sólo parque resurgió la coa
lición legislativa del Frente Amplio por México, sina porque
nadie en Morena pudo convencer a tres senadores de la 4T
para que votaran a favor de lo solicitado desde "mero arriba"

La coordinación de Morena optó por sacar el tema de la
agenda del día para no exhibirlo que se avizoraba como una
dolorosa derrota y se reprogramó para el próximo martes
en espera de que se cambie la propuesta, porque mientras
Celia Maya aparezca en la designación nova a saliradelante.

Tanto los legisladores del PAN, PRI y PRD, así como el trío
de Morena dicen que Maya es muy cercana a AMLOy que en
los últimos años se ha dedicada más a los temas políticas
coma ser su candidata al gobierno de Querétaro, que a las
dema ndas que exige el Poder Judicial. Asíque para que transite
el nombramiento se espera que la saquen de la lista. Ceroy
van tres rechazos que sufre en el Congreso: la primera oca
sión, cuando fue parte de la terna para ministra de la SCJN, la
segunda, aspirante a magistrada federal y can la de ayerse dio
más que una señal para queya piense seriamente en el retiro.

aaa

UPPERCUT: Además del tijeretazo que se viene en contra de/
Poder Judicial, AMLO cerró las puertas a cualquier represen
tante para la noche del Grita de la Independencia de México
al asegurar que es evidente eí conflicto porque según él se
han dedicado a atacar a la 4T. Uno evidencia más de que
quiere un país con un sólo pensamiento.

CONTBALASCUERDASMX@CWAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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ENDEUDAMIENTO
SIN PRECEDENTES.
EL PELIGRO ACECHA

mpresionanteslos números presentados
en el PEF 2024. Desgraciadamente el ad
jetivo con el que la describo no es porque
se trata deunejercicioausteroybien pla
nificado que lleve al desarrollo social con
equidad y a un mejor país. Lo atribuyo más
bien a un endeudamiento sin precedentes

y al manejo de los dineros que tienden a despreciar la salud
y la educación de los mexicanos.

En términos reales, el presupuesto federal para el sector
Educación crecerá un raquítica 1%, mientras que el de Defensa
aumentará en 121%y el de Energía, 273%. Sollto el Tren Maya
se llevará una buena parte del presupuesto asignado al INAH;
eso además de los 122 mil millones de pesos asignados de
forma directa al tren. Por otro lado, las universidades públicas
estatales no recibirán incremento presupuestal alguno. El
de la UNAM crecerá 0.9%y el de la UAM apenas 4.3%. Para las
becas de posgrada y el Sistema Nacional de Investigadores
na hay incrementos. Y mientras el Conahcytse lleva 25 mil 722
millones de pesas, los centros de Investigación del país to
das ellos—tendrán asignadas sólo 7.4 mil millones de pesos.

Vivimos una farsa franciscana, donde la educación sale
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vapuleada por diversos frentes, y
es que tampoco hay aumento para
el Fondo para la Gratuidad o para el
Programa para el Desarrollo Docente.
Hay un evidente abandono a la edu
cación; los presupuestos para ese
importante sectorson cada vez más
restringidos. Y es que la educación lo
gra el progreso personaly este puede
ocasionar independencia,solvencia,

prosperidad, aspiracionesy también el cuestionar... al Estado.
El populismo lleva a manejar presupuestos clientelares,

especialmente en años electorales, jamás unos esquemas
que forjen ciudadanos ni den un sentido de ciudadanía. De
esta forma na se cuestionará a la administración pública.
Especialmente importante cuando está lejos de gobernar,
prefiere la puya constante y vivir saltando de campañas en
campanas electorales. La brecha entre lo que se gasta y lo
que se recauda continúa en aumenta.

PD: Tamaulipas. Cada vez queda más de manifiesto
que el principal reta del gobernador América Villarreal para
lograr tamar el control de la entidad y acatar de uno buena
vez los tentáculos del exgobernador Cabeza de Vaca, parte
de restarle su influencio en dos dependencias. La primero,
la muy sonada fisca/ía o carga de Irving Barrios. Y es que
la lectura generalizada en el estado es que ésta frena a

diestra y siniestra las carpetas de investigación y complica
las acciones y mejoras en materia de seguridad, además
de que perpetúa la impunidad de la delincuencia. La se
gunda, la fuente de recursos que todavía mantiene abierta
el exgobernador con la Universidad Autónoma de Tamau
lipas a cargo de su aperador, el rector Guillermo Mendoza,
a quien el mandatario acomodó un año antes de salir. Na
pocas voces sena/an que este continúa dándole contratos
a saciasyafines del exgobernador, así coma financiando
campañas contrarias a los intereses del gobierna actual
como lo fue con Adán Augusto Lópezy ahora con ciertos

precandidatos panistas.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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• El astronauta Frank

Rubio, de origen salva
doreño, logró el récord
de la misión más larga
en órbita realizada por un
estadounidense, al pasar
más de 355 días en la

Estación Espacial.

• El brasileño Dáñelo

Cavalcante tuvo que ser
recapturado con detec
tores de calor y helicóp
teros, tras escapar de
una prisión de EU, donde
purgaba condena por
asesinar a su novia.

• La actriz Drew Barry
more fue criticada por
el gremio de guionistas
de EU, por anunciar el
regreso de su programa
de entrevistas y, con ello,
romper la huelga que
estalló en mayo pasado.
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"NOTE
VAMOS A

EXPROPIAR TU
HOSPITAL"

L PRESIDENTE NO le gustaron los números
\que la Secretaría de Hacienda le presentó,

respecto de lo que tendría que pagarle
a los privados para recomprar los nueve
hospitales que tiene en saciedad.

El lunes abordamos ese tema aquí: son
el Hospital General deTapachula, el Hospital General de
Bahía Banderas, la Clínica Hospital Mérida, el Hospital
General deTepicy el Hospital General de la CDMX.

También el Hospital General de Villahermosa, el
Hospital de Alta Especialidad de Ciudad Victoria, el
Hospital Regional de Alta Especialidad del Bajío y el
Hospital de Alta Especialidad de Ixtapaluca.

Ayer se plantó en su conferencia mañanera para
lanzartoda su furia: "Construían hospitales que cues
tan mil millones de pesos y recibían contratos para
que se les paguen 20 mil millones", espetó.

Y es que los contratos de Asociaciones Publi
casPrivadas que se entregaron en los sexenios de
Vicente Fox, FelipeCalderóny preponderantemente
en el de Enrique Peña, obligan pagos millonarios.

El gobiernofederaltendría que honraren un hori
zonte de 20 años un pagotatal de 93 mil millones de
pesos por los nueve hospitales del IMSS y el ISSSTE
que construyeron y equiparon los privados.

Pero a Andrés Manuel López Obrador no le gustó
el monto y mandó hacer avalúos para zafarse del
compromiso de los gobiernos neoliberales y sacó
una cuenta alegre de 5 mil 242 millones 182 mil pesos.

Es el valor de esas nueve hospitales, que contrasta
con lo que está obligado a pagar anualmente a los
privados por la gestión de esos mismos inmuebles:
5 mil 651 millones de pesos. Si se mantienen las Aso
ciaciones PúblicasPrivadas intactas que se firma ron
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en los tres sexenios anteriores, el gobierno estaría
pagando 16 veces más a los concesionarios privados.
"Les estamos proponiendo, en muy buenos tér

minos, porque no es cancelarles loscontratos:ya no
queremos seguirte pagando año con año durante 20
años lo que está en el contrato, que es muchísimo",
advirtió. Pero los privados no están de acuerdo con
las corridas financieras de la Secretaría rlpH~irienda.

que comanda Rogelio Ramírez
de la O, y pidieron, mejor, un
ajuste a la baja a su contra
prestación.
"No, no: aunque les

bajemos a la mitad,
sigue siendo mucho.
Aprovecho para enviar
les el mensaje", dijo ayer
el Presidente,quien parte
del principiodequeloscon
tratas son leoninos.

"Ya cambiaron las cosas: cuan

do te dieron el contrato tú eras de laí.predilectos, eso ya
cambió, ahora los hijos predilectos son los mexicanos,
es el pueblo", refirió el inquilino de Palacio Nacional.

"No te vamos a expropiartu hospital, no te vamos
a dejarsin nada;vamosa hacerun avalúo, contodos
sus equipos,y te lo pagamos, yte lo pagamosya.en
efectivo, no en abonas chiquitos.Yquedamos como
amigos, en santa paz".

Así la forma de negociar del tabasqueño. Y el que no
esté de acuerdo, que se atenga a las consecuencias.

EL PROYECTO DEL m inistra Arturo Zaldívar. q u e f ue
votado favorablemente por sus colegas Margarita
RiosFarjat y Alfredo Gutiérrez OrtizMena de la
Primera Sala se la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, que condenó a Invex, de Juan Guichard, a
pagar casi 100 millones de dólares a Banobras, que
dirige Jorge Mendoza, por fal
tara su deberfiduciario.ya le
decíamos que es una pési
ma señal para esa figura
y sienta un precedente
muy importante para
otros multimillonarios

expedientes que se es
tán litigando y que aquí
le hemos expuesto. Es el
caso del pleito de las her
manas Viviana, Carmen
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Gabriela Garza Delgado, herederas del fundador
de Grupo Alfa. Roberto Garza Sada, que le reclaman a
5antander.de Ana Botín, unosmil millones de dólares
porfaltarasu deberfiduciaria.O el casa de Rafael Zaga
Tawil que denunció por el mismo tema a Actinver,
de Héctor Madera, en su pleito de mil millones, pero
de pesos, con los hermanos Moisés André y Max
ElMann. El precedente de la Corte daría la razón a
las Garza y a Zaga.

HABLANDO DE LOS ElMann, le actualizo que las
inversiones del yerno de Donald Trump, el famoso
empresa rio financiera Jared Kushner, no irán tanto a
Quintana Roo, concretamente a la Riviera Maya,como
le había informado. La plaza que se beneficiará con,
nos dicen, alrededor de mil millones de dólares del
fondode Kushner, Affinity Partners, serán LosCabos.
Se habla de la edificación de unas cuatro hoteles gran
turismo. Suena lógico, parque quien los va desarrollar,
EGroup, de los mismas Moisés, André y Max El
Mann, notiene una presencia preponderante en ese
destino turístico que está creciendo aceleradamente
con complejos de alto nivel, como Four Seasons,
Viceroy, Nobu, Waldorf Astoria, One Only Palmillas,
Montage,SohoHaus,St.Regis,ParkHyatt, Aman, entre
otros. El capital de Affinity Partners, le decía, viene de
Arabia Saudita, Qatary los Emiratos Árabes.

HACE UNA SEMANA la Secretaria de Hacienda, que
coma nda Rogelio Ramírez de la O, a utorizó la fusión
del Deutsche Bank al Grupo Finan
ciero Citibanamex, que dirige
Manuel Romo. De ahí surgió
CBM Banco, que será el nuevo
vehículo con el cual el gigan
te financiero que preside
Jane Fraser concentrará

en México las operaciones
de banca corporativa, m
tras concreta la Oferta Públi

ca Inicial (OPl) para vender
negocias de banca de consumo.
Lo interesante es que si bien aquí ias ¦
autoridades ya dieron luz verde, en Estados Unidos
parece que todavía ni la SEC ni el Departamento del
Tesoro dan el aval a Citi para adquirir Deutsche Bank.
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"TIENEN A UNA de las mejores plantas productoras
de cemento, que también ayudó, que tiene su sede
aquíen Monterrey, Nuevo León; en fin todos apoya ron",
expresó ayer el presidente Andrés Manuel López
? hrador al inaugurarla primera etapa del acueducto
El Cuchilla II que se construyó en un
tiempo récord de 12 meses con un
presupuesto del2 mil 244 mi
llones de pesos, "y NO habrá
más partidas presupuésta
les. Además de Cemex, que
dirige Fernanda González
Olivieri.Otroactorrelevante

en esta megaobra hidráuli
ca es Recsa, la de Humberto
Armenta Esta infraestructura

garantizará el fluido a 5.4 millones
de regiomontanos.

A FERNANDO SEPÚLVEDA Vildósola y su empresa
impulsa Capital, los investiga la Fiscalía General de
la República por denuncias de inver
sionistas que alegan manejas
fraudulentos. Se trata de in

versiones que debieron ir a
proyectos de innovación
para estimular a jóvenes
en el desarrollo de aplica
ciones digitales, que en su
momento fueron fondea

das porNafinsa en las tiem
pos de Enrique Peña Nieta
Pero se han documentada des

víosderecursosqueterminaron en
las cuentas personales de Sepúlveda,
parte de la consultora McKinsey y actualmente radica
en San Francisco.
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Es obligado recordar el antecedente de Manuel
Camocho, talentoso mentor del excanciller, cuando
en 1993 se negó a respaldar la candidatura Colosio

a mejor opción para Marcela Ebrard sería
deponer su actitud más de ego que de
rebeldía, reconocer que las cimas de su
carrera han ido de la mano de Andrés Ma

nuel López Obradory éste no tiene deudas
políticas con ély admitir explícita o implíci
tamente que, según todas las encuestas,

Claudia Sheinbaum está significativamente mejor posicionada
que él para competir porla Presidencia de la República.

Sin embargo, el talante de Ebrard riñecon actitudes como
las descritas, y lo más probable es que el 18 de septiembre
anuncie que seguirá su camino de confrontación con Morena,
una ruta cuyo destino apunta más hacia el ostracismo auto
infligido que a una candidatura presidencial exitosa.

El paralelismo es imposible, pero es obligado recordar el
antecedente de Manuel Camacho Solís, el talentoso mentor
de Ebrard, cuando en 1993 se negó a respaldar la candidatu
ra de Luis Donaldo Colosio, pero no rompió con el entonces
presidente Carlas Salinas.

Dejó la Jefatura del Departamento del Distrito Federalyse
fue a la Secretaría de Relaciones Exteriores, por breve tiempo
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porque la rebellón del Ejército Zapa
tista de Liberación Nacional lo llevó

como comisionado para la paz y la
reconciliación a Chiapas, donde sus
dotes políticasy humanas le permi
tieron realizar una fructífera tarea.

La poca incidencia popular de la
campana deColosioafinesdel993
y principios de 1994 y la fulgurante
reaparición de Camacho Solís en la

escena nacional generaron rumores de que el candidato
del entonces hegemónico Partido Revolucionaria Institu
cional podría ser sustituida por Camacho, al grado de que
Salinas de Cartari hubo de pronunciar aquella frase de "no
se hagan bolas", para confirmar que el candidato seguía
siendo Colosio.

La campaña colosista tomó ímpetu en marzo de 1994, con
el discurso de Colosio en el Monumento a la Revolución: "Veo

aun México con hambre y sed de justicia, veo aun México
de gente agraviada por las distorsiones que imponen a la ley
quienes deberían de servirla... parahusas de las autoridades
o por la arrogancia de las oficinas gubernamentales...". El
impacto de aquel discurso propulsó la campaña de Colosio,
pero todo terminó semanas después en Lomas Taurinas, con
los disparos que acabaran can la vida de Colosio... y con las
aspiraciones de Camacho en la elección que ganó Ernesto
Zedilla.

Años después, en 1999, Camacho fundó el Partido de Centro
Democrático, que lo postuló a la Presidencia en la histórica
elección de 2000 ganada por Vicente Fox. El PCD na pudo
refrendar su registro partidario y desapareció. Y Marcela
estuvo ahí.

Ebrard ha anunciado la fundación de un "Movimiento

Progresista", que podría ser una agrupación política nacional,
una corriente dentro de Morena o una asociación civil. Lo que
no puede ser, porahora, es partido político, porque el registro
más próximo de nuevos partidos se abrirá en 2025, el año
siguiente a la elección presidencial, como lo estipula la ley.

¿Cruzará Marcelo el Rubicán? Y si lo cruza, ¿cuándo lo
hará y a dónde se irá?

¦ ¦i

PLUS ONLINE: TEPJF, LA SIGUIENTE ESCALA

OMNIACOLUMNA@GMAIL.COM / @EDU ARDOR HUCHIM
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El excanciller piensa que podría cotizarse'
más alto sin renunciar oficialmente a Morena
y coqueteando con la oposición

sperar que el partido dirigido por Mario
Delgado rectifique las supuestas "inci
dencias" en la encuesta interna es pecar
de ingenuo,y Marcela Ebrard no lo es, solo
queda exhibido como un mal perdedor.

Como era de esperarse, el excanciller no
aceptó el resultado de la encuesta interna

de Morena, donde Claudia Sheinbaum resultó ganadora.
Claudia ha recibido por parte del presidente López Obrador

el bastón de mando, el partido le ha entregado la constancia
y las corcholatas vencidas se han reubicado para 2024.

Marcelo ha declarada que comenzará una gira el 18 de
septiembre porla República con su Movimiento Progresista,
la pregunta aquí es ¿qué busca realmente? ¿Ganar la Presi
dencia deforma independiente? Si bien,el exjefe de Gobierno
sigue los pasosdequien presumió durantetoda la campaña
Interna como su mejor amigo, recordemos que le costó 12
años a López Obrador llegar a la Presidencia, tampoco de
bemos olvidar que AMLO es en un fenómeno social, mientras
Marcela sólo cuenta con buenos números de aprobación.

¿Negociar espacios? Pudo tener el espacio que deseara
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si desde el inicio no hubiera mar

cado agenda como lo hizo, al final,
Andrés Manuel eligió,todos sabían
que Claudia era ia consentida desde
aquel simbólico destape de 2021 en
Tláhuac; la encuesta se hizo,y con
fiado desde el método de selección

en donde "presionó" socialmente a
su modo, Marcelo pensó que podría
madrugara! Presidente.

Si especulamos, Mario Delgado jugó a estar del lado de
Marcelo por orden presidencial, pues durante el proceso
interna, el ex canciller se veía muy beneficiado y respaldado
por el dirigente nacional. Adán Augustojugó a quererser can
didato pero sabía que no lo lograría, que solo era el conejillo de
indias para restarle votos a Marcela, aunque tal vez debieron
elegir a Noraña para eso. Claudia arrasó en las encuestas
del partido, el Presidente lo sabía y acomodó susfichas para
que se mantuviera el acuerdo de unidad, calculó los tiempos
y formas para hacera un lado de manera cordial a uno de sus
hermanos. ¿Tiempo? Ebrard piensa que podría 'cotizarse' más
alto sin renunciar oficialmente a Morena y coqueteando con
la oposición, pero sabemos que no se puede estar con Dios
y con el diablo. La encuestadora Poligrama arrojó que 55.9%
de la opinión pública considera mejor que permanezca en
Morena, mientras que 44.1% ve mejor que cambie de partido.

¿Hasta dónde llegará? Al carnalMarcelo le tiembla la mano
frente al Presidente, quien con una simple suposición dejó
claro que de Irse a Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado,
como se especula, sólo le restaría votos al Frente Amplio.

Marcelo está muy medido por Andrés Manuel, entre más
pasa el tiempo y continúa con esa posición tibia su capital
político disminuye, al final hoy ya no es atractivo para MC ni
parael FAM, leconviene pactarloquelealcancey mantenerse
en las filas del partida guinda Ehrardaún no es tan incómodo,
pero se sabe que es sencilla regresarlo a Francia.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / ©LAURAPUENTEEN
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ANIMALIDADES...

DE PROMESAS INCUMPLIDAS, BRUJERIA,
TEMBLORES Y PIROTECNIA

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Nunca mejor aplicado el popular dicho: pro
meter no empobrece; dar es lo que aniquila)
Tal y como pasó con los quiméricos ofreci
mientos de Armando Ayala Robles (@
ArmandoAyalaRob)j alcalde de Ensenadaj
B.C.t Méxi co¡ a quien fácil se le hizo llenar
se la boca proponiendo ayuda pública y fe
chada a Guillermina Dee GalvánJ sin
cumplirleJ ofcoursej pese a que la protecto
ra fue victima, junto a sus animalest de la
perversaabusivaj arbitraria5 prepotente y
mortal acción del GRUPO AMAYA CURIEL,
acaudalada e influyente empresa de la zona
que sin miramiento alguno pasó maquina
ria pesada por arriba de cubiertas que res
guardaban animales de compañía enjau
ladosmatando varios perros y gatoS; ade
más sin conformarse con elloJ pues también
arrasaron con la vivienda de la rescatista

que para colmo se quedó sin poder obtener
con su trabajOj los recursos que le permitían
sostener autónomamente su proyecto. Hasta
la fecha nada se sabe de lo penal atribuible.

Sólo que el bocón ejecutivo hizo llegar al
inhóspito lugar una caja con aportaciones

ciudadanas recibidas

en las oficinas del municipio. ¡Mugrosos po
líticos! Todos son iguales, no importando el

color. ¡Basura!

Y qué decir sobre lo que especial
mente los animalistas mexicanos
padecemos cada mes de septiem
bre?; sufrimiento que suele pro
longarse hasta fin de año a causa

de la brujería y la pirotecnia que tan dra
máticamente asóla a los lomitos provocán
doles desde angustia y ataques de pánico,
hasta escapes intempestivos que los extra
vían para siempre. Ello, de no terminar
bajo las ruedas de algún automotor im
prudentemente conducido, no omitiendo
tampoco el temor de estar a días de ame
drentadoras fechas que a los connaciona
les nos tienen marcados y bajo la extrema
necesidad de guardar providencia sobre
qué hacer con nuestros compañeros ani
males cuando hay que desalojar las casas
por amenaza de terremoto, con segundos
de anticipación. Leo y leo todas las reco
mendaciones; desde las que ha publicado
el respetable Centro Nacional de Prevención
de Desastres (CeNaPreD) hasta las que re
comiendan los gobiernos y las organizacio
nes internacionales de protección animal
con sede en el país, pasando por las que
asociaciones locales han formulado con ba
se en la experiencia, pero, si he de ser sin
cera. .. no encuentro acomodo en ninguna
puesto que esas maniobras son imposibles,
máxime contra reloj, para quienes (como
es mi caso) tenemos bajo tutela numerosos
michis y guaguás rescatados, todavía algu
nos con secuelas de sus traumas, así como
especies no convencionales o individuos de
talla poco manejable o viejitos gruñones,
que por lo mismo no podemos empacar en
transportadoras y salir junto a ellos a la
calle hasta que transcurra el evento, me
nos aún cargando mochila de superviven
cia para tanta criatura. Dado lo anterior,
alguna vez propuse a oídos sordos tener
normativamente colocada, a vista segura

y rápida, una lista de quienes conforma
mos la familia residente, por supuesto in
cluidos los animales no humanos, mayor
mente cuando se tienen en posesión (legal
o ilegal) "mascotas" venenosas. Mientras
ello se da, y a como se saben resguardar
los animales nh...

Creo que de momento lo mejor y más
práctico que encuentro es dejarlos al in
terior de su hogar, y por lo que a mi res
pecta, tengo decidido permanecer a su la
do como lo he venido haciendo en cada

ocasión meritoria. Eso sí, portando todos
alguna forma de identificación inmediata

salvo los plumíferos, escamosos y pe
queños mamíferos a los que conviene
mantener identificados en su recin
to, jaula o pecera, para que en caso
de que su humano quede lesionado o
muerto haya de donde empezar a ti
rar. De ahí que me permita su
gerir a los expertos en protec
ción civil informarse acerca de
esta realidad, y sobre la misma
organizar y mantener semina
rios actualizados y homologa
dos con base en lo que aplica
en nuestro México, especialmen
te en las particulares circunstancias
de los rescatistas y pensados no sólo
en animales de compañía urbanos,
sino en los rurales, de granja y fau
na diversa, sin omitir que cada alcal
día y/o municipio, dependiendo de
su extensión, debería contar con pre
dios adaptados y equipados para re
cibir animales perdidos o lesionados
a causa de desastres naturales, mis

mos que pudieran ser atendidos por el mis
mo sector protector bajo mando militar, de
aplicar el Plan DNIIIE, y/o con voluntaria
do de médicos veterinarios, peeeeero con
recursos etiquetados que se vayan acumu
lando, para poder operar de inmediato. Lo
anterior es esencial en zona sísmicas y de
inundaciones que bien se tienen identifi
cadas a lo largo y ancho del país, y no me
tiren de loca, pues los grandes progresos
siempre inician con un sueño. Mientras, ya
saben... tututututu quien prenda coheto
nes durante las fiestas patrias#

producciones_serengueti@yahoo.com
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EL CRISTALAZO

Alienarse por la izquierda. ¡Ya!
En la columna de ayer se decía

sobre Ricardo Monreal:

"Si alguien dudaba de los
poderes mágicos del bastón
de mando, Ricardo Monreal

(en abierta confirmación de las aprecia
ciones de esta columna en relación con

García Harfuch, destapado desde antes
del cetro indígena), acaba de decirnos
dos cosas: el miedo reverencial hacia
Andrés Manuel y la distancia insalva
ble con quien hoy toma todas las deci
siones en Morena: Claudia Sheinbaum

quien se enfila a ser la futura "Dama
de hierro",

¿Distancia insalvable? Pues no.

NI siquiera cantó tres veces el gallo
de San Pedro para negar humilde sus
propias palabras: Monreal aceptó la
noche de ayer, como también lo hizo
Adán Augusto López, un cargo de se
gunda línea en el organigrama de la in
minente campaña presidencial de la se
ñora Sheinbaum.

Y al grito de "¿No que no tronabas,
pistolita? Fue posible conocer esta no
ticia:

"(AP). Claudia Sheinbaum, virtual
candidata a la presidencia por la coali

ción MorenaPVEMPT, formalizó la tar
de de este martes la incorporación de
Adán Augusto López y Ricardo Monreal
a su equipo.

"A través de su cuenta de X, la exjefa
de gobierno de Ciudad de México infor
mó que Adán Augusto será su Coordina
dor Político y Monreal el Coordinador de
Organización y Enlace Territorial (cosa

muy importante, como vemos).
"#SomosEquipo y #HayProyecto",

agregó en la publicación a la cual ad
juntó una foto tomada esta noche con
ambos políticos en su oficina".
Hace años, en algunos países se im

puso una fórmula extravagante: castra
ción química a los delincuentes sexua
les; violadores, pederastas y demás.
Hoy en la 4T y su segundo piso, la

castración es política.
Pero cada quien con su dignidad y

cada quien con sus conveniencias. Lo
mejor es no hacer olas y en la boca ce
rrada no entran las moscas y más vale
marchar conforme al guión. Alinearse
(¿alienarse?) por la izquierda y recono
cer, así sea en la superficie, la autoridad
de la señora, derivada como todos sabe
mos, de la majestad del señor.

Y todos serán muy, felices, felices, fe
lices...

ORTEGAROMO

La más reciente ocurrencia vengativa de
Víctor Hugo Romo, el ex delegado de Mi
guel Hidalgo (simple seguimiento de las
instrucciones u ocurrencias para quedar
bien con CSP), es con argumentos pue
riles— demoler la casa de Xóchitl Gálvez.
Los dichos elementos, relativos a

irregularidades en la autorización de
un condominio, nunca advertidas cuan
do con insólita miopía Romo ocupaba el
cargo en la actual alcaldía, recuerdan
los métodos persecutorios de Daniel Or
tega en Nicaragua contra la poeta Gio
conda Belli.

Recordemos:

"(Reforma). El Presidente de Colom
bia, Gustavo Petro, comparó a Daniel
Ortega con el dictador chileno Augus
to Pinochet, luego de que el Gobierno
nicaragüense confiscó la vivienda de la
escritora Gioconda Belli y la de otros crí
ticos de su Gobierno.
"Toda mi solidaridad para Gioconda

Belli, poeta de la resistencia nicaragüen
se contra Somoza, ahora perseguida por

Ortega", escribió Petro en su cuenta de X.
"¡Qué paradoja! Aquí, en Chile, reco

rro casas de poetas chilenos a quienes
la dictadura allanaba sus casas y ase
sinaba, y Ortega hace lo mismo que Pi
nochet".

"Petro viajó a Chile para participar
en los actos por el 50 aniversario del gol
pe militar que derrocó al presidente so
cialista Salvador Allende y que desen
cadenó años de represión, persecución
y violaciones a los derechos humanos.
"Belli, escritora nicaragüense a

quien el régimen de Ortega despojó de
su nacionalidad hace siete meses, in
formó que el Gobierno confiscó su vi
vienda.

"Ayer la dictadura Ortega Murillo
consumó la confiscación de mi casa de

habitación en Managua, enviando poli
cías a ocuparla", escribió en su cuenta
deX.

"Es una casa que para siempre con
tendrá el recuerdo de mi energía crea
tiva, la huella de mis libros y el paisaje
que más amaba. Lo que era queda en
mí".
Lo siguiente es llevar la "xoxhibici",

como dijo XG al corralón...»
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SUBE Y BAJA

Teresa García GaseaO Rectora de la UAQ

La rectora de
la UAO denun

ció que la apli
cación de forma
retroactiva de las

reglas del Con
hacyt es incons

titucional, por lo que éstas deben re
considerarse.

Marta Yuridia RodríguezO Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas

La titular de la

Comisión Ejecuti
va de Atención a

Víctimas plantó a
los senadores del

grupo de trabajo
plural que da seguimiento a la trage
dia de la estación migratoria de Ciu
dad Juárez.
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OPINION

Pepe Grillo

De corcholatas a
coordinadores

De lo que se perdió Marcelo Ebrard por
no plegarse a los resultados de la encuesta
de Morena, dicen con sorna en el equipo
ganador. A estas alturas ya tendría una
coordinación asegurada que con el paso
del tiempo, y si todo sale según el plan, se
podría cambiar por otro cargo en la admi
nistración pública o en alguna de las dos
cámaras del Congreso.
Ya se sabe que vivir fuera del presu

puesto es vivir en el error y por lo me
nos Adán Augusto, Ricardo y Noroña no
lo quieren experimentar en carne propia.

¿De verdad coordinarán algo? Está
por verse, aunque lo importante ya se
hizo y es mandar el mensaje de que
no escucharán el canto de ninguna de
sirena que no sea morena.

Lo cierto es que la doctora Sheinbaum
no ha trabajo nunca con ninguno de ellos.
Los quiere cerca porque es lista, pero de
eso a que desplace a los suyos para hacer
un equipo de corcholatas hay una enorme
distancia. Ya veremos si la recorre.

Juan Ramón de la Fuente
en México
Alguien que sí podría tener un rol
significativo en el equipo de Claudia
Sheinbaum es el doctor Juan Ramón de
la Fuente. El ex rector de la UNAM y ex
secretario de Salud regresa al país después
de más de cuatro años al frente de la
embajada de México en la ONU.
Entregó, como siempre, buenas cuentas.

Representó a nuestro país en tiempos por
demás convulsos, comenzando por una
crisis planetaria nunca vista ocasionada
por el virus del Covid.
México pugnó en la ONU por una

distribución equitativa de vacunas, me
dicamentos y equipo médico. A De la
Fuente le tocó también la crisis interna

cional, todavía en curso, detonada por
la invasión de Rusia a Ucrania que es la
más grave para la paz desde la Segunda
Guerra Mundial.

De la Fuente fue de los primeros actores
políticos de alto nivel en adherirse a la cau
sa de Claudia Sheinbaum cuando apenas
estaba por competir por la jefatura de Go
bierno de la CDMX. Regresa a México jus
to cuando la doctora está conformando su
equipo para las batallas en puerta.

Edomex, presentan gabinete
Con el lema "El poder de servir" la maes
tra Delfina Gómez presentó a los medios
a su gabinete.

El equipo de trabajo que la acompaña
rá en su gobierno que arranca hoy mis
mo con una ceremonia a la que acudirá
el presidente López Obrador a las seis de
la tarde en Toluca.

No se olvida que también hoy se estre
nará de manera formal el Tren El Insur

gente que supone un cambio cualitativo
para la movilidad entre el Edomex y la ca
pital del país. El Insurgente tendrá reco
rridos regulares en diciembre. La maes

tra Delfina y Horacio Duarte, que será
su secretario de Gobierno, estuvieron en
Palacio Nacional para ultimar detalles

de ambas ceremonias con el presidente
y su equipo.
Arranca hoy una nueva era para el

Edomex.

Acceso restringido
Como al presidente le caen gordos y a
sus fiestas solo van cuates, en las cere
monias sobre el aniversario de la Inde

pendencia Nacional no asistirán repre
sentantes del Poder Judicial.
Que el Estado mexicano esté confor

mado por Tres Poderes es lo de menos,
lo que cuenta es rodearse de amigos y
compadres para poder echarle vivas a los
héroes que nos dieron patria sin verle la
cara a ministros, magistrados o jueces.

El presidente ya dijo que los ministros
son enemigos del pueblo y están al servi
cio de la oligarquía rapaz. Que muchos
representantes de esa oligarquía, empre
sarios que salen en la lista de los más ri
cos del mundo, sí estén invitados no es
una incongruencia, es que con ellos si se
lleva bien y platican muy a gusto.
Los ministros dicen a quienes quie

ra escucharlos que a ellos les vale, que
ni si quiera les gustan las canciones del
Grupo Frontera»

pepegrillo@cronica. corrí. mx
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COLUMNISTA INVITADA

Retos de la ciencia, tecnología
e innovación para el 2024
Violeta Gleaves López *

La ciencia, tecnología e innovación son
pilares para el desarrollo de los países,
ya que, gracias a la generación de cono
cimiento, la humanidad ha podido en
frentar retos como la generación de va
cunas para contener la COVID 19 y el
uso de tecnologías de telecomunicación
que nos permitieron mantener la comu
nicación durante el aislamiento ocasio
nado por la pandemia. La generación de
conocimiento contribuye a enfrentar los
desafíos de la humanidad, a promover la
inclusión social, así como la construc
ción de una agenda de sostenibilidad y
cuidado del medio ambiente. Sin embar
go, con la aprobación de la actual Ley
General de Humanidades Ciencias, Tec
nologías e Innovación (XGHCTI) la polí
tica científica en México está sufriendo

un retroceso en muchos aspectos, no só
lo en la inversión necesaria para la gene
ración de ciencia, tecnología e innova
ción, sino para la generación de nuevos
científicos mexicanos. En ese sentido,
el actual Consejo Nacional de Humani
dades, Ciencias y Tecnología (CONAH
CYT) clasifica con o menor relevancia
a los posgrados de universidades, ins
tituciones de educación superior o cen
tros públicos de investigación de acuer
do con una Agenda Nacional. Derivado
de ello, un gran número de estudiantes
de posgrado (maestrías y doctorados) se
han quedado sin becas, lo que implica
que en un futuro México dependa del
desarrollo en materia científica que se
desarrolla en otros países, como lo su

cedido en la población mexicana para el
acceso a las vacunas con nuevas tecno

logías. Por lo anteriormente, expuesto

es necesario que las coaliciones políticas
como Frente Amplio por México y Jun
tos Haremos Historia se involucren de
manera activa en la elaboración de una
política científica que ayude a México a
alcanzar los niveles de desarrollo para
volver al país más competitivo y autóno
mo en materia científica.

Por otra parte, actualmente en el Alto
Tribunal de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación se encuentran dos acciones

de inconstitucionalidad acreditadas por
el treinta y tres por ciento de los inte
grantes de ambas cámaras del Honora
ble Congreso de la Unión de la LXV Le
gislatura. Es importante destacar que las
acciones de inconstitucionalidad son los

juicios por el que la Corte resuelve si una
norma transgrede la Constitución con el

objetivo de preservar el orden Constitu
cional. En el caso de la aprobación de la
Ley en materia de Humanidades, Cien
cias, Tecnologías e Innovación según
ambos mecanismos de inconstituciona

lidad existieron violaciones en los pro
cesos legislativos parecidos a los que se
suscitaron en la aprobación del "Plan B"
que pretendía acotar las facultades del
INE. Es interesante, resaltar que en el
caso del "Plan B", la Suprema Corte de
Justicia de la Nación declaró inválidas
dichas reformas. Al igual que en la in
constitucionalidad en materia electoral,
los mecanismos de inconstitucionalidad

en contra de la LGHCTI fueron adjudica
dos al Ministro Arturo Zaldivar Lelo de

Larrea para su resolución. En ese sen
tido, cabe destacar la necesidad de que
dicha resolución sea atendida de mane
ra prioritaria, ya que se están llevando
a cabo reformas de fondo y forma que
van en concordancia con la nueva ley,
como; la suspensión en el pago de becas
para alumnos de posgrado de distintas
Universidades Autónomas de Querétaro,
Guerrero, Sonora, México y Veracruz e
Instituciones de Educación Superior, así
como la reconfiguración del Sistema Na
cional de Investigación y armonización
normativa de los Centros Públicos de In

vestigación. Bajo el criterio de como se
desarrollan las dos acciones de inconsti
tucionalidad, es necesario el cierre del
proceso de instrucción de los dos meca
nismos en el Alto Tribunal, para que a la
brevedad elabore la resolución y se dicta
mine en el pleno de la corte. En ese mis
mo sentido, es necesario que, con los jui
cios de amparo existentes sobre el mismo
tema, los jueces respectivos deberían de
dictar medidas cautelares para detener
las modificaciones que el nuevo CONAH
CYT está realizando, en tanto se resuelve
las acciones de inconstitucionalidad. Adi

cionalmente, es primordial que el caso se
resuelva antes de la elaboración del pre
supuesto del año 2024 destinado a cien
cia, tecnología e innovación, ya que éste
se definirá en términos de la ley vigente,
lo que aumentará el grado de compleji
dad en el resarcimiento de los daños por
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las posibles violaciones constitucionales
y en los derechos humanos reconocidos
en nuestra Constitución •

Maestra en Ciencias en el Uso, Manejo y
Preservación de los recursos naturales}
dedicada a fomentar una economía ba
sada en el conocimiento e innovación a

través de la integración de los sectores
científicosJ productivost gubernamenta
les y sociales.
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Que las palabras de Gloria Guevara llegaron
hasta oídos de los encargados del turismo hoy
en México, nos referimos principalmente al se
ñor Miguel Torruco, quien sigue diciendo que la
violencia en este país no existe y que los turis
tas extranjeros no se han asustado por lo que las
noticias reflejan escandalosamente de esta na
ción. Pero las palabras de una de las mexicanas
más poderosas en el mundo sonaron fuerte,
pues las soltó al participar en el encuentro de
los 300 Líderes Mexicanos, realizado en la Ciu
dad de México, hace unos días.

Que el presidente de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, ya no pudo callarse más sus ganas
de no tener una buena relación con el Poder fudi
cial. Le preguntaron si los invitó a la fiesta del
Grito, y respondió como si nada: "No, no, no, nada
más es una representación del gobierno, del Eje
cutivo, muy limitada y austera, nada de la para
fernalia de antes. Pero es que ya han cambiado
las cosas. No tenemos buenas relaciones —es pú
blico, es notorio, es de dominio público— con el
Poder Judicial, porque se han dedicado a actuar
en contra de la transformación".

Más tarde, durante la inauguración del acue
ducto El Cuchillo II, en el norte del país, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador reconoció
la labor del gobernador de Nuevo León, Samuel
García, y de las empresas que participaron en la
obra. Entre ellas, por ejemplo, aludió sin men
cionar a "una de las mejores y más grandes pro
ductoras de cemento", en referencia por su
puesto a Cemex de Fernando González. El co

mentario se observa como un guiño a esa clase
empresarial que tiene gran influencia en el país,
y también al candidato de Movimiento Ciuda
dano que podría ayudar a dividir el voto de la
oposición.

Por cierto, la Alcaldía Miguel Hidalgo afirma que
la construcción de la casa de la virtual aspirante
presidencial del Frente Amplio por México, Xó
chitl Gálvez, está respaldada por los documentos
que certifican su legalidad. Sin embargo, el parti
do Morena en la Ciudad de México ha señalado

que el inmueble carece de la autorización de Uso
y Ocupación, solicitando la clausura y demoli
ción del predio ubicado en Sierra de Santa Rosa
62, colonia Reforma Social.

La alcaldía ha confirmado que efectivamente no
posee el permiso de Uso y Ocupación, pero ha
destacado que la sanción es de naturaleza eco
nómica y no implica la confiscación del inmue
ble o su demolición. Xóchitl Gálvez ha respondi
do en redes: "Trataron de destruir mis orígenes,
mis empresas, a mis clientes y ahora mi casa ¿No
se quieren llevar mi bicicleta al corralón?".

***

La Cineteca Nacional, a cargo de Alejandro Pe
layo, generó debate en las redes sociales des

pués de que un guardia de seguridad del inmue
ble sacara del baño de mujeres a una mujer
trans por la "seguridad de los asistentes", alter
cado que propició el enojo de la comunidad
LGBTQ+ del país.

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Dis

criminación por motivos de Orientación Sexual e
Identidad de Género del Conapred, a 51 por ciento
de las personas trans y no binarias en el país se
les ha impedido la entrada a un baño en algún
punto de su vida, lo que representa un problema
menor si se toma en cuenta que, según la organi
zación "Centro de Apoyo a las Identidades
Trans", el promedio anual de asesinatos de mu
jeres trans en el país es de 53, es decir, aproxima
damente una muerte cada semana.

Nos cuentan que son varias ya las denuncias en
la Profeco, de Ricardo Sheffield, en contra de
Med Lik, empresa operadora de ambulancias en
el estado de Jalisco que ofrece este tipo de ser
vicios de forma aérea y terrestre. Y es que los
testimonios afirman que la empresa propiedad
de Pedro Zaragoza Cárdenas pide por adelanta
do el pago del servicio y una vez realizado argu
menta atrasos debido a modificaciones a la

aeronave y disponibilidad de los pilotos.

"El respeto al Estado de Derecho es clave para dar
certidumbre, confianza y tranquilidad, tanto para los
inversionistas como para los ciudadanos, México
debe tener una mejor seguridad para no ahuyentar
las inversiones, a los turistas y el derecho que
tenemos los mexicanos de caminar tranquilamente
y con seguridad. La seguridad y la tranquilidad son lo
más importante para las grandes naciones", expuso
GLORIA GUEVARA MANZO, expresidenta del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) y actual
asesora en ¡efe del ministro de Turismo
de Arabia Saudita, Mohamed Al Khateeb
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La maestra y los "huaches"
Los registros de las áreas de inteligencia en los últimos
dos sexenios sobre los hermanos Ihonny y José Alfredo
Hurtado Olascoaga, jefes de la banda criminal que se
autodenomina La Familia Michoacana (LFM), señalan
que la protección oficial de las autoridades en el Estado
de México y en Guerrero ha trascendido al cambio de
colores y filiaciones partidistas en la gubernatura de
ambas entidades. La permanencia y crecimiento del
grupo criminal 110 se explica sin la estructuras de pro
tección en áreas de seguridad municipal y estatal, la
colusión de funcionarios de distinto nivel en la procura
ción de justicia, y más evidente en este sexenio el en
tramado de intereses al interior de los gobiernos muni
cipales.

Más allá del arraigo en la región de Tierra Caliente
guerrerense de donde son originarios ambos individuos,
el crecimiento de su organización delincuencial hacia
las regiones del Centro y Costa Grande, sumado al con
trol de la zona calentaría mexiquense y el norte de Gue
rrero, tiene ciertas características que lo convierten en
un caso prototipo para explicar el acelerado proceso de
descomposición que viven estas zonas a las que se su
man los municipios limítrofes con el Estado de México.

Un informe catalogado como reservado elaborado
por la Fiscalía General de lusticia del Estado de México a
partir de una serie de detenciones de operadores e infor
mantes de la LFM en los municipios mexiquenses de
Amatepec, Tlatlaya, Luvianos y Tejupilco en la región
calentana, trazan su modus operandi donde las policías
municipales son clave para explicar cómo funciona su
control territorial.

"Se percibe que la organización criminal Familia Mi
choacana en la zona "Sur" de Tejupilco, Amatepec, San
Pedro Limón, Tlatlaya, Palmar Chico, tiene una red es
tructurada de halconeo, que reportan el paso de las au
toridades, presumiendo en tres modalidades de halco
neo, fija, móvil y antenas, esta última encargada de re
cibir y/o transmitir la información", dice el informe. El
documento contiene fotos de casas de seguridad catea
das, personas detenidas, vehículos y armamento ase
gurado. Lo más destacado es el reporte con la ubicación
de una de las casas que utilizaba en aquel momento el
líder de LFM, Jhonny Hurtado Olascoaga, alias El Pez,
conocido como Rancho Calpa. El lugar tenía colocado a
las afueras una lona que anunciaba que en su interior
existía un "criadero de conservación y reproducción de
vida silvestre" con venados, cebras, pavo reales, junto a
otros animales como caballos y reses. La finca lucía una
casa al centro de un lago donde habla varios animales
disecados, también tenía alberca. La casona principal
tenía cine, una amplia terraza, al fondo una cancha de
fútbol y varios vehículos tipo safari sin placas estaban
estacionados.

Este reporte se complementa con otro de la 22 zona
militar, localizados en los correos hackeados a la Defen
sa por Guacamaya, donde se menciona la colusión de
policías de estos municipios al servicio de los "huaches"
(como se les dice a los jóvenes en Tierra Caliente) que
encabezan LFM. El entramado se mantiene intacto y es
parte de lo que la maestra Delfina Gómez encontrará a
partir del viernes 15 de septiembre cuando asuma la gu
bernatura del Estado de México.
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llraditos
RUTA 2024
Morcriayahada la.p^ÍJM.con
el final de su proceso inte
inmediatamentesu. ruta rumb^
flue encabezarán Mario Delgado v í laiidia
Sheinbaum por todo el.país bu^
lo que ha sido la prioridad de Delgado desde
.^ue entró c omo pres ident e del partido:
mantener una estructura

triunfo electoral para el siguiente año. El líder
¿el parUdo>.guindava por 33f.millones de_votos_
y la mayoría calificada en el Congreso de la
Unión.

TRABAJO CONJUNTO PARA NL
«Siguen los elogios del presidente Andrés
Manuel López Obrador.aí gobernador
emecista de Nuevo León, Samuel García;.
P.r 1.™cro.a q_u ie ii a n i mo _ lanzarse como
candidato presidencial naranja para el 2024 y,
ahora, por la coordinación para la construcción
en 12 meses del acueducto El Cuchillo II

con el..que se^pretende¦.garantiza
d e aguaen 1 a entidad pa ra los próximos 10
años. .Ambos mandatarios ..reconocieron
tarnbjén a las empresas .participantes en la
obra cuyo presupuesto fue de 12 mil millones
de pesos; entre ellas la regiomontana Cemex,
de Fernando González Oliyicri. que

on. desde el.!nici.Q dejas act induje;,
de. colado hasta el .suministro de__m
y construcción de la infraestructura que
conducirá inicialmente unos 2 mil 200 litros

porsegundo.

SIN SORPRESAS
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n .cl.INE ayer ya n ¡ se leyantaron cejas. Era
un secreto a voces la militancia morenista del
contraior, Jesús George Zamora que, a partir
de.hpy, será.el..Director Jurídico del G
Estado de México. Lo será por su siempre conocida
y no negada cercanía política cor Horacio Duarte,
quien seguramente será el Secretario de Gobierno
5^1^ íÜ1 íX'L A_5íL1 r) <1 e l^a jñj osydad ¿1 el
ahora ex .contralor contra y Murayama
S.e.quedan.pendientes la..gran . e; inédita rot^
personal en el QIC del INE, su aspiración absurda
detenersu propio Semcio Profesio
del del Instituto; las denuncias misteriosas contra
consejeros muy .bien ..hechas pero anóm
claro, la carrera meteórica de Gregorio Leopoldo
Duarte A i i'is. que apenas cn agpstp de 2()20,
recién egresado de la universidad, ingresó a la
cpntraloría..como Jefe de Departam^
tres ascensos después, tiene una plaza de 95 mil
pesosal mes como Líder de.Prc^cto.__La^Cámara_
de .Diputadosdeberá nombrar en breve
nuevo titular del QIC del INE. Que todo salga bien,
^obrc.^odo ÍTerite a ;yn proceso electqral recién
iniciado.
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El j uego de las
sillas

ii ol.ro espacio he dicho que los
mexicanos, para lodo, usamos
la lógica mundialisí.a. Cada 4
años, pasamos de minimizar y
elevaluar el talento de varios ju
gadores, del direclor técnico en
funciones (quien sea) y de los

directivos, a esperanzarnos, cada vez más, con
los mismos sujetos: aconioelaeiosíle manera eli
lerente. I I entusiasmo es contagioso para un
pueblo complejo como el nuestro, que es a la
vez cursi, justiciero, resentido, violento, infiel,
guadalupano, ingenioso y solidario. Así que an
tes del primer partido, y hasta que nos eliminan
en el cuarto, celebramos los goles y lloramos
las derrotas como si quienes jugaran fueran
nuestros propios hijos. Así somos, y está bien.
Cada 6 años en política sucede más o

menos lo mismo, si bien toda proporción
guardada y con el matiz de que hoy vivimos
un espacio público donde hay mayoría de
llanura: esto es, la mayoría no solamente
se comporta como tal (eso es natural) sino
que le restriega a la minoría su debilidad, su
impotencia, y cada que puede, su supuesta
inferioridad mitológica» Una. democracia no
m solo aquella donde hay oposición, sino
aquella en la. que a la oposición se le permi
te serlo sin ser hostigada ni intimidada, sea
por medios oficiales, o por medios indirectos
bajo la instigación oficial. Para esta conver

sación estaremos listos cu unos 4 o f¡. años,
no ahorita.

Bajo esta metáfora deportiva, estamos en
la época de la conformación de la selección
nacional, para los siguientes 6 años. Se em
pieza a perfilar quien es el que va a "como
car" a los jugadores y jugadoras, y más ele
uno ya está bosquejando lo que puede ser
su plan de juego, sus "variantes'* y hasta los
recursos con los que puede parchar algunos
huecos que le serán heredados.
A nivel marro, esas predicciones o esce

narios son entretenidos, pero además hacen
las veces de termómetro de politización del
público en general. Antes se creía que el in
volucramiento en la política, por si solo, era
también un signo de buena salud democrá
tica. A partir de la era de la desinformación,
la polarización irracional y el discurso del
odio, las cosas ya no son tan sencillas, pero
lo cierto es que el otro extremo (que nadie
se interese por los asuntos públicos) parece
una alternativa mucho peor, propia de los
es! a d os desp ó i i eos.
A nivel micro, empero, ocurre algo más

divertido, pero no para los involucrados.
Porque resulta que, hasta los individuos más
contingentes, una vez que se unge a los can
didatos (candidalas también, por supuesto),
son, o tienen un amigo, que es cercanísimo.
Así es como Se empiezan a generar equipos,
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formaciones,, campeonatos y hasta sueldos
imaginarios,: y el entorno fiel fulano qué áyér
estaba apelillado en una oficina sin venta
nas, se llena de pretendientes:, aduladores,
proveedores y amigos. Cuando uno hace la
cuenta, resulta que, si la mayoría ele ellos: di
jera la verdad o estuviese bien informado,
México terminaría con una estructura. buro
crática más grande que la Unión Soviética en
sus tiempos más obesos. Eso no quila que,
durante algunos meses, en los círculos más
diversos, abunden las reparticiones en papel,
los compromisos, las promesas de vasallaje:
y las traiciones ad cautelam.
Dentro de las instituciones públicas, éste

fenómeno tiene un impacto negativo y más
o menos grave., puesto que muchos funcio
narios en activo, ele fació dejan de realizar
sus labores y empiezan a dedicarse, de lleno,
a la grilla descarada, al Ira bajo de campa
ña (solicitado o espontáneo) o, en el peor dé
los casos, los que ya perdieron su apuesta, a
exprimir la ventanilla, Sea. que estén en una.

grande o pequeña. La razón de que se íe soli
ciie a los altos funcionarios que quieren con
tender por algo, que se separen de sus cargos
antes, no es sólo legal, sino ética, porque se
asume que no pueden hacer Su trabajo y ha
cer campaña o precampaña al mismo i iempo.
Pero detrás de ellos, hay muchísimos que se
quedan, pero no se quedan. Y es que la mayo
ría tampoco puede, porque en las campañas
nada paga nada, y pocos pueden darse el lujo
de vivir un año trabajando mucho sin recibir
ingreso alguno. Quienes tienen el dinero para
invenir en política, no están en el gobierno,
y sus incentivos son otros, para oiro texto.
Al final lo que termina pasando es un caó

t ico j liego de las sillas, donde la mayor partm
Se queda ele pie, porque,Como uno aprende
conversando con personas que han sido po
derosas. gobernar es repartir un pastel mu
cho más pequeño ele lo que Sé creé, entre un
montón ele personas que creen, cada quien,
por razones varias, que a,ellos les toca un
peelazo más grande.
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Patria, fundadores
e independencia
2023
Hidalgo y Morelos son 11 uestros padres funda

dores Según Krauze, Hif lalgo hizo la única
revolución queen sus circunstancias podía
hacer: una guerra < Ir casias, agraria, politica
y,sobre lodo, santa. Un incendio teológico
que foto quería liberar a los indios do. la
postración económica, laboral, social y,

sobre todo, humana, ele 300 largos años. Atinadamente,
el autor dice que México nació en verdad fie la costilla de
aquel hidalgo con nombre de arcángel que, en un acto
emblemático (un grito)emitido en un lugar emblemático
(Dolores) arrasó tees siglos de oprobia virreinal en medio
de un libertario frenesí.

Justo Sierra llamó a Hidalgo el mexicano supremo fie
la historia. Ante él. palidecían todos los otros caudillos
de la Independencia. "Su propósito se lo dictó el amor a
una patria que no existia sino en ese amor; él lite, pues,
quien la engendró; él es su padre, es nuestro padre". Ignacio
Ramírez, el nigromante, escribió: "Los mexicanos no des
cendemos del indio, tampoco del español, descendemos
de Hidalgo".

Por su parte, Morelos realizó una gran adición a la lu
cha. Introdujo un cuerpo enormemente original de ar
gumentos ideológicos y políticos que la legitimaron y un
alegato moral con prescripciones increíblemente moder
nas de jusiicia económica y social. Con el generalísimo, el
ideal de igualdad cobró tanta imporlanciaen el país entero
como el de libertad nacional(Krauze).

El Siervo fie la Nación dedujo, con razón, que a un reino

conquistado le era lícito no obedecer á su rey y reconquis
tarse, cuando fuera gravoso en sus leyes insoportables.
Además de susextraorrlinarios Sentimientos rte la Nación,
Morelos le dio al país su primera Constitución republica
na, la de Apalzingán. "La nación" dijo Lorenzo fie Zavala*
"parecía t ornar una existencia que no I enia".

Apresados, Hidalgo y Morelos fueron somet idos a j uicio
y declararlos culpables en doS jurisdicciones: la eclesiás
tica y la militar.

Ln la primera, la Sentencia lité "Herejía". Les retiraron
el poder de oficiar su ministerio arrancándolas la piel fie
la palma de las manos con una filosa legra de plata. Para
mayor humillación Jes negaron los santos óleos, murieron
cxconi ulgados y sin los sacramentos de su le. En la milit ar,
la causa fue'iMta 'liaicióiílSin misericordia, sin honores,
Sin el trato de combatientes comandantes enemigos, los
fusilaron au od i liados, de espaldas y vendados.

A unas horas del aniversario de la incandescencia li
bertaria de 1810, reflexionemos sobre nuestros padres
fundadores. En medio fie la noche anual fiel grito, dedi
quémosles un pensamiento cotí gratit ud y reconocimiento.
Son héroes inmarcesibles que soñaren e iniciaron esto que
hoy llamamos México.

Conmemoremos estos altos espíril us la noche del día
15, En verdad nos dieron sempiternas patria y libertad. Mi
prodigiosa vida, inconmensurable obra y muerte egregia
nos obligan a estar a su altura en estos tiempos recios,:
Aseguremos su trascendencia, enaltezcamos su legado y
merezcamos su sacrificio.
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Músculo tricolor

líle quieren más aquí qUf
en el PAN> dijo Santiago
Creel recibiendo porras
y aplausos de parle de la
111 j I i i;111 < i; i priísla, en una
escena que no hace mucho
tiempo era, impensable. El

diputado pañis ia esl uvo sen lado en la
primera lila del evento en el que Xó
chitl Gálvez visitó a la sede nacional

de PRI para reunirse con su eslrucl li
ra nacional denominado 'rliñ Enturo
Democrático Feminista y Ciudadano".
La coordinadora del Erente Amplio
por México se vio cobijada por el lí
der nacional del Iricolor, Alejandro
Moreno; la secretaria general, Caro
lina Viggianno; el coordinador de los
senadores priístas, Mannel Añorve y
Enrique de la Madrid, y i® i raía lia de
demostrarle el músculo que tiene el
Revolucionario Instil ucional y lo que
puede .ayudar en lo que será la campa
ña de Calve/. liiii/..

Anles, la senadora panista vio asom
brada un video que no sabía que le
habían preparado en el PRI sobre su
trayectoria, y ya en su discurso recono
ció que "el PRI sí forma a su gente... me
Sorprendió Su eficiencia y Su eficacia:'',
agregó que "yo no tenía pensado dedi
carme a la política — La política sirve
para, cambiar la vida de las personas" y
Señaló que graciasa la Senadora Beatriz

Paredes aprendió a hacer política. Rei
teró que "la esperanza ha cambiado fie
manos y ahora nos pertenece

El anfitrión, Alito Moreno, volvió a in
sistir en el músculo tricolor, "venimos a
decirle a quienes están afuera que más
que nunca estamos orgullosos de ser
priístas... ahora les cuesta, reconocer a
muchos que el PRI construyó las inst.it li
ciones del México moderno" y por otra
parte, reconoció al PAN. y al I'RD como
partirlos qué forman parte del proceso
de transición política. Recordó además
que el PRI, "desde el poder, impulsamos
las reformas para abrir la participación
ciudadana" en los procesos electorales.

Xóchitl Gálvez nunca, se pudo imagi

nar lo que el destino le tenía preparado
en política. Le quedó en tunee* m uy claro
que el PRI es pilar fundamental fiel Erente
Amplio por México y se llevó el respaldo
de los 88 mil 936 dirigentes seccionales;:
los 2 mil 450 Comités Municipales; lns.il!
Cornilés Estatales, así como de torios los
sectores y organizaciones;.
Por eso, Alejandro Moreno senten

ció que se acabaron los tiempos en que
había priístas de primera y de segunda,
"aquí lodos valemos iguall sin embargo,
el llamarlo "voto duro" que toda su vida,
ha caracterizado al PRI, continúa y se es
tima qué en esta importante coyuntura
electoral como será la del 2024, el voto
Será para. Xóchitl Gálvez y la muestra esiá
en que el priismo recibió a la senadora al
biceleSte y la hizo su abanderada como sí
fuera eandidatapriísla. Esto no ocurrió ni
siquiera con quien fuera candidato presi
dencial, José Antonio Meade, que venía,
de haber trabajado con admiiiisiraciones
pan islas.

«Periodista.

morcora@gmail.com
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El gran desafío... Estado de México
Nada nuevo. pero sí no

vedoso, los hechos que
se f) nsi'ti i ai ;'i II esia se
mana en el Estado de

México con la loma
anticipada de protes
ta de la Gobernadora

electa Delfina Gómez, quien el próxi
mo día 14 lomará protesta para dirigir
la entidad más poblada, complicada
e importante de la República durante
los próximos 6 años, hecho que mar
cará el fin de la hegemonía del Partido
Revolucionario Instit ucional.

Mucho se escuchó en la
calle de que el pueblo había
decidido y que con la salida
del PRÍ del gobierno del
estado "todos habíamos

ganado", pero uno como
.ciudadano soio gana
cuando se inicia el ejercicio
de gobierno y se reflejan
en la forma de vida de {os
pobladores, las políticas
publicas, las cuales permiten
tener un mejor desarrollo
de forma integral y no solo

de forma parcial a través
ele dádivas o programas
poco eficientes y efectivos.
La Mira. Delfina Gómez, se enfren

tará a grandes reíos da unificación de
proyectos, que van desde la seguridad
en los límiles territoriales, principal
mente rn lo que respecta con Michoa
cán y la Ciudad de México, hasta las
obras de infraestructuras que garan
ticen el desarrollo del. estado. Ella es
lá consciente de la problemática que
existe desde la transformación que
deben de tener las regiones agrope
cuarias, para permitir la. creación o la
llegada fie empresas transformadoras
del ramo alimentario, hasta la conso
lidación délos proyectos industriales
que Sé están desarrollando en el polí
gono de desarrollo logístico industrial
que va, desde Cuautitlán Izcalli, pasan
rio por Teoloytican liasia el famoso Ar
co 57 de Soyaniquilpan. Este polígono,
no solo és un proyecto local, sino un
detonante regional que incidirá en el
funcionamiento del aeropuerto Felipe
Angeles, los parques industriales riel
esiado de Hidalgo por nombrar algu
nos, por lo que urge un programa de

beneficios y facilidades para los inver
sores internacionales en la instalación

fie sus empresas.
El fenómeno denominado "Nears

horing", tiene una bolsa de inversión
directa de 60,000 millones de dólares
aproximadamente con la finalidad de
trasladar las operaciones fie las em
presas cerca del mercado de consumo
más grande que existe, el nort eameri
cano, como es bien sabido México tie

ne un acuerdo comercial, lo que hace
indispensable que la designación fie
las personas que encabezarán la Se
cretaría de Desarrollo Económico, así
como la de finanzas, cuenten con una
visión y capacidad para ver la oporl u
nidad que se les presenta por única
vez y por tiempo limitado, aprovechan
do el momento y atraigan las inversio
nes que cambien favorablemente la
realidad que viven los mexiquenses,:
aunado a las estrategias políticasad
ministrativas que logre en materia fie
coordinación la Gobernadora entran

te, para darle un equilibrio y viabilidad
a la gran metrópolis de la que forman
parte 56 de sus municipios.
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Para Delfina Gómez los
siguientes 8¡.meses van a
ser de vital importancia
porque definirán en muchos
aspectos la solidez de
su gobierno y el. rumbo
de este. En estos.mes.es
tendrá que demostrar su
oficio político, así como su
capacidad de cumplimiento,
ya que el próximo 2 de junio
definirá la conformación

de la cámara de diputados
estatal, al igual que ja
conformación del Gobierno
Federal y de ja CDMX,
quienes serán aliados
estratégicos e importantes
para el desarrollo de su
proyecto de gobierno.

Al día de hoy ya sabemos que a nivel,
federal y por parle de su movimien
to se encuentra Claudia Sheinbatim,

mientras por el frente amplio opositor
está Xóchitl Gálvez, al tiempo que* en
la Ciudad fie México, levantan la mano
Clara Brugada y Sandra. Cuevas, con
solidando la nueva época de tiempos
ele mujeres.
Como dicen los dichos, la gober

nadora se sacó la rifa del tigre, si bien
el gobernar el Estado fíe México es un
hecho relevante ya que tiene un P1B de
2,212,972 millones aproximadamente se
gún el informe del l\l.( .1(1 12 2022). una
población fie 16,992,418 haliiianies. es
uno de los estados más industrializados

y hasta, el 2016, considerarlo el segundo
estado más atractivo para la inversión
conforme a los: indicadores del Banco
Mundial, también representa grandes,
retos ya que seregistra uno fie los índi
ces másaltosrle informalidad laboral con

un 53.3 % y se registra una tasa de paro
del 3.64%. l a Gobernadora entrainesolo
puede salir asaiiieenesia labor si integra
su gabinete con gente capaz que vean por
su encargo y con sus acciones legitimen
el mandato de gobernar.
Que 110 se echen las campanas al

vuelo, falta mucho por vér para poder
decir que los mexiquenses ganaron, ya
que esto apenas comienza. Se le desea
lo mejor al gobierno que encabezará a
partir de este 14 de septiembre la Mira.
Delfina Gómez, ya que su éxilo está rela
cionado con el bienestar de millones de
hombres y mujeres que desarrollan su
vida en este estado.

#Por_un_solo JNiéxico, #Sepliem bre_
mes_fíe_Rendición_de_cuenl as.

•Colaborador de Integridad
Ciudadana A.C.

Contador Público, Maestro en
Administración Pública.

@JavierAgustinCo / @integridad_AC
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Sistema Nacional Anticorrupción. Fenomenología I

L a corrupción ha Sido finen
flifla por diversos investiga
dores en la materia, como

un fenómeno sistémico que
hace necesaria la existen

cia de un sistema que logre
controlarlo. En palabras de

Diego Valadés: Tratándose de un proble
ma sistémico, la solución también debe
ser sistémica.

Podríamos sostener, que la necesi
dad de contar con un Sistema Nacional
Anl.icorrupción (SNA) a priori no esl uvo
errada Pero los problemas vienen no
sólo con el diseño del sistema, su imple
mentación, marco normal ivo, las instil li
ciones, sino con él análisis del contexto
social y la complejidad de un sistema
Social como el mexicano, aeoslumlirado
a convivir con la corrupción, en donde
la excepción o violación, a la regla es la
que impera, 110 así la observancia de las
normas.

Las reformas conslilucionales en nía

teria de combate a. la corrupción del año
2015, que posteriormente ocasionaron
la. entrada en vigor de nuevas las Leyes,

así como la reforma de otras, pueden
considerarse,entre las niás importantes
fie los últimos tiempos en México.

No es para menos, pues la. corrupción
ha represen lado desde hace varias déca
das, uno de los mayores problemas en
nuestro país, que requería de cambios
tanto consl il ucionales como legales.
Kl índice sobre la Percepción de la Co
rrupción inlegrado por transparencia
Internacional (1PC 2022), ha ubicado
a México en el lugar 126 desde el año
2015 y hasta el año 2022, de un lolal fie
180 países. E11 dicho índice, también se
presentan los dalos sobre los niveles de
percepción de la corrupción en el sector
público, tomando como base una escala,
fiel 0 al 100, donde 0 significa alíame me
corrupto, mienirasque 100 significa, por
así decirlo, sin percepción fie corrup
ción. Según el 1PC, nuestro país, en los
años 2012 y 2013, contaba con 34 pun
tos; en el 2014, coi 11 aba con 35 puntos;
mientras que, a partir del 2015 y hasta
el 2022, Cuenta con 31 punios en pro
medio, ubicándolo en la posición 126.

Por lo lanío, previo a las reformas re

feridas, México, según el 1PC, se u bicába.
en una "mejor" posición en el ranking,
y si bien la percepción sobre la corrup
ción en nuestro país era reprobable, se
advertía mejor que la actual. Las cifras
revelan que, entre la lecha de las re
formas constitucionales y haSta el año
2022, nueslro país 110 ha presentado me
joras en la percepción de la corrupción.

La intención del presente es invitar
a la reflexión sobre la. realidad del SNA.
El subtítulo "fenomenología", se pro
puso, con el objeto de realizar comen
tarios que, en su conjunto, permitan
problema tizar sobré las dificultades
que afronta nuesl ro país en el combate
a la corrupción, qué 110 Sé colma con la
creación del SNA, con reformas constil u
( ionaleso légales, o oon la esperanza de
que las cosas canibien por la aliernancia
en el poder.

^Director de Substanciación y
Resolución del Órgano Interno de
Control del Instituto Federal de

Telecomunicaciones. Experto en Áreas
de Quejas y Responsabilidades de

distintos Órganos Internos de Control
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HACEN VOTOS
•Una yez.queel diputado Jorge Ga\iño
dcj.9..y^anLe la yiceqKmj¡nación del I R 1)

ciel í *l yl ) C IX, Síc>rt\ \rias, nian iíesU )
su a , y Lie ja Rutada P< >limma_
Romana.ocupela.segunda posición
de coordMación.de su bancada en el_
Legislativo local "Tengola certeza de que
hará unirán papel por su^.experiencia
legislativa y vocación social Sin lugar a
dudas,, se; trata del[.mejor perfil para
ír:rl^f.).111 a.! i r n1lí ). 1íl C! í rjiA<^D ?'
Azteca. Arias Contreras hizo público su
r^paldo a Ja d ipu tada por A1 va ro Obregón,
.a. k!"a\és ele sus red es s ocia les, además
:de que hizo votos j>ara para qjie asuma
5r'l irg^?. O A írV. ...lr.í > 0 0?! 1 fr!f). 5?.
núes ira dipuiada P(.)l jm n ja Roma na pa ra
Queocupeja vieecoo^
parlamentariodelPRD enel^
^ .^ ífvTSA .». A"f l. ! J ^.C ). .'.íl í1.

Nora Arias.

JALON DE OREJAS
•Lapresidenta.de la .M^a p^^tiva del
Í.'l'ngrcsí > déla (áuclad, la d ipulada
^^hrlela Salido Magos^ hi/( > un 1 la mad o
de atención alasJegislato
c' )(! ].('v. .»jyi I?*1. T.!.a. ? Aífr.íA!. I ?>A
^1 "k!c'A1 1 íI*:A1.^_5r^! !Sr'^i
cQfiLMrcsP9íí^^dad..que la ciudad
hai otoñado":. Esto,.debido a.que^durante^
la sesión .ordinaria.de^stem^col^.no..

s.e.J(. »g ÍP. e|. cMkV™ í.111' 0 !.m()..requerkk)
de 34 diptitadagff diputados, para poder
realizar ios respectivos trabajos legislativos.
^ke.elio a las 10:00^]M'as,.la presidenta ^
del Lcsisiativo local Salido Magos, tuvo
.Que iexantar la sesión y ci ló para la sesión
.Sí 'lemiie del (lía martes 19 de sepU cm bre
aja?:.?:00.horas. .Todopa^
algunasjf algunosi decidieron hac
Rúentede fiestas .patrias.^
de Ío habitual.

DESTINAN 53 MJDP EN GESTION
DE BASURA PLASTICA
•Una caganización ambiental reveló Que
en 2Q21 ¿gobierno[de la Ciudad de
México gastó más de 53 miñones de pesos
en.!a.geslión de la ba sura pláslica del
comercio electrónico

clave para garantizar .derechos humanos.
ELgastoi fuede53¡millones 446 mü
AI1 ás del doble del prcsiipuesií > ejereide) p( )i
la Coimsiónde .Búsqueda.de.to
Ciudad de México que fue de 20 millones
depesos en el mismo año^.yy5.7 veces más
.Que el.gasto^del Fondo Públiro

^ .5^1 ; i
millones de pesos. La organización Oceana,
.Que.realizó.el.análisis, señaló, que
empresas del comercio d^rómep.
.ci'.nta inan. con plástico innecesark >
Parque exisie un \ ack> lega 1 que se los
permite.
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El Covid
no se ha ido

Los casos de contagio por el virus del
Covid19 vuelven a elevarse en diver
sos punios de los Estados Unidos, las
hospitalizaciones aumentaron casi un
16 por raen lo del 20 al 26 de agosto
pasado, según reportes de los Centros
para Control fie Enfermedades (( IH ).

en las dos primeras semanas de agosto, las hos
pitalizaciones crecieron entre un 18 y un 24 por
ciento, en tanto los fallecimientos alcanzaron va
los 2 dígitos.

En lexas, las variantes XBB y XBB. 1.5 conslil uyeron
la mayoría de los casos en la más recienteéscalaría de
verano. A nivel nacional, la cepa EG.5 está impulsando
el aumento ríe casos.

De acuerdo con información del mismo gobierno,
vía los ( I)( , csia variante (EG.5,) también conocida
como Eris, representó casi el 21 por ciento de los casos
dé COV1D19 en la tercera semana de agosto.
Eos datos duros nos permiten ver el comporta

miento del virus y los nuevos contagios y falleci
mientos alcanzados, entre el 20 y el 26 de agosto
pasado, se produjeron 17 mil 418 hospitalizaciones
en todos los Estados: l nidos, según los ( l)( . Esta
cifra queda lejos de las más de 100,000 internacio
nes diarias que s¡é produjeron en varias ocasiones
durante 2021, pero la llamaría de atención está y no
háy que ignorarla.

Las vacunas.contra este virus sin ríuría han servido,

pero parece que Tendremos queaprenríer a vivir con

él. Eos contagios generan síntomas más leves en la
mayoría ríe los casos, pero no por ello debemos bajar
la guardia.

Los médicos han sido müy claros, la mayoría ríelas
personas que llegan a contagiarsey que han necesita
río hospitalización t ienen enfermeríaríes preexistentes
o han eslarlo "inmunocompromel irlos", lo que los hace
más susceptiblesa enfermedades graves^

Según reportes fie los CDC las nuevas cepas del
virus lian sido menos graves que las que circulaban
al principio de la pandemia en 2020.

Hasta la semana pasada la administración Biden
había aplicado 672 ni ilíones fie dosis fie vacunas con
tra el OOV1D19, según ríalos fie faUniversiríarí Johns
HopkinS.

Los avances están por llegar en estos días según
han manifestarlo voceros de los ( I)(• y la Adminis
tración ríe Alimentos y Medicamentos (EDA) dicen
que te nuevas vacunas reforzarías podrán enfrentar
las nuevas variantes, con lo que se esperan menores
contagios.

Lo cierto de todo esto, es que los contagios en ma
yor número han regresado e incluso las defunciones,
pero los científicos éstán en una mejor posición ya que
conocen cómo está conformado este virus y las vacu
nas han sirío ya rlesarrollartas, ahora toca a láciuflaría
nía cumplir con algunos, requisitos como el Jataríoda
manos, evitar las aglomeraciones y Continuar con el
uso de gel antibacterial para evitar un resurgimiento
importante ríeoste \ ¡rus.
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TEMPORADA DE CAZA

DE GUBERNATURAS

Con el mensaje de Mario Delgado so
bre el inicio del proceso de selección
de candidatos a las gubernaturas pa
ra 2024, la locura ha comenzado. El
próximo lunes inicia el banderazo en

la carrera por las gubernaturas y la más impor
tante es la de la Ciudad de México. En el radar,
por distintas cuestiones, se tiene a Morelos, Ta
baseo, Puebla y Chiapas. En el caso de la CDMX
se habla abiertamente de Ornar García Harfuch

y de Clara Bragada, ambos con indicaciones di
rectas de Claudia Sheinbaum, pero un aspirante
a quien no se puede descartar es Mario Delgado
Al final del día, a lo largo de su periodo como
presidente de Morena, le tocó ganar, como sea, 17
gubernaturas y su perfil es en trabajo territorial
y la construcción de estructuras necesarios para
ganar campañas, filialmente, es la tercera vez
que aspira, a ver si esta es la vencida.
Desde Morelos nos cuentan que Lucy

Meza se encuentra esperanzada a
que se le tome en cuenta desde el
Senado, pero se ha mantenido leja
na a Morelos, así que si bien es co

nocida, no alcanza a ganar en la encuesta; Mar
garita González Saravia tiene la confianza del

presidente y de Claudia Sheinbaum, pero no es la
única, en ese nivel anda también la Juanita Gue
rra, la diputada presidenta de la Comisión de Se
gundad. Rabindranath Salazar y Rafael Reyes
son quienes terminan la lista de aspirantes con
posibilidades de ser elegibles, pero nos cuentan
que Cuauhtémoc Blanco quiere meter a Víctor
Mercado en la contienda a como dé lugar pese a
los malos resultados del gobierno.
En Puebla quien se está moviendo con

todo es Julio Huerta, el coordinador
estatal del proyecto de la Coordinado
ra de los Comités de Defensa de la 4T,
Claudia Sheinbaum. Huerta movilizó

a militantes, 150 presidentes municipales, a inte
grantes del gabinete estatal y diputados locales y
federales, y ahora promueve la unidad partidista
y está apoyado por Obvia Salomón, secretaria de
Economía, y Rodrigo Abdala, Delegado Estatal
de Programas para el Desarrollo. Huerta buscó

tanto el diputado Ignacio Mier como el senador
Alejandro Armenia y la ex alcaldesa de Puebla,
Claudia Rivera para impulsar a la ex Jefa de Go
bierno, pero no le hicieron caso.
Por oferto, la directora de Museos de Pue

bla, Anel Nochebuena, ya opera como
secretaria de Cultura, aunque d cargo es
de Enrique Glockner; y toma decisiones
fuera de sus atribuciones, incluso se da

el lujo de contradecir las instrucciones del goberna
dor; Salomón Céspedes, quien ordenó realizar los si
mulados con motivo del sismo del 19 de Septiembre
y ella decidió hacer una conferencia de prensa.

Desde el comercio formal que trabaja
en el STC Metro nos cuentan que ya le
empiezan a salir seudorepresentan
tes a la Coordinadora de los Comités

de Defensa de la 4T. Es el caso de un

supuesto empresario, Raúl Martínez, quien anda
presumiendo que es muy cercano de la doctora y
ya cuenta con su anuencia para hacerse cargo del
área de Permisos Administrativos Temporales, al
grado de que ya amenazó a locatarios que los va a
despojar la semana entrante para dar acceso a
gente "que sí apoye a Claudia'. Los denunciantes
comentan que este personaje ha sido vinculado de
manera recurrente en escándalos de trafico de in

fluencias y extorsiones en contra de comerciantes
de este medio de transporte. Los afectados dudan
seriamente que la doctora Sheinbaum esté apo
yando estas actividades.
Para quienes no saben qué ocurre en

Guerrero, las autoridades saben per
fectamente que la Familia Micho
acana, Los Ardillos y Los Tlacos
mantienen disputas criminales en

dicho estado. Son los encargados de que ciertos
productos y empresas no puedan entrar a regio
nes serranas, sobre todo, en Tierra Caliente. Nos
cuentan que controlan el precio de la tortilla y
del pollo, y no dude de que esté en otros produc
tos. Si la gente normal, los ciudadanos, hartos de
sufrir extorsiones y violencia en Guerrero lo sa
be, la duda es si la gobernadora lo sabe y si son
temas locales, como señalan algunos, pues de
bería hacer algo.
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JUAN VELE DÍAZ
LA MAESTRA Y LOS "HUACHES"
Los registros de las áreas de Inteligencia en los

últimos dos sexenios sobre los hermanos

Jhonny y losé Alfredo Hurtado Olascoaga, je
fes de la banda criminal que se autodenomiJia
La Familia Michoacana (LFM), señalan que la

protección oficial de las autoridades en el Estado de Mé
xico y en Caierrero ha trascendido al cambio de colores y
filiaciones partidistas en la gubematuia de ambas enti
dades. La permanencia y crecimiento del grupo criminal
no se explica sin la estructuras de protección en áreas de
seguridad municipal y estatal, la colusión de funciona
rios de distinto nivel en la procuración de justicia, y más
evidente en este sexenio, el entramado de intereses al
interior de los gobiernos municipales.

Más allá del arraigo en la región de Tierra Caliente
guerrerense de donde son originarios ambos individuos,
el crecimiento de su organización delmcuencial hacia las
regiones del Centro y Costa Grande, sumado al control de
la zona calentaría mexiquense y el norte de Guerrero, tie
ne ciertas características que lo convierten en un caso
prototipo para explicar el acelerado proceso de descom
posición que viven estas zonas a las que se suman los
municipios ümitrofes con el Estado de México.

Un informe catalogada como reservado elaborado por la
Fiscalía General de lusticia del Estado de México a partir de
una serie de detenciones de operadores e informantes de la
LFM en los municipios mexiquenses de Amatepec, Hatíay a,
Luvianos y Tejupilco en la región calentana, trazan su nto
dus operandi donde las policías municipales son clave para
explicar cómo funciona su control territorial.

"Se percibe que la organización criminal Familia Mi
choacana en la zona 'Sur' de Tejupilco, Amatepec, San
Pedro Limón, Tlallaya, Palmar Chico, tiene una red es
tructurada de halconeo, que reportan el paso de las auto
ridades, presumiendo en tres modalidades de halconeo,
fija, móvil y antenas, esta última encargada de recibir y/o
transmitir la información", dice el informe. El documento
contiene fotos de casas de seguridad cateadas, personas
detenidas, vehículos y armamento asegurado. Lo más
destacado es el reporte con la ubicación de una de las
casas que utilizaba en aquel momento el líder de LFM,
Jhonny Hurtado Olascoaga, alias "el Pez", conocido como
Rancho Calpa. El lugar tenía colocado a las afueras una
lona que anunciaba que en su interior existía un "criade
ro de conservación y reproducción de vida silvestre" con
venados, cebras, pavo reales, junto a otros animales co
mo caballos y reses. La finca lucía una casa al centro de
un lago donde había varios animales disecados, también
tenía alberca. La casona principal tenía cine, una amplia
terraza, al fondo una cancha de fútbol y varios vehículos
tipo safarí sin placas estaban estacionados.

Este reporte se complementa con otro de la 22 zona
militar, localizados en los correos hackeados a la Defensa
por Guacamaya, donde se menciona la colusión de poli
cías de estos municipios al servicio délos "huaches" (co
mo se les dice a los jóvenes en Tierra Caliente) que enea
bezan LFM. El entramado se mantiene intacto y es parte
de lo que la maestra Delfina Gómez encontrará a partir
del viernes 5 de septiembre cuando asuma la gubema
tura del Estado de México.
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#POI: ÍTICA CONFIDENCIALP
• Claudia Sheinbaum, como le anticipamos, puso a
Adán Augusto López Hernández como enlace político,
lo cual se lee como un fracaso en la idea de hacerlo
coordinador de la campaña. El nuevo anuncio de la
coordinadora de la defensa de la 4T fue el de Gerardo
Fernández Noroña como vocero, que se estrenó con
Azucena Uresti en radio para anticipar que Marcelo
Ebrard iría al Senado por Morena... ¿tropezará la voce
ría en su primer día o se anotará su primer tanto?
Saquen las palomitas.

• Cuauhtémoc Blanco tiene un. desastre en Morelos.
No solo la violencia que azota a los morelenses y
hasta a los turistas que van en busca de un fin de
semana de descanso en Cuernavaca, Tepoztlán o
Tequesquitengo. También es el desorden de gestión.
Ah, pero eso sí, dice que está listo para competir por la
candidatura de la 4T para la CDMX. ¡Qué horror!

•Juan Ramón de la Fuente concluyó su responsabili
dad como embajador de México ante Naciones Unidas
con altura de miras. El exrector de la UNAM ha vuelto
a lo suyo: la academia. Y pronto lo veremos con sor
presas editoriales.

• Alfonso Durazo presentó su informe de gobierno...
pero muchos se preguntaron: ¿cuál gobierno? Y la
duda es razonable porque se le ve muy contento en la
Ciudad de México trabajando... pero en su partido,
Morena. Así que la otra pregunta es: ¿Qué informó?
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Presupuesto
Francisco Javier Vázquez Burgos

La consecución de metas de un país depende en gran medida de
la planeación de su presupuesto, ahí se contemplan las metas que
se quieren alcanzar, los costos, los tiempos, la fuente de los recursos
para ejecutar los planes, y hay dos áreas que deben atenderse, la
social y la productiva, y es esta segunda parte la que el presidente
erróneamente no contempla, porque es la que sostiene al país con
sus impuestos.
El presupuesto atiende la parte social sobradamente, con mu

chos errores, pues no hay reglas de operación que controlen la apli
cación de esos programas, y hay muchos desvíos, no se consiguen
los objetivos, inclusive generan efectos contrarios a los esperados,
por citar un ejemplo, el jóvenes construyendo el futuro, la idea
era que al entrar de aprendiz, después de un año los contrataran
las empresas, y eso no se ha logrado, hay muchas denuncias en el
sentido de que las empresas despiden a sus empleados para aho
rrarse el pago de seguro social, fondo de ahorro, Infonavit y demás
prestaciones de ley y trabajan con los becarios, pero al terminar su
tiempo, no los contratan, y reclutan nuevos jóvenes, ahí fallan las
reglas y no hay resultados.
Hay inclusive situaciones más negativas, ha trascendido que se

ponen de acuerdo los funcionarios de este programa con empre
sas y con los becarios, se reparte la beca entre tres, pero el benefi
ciado no acude a su empresa, no aprende y menos lo emplean, el
recurso no logra su objetivo de fomentar el empleo y capacitar a la
gente. Algo similar ocurre en sembrando el futuro, ahí deforestan
para sembrar, y todo por el apoyo. No se logra el objetivo.
Ante estas fallas lo que hay que hacer es recomponer, no enojar

se, no buscar responsables, en vez de esa actitud negativa se debe
corregir y en su defecto modificar las reglas para que se consigan
los objetivos, la parte de control del manejo de un presupuesto
debe teneresta capacidad, de lo contrario el recurso del presupues
to se desperdicia. De cualquier forma, debemos reconocer que la
parte social del presupuesto se cubre mediadamente, más allá de
que también se le den usos electorales.
Donde está la falla fuerte del presupuesto es en la parte que debe

de encargarse de la salud, la educación y el desarrollo económico,
consideremos que al presidente le gusta otorgar subsidios a las
clases desprotegidas a cambio de su voto, pero parece no enten
der que los recursos que otorga en sus programas de apoyo social
tienen una fuente principal y es del pago de impuestos que reali
za el sector privado, los empresarios, recordemos que el petróleo
sólo aportará un 11 y por ciento del presupuesto, y quizás menos
porque no hay que perder de vista que AMLO está considerando
que va a poder aportar más el petróleo al presupuesto, pero de un

cálculo riesgoso, es decir, él cree que Pemex puede crecer su pro
ducción de un millón 500 barriles diarios a un millón 900 barriles,
es decir 400 mil barriles más por día y eso, de verdad, es incierto,
y está pensando que con la venta de esos barriles de petróleo se
contribuya al presupuesto que solicitó por el orden de los 9 billones
200 mil millones de pesos, el precio del barril se consideró para el
2024 en 56 dólares, el año en curso se estimó el precio en 68 dóla
res, esas variaciones pueden afectar que se consigan las metas de
aportación que se esperan del petróleo.
A pesar de que es el sector privado es el que aporta aproxima

damente el 68 por ciento del presupuesto, la deuda aporta el 20.5
por ciento y el resto se pretende que sea del petróleo, entre en 11
por ciento, consideremos que los datos del presupuesto se pueden
mover, puede ser que el sector privado tenga un buen año y pue
da aportar más o viceversa, todos los datos están relacionados, se

van moviendo para alcanzar el presupuesto, por ejemplo si
hay una buena y mayor aportación en impuestos, el finan
ciamiento puede reducirse, o caso contrario, ante un mal año,
el financiamiento puede ocuparse todo o más, este año se
plantea en casi dos billones de pesos, y la aportación del pe
tróleo, de acuerdo al precio internacional y de su demanda en
el mercado, también puede variar.
El gran error de este presupuesto es que no destina recur

sos para incentivar y apoyar la inversión, generar empleo, no
hay recursos para dinamizar la economía, AMLO dejó al sec
tor privado en general a su suerte, el presidente trabaja con
sus amigos de unas grandes empresa en sus obras cumbres,
pero el grueso del sector privado está en el abandono, y si
bien el gasto público en sus obras cumbres, el tren maya, la
refinería, ayudan en este sentido, son temporales y le cuestan
mucho dinero al Estado, no solo por el volumen de inversión
sino porque hay opacidad en el manejoy se sospecha que hay
gastos inflados, el decir el dinero público cuando se invierte
debe generar un beneficio al ciudadano, y dudamos que esto
esté ocurriendo.

Los montos que contempla el presupuesto no están deta
llados, cuenta con recursos que todavía no se sabe si se van a
poder conseguir como el incremento en la producción petro
lera, eso es irresponsable, porque se corre el riesgo de aumen
tar el monto de la deuda incrementar el déficit presupuesta
rio, creo que es necesario que se replantee el presupuesto sin
considerar los recursos que pudiera aportar una eventual alza
en la producción de petróleo, yes necesario reducir el monto
de financiamiento a un 10 por ciento del presupuesto, la soli
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citud de financiamiento se debe reducir de 1.9 billones a

la mitad, una cantidad superior no es manejable, según
expertos financieros.
El sector privado, el que sostiene a la nación no está

contemplado en el presupuesto, tremendo error, ni un
presupuesto funciona si sólo atiende a un sector, tienen
que cubrirse ambos sectores, el social y el privado o ven
drá un quiebre financiero terrible, que parece es lo que
busca el presidente AMLO, y creo que nadie en México
quiere vivir como Venezuela, Cuba o Nicaragua, y espe
remos que eso se deje sentir en las elecciones del 2024,
porque los mexicanos están acostumbrados a las liberta
des y a las oportunidades económicas, a esforzarse para
crecer. No al subsidio que adormece y embrutece, como
ocurrió en esas naciones citadas.
Además no sólo se debe canalizar los montos de di

nero recomendados por organismos internacionales a
cada rubro, como educación, salud, etcétera, sino que se
deben manejar con honestidad y eficiencia, con transpa
rencia y eso no está ocurriendo, hay mucho desperdicio,
las metas de producción del campo por ejemplo, esta
mos lejos de alcanzarlas, y una nación que no es auto
suficiente en el tema alimentario, está condenada al fra
caso, y ya no hablemos de los otros rubros como salud,
educación, seguridad, donde pese a que se canalizan
grandes cantidades de dinero, son un fracaso rotundo.
Además, no se contemplan imprevistos, fondos para si
tuaciones como las que nos mostró el Covid.
El presupuesto se tiene que revisar y modificar, hoy

por hoy, estamos lejos de alcanzar las metas, sólo se
atiende la parte social, la que le da votos al presidente,
pero le da miseria a México.mu
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> 'El Chacal
Todo que ver

chacaleoincognito@gmail. com

Desvelado por la gran fiesta, y sorprendido
por entender la grandeza de una sola per
sona, que ha marcado y de/a un legado en

el medio artístico, en el medio político, en los
medios de comunicación, y no hablo de la señora
X o la corcholata de la colita, hablo de Silvia
Piñal, y su cirnipJeaííos 93, el honor de haber sido
invitado por la familia Piñal, por Efigenia, su equi
po, Toñito, su fisioterapeuta, enfermera, cuidado
ras, lo repito: las aportaciones que contribuyen al
mundo del espectáculo, ayer este Chacal fue invita
do a tan gran fiesta, como Chacal y como artista a
cantar, lo cual agradezco mucho, enhorabuena felici
dades a Luis Enrique, Alejandra, la Pasquel, sus
amigos más cercanos y familia en general, así como
sus fans, al pueblo de México por tan gran estrella
SILVIA PIÑAL.

Por otra parte, en otro orden de ideas, ya no
entiendo qué procede con Marcelo Ebrard, ¿que
va a hacer un "movimiento" dentro del movi

miento? Una línea política dentro del partido,
grupúsculos.

O sea, se es... o 110 se es?
Yo creo que la división de líneas de pensamien

to en Morena, si es que los hay... (pensamientos),
me queda claro que todo es estrategia, se trata de
estar en los medios de comunicación que hacen polí
tica, más bien ya deberían de reportar estos hechos,
la prensa de espectáculos,pues entre estrellas de las
redes, mentirosos(as), chismes, dimes y diretes,

dejan en una posición indigna aquella política de
propuestas, y con más clase, que tanto se extraña, ya
ni hablar de propuestas, en este México que tiene el
récord mundial en (amnesia histórica), es decir, olvi
dar cosas que en su momento fueron relevantes,
inverosímiles, vergonzosos, y ahora que con brillo,
agüita y jabón ya se Ies quitó, lo %$#&/?=#"" de la
chi$%#&Da, y ahí si hablo de muchos en diversos
partidos políticos, pero los partidos políticos están
hechos por y con humanos, y nuestra condición
humana es susceptible a errores propios de nuestra
condición; es notable que todo es circo, que lo que
me intriga es quien es el cerebrito maquiavélico, que
planea todo esto, que seguramente nadie sabe lo
que opera y sus alcances!
Por otra parte, extiendo mis saludos, y mensajes

de solidaridad, con los habitantes de Marruecos,
la cantidad de muertos, y la falta de reacción por
parte de su gobierno, que sepultó la posibilidad de
rescatar con vida a ¡as personas que quedaron
sepultadas entre Jos escombros, el tipo de construc
ciones, el material con el que se edifica, demostró
que las regulaciones en cuanto a construcción es
muy importante, por eso es que tenemos que apli
carlo...poner nuestras barbas a remojar, y ser vigi
lantes de tanta corrupción por parte de las cons
tructoras, de las alcaldías, de los DGO, los peritos,
protección civil, y autoridades involucradas en este
tema, ya /jemos visto los resultados de malos mane
jos, de permisos acordados, de autoridades involu
cradas, de tragedias en sismos, que no han sido
aclaradas, responsabilidades con consecuencias
penales que no han sido solventadas, y lo digo por
qué estamos en septiembre y ha sido un mes sus
ceptible cíclicamente a los sismos, y que obran en
la memoria pública, en momentos tristes que solo
pueden superarse, con la idea de que han servido
para mejorar los sistemas de protección civil, la cul
tura de la prevención y demás regulaciones que sir
ven para salvar vidas.
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Esténtor poMco
"Megafarmacia" de AMLO,
más tragedia en desabasto

Miguel Angel Casique Olivos
Cuando el presidente Andrés

Manuel López Obrador (AMLO)
decidió que su gobierno no com

praría medicamentos a las empresas far
macéuticas del sector privado y creó la
paraestatal Birmex, cometió un error. Pero
como no entiende razones y menos aprende
de sus malas experiencias, la falta de medi
camentos en el sector público se ha conver
tido en un drama para los mexicanos, tal
como lo demuestra Xavier Tello en su libro

Tragedia del desabasto.
En su V Informe, AMLO afirmó que,

en dos o tres meses, se contaría con una
farmacia en la Ciudad de México

(CdMx) donde se guardarán, se almace
narán todos los medicamentos, no faltará
uno; y todos los medicamentos que haya
en el mundo estarán en esa farmacia. De

modo que "si en un centro de salud, en
un hospital no hay medicamento, se va
a hablar a esa farmacia central y en 24
horas va a llegar el medicamento".
¿Qué tal esto?... ¡Como si no supié

ramos que, en menos de cinco años, ha
dicho más de 130 mil mentiras!

Recientemente, el especialista en far
macología Xavier Tello, reveló que la
"megafarmacia es un disparate, un des
propósito", porque no resolvería el pro
blema del desabasto; y porque este se ha
convertido en una crisis nacional, debido
a que el gobierno de Morena se ha des
lindado de su responsabilidad de abaste
cer con medicamentos a la población.

Pero AMLO no entiende, en su autorita
rismo y soberbia, que su administración
federal ahora no tiene la logística y el
personal especializado para atender la
demanda de medicamentos, solicitarlos y
distribuirlos a las instituciones del Sector

Salud con la atención tecnológica que
muchos de ellos requieren.
Esto se debe a que, por su contenido quí

mico y caducidad, estos medicamentos
exigen un almacenamiento y una movi

lización controlada para que no se
echen a perder. Hace un año,
en agosto de 2022, se difundió
que algunos medicamentos,
cuyo costo aproximado era
de 118 millones de pesos
(mdp), caducaron por pro
blemas de distribución.

Por ello, uno se pre
gunta: ¿qué garantía hay
de que "todos los medi
camentos que hay en el
mundo" y que serían traí
dos para la "megafarmacia
AMLO" sean bien almacena

dos y bien distribuidos sin
que caduquen antes de ser entregados a
los pacientes?
Sí, el anuncio de la "megafarmacia"

solo es demagogia barata para que
AMLO conserve su imagen presidencial
en una posición mediática más o menos
alta, sin que él ni los morenistas se inte
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resen en que, a cinco años de su gobier
no, 50.4 millones de mexicanos no tie
nen acceso a los servicios de salud

pública, que el desabasto de medica
mentos se incremente y que niños con
cáncer, diabéticos y pacientes de otras
enfermedades crónicodegenerativas
mueran.

Entre enero y noviembre de 2022, según
especialistas, hubo mil 400 denuncias de
desabasto en el país; en el bienio 2019
2020, el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) no surtió 15.9 millones de
recetas; y en 2021 pasó lo mismo con más
de 24 millones de recetas, ¡una clara viola
ción al derecho a la salud de los mexica

nos!

La crisis en el abasto de medicamentos

del sistema de salud público se debe a

problemas de presupuesto, infraestructu
ra y personal capacitado para concertar
compras consolidadas prudentes en tiem
po y forma; ya que las ejecutadas por el
gobierno morenista han sido parciales y
realizadas mediante adjudicación directa.
Por ello, además de que la salud de los

mexicanos ahora se encuentra más lejos
que nunca de Dinamarca, existen razo
nes para suponer que la opacidad en el
sistema público de salud no sólo se
debe al desconocimiento e impericia de
los funcionarios morenistas.

Hoy, cuando faltan únicamente 14
meses para que termine este sexenio,
resulta claro que AMLO y Morena no
estuvieron a la altura necesaria para
gobernar este país.
Por el momento, querido lector, es

todo.
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PóL erm
polita

Matías Pascal

Generosidad generosa...
En un acto generoso,

reconociendo a Clau

dia Sheinbaum como
la coordinadora nacional de

los Comités de Defensa de la

4Tr Ricardo Monreal pidió a
sus partidarios respaldar "a
7a doctora", que es lo mismo
a respaldar el movimiento.
Como decir, 'sigamos lu

chando para permanecer y
profundizar en los cambios'.
Monreal se dijo orgulloso

de lograr gestar "un semille
ro".
El ahora coordinador nacio

nal de Organización de los
Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación de

Morena se reunió con líderes

de grupos que lo acompaña
ron durante su campaña en el
proceso interno, con legisla
dores de ambas cámaras y
con sus brazos derechos e

integrantes de su equipo.
Gracias al esfuerzo de to

dos y todas llevó su mensaje
por todos lados y pudo expli
car el proyecto de reconcilia
ción que traía entre manos.
Pero esto no se acaba hasta

que se acaba y pidió seguir
trabajando juntos, unidad y
apoyo. Como todos infería
mos, hay Monreal para rato,
porque "la política es un oficio
de larga duración y de apren
dizaje constante", así que en
tanto define, le sigue...
"Gracias a todas y todos por

caminar a mi lado Juchando en

unidad", finalizó este mensaje
ante cientos de personas.
Y para el pastor de las y los

senadores guindas, Eduardo
Ramírez, el exaspirante pre
sidencial, Marcelo Ebrard,
debe tener accesibilidad, pues
es momento de sumar volun

tades para fortalecer la uni
dad del movimiento para que
Claudia Sheinbaum ratifique
el triunfo de la 4T en la elec

ción presidencial del 2024.
"Marcelo es necesario para

el movimiento; son 20, 25 pun
tos. Lo repito, nada sobra, hay
que sumar; hay que sumar
voluntades".

En una reunión con unos 25
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a respaldar el movimiento.
Como decir, 'sigamos lu

chando para permanecer y
profundizar en los cambios'.
Monreal se dijo orgulloso

de lograr gestar "un semille
ro".
El ahora coordinador nacio
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senadoras y senadores afines
al excanciller Ebrard, el coor
dinador de la bancada de

Morena los convocaría a man

tenerse en el partido guinda y
propiciar un encuentro entre
Claudia Sheinbaum y el
exaspirante presidencial.
Un encuentro, explicaría el

senador chiapaneco, no quie
re decir que ahí se allanen
todos los temas que se deben
plantear; más bien es un en
cuentro en el que se aproxi
men en otras reuniones y se
saque en unidad la coordina
ción nacional de la doctora

Claudia Sheinbaum.

"Y le pedí a los legisladores
que hagan ese trabajo, que nos
ayuden a mantener la unidad y
creo que fue una reunión muy
productiva", comentaría el lla
mado Jaguar Negro en entre
vista.

Reconocería que hubo mo
lestias, "escuché la serie de
irregularidades, pero final
mente creo que coinciden en
algo importante: cerrar filas en
torno a la Cuarta Transforma

ción".

Haría hincapié que está en
la consideración, de ellas y
ellos, quedarse en la bancada
de Morena, pero "Jes pido el
apoyo para que el licenciado
Marcelo Ebrard, lo más pron
to posible, mantenga un en
cuentro con la doctora

Claudia".

Para Ramírez Aguilar, se
está dando un paso, desde el
Senado y a través de su servi
dor, un punto de apoyo o de
coincidencia, y "creo que me
compromete para seguir ha
ciendo un trabajo de unidad en
torno a lo que viene el próximo
año".

También adelantaría que se
tiene considerada la invita

ción a Claudia Sheinbaum

para tener una reunión, "aún
no me han definido, segura
mente será la siguiente se
mana o en los próximos días.
Va a reunirse con el Grupo
Parlamentario de Morena del

Senado y estaremos todos para
recibirla ".
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Equipo

La gobernadora electa del Estado
de México, Deirina Gómez Alvarez
dio a conocer a parte de su equipo
de trabajo, como lo dijo al final del
evento en donde también se presen
tó el logotipo oficial, que aseguró es
inclusivo, defensor de la educación,
el trabajo y La igualdad. La frase
que distinguirá a su gobierno es: "el
poder de servir' Y ojalá que así sea,
porque más allá de la crítica a sus
secretarios, que si son o no mexi
quenses, que si no son titulados o
que se esperaban a otras personas,
lo importarte es que hagan un buen
papeL Claudia González la ahora ex
presidenta del Consejo Coordinador
Empresarial del Estado de México,
estará como secretaria de Desarrollo

Económico y ahora sí podrá atender
muchas de las quejas que como líder
empresarial expuso, porque estar del
otro Lado noes tarea fáciL

Sin sorpresas la llegada de Horado
Duarte a la secretaria de Gobierno,
Hlglnlo Martínez como coordinador
de gabinete y encargado de proyec
tos especiales de La gubernatura
suena interesante, aunque segura
mente es un cargo que le crearon

para después impulsarlo en un
cargo de elección estratégico.

Y bueno, Alhely Rublo Arronls como
secretaria de Medio Ambiente, a
propuesta del líder del Partido Verde
José Couttolenc síes extraña, porque
no tiene perfil ni preparación am
bientalista, es abogada especialista
en derecho constitucional, experta
en temas electorales. Pero bueno, ya
demostrará su capacidad. EL secreta
rio de Seguridad del nuevo gobierno
será Andrés Andrade Téllez, cuyo
perfil es de abogado especialista en
derecho penal acusatorio, investiga
dor y consultor en seguridad pública
Vaya paquetazo que le toca, aunque
haber estado en el Centro Nacional

de Inteligencia Le puede dar una gran
ventaja para realizar su tarea.
Lo que sí fue algo de reconocer
se, es que la gobernadora electa
Delflna Gómez se acercara al final

a saludar a los reporteros y contes
tara aLgunas preguntas, sin poses
ni evasivas. Ahí fue donde dijo que
faltan algunos cargos y espera que
ese equipo la acompañe los seis
años de su gobierno.
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En Morelos, han re
sistido los embates de la Fiscalía
capitalina contra el fiscal Uriel
Gándara, y se resisten a elegir un
nuevo titular, pese a los diferentes
cargos que enfrenta Gándara,
mismos que lo mantienen en pri
sión. Parece que el Congreso del
estado no está dispuesto a ceder
anteCuauhtémoc Blanco, quien
ya mandó una terna de tres perfi
les, dos de ellos muy cercanos at
encargado de la Seguridad en Mo 
reíos, José Antonio Orti? Guarne
ros, pero estos han sido rechaza
dos por los legisladores, quienes
saben que ir en contra de Gándara
es darle más a poder a Blanco. Sin
embargo, hay que decirlo, parece
que nadie lleva prisa por elegir a
quien procure la justicia.

Quien ya sacó
de nuevo la espada para hacerle el
trabajo sucio a la candidata de
Morena a la Presidencia, Claudia
Sheinbaum, fue el exdelegado en
Miguel Hidalgo, Víctor Romo. Co
mo lo ha hecho desde que per dió
la alcaldía, Romo es el encargado
de atacar a la oposición, aunque
en el camino salga embarrado y se
demuestre el mal gobierno que hi 
zo durante su última gestión.
Ahora, busca atacara Xóchitl Gál
vez y hasta tirarle la casa; a eso se
dedica el "gran operador de
Sheinbaum", como le gusta que le
llamen.

Parece que quien tie
ne la sartén por el mango es la al 
caldesa Sandra Cuevas, pues sin
chistar lanzó un ultimátum a las di
rigencias de los partidos en la Ciu
dad de México: o la respetan y la
incluyen en los procesos o perde
rán parte de lo ganado en el 2021.
para empezar la alcaldía Cuauhté
moc. Cercanos a Cuevas aseguran
que si bien respeta a Ricardo Mo
nreal, la alcaldesa no está dispues
ta a entregar a Morena la alcaldía,
es decir, se la jugará lejos de Mo
nreal, pues su animadversión por
los guindas va en serio.
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EBRARD Y EL CEMENTERIO DE
LOS POLÍTICOS FALLIDOS; NO
FUE CÁRDENAS

Las reglas políticas que tienen que ver con encumbramientos presiden
ciales son muy estrictas: los ganadores ascienden al paraíso y los perde
dores se hunden en el limbo o se ahogan en las cavernas de la derrota.

Marcelo Ebrard Casaubón, sin duda un político forjado en mil batallas, tuvo
ante sí la oportunidad de replantear su propuesta y de reinventarsea sí mismo y
decidió entre dos extremos: el modelo Cuauhtémoc Cárdenas que rompió con
el PRI y quemó sus naves y el modelo Manuel Camacho Solís que se quedó en
las estructuras del régimen hasta que fue echado del paraíso priista.

Ebrard tenía la suficiente fuerza política personal como para emprender un
nuevo camino, pero sus vacilaciones lo dejaron en el peor de los mundos po
sibles: el escenario de perderperder. La fuerte personalidad de Ebrard no le
garantiza permanencia en ningún grupo, porque en todos entraría en conflicto:
Morena, Frente Amplio, Movimiento Ciudadano, Partido Verde y hasta el PT.

Todos los datos colocan a Ebrard en el escenario de los grandes derrotados:
Mario Moya Falencia optó por la diplomacia, Javier García Paniagua se reconstruyó
a sí mismo, Manuel Bartlett cambió su derrota presidencial por una gubernatura y
luego cayó en el López Obrador, Camacho aceptó la cancillería y luego la nego
ciación de la paz en Chiapas y fue despedido de manera deshonrosa por Zedillo,
Labastida aceptó el Senado para rumiar su derrota, Creel se diluyó en sí mismo, Er
nesto Cordero se retiró de la política y Manlio Fabio Beltrones pasó a retiro forzado.

Ebrard jugó con las reglas y perdió, pero en su derrota sólo está legitimando la
validez de las reglas que nunca le iban a beneficiar y que lo están llevando a hun
dirse en el desprestigio. En 1987, Cárdenas rompió con el PRI, pasó a liderar a la
oposición de centroizquierda y fundó el PRD. López Obradortocó piso en el 2006 y
pareció quedar noqueado con el plantón en reforma y la presidencia legítima, pero
construyó una opción por sí mismo de una política de "voy derecho y no me quito"
y convenció a los desencantados del PRI de Peña Nieto a votar por Morena en 2018.

La personalidad de Ebrard es problemática en tanto que se mueva en
la lógica del conflicto personal, una actitud que sin duda le ha dado réditos
políticos y de liderazgo, pero le ha ido cerrando las puertas en organizacio
nes ya creadas: nunca se entenderá con Claudia Sheinbaum Pardo, Dante
Delgado Rannauro no le entregaría MC, el Verde tiene ya la propiedad escri
turada y no hay condiciones para una coalición de pequeños partidos antes
la alianza opositora PRIANREDECoparmex.

En ese sentido se ubican aquellas interpretaciones que se hacen de
Ebrard en el sentido de que se va de Morena pero se queda, aunque sin
la confianza de López Obrador ni Sheinbaum como para aplicar el modelo
echeverrista adelantado de darle el liderazgo del Senado al segundo lugar,
porque el enojo de Ebrard adelantó que a donde llegue dentro de la es
tructura política de Morena seguirá siendo una piedra en el zapato y correrá
sólo por su cuenta y en contra de la pequeña voluntad de López Obrador de
tratar de mantenerlo dentro del espacio institucional.

Sin puertas abiertasaunque algunas puedan allanarse por razones circuns
tanciales, Ebrard ya quemó todas sus naves políticas y no tiene más camino
que construir su Partido Movimiento Progresista y reorganizar su calendario
político para el 2030, con la prueba de fuego de algunas posiciones pactadas
con la oposición e inclusive en Morena para las legislativas de 2024, luego las
intermedias de 2027 y como objetivo estratégico las presidenciales del 2030.

Ebrard abrió expectativas del día en que se conoció su derrota hasta el lunes 11
en el que, en el modelo Camacho Solís, dejó entrever de que habría algún anuncio
espectacular, pero desinfló escenarios cuando dijo que esperaría la respuesta a su
propuesta de reposición del proceso, mientras las ruedas institucionales de Morena
avanzaron ya en la construcción formal de la candidatura de Sheinbaum.

En 1993, el presidente Salinas sabía del riesgo de una ruptura de Ca
macho en el modelo Cárdenas y por complicidades del poder lo obligó a
permanecer en la cancillería; ahora dicen que López Obrador ha medio des
lizado la posibilidad de que Ebrard permanezca en el bloque gobernante
en alguna posición menor o como senador sin liderazgo.

Pero el caso es que Ebrard abrió enormes expectativas de ruptura que
no se veían desde Cárdenas, pero su posición de el lunes 11 fue un parto
de los montes.

Política para dummies: la política es de decisiones, no de vacilaciones.
El contenido de esta columna es responsabili

dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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EL ARTE DE LA GUERRA
usto ayer leJ advertí que
no diera por

muerto a Ricardo

Monreal y horas más
tarde llegó el anun
cio: la ganadora de
la encuesta de Mo

rena, Claudia Shein
baum confirmó que

incorporará a su equipo de trabajo, tanto a
Adán Augusto López, como a Ricardo Mon
real y a Gerardo Fernández Noroña. El ex
secretario de Gobernación será el coordi

nador político de su campaña, en tanto, el
senador con licencia fungirá como coordi
nador de Organización y Enlace Territorial.
En el caso del diputado petista, él será el
vocero oficial de su proyecto electoral.

Aunque las en
cuestas le dan una

ventaja a la alianza
MorenaPTPVEM de

casi 30 puntos sobre
la de PANPRIPRD,
Sheinbaum no está

dispuesta a dejar ca
bos sueltos. Muy a
pesar de sus colabora
dores cercanos, quie
nes recomendaron a

la recién nombrada
coordinadora de los

Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación deshacerse de

los "pesos muertos", Claudia sumó a sus (no
tan) antiguos adversarios a su equipo. Este
anuncio puso fin a las especulaciones de los
muy despistados analistas políticos mexica
nos quienes ya inventaban complots entre
Marcelo y Monreal para sabotear la campa
ña morenista. Pero más importante aún, esto
nos permite ver el tipo de liderazgo que pla
nea ejercer Sheinbaum. "Ganará quien sabe
cuándo pelear y cuándo no pelear", asegu
ran los expertos en el arte de la guerra. En

otras palabras, más importante que agitar su
nuevo "bastón de mando" para demostrar
su poder, es esencial saber cuándo se pue
de evitar una guerra. Y en esta ocasión Clau
dia convirtió a sus más cercanos adversarios

en sus nuevos y fieles generales. Sumado
a esto, la candidata presidencial, acudió
este miércoles a la Cámara de Diputados y
se reunió de forma privada con los legisla
dores de Morena que son miembros de la
coalición Juntos Hacemos Historia, así como
otros del PVEM y PT, en el Palacio Legislativo
de San Lázaro, quienes la recibieron al grito
de "¡presidenta!" y "¡coordinadora!". El obje
tivo de la visita fue cerrar filas en torno a la

elección que viene.
Desde luego, esta estrategia conlle

va un riesgo: Sheinbaum no está segura si
sus nuevos colaboradores le ayudarán o

le estorbarán en su
misión. No me cabe

duda de la capaci
dad política de Adán
Augusto, o la de Ri
cardo Monreal, pero
son perfiles muy
fuertes y, cada cual
tiene un proyecto
personal que busca
cumplir.

Hay un último es
labón que necesita
ser colocado en esta

estratagema militar, y
se llama Marcelo Ebrard. El flamante vocero

de campaña, Fernández Noroña dejó entre
ver que el excanciller podría regresar al redil,
y que este tendría aún reservado su lugar en
el senado. Si es así, y en los próximos días
Ebrard dobla la rodilla, Sheinbaum lograría
su primer triunfo en esta guerra, y básica
mente su elección estaría resuelta y el PRIAN
borrado del mapa. Como se lo dije en este
mismo espacio, el que mucho se despide po
cas ganas tiene de irse, y Marcelo ya lleva una
semana agitando la mano.
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MÁS GASTO, MÁS DEUDA,
MÁS DESIGUALDAD...

a mayoría deMlos analistas
i_f¦financieros y

bursátiles, incluyen
do los bisoños, coin
cide en señalar que

el Paquete Económico para 2024, enviado
por el "secretario de Hacienda Florero" a la
Cámara de diputados "fue hecho con las pa
tas". El aumento del gasto que propone care
ce de una visión de mediano plazo, contribu
ye a la desigualdad, privilegia las obras faraó
nicas, no toma en cuenta las carencias de la
juventud y la niñez, y es electorero, agregan.

¡NI en la pande
mia se propuso elevar
tanto el gasto! Excla
maron los analistas
del Centro de Inves

tigación Económica y
Presupuestaria A.C.,
quienes se quedaron
perplejos cuando se
enteraron de que el
susodicho secretario

propone más de 9 bi
llones de pesos para
el próximo año. Y casi
se van de... espaldas
al descubrir que será impulsado por un ma
yor déficit público. ¡Por qué ser asustan, si en
los últimos cinco años no nos hemos endeu

dado! Parece responderles el señor Rogelio
Ramírez de la O. Pues porque podríamos ter
minar en el fondo del precipicio económico,
le responden los especialistas.

Nada más para que no se nos olvide, el
endeudamiento propuesto equivale al 5.4%
del PIB; el costo financiero de la deuda públi
ca incrementaría 11.8% para 2024; el costo
de la deuda del Gobierno Federal aumen

taría 16.1% y el de las Empresas productivas
del Estado disminuiría 7.4%. ¡Pero no pasa
nada, no pasa nada!

Los especialistas mencionados apun
tan que el 22% del gasto neto total es para
pensiones y, dadas las características del pro
grama, se perpetúa la desigualdad entre la

población adulta mayor. Y explican: El gasto
promedio anual en pensiones per cápita de
la CFE equivale a 6.6 veces el gasto prome
dio anual en pensiones del IMSS y 29 veces
la Pensión para el Bienestar de las Personas
Adultas Mayores. Al distribuir los dos billones
de pesos propuestos para pensiones con in
formación de la ENIGH 2022, se tiene que el
decil de mayores ingresos recibe 4.6 veces
más recursos de pensiones que el decil de
menores ingresos. Y ante este desaguisado
sugieren realizar cambios profundos al sis
tema de pensiones para hacerlo más igua
litario, así como encontrar fuentes de finan

ciamiento sostenibles,
sugieren.

Bueno, el penoso
asunto de las pensio
nes del IMSS, Pemex,
CFE ha sido califica

do por los expertos
desde hace varios
sexenios como "una

bomba de tiempo",
pero no ha explotado
porque las administra
ciones del PRI, PAN y
Morena han seguido
la estrategia de "pa

tear el bote", apoyados en cifras mágicas.
Pero el día que estalle va a dejar millones de
damnificados, acotan los observadores.

Los expertos del del Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestaria A.C., con
cluyen que el Paquete Económico 2024 es
el resultado de no haber implementado una
reforma fiscal durante los últimos años, por lo
que se requieren cambios que aseguren un
sistema fiscal sostenible, justo y progresivo.
¡Pues si Morena repite en 2024 y el "secreta
rio de Hacienda "florero" también, nada va a
ser igual a los seis años de AMLO, sino peor!
Exclaman los detractores del régimen.

Si se aprueba el Paquete Económico sin
quitarle ni una coma, y aunque se la quiten,
los que es un hecho es que habrá más gasto,
más deuda, más desigualdad, mas... advier
ten los catastrofistas.
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CHINA SIEMBRA
DISCORDIA EN EU CON IA

os incendiosI OS

en Maui elI ;r
l_mes pasado

ofrecieron una enor

me oportunidad a
China para sembrar

desinformación en los Estados Unidos por me
dio de la inteligencia artificial (IA). A través de
Internet, en diversas redes lo chinos se lanzaron
a sembrarla discordia señalando que los incen
dios en Hawái no tuvieron un origen natural,
sino que fueron obra de alguna "mano negra"
dentro del gobierno de los Estados Unidos

El desastre fue resultado de un "arma

climática" secreta dijeron los chinos en sus
mensajes, y esta arma está siendo probada
por los Estados Unidos. De acuerdo al New
York Times, los chinos, hábiles en la materia,
reforzaron las publicaciones en redes con
fotografías que parecen haber sido creadas
con inteligencia artificial lo que dio a esta
información falsa un grado de credibilidad
bastante elevado. Los chinos lo hicieron con

la intención de probar, o como decimos en
México, "a ver si es chicle y pega", a ciencia
cierta no se sabe si el chicle pegó del todo,
pero el caso es que este tipo de información
acompañada de fotografías fueron las prime

ras en su tipo con el fin de reforzar esa cam
paña de desinformación.

China hasta ahora se había mantenido al

margen de hacersusjugadas como lo hizo Rusia
con sus campañas de desinformación, además
de las sospechas de meter mano en las eleccio
nes estadounidenses. Esta "modalidad" de pre
sentar los incendios de Maui como provocados
por las agencias de inteligencia estadouniden
ses, indica un cambio de táctica, en donde los
vecinos del norte habrán de tener los ojos bien
abiertos. El tema es que hoy la mayoría de la
gente se entera de lo que sucede en el mundo o
en su país, a través de Internet, de las "benditas"
redes, y lo malo es que "se la creen" a pie junti
llas pese a que se aconseja no creer todo lo que
circula en este medio. Por ahora, a los chinos les
salió a medias el experimento pues los atrapa
ron con las manos en la masa, lo que sí es que los
investigadores de Microsoft, Rand Corporation,
Recorded Future, News Guard y la Universidad
de Maryland sugirieron que Beijing hará más in
tentos directos para seguirsembrando discordia
en Estados Unidos. Todo esto sucede mientras

la administración Biden trata de hacer retroce

derá China en el ámbito internacional, y la Inteli
gencia Artificial es el gran reto para la seguridad
nacional del vecino país.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

MARCELO EBRARD, LA SOMBRA
DE MANUEL CAMACHO

Nadie apren
de en ca

baza ajena.
Marcelo Ebrard está
viendo una película
que cree recordar.
Tres décadas después, padece, en carne pro
pia, el desvanecimiento de sus aspiraciones y
la constatación de que el camino que tome, si
no es el correcto, puede llevarlo a la irrelevancia
política.

Cada día que pasa los apoyos se debilitan,
como está ocurriendo con los legisladores que
lo respaldaban, porque la política es así, dura y
pragmática.

Solo tiene dos cartas para salvar el juego:
replegarse y al tiempo apoyar a Claudia Shein
baum o romper con la 4T para embarnecer la
alianza opositora. Los
términos medios, en
este caso, lo acercarán
a los errores que come
tió Manuel Camacho,
quien no evaluó con cla
ridad dónde estaba el

poder y los futuros que
este puede ofrecer.

En noviembre de

1993, el domingo 28,
para ser exactos, Cama
cho sintió que su vida se
derrumbaba. Estaba en

su casa de Cuernavaca cuando se enteró que
el candidato a presidencia de la República sería
Luis Donaldo Colosio.

El presidente Carlos Salinas había prepara

do el relevo con precisión y paciencia. Al me
nos desde tres meses antes, tenía claro quiénes
estaban fuera de la carrera y Camacho era uno
de ellos. Camacho tenía un largo recorrido con
Salinas, inclusive constituyeron, con José Fran
cisco Ruiz Massieu, Emilio Lozoya y Raúl Salinas
una pequeña organización: Política y Profesión
Revolucionaria. Sí, Camacho era el compañero,
pero Colosio el alumno.

Esas horas fueron cruciales. Pedro Aspe, el
secretario de Hacienda, y a quien se le mencio
naba con frecuencia como posible aspirante,
acudió a Los Pinos para saludar al presidente
y para informar que había felicitado al todavía
secretario de Desarrollo Social.

Camacho había hablado telefónicamente

con Salinas dejando claro que no celebraría
la designación sin antes hablar del asunto. A
regañadientes, el presidente de la República
accedió a desayunar al día siguiente.

Quedó claro que Camacho no se sumaría a
las felicitaciones. Tuvo que dejarla regencia del
Distrito Federal, pero fue nombrado secretario
de Relaciones Exteriores. Lo sería solo por unos

meses, porque estalló la guerra en Chiapas. El
propio procedimiento del destape, operado
en la discreción, los dobleces y las fintas, pro
piciaba la confusión, la mala lectura de las se
ñales. Pero estaban ahí. Colosio contaba con

la experiencia partidista y de Estado suficiente
para encarar el reto y superaba a sus contrin
cantes. Tenía bajo su responsabilidad el progra
ma más importante del sexenio, Solidaridad.

Un dato. Sería el primer expresidente del
PRI, al menos en el último cuarto de siglo, con
posibilidades reales de ganar la contienda por
la presidencia. Esto es lo que veía Salinas y lo
anotó con claridad en "México. Un paso difícil a
la modernidad". La irrupción del EZLN obligó a
cambios en el gabinete. Camacho solicitó ser el
mediador del conflicto. Era una posición arries
gada para todos y en particular para Colosio.

El candidato del PRI

le pidió al presidente
de la República que
no nombrara a Ca
macho secretario de
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Gobernación, "pues
teniendo esa respon
sabilidad oficial de

organizar las eleccio
nes ¡podría también
tener la pretensión de
negociarlas!", cuenta
Salinas y aclara que el
sonorense hizo la ad

vertencia con sentido del humor, y habría que
añadir que con intuición. Camacho tuvo un ex
celente papel como mediador, inclusive logró
que se firmara con el EZLN el "Compromiso
para la paz digna en Chiapas", el que estaba
sujeto a una consulta que se realizaría entre las
bases sociales del movimiento rebelde.

El asesinato de Colosio trastocó también

ese proceso, porque en el EZLN decidieron

retirarse para evaluar y medir lo que estaba
ocurriendo. Para Camacho aquello fue la pun
tilla que lo inhabilitó para cualquier aspiración
en ese momento, aunque fuera modesta. Era el
costo que pagó por su falta de empatia con el
candidato del PRI y sobre todo por la mala lec
tura que hizo sobre lo que estaba ocurriendo.

Pasada la tormenta, quedó claro que Ca
macho nunca tuvo la fuerza suficiente en el PRI

para provocar desprendimientos de militantes
o rupturas de organizaciones.

Esto fue así porque Colosio era un candi
dato con enorme legitimidad entre los suyos.
Conocía las estructuras del partido y había par
ticipado en cientos de postulaciones.

En los patios del PRI había dicho una noche
de noviembre, ante cientos de militantes, que
los podía mirar a los ojos, que era uno de ellos.
Tenía razón.

Los términos medios, en
este caso, lo acercarán a los
errores que cometió Manuel
Camacho, quien no evaluó
con claridad dónde estaba el

poder y los futuros que este
puede ofrecer.
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"ESTA YA ES UNA ELECCION
DE ESTADO": XÓCHITL GÁLVEZ

jara la candidaP¡ta presidencial
de la oposi

la senadora Xócion,

chitl Gálvez el acoso

que ejerce el presiden
te André Manuel López
Obrador y su entorno
partidario en su contra
ya contiene todos los
elementos de una elec

ción presidencial de Estado.
Hoy como Daniel Ortega, Hugo Chá

vez o Nicolás Maduro lo han hecho y hacen
con sus adversarios, a ella AMLO y Morena
pretenden demoler su casa ubicada en una
colonia clase media, no residencial o fifí, por
supuestamente no contar con uso de suelo.

Y al amenazarla con la demolición, en un
desplegado público, dieron a conocer todos
los datos de su vivienda exponiéndola así a
ella y a su familia a los radicales del lopezobra
dorismo y la 4T por lo cual responsabiliza al
Presidente López Obrador de lo que le pase a
ella o a sus hijos y marido, o demás familiares.

"El es el director de esta orquestación", de
nuncia.

Hoy todo eso, afirma, es ya "una elección
de Estado. El fondo de

todo esto es, dice, "que
estamos subiendo en

las encuestas y eso
los tiene muertos del
miedo... no encuen

tran cómo bajarme de
la candidatura, están
muertos del miedo,
apanicados.

"Ya me mandaron a

todos sus voceros, a los
gobernadores, al de
Oaxaca, al de Sonora
y pues me van a echar
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montón. Eso solo demuestra que la orquesta
de la 4T es dirigida desde Palacio Nacional.

"Hoy (ayer) el presidente me vuelve a
mencionar en la mañanera, ya sabe que tie
ne una restricción y es él quien está operando
esta orquesta, es rea!.

"Lo que está enjuego es el poder y el pre
sidente se va a querer imponer a como dé lu
gar... no importa si es a las malas, en forma
inconstitucional, con violencia...

"Miren, es claro: las dictaduras empiezan
por quitarle su hogar a los opositores. Si no pre
gúntenle a Daniel Ortega que hace unos días le
quitó a la escritora Gioconda Belli su casa.

"Yo estoy segura que si tiran mi casa millo
nes de mexicanos me van a abrir la suya. Pero
mi casa está dentro de la ley. Todo certifica
do por 2 notarios ... se construye en tiempos
de Víctor Hugo Romo como delegado de la
Miguel Hidalgo y yo compré en prevenía, no
soy la constructora. Todo está documentado
en el Registro Público de la Propiedad... y sí,
la ley sí es la ley para mí... y los reto a que la
demuelan", subraya.

Su casa, insiste a lo largo de la entrevista
realizada en el Senado y explica: "es legal, la
compré a un precio legal y con un crédito ban
cario... no es como la casa Gris de Houston..."

Lo que tienen, insiste, "es miedo y me es
tán inventando delitos que no cometí. Aquí no
hay conflicto de interés, el uso de suelo es le
gal. Romo (quien la sucedió en la delegación
Migel Hidalgo, de Morena, es uno de quienes
la han acusado sin fundamento, alega), pedía
moches para entregar esas terminaciones de

obra". Y da datos de muchas obras y sus direc
ciones para que se compruebe lo que afirma.

Pero los periodistas insisten: ¿su empresa
familiar recibió algún tipo de contrato por par
te de la constructora que realizó la casa en la
que usted vive hoy?

"¡No!".
¿Va a responder jurídicamente?
"¡No!".
Y agrega
"... no tengo nada ilegal en mi vida, yo soy

una mujer honesta, trabajadora y valiente, y la
verdad es que este gobierno me tiene miedo,
me quiere intimidar... parece increíble que se
apaniquen tanto con las encuestas.

"¿Por qué no hablamos de la responsa
bilidad de Claudia Sheinbaum en el Colegio
Rébsamen?, ahí sí su ineptitud mató a 26 per
sonas porque el Programa de Protección Ci
vil depende de la delegación, y en dos años
como delegada no clausuró ese colegio.

"¿Porqué no hablamos de! Metro?, donde
se murieron 26 personas por ineptos, porque
no le dieron mantenimiento. ¡Ah!, ahí sí el go
bierno no ve, ¿verdad?, y se está fijando en
una casa de clase media que tengo con qué
comprar y acreditar cómo la compré... ¡les
voy a ganar!", concluye.

VIA PARA

NOMBRAMIENTOS
EN SENADO

El morenista chia

paneco Eduardo Ra
mírez, presidente de la
Junta de Coordinación

Política, señaló que
existe ya una ruta legis
lativa para avanzar en
los temas más urgen
tes, entre ellos unos
100 nombramientos

que el Senado de la
República tiene pendientes.

De acuerdo a todos los coordinadores

parlamentarios, dijo, en las dos sesiones que
se realizan semanalmente en el Senado, se
abordarán asuntos específicos por separado:
la aprobación de dictámenes y la exposición
de iniciativas.

Entre los dictámenes que se tramitarán los
martes, no habrá posicionamientos pues ya
contarían con acuerdos unánimes a fin de te

ner un rendimiento legislativo adecuado.
La exposición de iniciativas y pendientes

se harán los miércoles para sacar adelante los
100 nombramientos que el Senado de la Re
pública tiene pendientes.

Adelantó que el próximo martes, 19 de
septiembre, se comenzará con el nombramien
to relativo al Consejo de la Judicatura Federal.

De los otros pendientes en el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a ¡a Informa
ción y Protección de Datos Personales, el pre
sidente de la Jucopo refirió que las bancadas
del Senado continúan con los diálogos para
llegar a un acuerdo.
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SACACORCHOS

Con las campañas adelantadas
que tenemos, también estamos in
mersos en los registros de quienes
aspiran a ser candidatos indepen
dientes, para lo cual 27 personas
se presentaron ante el INE.
Para la ciudadanía, a excepción de
Ulises Ruiz, hay poco atractivo en los
perfiles que han entregado sus do
cumentos ante la autoridad electo

ral, por lo que se puede esperar que
finalmente dos o tres de quienes
buscaron esta oportunidad puedan
estar en la boleta en 2024.

La pregunta es a que bando le
quitarán votos o si sólo se trata de
candidaturas testimoniales.

Los antecedentes muestran que
sólo en los casos de quienes han
salido de algún partido, como fue el
caso de Jaime Rodríguez Calderón
El Bronco en Nuevo León, los ciu
dadanos comunes y corrientes no
cuentan con posibilidades de arre
batarle un porcentaje significativo
de sufragios a los institutos políticos.
Y es que para ganar una elección,
como se vio con los adelantados

del actual proceso de sucesión
presidencial, hay que construir
estructuras y ganar popularidad
desde años atrás.
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SE COMENTA SÓLO CON...

PUEBLA
Por Carlos Ramos Padilla*

Puebla se ha visto en procesos ex
tremos y tóxicos de tiempo atrás.
Desde el "accidente" de helicóp

tero un costo la vida a Rafael Moreno Va

lle y a su esposa la gobernadora Martha
Erika Alonso los cambios y convulsiones
políticas desemejaron las inversiones y
calidad de vida en la Entidad.

No podían haberse topado con tan
mal gobernante y político como Miguel
Barbosa que se colocó como el mejor
ejemplo de la ineficacia, revanchismo
político y cani
balismo político
acabando como

el más fiel reflejo
de un mercena

rio evidentemen

te sin escrúpulos.
La idea era

destruir, no cons
truiry su grotesca
conducta lo llevó
incluso a mofarse

de la gobernado
ra fallecida. Hoy
se acercan nue

vos rumbos, pero
también nacientes desafíos. Puebla es

un Estado pujante con empresarios de
altísimo nivel e inversiones.

Sergio Salomón Céspedes no se ha
podido colar entre los mandatarios so

bresalientes. se encuentra valorado en el

onceavo sitio abajo de personajes como
Mauricio Vila, Mauricio Kuri, Julio Mencha
ca, María Teresa Jiménez y Samuel García
solo por citar a los mejores calificados.

Por ello llama la atención la fuerza

que va adquiriendo Ignacio Mier que en
las mediciones últimas presenta una im
portante ventaja sobre su más cercano

Alejandro Armenta. ¿Cuál es la diferen
cia? No solamente la experiencia sino
los planes y proyectos de recuperación.

A Ignacio Mier le tocaría empalmar
su administración con el

nuevo sistema que se espera en el
país: gobierno de coalición. Mier destaca
por la coordinación parlamentaria de su
partido en la Cámara Baja y presidiendo
la Junta de Coordinación Política.

Conoce y bien los sectores del
campo y la educación factores indis
pensables para el despegue poblano.
La atracción turística de la Entidad es

fuerte, pero podría ser mejor y habrá
de buscar los mecanismos para incluso
buscar la catapulta internacional.

Y es que Puebla al estar geográfica
mente muy cerca
de la capital del
país la convierte
en un polo de
atracción indis

cutible, pero para

ello requiere de
estabilidad políti
ca, reconciliación
social y confianza
en la económi
ca. Los terrenos

perdidos habrán
de recuperarse y
volver al esque
ma de obtener

la excelencia académica y profesional
que los estaba destacando.

El empleo es importante y la inves
tigación y ciencia es fundamental por
ello ahí se han quedado firmas interna
cionales de vanguardia. Hay que seguir
de cerca los pronunciamientos y posi
ción de "Nacho" Mier porque de llegar
al gobierno y cumplir le podrían dar un
importante giro al Estado.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Por ello llama la atención la

fuerza que va adquiriendo
Ignacio Mier que en las

mediciones últimas presenta
una importante ventaja sobre
su más cercano Alejandro

Armenta.
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HARFUCH NO HA
DICHO QUE VA: ÁVILA

Por Alejandro Lelo de Larrea
No parecía preparado, pero

a la coordinadora de los

diputados de Morena, Mar
tha Ávila, le cayó como anillo al dedo
la pregunta para hacer una especie de
control de daños y amortiguar el golpe
que les propinó Ricardo Monreal el
martes, al declarar abiertamente que la
decisión en Morena ya está tomada, y
el candidato de su partido a la Jefatura
de Gobierno será el exjefe de la policía
capitalina, Ornar García Harfuch.

El cuestionamiento fue si la re

nuncia de Harfuch a la dependencia
lo coloca de facto en una posición de
contendiente por la Ciudad de Méxi
co. A ello, respondió así Ávila: "Bueno,
lo que él ha dicho (Harfuch) es que va
a sumarse con el trabajo de la doctora
Claudia Sheinbaum. Creo que de él
no ha salido que va a competir por la
ciudad. Mas bien, en los medios se ha
dado esa interpretación. Pero vamos
a esperar. Todavía no estamos en los
tiempos y finalmente, el ex secretario
de Seguridad tomará su decisión para
poder participar o no".

Ávila forma parte del equipo po
lítico de la alcaldesa de Iztapalapa,
Clara Brugada, la aspirante a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico a quien apoyan los grupos de la

'nomenklatura' de Morena, los funda
dores del partido, los radicales. Ávila,
además, es la principal contendiente
de su partido para ser la sucesora en
esa Demarcación Territorial.

Harfuch es el mejor posicionado
en todas las encuestas que se han
publicado recientemente. Brugada
está en desventaja porque es poco
conocida en el poniente de la capital
del país. Por ello, a partir del viernes
se separará temporalmente de su
cargo para hacer campaña. Shein
baum necesita generar más votos en
la capital para abonar a su campaña
presidencial, pero en mayor medida
para no perder la ciudad, como le
ocurrió en 2021.

Los cuestionamientos a la diputa
da Ávila ocurrieron al día siguiente de
que el senador con licencia, Ricardo
Monreal, al descartarse de compe
tir por la candidatura de Morena a la
Jefatura de Gobierno, aseveró que
esa postulación ya la decidió la virtual
candidata presidencial, Claudia Shein
baum y es para Harfuch, y tan es así
que por eso renunció el sábado, para
estar habilitado Constitucionalmente

y competir.
Monreal lo dijo así el martes: "La

correlación de fuerzas cambió y ob

viamente, por ejemplo, en la Ciudad
de México donde se ve con claridad

cómo están las decisiones, pues no
me voy a enfrentar a ellas porque evi
dentemente la gente se inclinará en
la opinión, en la encuesta por quie
nes sienten que es más cercano a la
doctora, en este caso el más cercano
(Harfuch), y yo no me voy a meter a
eso porque entiendo muy bien que
en unos días no va a cambiar esa situa

ción". Horas más tarde, por la noche
del martes, Sheinbaum informó que
designó a Monreal como coordinador
de Organización y Enlace Territorial de
la Coordinación de ¡os Comités de la
Defensa de la Cuarta Transformación.

A Martha Ávila también le pregunta
ron si Harfuch pone nerviosos a quienes
como ella apoyan a Brugada. "No. Yo
creo que no, nosotros nos vamos a su
mar a lo que el proyecto decida. Lo que
la encuesta defina. Vamos a ir en unidad,
no son proyectos personales, son pro
yectos colectivos y es un proyecto de
nación que nosotros tenemos".

Por lo pronto, las declaraciones de
Ávila pueden generar cierta tranqui
lidad entre las bases morenistas que
están con Brugada, pero tienen que
trabajarle mucho para no perder ante
Harfuch. No está fácil. Lo veremos.
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iputados deDI Morena en

el Congreso
de la Ciudad de México se congratularon
por la renuncia formal del diputado Jorge
Gaviño a la bancada del PRD y convertirse
en legislador sin partido. "Saludamos la de
cisión libre y consciente del diputado Jorge
Gaviño para ser diputado independiente
y desde los diversos espacios donde se

desenvuelve, seguir aportando a las mejo
res causas de la Ciudad y el país", expresa
ron los de Morena. Gaviño ha manifestado

de manera pública su decisión de apoyar
a la doctora Claudia Sheinbaum, "lo cual
consideramos un acto de congruencia con
sus convicciones e ideales". Y añadieron:

"Reconocemos en el diputado Gaviño a una
persona íntegra, consecuente con las ideas
progresistas. Así lo ha demostrado en su lar
ga trayectoria política. Desde aquí le hace
mos la más atenta invitación a que se sume
a nuestra alianza legislativa 'Por una Ciudad
de Derechos', pues observamos una gran
coincidencia entre el pensamiento y acción
del diputado Gaviño con los valores y visión
que nuestra alianza impulsa en el Congreso
de la Ciudad de México", puntualizaron.

DAN LICENCIA A BRUGADA

Clara Brugada se convirtió en la primera

alcaldesa que aspira a la Jefatura de Gobier
no de la CDMX en separarse de su cargo
para promocionarse y competir en la inter
na de su partido, Morena. El Congreso de
la Ciudad de México aprobó como de mero
trámite, por unanimidad y en votación eco
nómica su solicitud de licencia temporal por
60 días, a partir del 16 de septiembre, pues
al día siguiente iniciará sus recorridos pro
selitistas. El próximo lunes Morena va a pu
blicar la convocatoria para ¡a selección de
quien abandere su causa por la capital del
país, proceso que se espera concluya antes
de que se agote la licencia de Brugada.
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Ya tienes fama.
Ahora te hace
falta comprobar

tu talento". Esta frase

lapidaria es con la que
Carlos Monsiváis se despidió de un director
de teatro que lo había convocado como invi
tado especia! para el estreno de su obra en
el Centro Cultural Telmex. Era el año 2003. Yo

iba como el invitado de Carlos que, acá entre
nos, se quedó dormido desde la mitad de la
función hasta el final.

Veinte años después se escapó de mi me
moria esa frase de Monsi, luego de leer en X
o Twitter para los que nunca le dejaremos
de decir Twitter que Ornar García Harfuch
había presentado su renuncia como titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México, a donde hizo su arribo
hace casi cuatro años y desde donde em
prenderá un camino de espinas rumbo a la
Jefatura de Gobierno de ¡a CDMX. O lo que
se ofrezca en el camino.

Y es que los guapos sabemos que en po
lítica las coyunturas cambian minuto a minu
to. Pero si estás en México, en la antesala del
año electoral, los escenarios se mueven se
gundo a segundo. Esto se los preciso porque
hace un año, en esta Política para guapos, les
adelanté lo que hasta ese momento me ha
bía filtrado #MiCISEN

(Comadres que In
vestigan Sobre la Éli
te Nacional): a Ornar
se le antoja la grande.

Palabras más

palabras menos les
conté que "el chaca
lito del momento"
donde verdadera

mente quería sentar
se era en la Secreta

ría de Seguridad y

Protección Ciudadana del gobierno fede
ral, en el supuesto de que Claudia Shein
baum se convierta en la primera mujer
presidenta de México.

Pero las cosas han cambiado y, como
sabemos que en la política lo único segu
ro es que no hay nada seguro, Ornar anun
ció en un video, difundido el fin de semana
del 9 de septiembre, a través de sus redes
sociales (por cierto, no verificadas) que se
separaba del cargo para "colaborar con
la doctora Claudia Sheinbaum Pardo". No

dijo específicamente en dónde pero, dado
que no hay mejor informante que una per
sona despechada, Ricardo Monreal se en
cargó de dar por hecho que Ornar va para
la candidatura de la CDMX.

Hasta aquí nada que no sospecháramos.
Ornar es el que tiene más popularidad en las
encuestas de los suspirantes de Morena. En
palabas de Monsiváis, ya tiene fama, ahora le
hace falta comprobar que puede convertirse
en un político ganador.

García Harfuch ya tiene reconocimiento
gracias a su capital erótico. Ahora le hace
falta comprobar que tiene el conocimiento
para dar solución a todos los temas impor
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tantes y urgentes de la Ciudad de México,
no sólo en temas de seguridad. Ya tiene la
sonrisa Colgate, ahora es importante saber
qué hará con "el talón de Aquiles de la 4T": el
metro, cómo solucionará el déficit de vivien
da, de qué manera resolverá el desabasto de
agua, entre otros temas.

Ornar García ya tiene el árbol genealógi
co taquillera: en tanto hijo del político priista
Javier García Paniagua y nieto del General
Marcelino García Barragán, dará ríos de tin
ta para los semanarios de política con el fin
de analizar su ADN hasta la generación más
lejana. En tanto hijo de la actriz María Sorté
que en realidad se
llama María Harfuch

Hidalgo extenderá
los océanos de papel
en las revistas de es

pectáculos con el fin
de analizar de quién
heredó lo guapo.

García Harfuch ya
retrata bonito. Ahora
le hace falta un buen

Media Trainig para
perderle el miedo a

los medios no oficialistas, para soltar el cuer
po, el cual trae todo el tiempo en el perso
naje rígido del súper policía. Necesita ser un
político encantador de serpientes, espero
que ya esté tomando cartas en el asunto o,
por lo menos, clases en el CEA de Televisa.

Ornar ya nos ha mostrado a muchos pe
rritos en el Instagram, ahora tiene que apren
der a conquistar a través de las ideas y del
sentido del humor ¿Alguien ha escuchado al

guna vez su risa? Las campañas si algo tienen
en común es que son perras.

Ornar ya tiene la bendición de Claudia
quien sólo le pudo haber hecho la señal
de la Santa Cruz con la respectiva bendi
ción de AMLO, ahora que le entre al ruedo
con todo de todo. Pretender no hablar de

un tema, en este caso sus amores, no signi
fica que el interés común desaparecerá. En
todo este tiempo de grilla en los últimos
cuatro años, él y sus consultores han tenido
el suficiente tiempo de trabajar en su FODA
(fortalezas, oportunidades, debilidades,
amenazas) y convertir sus asuntos del co
razón una fortaleza. Es mejor que él mismo
administre su vida privada.

Harfuch, de 41 años de edad, ya tiene sus
clubes de fans con cifras de cinco dígitos tan
to en Instagram como en Facebook. Ahora es
momento de caminar el territorio, conquistar
al electorado, el beso en la mejilla, cargar
niños con mocos y la selfie del recuerdo. Y
ese sí que será todo un reto para alguien que
sufrió un atentado que casi le cuesta la vida y
que, desafortunadamente, tiene más amena
zas que perritos durmiendo en la calle.

En el ajedrez político todo puede cam
biar de aquí a que se publique esta entrega
de Política para guapos, lo cierto es que el
presidente López Obrador es un político al
que no le gusta perder y mucho menos quie
re sertestigo de cómo se le entrega el bastón
de mando a la oposición en la capital. En este
caso, ábrase a Ornar en caso de incendio.

Ornar ya tiene la fama de policía,
para bien y para mal. Ahora le hace fal
ta comprobar que también puede ser
un buen gobernante ¿Podrá?

Y es que los guapos sabemos
que en política las coyunturas
cambian minuto a minuto.
Pero si estás en México, en
la antesala del año electoral,
los escenarios se mueven

segundo a segundo.
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Claudia Sheinbaum,
la esíralega
Se les dijo, pero no hicieron caso. Varias voces
intentaron explicarles, con ábaco en mano, que
Adán Augusto López Hernández y Gerardo
Fernández Noroña pertenecían al mismo
movimiento: la Cuarta Transformación.

No obstante, muchos prefirieron alzarse
de hombros y continuar en su loca cruzada.
No hubo argumento que los hiciera entrar en
razón. La mayoría de los simpatizantes de tal o
cual personaje estaban poseídos por un ánimo
beligerante.
Y se entiende. No son políticos y, quizá por

ello, no supieron hacer cálculos. Quizá nunca
se imaginaron que Claudia Sheinbaum.
tocado un punto, fuera a incorporar a su
campaña a Adán Augusto, a Fernández
Noroña e incluso a Ricardo Monreal.

¿Por qué no lo imaginaron? He ahí el
misterio. Quizá se deba a la inexperiencia o al
exceso de candidez.

Lo cierto es que hoy sabemos que Claudia
Sheinbaum nombró a Adán Augusto López
coordinador político y a Ricardo Monreal
coordinador de Organización y Enlace
Territorial. Y la gran sorpresa, para muchos,
fue que designara a Fernández Noroña como
su coordinador de voceros.

Pero, más allá de que muchos se hayan
quedado perplejos, lo cierto es que
Sheinbaum realizó una jugada maestra. Y es
que, bien visto, cada uno de los nombramientos
es bastante significativo e incluso revelador.
La exjefa de gobierno, haciendo esos
movimientos, nos demuestra que es toda una
estratega.
Emociona, francamente, ver la nitidez con

la que Sheinbaum decidió mover sus piezas. Se
nota que ha reflexionado muy bien sobre las
técnicas de planificación política.
Y es que cada uno de sus coordinadores,

más allá de que gusten o no, tienen atributos
que los hacen sumamente destacados. Y se ve
que Sheinbaum los conoce a la perfección
porque tanto Noroña, como Monreal y Adán
Augusto le ayudarán a ejecutar acciones,
tácticas y estratégicas que la catapultarán muy
lejos de la oposición.
Y mientras la extraviada Xóchitl Gálvez,

rodeada de bufones e incompetentes, tiene
que hacer una pausa para intentar explicar por
qué su casa no cuenta con Autorización de Uso
y Ocupación, Claudia Sheinbaum ejecuta
movimientos que, poco apoco, van abriendo
un abismo de distancia entre ella y la candidata
de la derecha.
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VALOR CIVIL
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LÓPEZ
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Fallas jurídico
penales

"SE FUERON POR LA COMODIDAD"

El legislador de CDMX decidió elimi
nar como delito las lesiones que tardan
en sanar menos de 15 días. Actualmen

te tales hechos los atienden los juzgados
cívicos, quienes aplican multas y even
tualmente arrestos, pero al ñnal se omi
ten hechos graves que acompañan a las
lesiones, como el pandillerismo. El caso
concreto es que un grupo de sujetos gol
pean a una persona, e insistimos, esto
solo es analizado por juzgados cívicos,
donde la simple sanción económica re
sulta insuficiente para resarcir el daño.

Al hacer esta modificación, "se fue

ron por la comodidad" de no engrosar
ilícitos en los Tribunales, lo cual, cuando
se trate de riña o golpes de un individuo
a otro, de alguna manera se entiende,
pero deben darse casos de excepción,
como el señalado, en que la persona es
víctima de una acción tumultuaria; en el
mismo sentido debe ser cuando se trate

de un golpeador con calificativas, entre
ellas la ventaja o la traición. En el primer
caso, cuando la evidente superioridad
(conocimiento de artes marciales), pre
cisa que el activo ha golpeado, abusando
de sus conocimientos y características
físicas; también si alguien, aprovechán
dose de la confianza, le causa lesiones
a otro. Las circunstancias expuestas y
otras de iguales características deben
ser de pleno conocimiento de un juzga
do penal.

Nótese, en la actualidad, las perso
nas agredidas por pandillas se limitan a
la actuación de un modesto y casi siem
pre ineficaz juzgado cívico. Por cierto,
en sucesos de esa naturaleza, la misma
policía recomienda al afectado no de
nunciar, para evitar perder su "valioso"
tiempo y al final, a lo más, todo quede en
una multa de uno o dos salarios míni

mos, algo ridículo.
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Discurso en el acto
conmemorativo
por los 50 años del
Golpe de Estado...
EN CHILE. SEGUNDA PARTE

Parece que Allende le sigue hablan
do a los chilenos, a los latinoamerica
nos y a toda la humanidad de nuestro
tiempo. Hoy en 2023,50 años después
del Golpe de Estado en Chile, lo que
se ha expandido en el mundo es el so
metimiento de los países y de su clase
política al interés de las grandes corpo
raciones. De hecho, el neoliberalismo,
esa inmensa revolución conservadora

ha consistido en disciplinar por medio
de la violencia política a nuestras so
ciedades, ¿para qué? para hacer exac
tamente lo contrario a lo que esperaba
Allende, si él proponía una democra
cia cada vez más popular, es decir, con
mayor protagonismo del pueblo, de los
humildes, de los pobres, lo que el neoli
beralismo ha impuesto en el mundo son
democracias con cada vez mayor prota
gonismo de las grandes corporaciones y
de las élites económicas, en suma, la au
téntica instauración de oligarquías que

simulan ser democracias.

En buena medida en eso reside la

Cuarta Transformación de México, en
separar al poder político del económico
y en recuperar el protagonismo del pue
blo, Esa es nuestra tarea actual, por eso
padecemos una campaña de despresti
gio y mentiras sistemática, porque nos
hemos atrevido a recuperar la demo
cracia para los mexicanos, y compañe
ros, esa es la batalla que están dando los
pueblos de nuestra América en Colom
bia, en Chile, en Argentina, en Brasil, en
Bolivia, entre otros. Seguimos necesi
tando el pensamiento, la inspiración y
la enseñanza de Salvador Allende. Por

su humanismo, por su profundo amor
al pueblo, por su intenso espíritu demo
crático y además por ser la prueba de
que el conservadurismo está dispuesto
a todo.

Desgraciadamente en Chile hace
50 años, la derecha aliada con los Esta
dos Unidos decidió cortar el sueño de

la transformación de zarpazo, sin mi
ramientos. El derrocamiento del pre
sidente Allende se gestó después de
meses de boicot económico y de inten
sa campaña propagandística por parte
de la mayoría de los medios de comuni
cación. Por eso es indispensable que los
partidos conservadores de toda Améri
ca, por ejemplo, el PRIAN aquí en Méxi
co, expresen su condena alo que sucedió
en Chile. Necesitan demostrar que han
cambiado y que nunca más estarían dis
puestos a avalar la interrupción de la de
mocracia por la vía de la violencia.

¡Viva Chile!

¡Viva Allende!
¡Vivan México!
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La Medusa del
FAMkcnstein
SEGUN DE LA MADRID, LA 4T ES UN MONSTRUO
DE MIL CABEZAS QUE DESTRUYE AL PAÍS...
Poreso quieren poner ala Medusaprianistaperredis
ta, cabeza del FAMkenstein, que si la miras a los ojos no
te convierte en piedra, pero te dice: "A trabaj ar, cabrón
huevón".

Ventilan una presunta red de corrupción por 75
mdp en la compra de la Casa Roja de Xóchitl.
¿Y esa también la adquirió vendiendo gelatinas o peda
leando contratos en la Miguel Hidalgo?.. Te digo que en
una de esas el resultado final va a ser "Claudia presiden
ta" y "Xóchitl presidiaría".
Gálvez respondió que no hubo nada ilegal, y dijo:
"¿Qué no puedo tener una casa que vale 9 millones
700 mil pesos?".
Nada más le faltó parafrasear al comediante El Indio
Brayán: "¿Qué, la india no puede comprarse una casota
de lujo?"... "Uy, perdón Flor, te pise", le falta decir al ex
delegado Víctor Hugo Romo.
Forbes analiza demandarla por hacer mal uso de
su imagenportada en un acto femenil panista.
La revista incluyó en un número reciente a Sheinbaum
entre las mujeres poderosas de México, no así a Gálvez,
reservándose el derecho de admisión porque además de
clases sociales, también las hay humanas.
Las FAM (Fuerzas Armadas de México) reafirma
ron ayer su compromiso y lealtad con la patria.
En cambio, los del FAM reafirman su deslealtad para
regresar a saquear a la nación: #LadyXingona se Xingó
varios contratos a su favor, nada más por sus puros ova
rios tamaño toronja.
Dante Delgado no descarta a Ebrard como abande
rado de MC, que el 29 lanzará la convocatoria para
sus candidaturas.

Será 11 días después de la inminente salida de Marcelo
de Morena, lo que embonabien si ya hay un plan acorda
do entre ambos.

Adán Augusto será coordinador político de Clau
dia, y Monreal coordinará la organización y el en
lace territorial.

De lo perdido y mucho lo que aparezca, pensarán
López Hernández y Ricardo.

Poreso quieren poner ala Medusaprianistaperredis
ta, cabeza del FAMkenstein, que si la miras a los ojos no
te convierte en piedra, pero te dice: "A trabaj ar, cabrón
huevón".

Ventilan una presunta red de corrupción por 75
mdp en la compra de la Casa Roja de Xóchitl.
¿Y esa también la adquirió vendiendo gelatinas o peda
leando contratos en la Miguel Hidalgo?.. Te digo que en
una de esas el resultado final va a ser "Claudia presiden
ta" y "Xóchitl presidiaría".
Gálvez respondió que no hubo nada ilegal, y dijo:
"¿Qué no puedo tener una casa que vale 9 millones
700 mil pesos?".
Nada más le faltó parafrasear al comediante El Indio
Brayán: "¿Qué, la india no puede comprarse una casota
de lujo?"... "Uy, perdón Flor, te pise", le falta decir al ex
delegado Víctor Hugo Romo.
Forbes analiza demandarla por hacer mal uso de
su imagenportada en un acto femenil panista.
La revista incluyó en un número reciente a Sheinbaum
entre las mujeres poderosas de México, no así a Gálvez,
reservándose el derecho de admisión porque además de
clases sociales, también las hay humanas.
Las FAM (Fuerzas Armadas de México) reafirma
ron ayer su compromiso y lealtad con la patria.
En cambio, los del FAM reafirman su deslealtad para
regresar a saquear a la nación: #LadyXingona se Xingó
varios contratos a su favor, nada más por sus puros ova
rios tamaño toronja.
Dante Delgado no descarta a Ebrard como abande
rado de MC, que el 29 lanzará la convocatoria para
sus candidaturas.

Será 11 días después de la inminente salida de Marcelo
de Morena, lo que embonabien si ya hay un plan acorda
do entre ambos.

Adán Augusto será coordinador político de Clau
dia, y Monreal coordinará la organización y el en
lace territorial.

De lo perdido y mucho lo que aparezca, pensarán
López Hernández y Ricardo.
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15 de septiembre, Día
Internacional de la Democracia

Mi ideal político es el democrático. Cada uno debe ser res
petado como persona y nadie debe ser divinizado.

Albert Einstein

Para México, la noche del 15 de septiembre es un momen
to donde la comida, la bebida y la familia se conjuntan
para celebrar la Independencia de nuestro país, la lucha

de valientes que se atrevieron a enfrentar al sistema instaurado
con la finalidad de un cambio: encaminado a la justicia social.

Por otro lado, la fecha también es importante a nivel inter
nacional, ya que la ONU la ha establecido con el objetivo de
recordarnos que la democracia debe ser un proceso que vin
cule participación, libertad de prensa y derechos humanos,
entre otros conceptos.

"Empoderar a la próxima generación" es el tema elegido
este año y es que desde hace varias décadas hemos reconocido
que si queremos tener cambios tangibles y qué repercutan, se
debe poner énfasis en las inquietudes y necesidades de las
niñas, niños y adolescentes.

Sin embargo, ¿realmente hemos escuchado sus peticio
nes? ¿Hemos realizado modificaciones significativas? ¿Las
políticas públicas encaminadas a darle voz han tenido el
impacto pensado?

Tristemente, a pesar de que se ha admitido su. relevancia
en la vida democrática del país, también hay que confesar que
entre las opiniones de buena fe que se han tenido hacia ellos y
la práctica efectiva de cambios en la gestión pública para que
tengan mayores oportunidades hay un considerable espacio,
y es qué aún nos falta reconocer los constantes prejuicios y las
ideas preconcebidas de falta de preparación.

Hoy, la tendencia parece indicar que los líderes serán cada
vez más jóvenes, ejemplos han comenzado a aparecer con
mucha más frecuencia; el año pasado Gabriel Boricse convir

tió en presidente de Chile con sólo 36 años; el polémico Nayib
Bukele asumió en 2019 con 37 años; Sanna Marín, exprimera
ministra de Finlandia, inició en el cargo cuando contaba con
34 años y, por supuesto, en la lista no podría faltar el famoso
mandatario de Francia, Emmanuel Macron, quien también
contaba con 37 años.

Nuestro país también cuenta con políticos jóvenes como el
gobernador de Nuevo León, Samuel García, que fue electo con
34 años; su contemporáneo, Luis Donaldo Colosio Riojas, pre
sidente municipal de Monterrey, o el reconocido Mauricio Vi
la, quien ha tenido una destacada labor en temas como
seguridad y finanzas en Yucatán.

Su papel ha sido relevante, poniendo de manifiesto elinte
rés en temas que hasta hace unas décadas eran relegados,
como el cambio climático, la inseguridad alimentaria, la mi
gración o la escasez de agua, pero todavía queda mucho cami
no por recorrer y estoy convencido que será más sencillo si
aquellos que han estado presentes en los ámbitos político, eco
nómico o social de nuestro país aportaran sus experiencias,
conocimientos e incluso aquellas ideas que no dieron resulta
dos porque toda perspectiva puede servir como punto de par
tida para la innovación.

La democracia vive momentos complicados, tema digno de
análisis en una futura participación, yes que de acuerdo con
datos de índice de Democracia 2022, emitido por la Unidad de
Negocios Independiente en el grupo The Economist, el 45.3 %
de la población mundial vive en algún tipo de democracia,
aunque sólo el 8 % reside en una 'democracia plena", frente al
8.9 % en 2015.

Se ha demostrado que la preocupación de los jóvenes no
sólo es genuina, sino además esperanzadora; es por ello que
hoy los roles de liderázgo deben ser mayores para ellos porque
no podemos olvidar que un compromiso con los temas urgen
tes también es sinónimo de una democracia fuerte. •
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